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…Великая Октябрьская социалистическая революция открыла новую 
эпоху в развитии человечества, претворила в жизнь такие основопола-
гающие принципы, как право наций на самоопределение, уважение к 
людям труда, социальная справедливость.  

А. Лукашенко 

 

 
 

 
Возложение цветов к памятнику Ф. Держинского,  

Минск, 7 ноября 2010 г.  
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Предисловие 
 

«Некоторые обнаглевшие структуры мнят себя выше закона» 

А.Лукашенко 

«Во всем, что в нашей стране происходит плохого, - виноват я» 

А.Лукашенко
1
 

 

Документы и мате-
риалы этой книги не о под-
вижниках благочестия, а о 
преступниках, действующих 
в Беларуси под видом право-
славных священнослужите-
лей. В государствах со здоро-
вой правоохранительной 
системой эти люди были бы 
лишены возможности безна-
казанно воровать, брать и 
вымогать взятки, растле-
вать подростков и назна-
чаться «героями» страны. 
Но особенность всякого то-
талитаризма (авторитар-
ного или псевдодемократи-
ческого толков) – навязыва-
ние своих ценностей, своей 

                                                           
1
 Еще в начале сентября 1999 г. восемь сотрудников Стройтреста 

№ 12 г. Могилева обратились к Патриаршему Экзарху всея Беларуси с 
прошением о канонизации Александра Лукашенко, так как "в Белорус-
сии, если верить выступлениям президента, остался только один без-
грешный и достойный человек - это гражданин Лукашенко… Просим 
также, чтобы по окончании жизненного пути раба Божьего Александра 
мощи его были похоронены на границе России и Белоруссии с установ-
лением чугунного православного креста в том месте, где Черномырдин 
и Лукашенко убирали пограничный столб". 
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свободы, подмена совести насилием, а выбора – произволом2. 
Для Церкви это оборачивается трагедией. Она втянута в по-
литические интриги и ее внешнее благосостояние зависит от 
нравственно сомнительных лиц3.  

                                                           
2 Осмысливая увиденное в СССР, русский писатель Олег Волков 

говорил: «Как немного понадобилось лет, чтобы искоренить в людях 

привычку или потребность взглядывать на небо, истребить или убрать с 
дороги правдоискателей, чтобы обратить Россию в духовную пустыню! 
Крепчайший новый порядок основался прочно — на страхе  и  демаго-
гических лозунгах, на реальных привилегиях  и  благах для восторжест-
вовавших  и  янычар. Поэты  и  писатели, музыканты, художники, ака-
демики требовали смертной казни для людей, названных властью 
"врагами народа". Им вторили послушные хоры общих собраний.  И  
неслось по стране: "Распни его, распни!" Потому что каждый должен 
был стать соучастником расправы или ее же отвой. 

Совесть  и  представление о грехе  и  греховности сделались от-
жившими понятиями. Нормы морали заменили милиционеры. Стали 
жить под заманивающими лживыми вывесками.  И  привыкли к ним. 
Даже полюбили. Настолько, что смутьянами  и  врагами почитаются те, 
кто, стремясь к истине, взывает к сердцу  и  разуму, смущая тем прида-
вивший страну стойловый покой. 

 И  когда я в середине пятидесятых годов — почти через три-
дцать лет! вернулся из заключения, оказалось, люди уже забыли, что 
можно жить иначе, что они "гомо сапиенс" — человек рассуждаю-
щий…» (Погружение во тьму). 

3
 «Ну, врезали ему по морде, так чего он жалуется?», - невозму-

тимо заявляет А. Лукашенко. И целый зал слушателей заводится в 
злобном смехе.  

«Мы   жили   и   живем   под   неослабевающим   режимом   тер-
рора   и   насилия. …Я всего более вижу сходства нашей жизни с жиз-
нию древних азиатских деспотий. А у  нас  это называется республика-
ми. Как это понимать? Пусть, может быть, это временно. Но надо пом-
нить, что человеку, происшедшему из зверя, легко падать, но трудно 

подниматься». Это слова академика Ивана Павлова из его обращения 
в Совнарком 21 декабря 1934 г. Сказанное им характеризует и Респуб-
лику Беларусь. «Что именно построил Лукашенко в Беларуси? Стабиль-
ное и устойчивое государство? Нет. Это государство обязательно при-
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Осознают ли пагубную двусмысленность христиане Бе-
ларуси? Как и в СССР, на городских площадях страны стоят из-
ваяния В.Ленина, а улицы называются в честь «пламенных ре-
волюционеров»4. Ни один сотрудник КГБ, внедренный в церков-

                                                                                                                            
дется перестраивать, восстанавливая демократический каркас, адек-
ватную вертикаль управления и принципы разделения властей. При-
дется еще раз отделить церковь (РПЦ) и всю прочую идеологию от го-
сударства.  

Сильную экономику? Нет. Относительные «экономические успе-
хи» (а вернее возможность стабильно выплачивать низкую зарплату 
бюджетникам) напрямую зависят от доброжелательности российских 
партнеров. Но даже с Россией Лукашенко (лично) умудряется жестко, 
оскорбительно ссориться. Последние войны – прямое тому свидетель-
ство. А.Г. жадно загребал российские кредиты, не думая о возврате или 
выполнении договорных обязательств. А сегодня требует «справедли-
вости» и нулевого варианта по кредитам. А еще – безусловный допуск 
на российские потребительские рынки белорусских товаров. И это кон-
курентоспособная экономика?   

Беларусь – страна с европейскими перспективами? Ничего по-
добного.  Несмотря на все эти казуистические заигрывания ряда евро-
пейских политиков с «группой Макея», Беларусь одинока. Соседние 
страны не понимают, зачем белорусы замыкаются внутри своей стра-
ны, добровольно отказываются от жизни в открытой Европе, предпочи-
тают «казарменные принципы» общежития.  

Беларусь - открытая свободная страна, где есть дискуссии рав-
ных среди равных? Нет, конечно. Официозная пропаганда назойливо 
ищет «врагов народа». Настойчиво и грязно преследует тысячи вели-
колепных белорусских граждан, не считающих человека по фамилии 
Лукашенко талантливым управленцем.  

Ни мира, ни войны, ни дружбы – и так на протяжении пятна-

дцати лет», - писал журналист Михаил Подоляк.  
4
 "Я абсолютно не придерживаюсь мнения, как в официальной 

России, что Сталин — враг, а Ленин — преступник. …Дай нам Бог таких 
мыслителей, как Ленин, сейчас. Это был глыба", — заявил Александр 
Лукашенко 1 октября 2010 г. в Минске на пресс-конференции для рос-
сийских журналистов.  
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Обращаясь в начале 1922 г. к народам мира, первый Первоие-

рарх Русской Зарубежной Церкви митрополит Антоний (Храповицкий) 
определил большевизм как «культ убийства, грабежа и богохульства» 
(Деяния Русского Всезаграничного Церковного Собора, состоявшегося 
8–20 ноября 1921 года (21 ноября – 3 декабря) в Сремских Карловцах в 
Королевстве С., Х. и С. Сремские Карловцы, 1922. С. 155). Победивший в 
России большевизм был одержим пафосом богоборчества. Всякий, кто 
не исповедовал этого «культа убийства, грабежа и богохульства», ка-
ким бы добросовестным гражданином Советской Республики он ни 
был, воспринимался большевизмом как враг. 

В период СССР в Беларуси расстреляли или сослали в концлагеря 
90% белорусских литераторов (более 500 человек), 97-100% священни-
ков (ок. 3000), каждого третьего учителя (ок. 4000). Всего, по разным 
подсчетам, в 1917-1953 годах репрессиям подверглись от 600 тыс. да 
1,4 млн. человек, более 350 тыс. были расстреляны. 

"Ничто не может ставиться выше ценности человеческой жизни. 
И репрессиям нет оправданий, - считает Президент Российской Феде-
рации Дмитрий Медведев. - …Важно не допустить под видом восста-

новления исторической справедливости оправдания тех, кто уничто-

жал свой народ". 
"Мы должны помнить, что главной жертвой этого преступного 

режима (советской власти – Е.В.) был собственный народ", - сказал в 
интервью ИТАР-ТАСС председатель Совета при президенте РФ по со-
действию развитию гражданского общества и правам человека Михаил 
Федотов (2010).  

«В самом центре Москвы, на Красной площади лежит не похо-
роненный труп. Во всем этом есть что-то сатанинское, как и в самом 
Мавзолее. Мы предлагали уже давно похоронить тело Ленина рядом с 
могилой матери, либо его отца. А также предлагали переименовать 
улицы, которые носят его имя. Ведь сегодня десятки тысяч людей жи-
вут на проспектах Ленина – улице имени диктатора и террориста. Я 
считаю кощунственным возлагать венки к Мавзолею Ленина в день его 
рождения. Этот человек в октябре 1917 года организовал в нашей 
стране государственный переворот. Октябрьская революция 1917 года 
была первой цветной революцией. И цвет ее всем известен – красный. 
Нужно обязательно покончить со всеми атрибутами большевистской 
власти, вдохновителем которой является Ленин. Он преступник, а ему 
несут цветы. 100 Бен Ладенов не смогут сделать то, что сделал один 
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Ленин. Он сам понял, что сотворил чудовищную провокацию и от этого 
сошел с ума. Ведь был нанесен удар по всему: по промышленности, 
армии, по истории, духовности, церкви, по молодежи, детям... До него 
ни один руководитель государства не давал указания расстреливать 
священников. И сегодня мы до сих пор не можем восстановить все 
церкви. В то время были уничтожены десятки миллионов людей. И во-
обще нужно убрать с Красной площади все могилы», - заявил замести-
тель Председателя Государственной Думы Российской Федерации 
В.Жириновский. 

"Советский строй есть наказание Божие, а вместе с тем показа-

тельный пример для всего человечества – что бывает с народом, от-

ступившим от заповедей и повелений Божиих", - отметил подвижник 
ХХ века епископ Варнава (Беляев) в записных книжках (Дядя Коля про-
тив, - Нижний Новгород, 2010).  

Поощряемый А.Лукашенко культ Ленина и Сталина возмущает 

православных христиан. Глава Синодального отдела по взаимодейст-
вию с Вооруженными силами и правоохранительными учреждениями 
РПЦ МП протоиерей Димитрий Смирнов заявил в эфире телеканала 
«Спас»: «Нам   нужно  все эти улицы  Ленина, да и саму эту «лысую ро-
жу», вообще  убрать   с   нашей   земли. Ведь большего злодея для на-

шего народа просто нет. Даже Гитлер принёс  нам  меньше зла, чем  

Ленин. А ведь к фашизму  мы  относимся весьма и весьма неприемле-
мо. А коммунизм, он что лучше? Мы до сих пор пожинаем плоды ком-
мунизма. Всю страну разорили. Уничтожили народ, который теперь 
вымирает.  … Вот сейчас  мы  как будто бы боремся с терроризмом, у  
нас  постоянная террористическая угроза, а при этом в самом центре 

нашей столицы лежит прах главного террориста, из всех кто был на  

земле» (Руская линия, 5 апреля 2011 г.). 
Известный русский миссионер, протоиерей Олег  Стеняев, кли-

рик храма Рождества Иоанна Предтечи в Сокольниках, свое отношение 
к В.Ленину высказал так: «Человек, который всю сознательную жизнь 
руководствовался только чувством мести и ненависти ко всему русско-
му, положительных эмоций вызывать не может. И вот даже тело его 

стало предметом кощунственных экспериментов, и земля его не при-

нимает». 
Директор Синодальной библиотеки Московской Патриархии 

протоиерей Борис Даниленко считает В. Ленина «одной из самых де-
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ные структуры, не удален из православного клира5. Более то-
го, с помощью КГБ церковное руководство подавляет сопро-
тивление христиан6.  

                                                                                                                            
монических фигур мировой истории, сравнимой разве что с Гитле-

ром». 
«Если мы не сможем отказаться от всех преступлений, пороков и 

грехов, которые до сих пор нам свойственны вследствие советского пе-
риода нашей истории и других исторических искривлений нашего пути, 
мы не принесем покаяния. Отход от лицемерия, богоборчества, нрав-
ственного безразличия советской эпохи, возвращение нравственности 
в политику и экономику и будет возвращением России на ее нормаль-
ный исторический путь», - считает глава синодального Отдела по взаи-
моотношениям Церкви и общества РПЦ МП протоиерей Всеволод  Ча-
плин. 

5
 КГБ СССР не требовал от православных священнослужителей 

отречения от Бога и проведения атеистической пропаганды. Епископы 
обязывались выявлять неблагонадежное духовенство, а священники – 
доносить на сомнительных прихожан. Мирянам (обычно, старостам и 
членам приходского совета) предлагалась роль осведомителей. На-
шлось немало людей, воспользовавшихся служением Церкви для ко-
рыстных целей. Внедренные в церковный аппарат агенты проталкива-
ли в иерархию РПЦ МП нужных КГБ людей и решения.  

В начале 90-х годов прошлого века Комиссию Верховного Совета 
допустили к архивам КПСС и КГБ. Член депутатской Комиссии, в то 
время священник РПЦ МП Глеб Якунин, тогда заявил: «На КГБ работало 
до 20% служителей всех церквей бывшего СССР». В работе на КГБ пуб-
лично признались архиепископ Виленский Хризостом, бывший сотруд-
ник Отдела внешних церковных сношений Московского Патриархата А. 
Шушпанов и др.  

Митрополит Минский Филарет в многолетнем сотрудничестве с 
КГБ, а также присвоении ему КГБ СССР воинских званий не признался. 
Тем не менее, он упоминается в документах КГБ СССР как агент этой 
организации, действующий под псевдонимом «Островский». Вот вы-
держки из некоторых документов: 

«1973 [...] октябрь [...] 
л. 257. В Москве состоялось заседание рабочего комитета ХМК 

по проблемам разоружения. В целях оказания положительного влия-
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ния, принятия выгодных нам решений и изучения отдельных делегатов 
для участия в работе заседания было направлено 9 агентов КГБ, в т. ч. 
"Антонов", "Островский", "Кузнецов" и "Вадим". Заседание прошло ус-
пешно, итоговые документы отвечают интересам нашего государства. 

Начальник 4 отдела 5 Управления КГБ СССР полковник Н. Н. Ро-
манов. 

1986  [...] сентябрь 
лл. 40-41. Для участия в III предсоборном всеправославном со-

вещании в г. Женеву выехали агенты "Антонов", "Островский", "Несте-
рович", которым отработано задание по доведению до религиозных 
кругов Запада объективной информации о ходе переговоров в Рейкья-
вике и необходимости активных действий в поддержку мирных ини-
циатив Советского государства». 

Православным христианам небезразлично, является ли Кирилл 
Вахромеев священнослужителем или сотрудником спецслужб, рабо-
тающим под видом служителя культа РПЦ МП (сам Патриарший Экзарх 
предпочитает отмалчиваться). «Христианство   не   знает   принципа  
"цель   оправдывает средства", - рассуждает святитель Василий Кине-
шемский. - Честные цели достигаются только честными средствами, и 
если для осуществления высоких целей и великих планов человек до-
пускает обман, ложь, насилие, то можно наверное сказать, что ничего 
великого или просто хорошего из его деятельности не выйдет. Или он 
опозорит свое дело в глазах людей, когда откроется его обман и дело 
разрушится, как бы хорошо оно ни было по замыслу, или же его ложь 
родит лишь новую ложь, не заключающую в себе ничего высокого, и 
насилие вызовет лишь ответное насилие. Напрасно некоторые наив-
ные христианские деятели думают, что для достижения высших духов-
ных целей можно прибегнуть иногда к лукавой уловке, хитрости, "не-
винному обману", как его называют. В Божием деле это совершенно 
недопустимо. Заповеди Божий обязательны всегда и при всяких усло-
виях, и если; Господь ставит перед вами какую-либо задачу в общем 
порядке постройки Царства Божия, то это значит, что для выполнения 
этой задачи имеются и средства, согласные с Его заповедями, ибо тре-
бовать от человека противоречащей им деятельности Он не может. Не 
следует забывать слов премудрого Иисуса, сына Сирахова: Не говори: 
"ради Господа я отступил"; ...ибо Он не имеет надобности в муже 
грешном. Всякую мерзость Господь ненавидит, и неприятна она боя-
щимся Его (Сир. XV, 11-13). В деятельности Господа нет ни тени обма-
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Такая ситуация устраивает и государственных руково-
дителей. А.Лукашенко как-то назвал Беларусь «форпостом 
Православия»7. Это не так. Около половины граждан страны 

                                                                                                                            
на или вероломства или лукавого заигрывания с людьми с целью 

привлечь их к Себе («Беседы на Евангелие от Марка»).  
В Белорусском Экзархате в первые постсоветские годы пробле-

мой удаления из клира сотрудников КГБ был озабочен игумен Петр 
(Кузовлев), преподаватель Минской духовной семинарии. В ответ ми-
трополит Филарет создал игумену Петру условия существования такие, 
что он выехал в Россию. 

6
 «Формально Церковь и государство у нас отделены друг от 

друга. Но как это может быть, когда мы решаем общие проблемы, у 

нас общая забота фактически об одном и том же коллективе людей», 
– заявил А.Лукашенко. «Горе непокорным сынам, говорит Господь, ко-
торые делают совещания, но без Меня, и заключают союзы, но не по 
духу Моему, чтобы прилагать грех ко греху: не вопросив уст Моих, идут 
в Египет, чтобы подкрепить себя силою фараона и укрыться под тенью 
Египта. Но сила фараона будет для вас стыдом, и убежище под тенью 

Египта — бесчестием», - говорил пророк Исаия (Ис.30, 1-3). 
7
 Что это за «форпост Православия», А.Лукашенко разъяснил так: 

«Мы пробовали выработать национальную идею. Ничего не получи-
лось. И я предложил - давайте вернемся к христианским ценностям. 
Сам я два раза хожу в церковь, поддерживаю ее. Хотя если выступаю 

публично, признаюсь, что атеист. Меня Митрополит Филарет не раз 

просил: «Вы уж на людях в атеизме не признавайтесь» (06.11.1997 г.). 
Впрочем, митрополит Филарет в долгу у А.Лукашенко не остает-

ся. 20 сентября 2001 г., приветствуя А. Лукашенко по поводу избрания 
на второй президентский срок, Патриарший Экзарх процитировал Свя-
щенное Писание: "В руке Господа власть над Землей, и человека по-
требного Он вовремя воздвигнет на ней". По случаю третьего срока 
президенства А.Лукашенко (2006 г.) митрополит Филарет воспомянул 
слова Иоава перед побоищем израильтян с сирийцами: «Будь тверд и 
мужествен и приступай к делу. Будь мужествен, и будем стоять твердо 
за народ наш и за города Бога нашего, а Господь сделает, что Ему угод-
но» и добавил уже от себя: «Белорусский народ вновь возлагает на вас 
бремя президентской ответственности. Ответственности за судьбы 
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атеисты, согласно статистике Комитета по делам религии 
и национальностей8. Другая половина включает не только 
православных христиан. Что же касается Православия, то 
это единственная религиозная организация Беларуси, умень-
шающаяся в численности (верующие переходят в другие кон-
фессии). Немаловажной причиной служит духовно-
нравственное состояние Белорусского Экзархата Московской 
Патриархии, называемого также Белорусской Православной 
Церквой. «Сегодня все схватились за свечки и побежали в цер-
ковь. Это страшно, это опасно, когда происходят такие тен-
денции. Многих из тех, кто эти свечки в руках там держит, 

я бы на порог церкви не пустил», - заметил А.Лукашенко9, и в 
этом с ним нельзя не согласиться.  

Надеемся, что это издание поможет понять происхо-
дящее в государственной и церковной жизни Беларуси. По мно-
гим причинам оно далеко не полно. Неясен вопрос о возможной 
причастности митрополита Минского Филарета к исчезнове-
ниям оппозиционных политиков10. (Христиан волнует не 

                                                                                                                            
Отечества. Да поможет Вам Бог нести этот крест и исполнить свой гра-
жданский и патриотический долг». 

8
 «Около 50% населения Беларуси относят себя к верующим, ос-

тальные считают себя атеистами», - сообщил на пресс-конференции, 
посвященной 1020-летию крещения Руси в Минске заместитель упол-
номоченного по делам религии и национальности Совета Министров 
Беларуси Владимир Ламеко. 

«Атеистами не родятся, а делаются ими, притом сознательно, 
впоследствии», - подметил епископ Варнава (Беляев) (Основы искусст-
ва святости). 

9
 Из выступления на первом съезде учителей Беларуси 4 октября 

1997 г.  
10

До периодических исчезновений идейных противников 
А.Лукашенко в Беларуси стали пропадать криминальные авторитеты. 6 
октября 1997 г. в Могилеве в результате теракта в подъезде своего до-
ма погиб председатель КГК Могилевской области и депутат Палаты 
представителей Евгений Миколуцкий. Его жена с тяжелыми ранениями 
была доставлена в больницу. «На следующий же день Александр Лу-
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кашенко заявил: «Они долго подбирались к президенту — не получи-
лось… Я предупреждаю всех тех, кто совершил это гнусное преступле-
ние, что если через неделю властям не будут переданы те, кто заказал 
его, мы предпримем адекватные меры, которые будут еще жестче, 

чем это гнусное преступление. Я хочу обратиться, используя средства 
массовой информации, и к уголовникам: запомните, господа, земля 
будет гореть у вас под ногами. Я предупреждаю всех, кто подвизается 
на ниве бессовестной коммерции и грязных денег, всех так называе-
мых предпринимателей и банкиров: у вас десять дней, чтобы рассчи-
таться с государством, чтобы выплатить долги, чтобы урегулировать от-
ношения с государственными органами власти. Через десять дней мы 
не будем искать массы доказательств. Пугать нас бесперспективно, 
мы найдем достойные ответы на любые выпады против власти, против 
людей, которые хотят добра другим людям».  

А 13 октября Александр Лукашенко заявил, что «в убийстве Ми-
колуцкого задействованы не только криминальные структуры, но и 
структуры власти, поэтому следователям созданы соответствующие ус-
ловия работы». И вот 21 октября 1997 года увидел свет декрет прези-
дента «О неотложных мерах по борьбе с терроризмом и другими осо-
бо опасными насильственными преступлениями». Документом были 
предусмотрены меры ответственности, «направленные против узкой 
группы лиц, которые подвергают опасности здоровье и жизнь наших 
граждан, а также безопасность государства в целом». Правоохрани-
тельные органы получили право задерживать «подозрительных лично-
стей» без предъявления обвинения на срок до одного месяца. Прошло 
еще немного времени — и началось нечто непонятное для всего во-
ровского мира страны.  

10 декабря 1997 года пропадает без вести вор в законе Щавлик. 
Вышел из дому отогнать машину на стоянку и не вернулся. Исчез бес-
следно. Его машину позже нашли со следами крови в салоне. Вскоре 
пропадают еще несколько криминальных авторитетов рангом помель-
че. В Беларуси к этому моменту насчитывалось пять воров в законе. 
Некоторые из них оказываются на нарах. Другие — покидают респуб-
лику и переселяются в Москву. Но не все. Никаких выводов не сделал 
вор в законе Александр Трацевский, он же Траца, имевший большой 
авторитет среди ранее судимой братвы. Летом 1999 года Траца исчеза-
ет все по тому же сценарию: машина со следами крови, а человека нет. 
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только то, кто непосредственно совершал преступления, но и 
то, кто, используя  Слово Божие, подстрекал («благословлял») 
преступников к противоправным действиям, «отпускал» им 
грехи, награждал церковными орденами) 11.   

Информационные средства России свидетельствуют о 
коррупции в Администрации Президента Беларуси (напр., 
«Крестный батька» 1-4) 12. Если СМИ правы, то сомнительна  

                                                                                                                            
В независимых СМИ заговорили о неком «эскадроне смерти», состоя-
щем из бойцов спецназа…  

Что происходило на самом деле, узнаем, наверное, не скоро. 
Некий свет на те события пролил сам президент: «Я их всех предупре-
дил: не дай бог, где-то вы создадите обстановку криминальную — я 

вам поотрываю всем головы. Помните вы этих щавликов и прочих? И 
где они сейчас?..» (Федорович В.  Бандитская Беларусь: до и после вы-
боров первого президента (Белорусские новости, 19 июля 2010 г.)). 

11
 Не изучена и роль митрополита Минского Филарета в церков-

ном расколе в Украине. Из воспоминаний бывшего митрополита Киев-
ского Филарета, члена Священного Синода РПЦ, известно, что он при-
стыживал минского собрата за немонашеский образ жизни и рукопо-
ложение им в священный сан гомосексуалистов («Религиозная тради-
ция всех практически народов свидетельствует о том, что гомосексуа-

лизм является грехом», – свидетельствует Предстоятель РПЦ Патриарх 
Кирилл). Обоснованная критика вызывала у митрополита Минского 
Филарета не раскаяние, а ненависть к митрополиту Киевскому Филаре-
ту, который, по признаю его личных врагов (архиепископа Ионафана 
(Елецких), изначально не собирался отделяться от РПЦ МП и предосте-
регал от автокефалистского раскола епископат УПЦ МП.  

12
 В "Кодексе поведения должностных лиц по поддержанию 

правопорядка", принятом Генеральной ассамблеей Организации Объ-
единенных наций 17 декабря 1979 г., указывается, что "хотя понятие 
коррупции должно определяться в соответствии с национальным пра-
вом, следует понимать, что оно охватывает совершение или несовер-
шение какого-либо действия при исполнении обязанностей или по 
причине этих обязанностей в результате требуемых или принятых по-
дарков, обещаний или стимулов или их незаконное получение всякий 
раз, когда имеет место такое действие или бездействие". 
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непричастность к коррупции руководства Белорусского Экзар-
хата. Чиновники как городского, так и областного и республи-
канского уровней вряд ли бескорыстно нарушают свободу со-
вести и конституционные права граждан, отказывая в реги-
страции общинам, не принадлежащим к Русской Православной 
Церкви Московского Патриархата13, а также покрывая много-
численные преступления священнослужителей Белорусского 
Экзархата14.  

Содержание книги не должно ввергать христиан в уны-
ние, и, тем более, в шок15. Распутье в церковной жизни Белару-

                                                                                                                            
В широком смысле слова коррупция - это явление, поразившее 

аппарат управления, связанное с его разложением, когда представите-
ли этого аппарата незаконно используют служебное положение в ко-
рыстных целях вопреки интересам службы. Юридическими признака-
ми проявлений коррупции являются:  

1) субъект - должностное лицо государственного аппарата,  
2) действие (бездействие) вопреки интересам службы с исполь-

зованием служебного положения,  
3) умысел,  
4) корыстная цель.  
13

 В Республике Беларусь православные христиане, не принад-
лежащие  к Белорусскому Экзархату РПЦ, социально не защищены и 
подвергаются многолетней дискриминации.  

14
В соответствии со статьями 166, 167, 170 Уголовно-

процессуального кодекса Республики Беларусь, прокуратура должна 
реагировать на материалы о фактах преступления, размещенные в 
СМИ. 

15
 Православие никогда не заявляет о себе как о Церкви святых 

(безгрешных), но грешников, спасающихся в Церкви. «Корабль, то есть 
общее состояние христианства в мире, тонет. Идет совершенно оче-

видный процесс его обмирщения, и остановить его уже невозможно. 
Поэтому в настоящее время требуется другое: спасаться самим и помо-
гать тем, кто просит о помощи. Думать о спасении всего церковного 
корабля наивно. Об этом писал в 19-м веке святитель Игнатий Брянча-
нинов: не пытайся своею рукою остановить течение реки, отойди сам 
от той пучины, в которую корабль ввергается все глубже, и помоги тем, 
кто ещё оказывается способным понять и принять Евангелие», - верно 
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си является плодом теплохладности и равнодушия мирян к 
приходской и епархиальной жизни16. Воспользовавшись этим, 

                                                                                                                            
сказал проф. МДА А.И.Осипов (Беседа с корреспондентом «Русской ли-
нии» 4 августа 2009 г.).  

16
 «Чтобы   говорить   со   смыслом   об   оживлении  прихода или 

вообще церковного общества (отнюдь не Церкви, которая есть сама ис-
точник приснотекущей жизни), нужно сначала дать себе ясный ответ на 
вопрос: "Что такое жизнь в христианском  смысле "?  

Подлинная жизнь есть жизнь вечная, а она в Господе Иисусе 
Христе, или, иначе, Сам Господь, Сын Божий, во святом Евангелии име-
нуемый Вечной Жизнью (Ин.11:25). Отсюда -  оживление  церковное 
есть  оживление  в Господе Иисусе Христе, есть более или менее глубо-
кое вхождение в вечную жизнь - Христа Сына Божия, или принятие Ее 
внутрь себя. В этом приобщении вечной жизни, или,  говоря  словами 
св. ап. Петра, в этом "причастии Божеского естества" (2Пет.1:4), иначе - 
в обожении человека и заключается основная цель жизни христиан-
ской. Пока не осознана эта основная цель жизни мистической хри-

стианина, пока она не воспринята в душу, до тех пор все в религиоз-

ной и церковной жизни будет неясно, спорно, путано, неверно, 

фальшиво, бессмысленно, бесцельно и нецелесообразно. Ибо не бу-
дут стремиться к достижению определенной, Богом указанной цели, а 
станут сочинять разные неизбежно бесцельные преобразовательные 
проекты, развлекаться эстетически или строить социальные утопии, - 
словом, изобретать разные суррогаты христианства. И чтобы оценить 
точно и правильно достоинство всех возродительных и оживительных 
начинаний, необходимо иметь пред глазами указанную выше неот-
ложную цель жизни христианина, о которой учат нас и Слово Божие 
(см. особенно Евангелие св. ап. Иоанна, Деяния, послания св. ап. Иоан-
на, Павла, Петра), и свв. отцы - (см. преп. Симеона Нового Богослова, 
преп. Макария Великого, св. Максима Исповедника и др.), и богослу-
жебные чинопоследования (см. службы Рождества Христова, Благове-
щения, воскресные каноны, правило ко св. причащению и др.).  

А так как эта вечная жизнь, приятие которой здесь, на земле, со-
ставляет "край желаний" христианина и прямую заповедь Божию 
(Мф.6:33; Лк.12:31), содержится в Церкви - Теле Христовом, Христом 
возглавляемом, Св. Духом исполняемом, то ясно, что нужно  говорить  
не  об   оживлении  Церкви (ибо эта мысль нелепа, если под Церковью 
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митрополит Минский Филарет создал в лоне канонической 
Православной Церкви структуру, схожую с организованным 
преступным сообществом (ОПС)17. Он и его подельники поль-
зуются полной безнаказанностью и даже похваляются тем, 
что налоговые и правоохранительные органы Беларуси не 
смеют вмешиваться в их «царство в государстве»18. В про-

                                                                                                                            
разуметь то, что о ней сейчас сказано), а о приобщении себя Церкви 
как организму вечной жизни, и прежде всего, конечно, при посредстве 
святых и освящающих душу и тело таинств и других богодейственных 
[c] символов, дарованных для нашего спасения и хранения Церковью, 
каковы святейшее Имя Божие и животворящий крест.  

Вот куда должно быть устремлено все внимание истинного уче-
ника Христова», - писал святой Михаил Новосёлов (Письма к друзьям, 
письмо первое). 

17
 Преступное   сообщество  характеризуется признаком структу-

рированности, под которой понимается наличие иерархического по-
рядка построения сообщества, включая внутреннее подразделение  
сообщества  на функциональные группы; особого порядка подбора его 
членов и их ответственности перед  сообществом; наличие систем 
взаимодействия и защиты от правоохранительных органов; разработка 
и реализация планов легализации для прикрытия  преступной  дея-
тельности, жесткая дисциплина, запрет на выход из состава  преступно-
го  сообщества и комплекс принимаемых к этому мер; состояние орга-
низованной группы в другом объединении. В числе других признаков 
называется устойчивый, чётко спланированный характер деятельности, 
использование механизмов теневой экономики и совмещения легаль-
ной экономической деятельности с преступной, распространение 
влияния на определённую территорию, нейтрализация общественных 
институтов  через их коррумпирование и т. д. Подр. см. Уголовное пра-
во России. Практический курс / Под общ. ред. А. И. Бастрыкина; под на-
уч. ред. А. В. Наумова. М., 2007. С. 140 и далее. 

18
 Создание «царства в государстве», «православного гетто» и 

т.п. явления, приводящие к гражданской неподконтрольности и непод-
судности священнослужителей, а также целенаправленные стремления 
к этому органически чужды Православной Церкви. «На каждом хри-
стианине лежат обязанности двоякого рода. По отношению к государ-
ственной власти он обязан исполнять все ее требования и постановле-
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ния, касающиеся порядков гражданской жизни, как-то: платить налоги, 
нести установленные государственные повинности, подчиняться граж-
данским законам и т. п. По отношению к Богу на нем лежат еще более 
высокие обязанности — исполнение заповедей Божиих, подчинение 
воле Божией во всем и, главным образом, в том, чего Господь требует 
от человека ради спасения его души. Очевидно, что те и другие обя-
занности неоднородны между собой, как по своему происхождению, 
так и по содержанию. …Божественное учреждение на земле есть Цер-
ковь Христова, и, конечно, ей по праву должно принадлежать ведение 
духовных отношений и правил религиозного поведения человека. Об-
ласть же внешних форм гражданской жизни не входит и не должна 
входить в ее компетенцию. А между тем, в исторической действитель-
ности нередко случалось и случается, что Церковь вмешивается в гра-
жданские отношения, а гражданская власть в церковную жизнь. Отсю-
да происходит путаница и положительный вред для общества и для его 
культурного развития. …Как же должен поступать в этих случаях хри-
стианин-гражданин и какой линии поведения держаться? 

Вопрос о повиновении  гражданской   власти  разрешается в 
Священном Писании вполне определенно, как в словах Господа, так и в 
посланиях Его учеников и апостолов. 

Так апостол Петр увещает в первом своем послании: будьте по-
корны всякому человеческому начальству, для Господа: царю ли, как 
верховной  власти, правителям ли, как от него посылаемым для нака-
зания преступников и для поощрения делающих добро, — ибо такова 
есть воля Божия, чтобы мы, делая добро, заграждали уста невежеству 
безумных людей... Всех почитайте, братство любите, Бога бойтесь, царя 
чтите (I Пет. II, 13-15, 17). 

Еще подробнее и решительнее говорит об этом апостол Павел. 
Всякая душа да будет покорна высшим  властям, ибо нет  власти  не от 
Бога; существующие же  власти  от Бога установлены. Посему противя-
щийся  власти  противится Божию установлению. А противящиеся сами 
навлекут на себя осуждение. Ибо начальствующие страшны не для до-
брых дел, но для злых. Хочешь ли не бояться  власти? Делай добро, и 
получишь похвалу от нее, ибо начальник есть Божий слуга, тебе на 
добро. Если же делаешь зло, бойся, ибо он не напрасно носит меч: он 
Божий слуга, отмститель в наказание делающему злое. И потому на-
добно повиноваться не только из страха наказания, но и по совести. 
Для сего вы и подати платите, ибо они Божий служители, сим самым 



- 19 - 

 

                                                                                                                            
постоянно занятые. Итак отдавайте всякому должное: кому подать, по-
дать; кому оброк, оброк; кому страх, страх; кому честь, честь (Рим. XIII, 
1-7). 

Апостол Иуда предсказывает печальную судьбу и тяжелое нака-
зание тем, кто отвергает начальства и злословит высокие  власти  (Иуд. 
I, 8). 

Однако все эти правила требуют повиновения светской  власти  в 
исполнении  гражданских  обязанностей и повинностей (подать, оброк, 
честь). Когда же дело касается вопросов совести и религиозных обя-
занностей, то здесь дело обстоит несколько иначе. В Деяниях  святых  
Апостолов передается следующий случай: когда апостолы Петр и Ио-
анн при входе в храм Иерусалимский исцелили человека, хромого от 
рождения, тогда это чудо привлекло общее внимание всех собравших-
ся в храме и, пользуясь этим обстоятельством, апостол Петр обратился 
к народу с проповедью о Христе Спасителе. Когда они говорили к на-
роду, к ним приступили священники и начальники стражи при храме и 
саддукеи, досадуя на то, что они учат народ и проповедуют в Иисусе 
воскресение из мертвых; и наложили на них руки и отдали их под 
стражу до утра; ибо уже был вечер... На другой день собрались в Иеру-
салим начальники их и старейшины, и книжники... И, призвав их, при-
казали им отнюдь не говорить и не учить о имени Иисуса. Но Петр и 
Иоанн сказали им в ответ: судите, справедливо ли пред Богом слушать 
вас более, нежели Бога? Мы не можем не говорить того, что видели и 
слышали (Деян. IV, 1-3, 5, 18-20). Проповедь о Христе продолжалась с 
прежней настойчивостью. Апостолы, исполненные Духа  Святого , гово-
рили слово Божие с дерзновением. 

Таким образом, апостолы установили правило — в делах рели-
гии и совести слушать Бога более, нежели начальников и старейшин, то 
есть отказывать им в повиновении, когда их требования противоречат 
заповедям Божиим. 

Должно повиноваться больше Богу, нежели человекам (Деян. V, 
29). 

Так и поступали древние христиане: они беспрекословно и даже 
с большим усердием и добросовестностью, чем язычники, исполняли 
свои  гражданские  обязанности, но в вопросах религиозной совести 
оставались непреклонны и не шли ни на какие уступки», - писал святи-
тель Василий Кинешемский (Беседы на Евангелие от Марка). 
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тивном случае «герой Беларуси» спешит за помощью к А. Лу-
кашенко. Создался замкнутый круг, обычный для тоталитар-
ного государства и типичной ОПС («братва», «пахан», «кры-
ша»).  

Творец странной структуры (митрополит Минский Фи-
ларет) оказался ее заложником: даже при желании хоть как-
то  исправить ситуацию в Белорусском Экзархате, он не мо-
жет ничего сделать19. Коррупция подменила (или подменяет) 
соборность; критические выступления караются расправой 

                                                           
19

 «При ближайшем рассмотрении современные епархии, на ко-
торые разбита территория охвата РПЦ, очень напоминают помещичьи 
угодья, правящие архиереи – соответственно, помещиков, ну а прочие 
клирики – разумеется, мужиков. Как и в древней Руси, все приходы 
обязаны отдавать в епархию ежемесячный оброк; раньше он называл-
ся архиерейским тяглом (отсюда наименование «тягловые попы»), а 
сейчас – епархиальными взносами. Взносы эти обладают необыкно-
венно прогрессирующим свойством, так что зря злые языки говорят, 
что в нашей церкви сплошной застой и регресс. Епископ имеет полное 
право без всяких объяснений причины перевести священника из храма 
в храм или из прихода в приход, что нередко и происходит даже с кли-
риками, прослужившими на одном месте не один десяток лет. Бывает, 
чем-то не угодил настоятель, например, оброк вовремя не сдал; а бы-
вает, и просто, как в армии, чтобы служба мёдом не казалась: пришла 
бумага – и езжай, куда послали.. Тягловым попам, желающим в этой 
обстановке дослужить на своём месте до естественного завершения, 
рекомендуется сидеть тише воды и ниже травы, никуда не соваться, а, 
главное, – наскребать деньги для выплаты очередного месячного об-
рока… Разумеется, можете жаловаться. В лучшем случае письмецо ист-
ца просто канет в анналах патриархии, ну а в худшем – вернётся обрат-
но в епархию с резолюцией «разобраться» и ляжет на стол ответчику. А 
там разберутся обязательно и по полной…  

Можно ещё долго выявлять общие черты современной церков-
ной организации с крепостным правом красного большевистского от-
тенка. Непомерная бюрократия, интриги, лесть, слежка, доносы, 

угодничество, выслуживание и всё прочее, что непременно сопутст-

вует обстановке подавления человеческой личности»  (Церковь с 
большой и маленькой буквы, 2008). 
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(история священника А.Шрамко20); духовенство запугивается 
«в случае чего» изгнанием (Брестская, Пинская епархии БЭ 
РПЦ). Обман начинается на приходе (с утаивания от приход-
ского совета и налоговой службы получаемых  доходов)21, не-
канонических хиротоний (симонии22), продолжается в учебных 

                                                           
20

 Клирик Свято-Покровского прихода Минска А.Шрамко 25 ап-
реля 2007 г. выступил на пресс-конференции организаторов кампании 
по защите прав на свободу совести. Он отметил, что христиане Белару-
си лишены законной возможности собираться по домам для чтения 
Библии и молитв, а также столкнулись с большими препятствиями в 
деятельности воскресных школ. За публичное выражение своего мне-
ния митрополит Филарет запретил А.Шрамко в священнослужении.  

Напомним для сравнения: митрополит Филарет, убеждавший 
западную общественность и даже президента США Р.Рейгана в том, что 
в СССР нет притеснений верующих, за явную ложь ответственности не 
понес никакой и не извинился перед обманываемыми им людьми. 

21
 Православный священнослужитель должен вести денежные 

дела так, чтобы совесть его была спокойна, чтобы он не боялся ни 

бандитов, ни налоговой инспекции, был честен по отношению к сво-

ему приходскому совету и епархиальному епископу.  
Обычное положение дел иное. «Часто бывает так, что священни-

ки, которые служат кто пять, кто 10, а кто и 20 лет на одном и том же 
приходе, иногда не понимают разницу между церковной кассой и 

своим кошельком», - заявил глава Синодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви и общества РПЦ МП протоиерей Всеволод Чаплин 
(Особая буква, 29 июня 2011 г.). Усугубляет проблему отсутствие про-
верок финансовой и хозяйственной деятельности приходов, монасты-
рей и епархий, руководители которых не заинтересованы в нравствен-
ной чистоплотности духовенства (это уменьшит доходы, а Патриарше-
му Экзарху всея Беларуси нужны деньги).  

22
 Вред симонии и ее связь с круговой порукой (от приходов до 

руководства Белорусского Экзархата) охарактеризуем примером. В 
198… г. митрополит Минский Филарет рукоположил за деньги («пода-
рок», «на нужды Высокопреосвященства», «знак внимания» в сумме 30 
тыс. рублей СССР) архимандрита Z во епископа. Последний участвовал 
в хиротониях епископов на открывавшиеся кафедры Белорусской Пра-
вославной Церкви и поставил около ста священников, часть которых 
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заведениях Белорусского Экзархата («искусственный и есте-
ственный отбор» (выражение бывшего ректора Минской ду-
ховной семинарии архиепископа Константина (Горянова)23, 
взятки), епархиальных управлениях (поборы, вымогательства 
денег с духовенства), во взаимоотношениях священнослужи-
телей с чиновниками (совместное распитие спиртных напит-
ков24, круговая порука) 25, с подчиненными26 (свинское отноше-
ние к людям,  унижение человеческого достоинства27) и т.д.  

                                                                                                                            
впоследствии узнала, что епископская хиротония Z и, соответственно, 
их хиротонии не безупречны. Создалась двусмысленность с обычным 
расчетом, что «Господь Своей любовью все простит». Между тем, «че-
ловек   с   двоящимися   мыслями   нетверд  во всех путях своих» (Иак. 
1,8). «Серебро твоё да будет в погибель с тобою, потому что ты помыс-
лил дар Божий получить за деньги. Нет тебе в сём части и жребия, ибо 
сердце твоё неправо пред Богом», - сказал апостол Петр Симону-
волхву, который за деньги хотел получить дар сообщать другим благо-
дать Святого Духа. (Деян. 8, 20,21). Соборные правила строго осуждают 
тех, которые, с одной стороны, покупают, а с другой - продают благо-
дать, которая «не продаваема» (Трул. 22-23). За этот грех они или ли-
шают священнической должности, или подвергают анафеме (4 Вселен-
ский собор 22, 7 Вселенский собор правило 5).  

23
 Он же о священстве: «Поражает нестойкость, оппортунизм 

многих представителей православного духовенства». 
24

 В том числе попойки под увеселения светских музыкантов в 
стенах Свято-Успенского Жировичского монастыря (прим. сост.). 

25
 Разложению Белорусской Православной Церкви и недоверию 

к ней содействует состояние общества, лишенное нравственной опоры 
в руководстве страны. Ее (нравственную опору) заменил суррогат: «На 
каждом белорусском предприятии и в каждой организации есть замес-
титель директора по идеологической работе. Следят они не за линией 
партии, ведь президент РБ не олицетворят собой партию, а являются 
рупором власти. Идеологи поощряют правильных сотрудников. Так, в 
учебнике «Основы идеологии белорусского государства» (Минск, 2004, 
под общей редакцией профессора С.Н.Князева и профессора 
С.В.Решетникова) указывается, что после распада СССР были разруше-
ны мощные идеологические институты, поэтому «приходится почти за-
ново создавать „идеологическую вертикаль“, включающую в качестве 
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важнейшего структурного элемента идеологическое ядро в трудовых 
коллективах. Достаточно сложная задача ложится на руководителей 
предприятий. Именно они обязаны быть „первыми идеологическими 
работниками“ и ответственными лицами за состояние идеологических 
процессов в стране» (Страна Лукашенко, Зеркало Недели, Украина, май 
2011). 

26
 Митрополит Минский Филарет (когда его дееспособность не 

вызывала сомнений), например, стравливал между собой священно-
служителей, а затем играл роль миротворца. Иногда  постановка была 
длительной: архиепископ Брестский Константин (Хомич) и епископ 
Пинский Стефан (Корзун) враждовали десятилетия и по причине нена-
висти вообще не общались друг с другом (!).

  
Оба при этом священно-

действовали, научали окружающих их христианской жизни, за добрый 
труд на ниве Христовой поощрялись митрополитом Филаретом. Не 
удивительно, что епископ (ныне архиепископ) Стефан (Корзун) за зве-
риный нрав проклят бывшей своей паствой, а митрополит Минский 
Филарет анафематствован действующим (на момент анафематствова-
ния) епископом РПЦ МП Диомидом (Дзюбаном).

 

27
 Унижение   человеческого   достоинства  - это обращение и на-

казание такого рода, которые направлены на то, чтобы вызвать у чело-
века чувство страха, подавленности и неполноценности, обидеть, уни-
зить или сломить волю человека, причиняя ему нравственные страда-
ния. Запрещение жестокого или унижающего человеческое достоинст-
во обращения или наказания содержится во Всеобщей декларации 
прав человека 1948 г., статье 3 Европейской конвенции о защите прав 
человека и основных свобод, Декларации ООН о защите всех лиц от 
пыток и других жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство 
видов обращения и наказания 1975 г., в аналогичной Конвенции ООН 
1984 г., других международных актах о защите прав человека. 

В Белорусском Экзархате РПЦ не существует какого-либо органа 
для разбора нередких (в этой организации) случаев унижения челове-
ческого достоинства, доведения до смерти (причинения ущерба физи-
ческому здоровью) путем издевательств и травли (епископ Полоцкий 
Глеб), побоев епископами подчиненных (бывший епископ Туровский 
Петр) или побоев подчиненными епископа (бывший архиепископ 
Гродненский Валентин). К тому же руководство Белорусского Экзарха-

та на жалобы верующих никак не реагирует.  
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Об этом можно пространно рассуждать, но для кон-
кретных выводов, в первую очередь, нужны источники, доку-
менты. 

Собранный материал отражает приходскую, епархиаль-
ную и церковную жизнь православных христиан Беларуси. Не-
которые документы подлежат прокурорской проверке и могли 
бы стать основанием для возбуждения уголовных дел. В усло-
виях властвования А.Лукашенко это невозможно. «Режим в 
Минске мешает этому, и это трагедия для Беларуси», - заявил  
Британский парламентарий Тони Ллойд. «Я полагаю, судьи са-

ми должны понимать, что им не верят, что суды становят-

ся марионеточными», - охарактеризовала положение дел  ру-
ководитель Центра правовой трансформации Елена Тонкаче-
ва. 

Ряд документов свидетельствует о нарушениях внут-
рицерковной жизни. Круговая порука и зависимость митропо-
лита Минского Филарета от взяток препятствует разреше-
нию наболевших проблем. Это,  однако, не причина для сокры-
тия происходящего. 

Первая часть книги «Распутье. Православная Церковь в 
Республике Беларусь» охватывает период с середины послед-
него десятилетия ХХ века по осень 2010 г.  

Вторая часть, «Вокруг 19 декабря 2010 г.», содержит до-
кументы о взаимоотношениях Церкви и государства в период 
выборов Президента Республики Беларусь. 

Третья часть, предваряемая замечаниями о причинах 
распутья Православной Церкви в Беларуси, состоит из мате-
риалов наиближайшего к нам периода.  

 

Епископ Василий,  

1 октября 2010 г., июль 2011 г. Пинск. 
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Алесь Пушкин Страшный Суд 

Каждый   раз,  когда,  нося   имя  христианина, мы поступаем не по-

христиански;  каждый   раз, когда, исповедуя устами учение Христа, 

мы жизнью и делами нарушаем Его заповеди;  каждый   раз, когда 

наружно преклоняясь перед Христом и оказывая Ему внешнее бого-

почтение, мы своим недостойным поведением даем неверующим 

повод указывать на нас пальцами и говорить: "Смотрите, каковы эти 

христиане! Хуже язычников и безбожников! Чему научил их Христос? 

Их религия - сплошное лицемерие";  каждый   раз, когда ради нас, 

как написано,  имя  Божие хулится у язычников (Рим. II, 24), - мы, 

строго говоря, совершаем грех Иуды, грех предательства, быть мо-

жет, не в такой явно враждебной форме, но несомненно обнаружи-

вая то же лицемерие и внутреннюю лживость души. Мы предаем 

Христа на позор и укоризну внешним. 

Святитель Василий Кинешемский 
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Патриарх РПЦ МП Алексий о церковных и общественных про-

блемах 
 

 Из выступления   Патриарха  на Епархиальном собрании г. Мо-

сквы 16 декабря 1997 г. 
 

…Пройдя через десятилетия гонений, Церковь ныне вос-
стает из пепла. Воссоздаются тысячи храмов и монастырей, воз-
рождаются духовные школы, возрождается миссия Церкви, ее 
благотворительная и просветительная деятельность. Но не сле-

дует обманываться этим расцветом, не следует забывать о том, 

что в мире сем Церковь всегда была, остается и будет гонимой. 
 

…Почти каждодневно в Патриархию поступают жалобы на 
невнимательность и равнодушие со стороны священнослужите-
лей и работников храмов к прихожанам, а еще чаще - на гру-
бость с их стороны. Не хватает элементарной человеческой веж-
ливости, терпеливого внимания к прихожанам. Неизвестно, кто 
больше загораживает дорогу к храму, кто больше отторгает, 
уводит  людей  из Церкви - многочисленные инославные пропо-
ведники, которые внимательны и ласковы к  людям, или высо-
комерные, грубые, а иногда допускающие и хамское отношение 
к прихожанам наши горе церковно- и священнослужители.  

 

…Вызывают немало нареканий непомерно высокие цены 
на утварь, литературу и требы, а также установленная в ряде 
храмов поименная такса за каждое имя, поданное для помино-
вения за Божественной литургией. В результате  люди  мало-

имущие лишились в этих храмах возможности помянуть своих 

близких, поставить свечу, так как это  стало  им уже не по кар-

ману. В самые трудные годы они поддерживали храмы, внося 
свои пожертвования. Теперь же, обнищав, они остаются за поро-
гом храма. В обращениях на наше имя часто задают вопрос, 
можно ли настоятелей таких храмов назвать пастырями. Думаю, 

что нет, и там, где указанные факты найдут подтверждение, бу-
дет заменяться руководство прихода.  
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Подобным отношением мы отталкиваем от Церкви не 
только тех, кто только входит в нее, но и старых прихожан.  

Нередки стали конфликтные ситуации между приходами, 
когда один храм вблизи другого ставит свой киоск и торгует све-
чами и церковной утварью. Конечно, такое положение дел не-
допустимо, но в то же время недопустимо и вешать на храме 
объявление, что свечи, купленные вне этого храма, будут сни-
маться с подсвечников.  Люди  малоимущие действительно ста-
раются купить свечу в том храме, где она дешевле. Во многих 
храмах цены на свечи превосходят все разумные пределы. Этим 
пользуются всевозможные дельцы, которые продают их по бо-
лее низким ценам с рук.  

Не снятие свечей с подсвечников разрешит эту проблему, а 
более доступные цены, а также разъяснения, что покупающий 
свечу в храме вносит тем самым свою жертву на этот храм.  

Несмотря на церковную нужду, необходимо находить та-
кие формы принятия пожертвований, которые не будут произ-
водить на пришедшего в храм впечатления, что здесь магазин 
духовных товаров и все продается за деньги. 

 

…Многие священнослужители, начав свой путь служения 
Церкви, сразу же поддаются соблазну погони за наживой и раз-
ными  мирскими  увлечениями, допуская случаи вымогательства 
дополнительной платы за совершение треб. Их примеру следуют 
и певцы хоров. Это особенно вызывает возмущение и поноше-
ние Церкви. Именно подобными действиями имя Божие хулится 
(Рим. 2, 24). 
 

Из выступления   Патриарха  на Епархиальном собрании г. Мо-

сквы 23 декабря 1998 г. 
 

…Уместно напомнить слова Апостола Павла о том, что тай-
на беззакония уже в действии, только не совершится до тех пор, 
пока не будет взят от среды удерживающий теперь (2 Фес. 2, 7). 
Это действие тайны беззакония, сдерживаемое пока Божией си-
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лой, силой благочестия и молитвы, становится особенно явным, 
агрессивным и массированным в наши дни. Сегодня это не спо-
радические проявления греха, не отдельные эпизоды злых, по-
рочных, разрушительных действий, а ускоренное строительство 
общемировой системы зла. Население целенаправленно орга-
низуется на сатанинских принципах лжи, подлога, обмана, по-
клонения внешней грубой силе. Внедряются как начала нор-
мальной жизни жадность, эгоизм, разврат, наркомания, любовь 
к удовольствиям и развлечениям любой ценой. Наиболее опас-
ны даже не открытые проявления отступничества от морали, 
справедливости и истины, а более утонченные, прикрытые фор-
мы зла, формы подделок, эрзацев, имеющие, по апостолу, вид 
благочестия, силы же его отрекшиеся (2 Тим. 3, 5), такие, как 
лжерелигия, лженаука, лжекультура. Мы видим половодье лже-
христианских и тоталитарных сект, половодье чернокнижия, аст-
рологии, оккультизма и магизма. 

Традиционная христианская культура не только отодвига-
ется на последнее место, предается забвению, но и пародирует-
ся, осмеивается как атавизм, нечто отжившее и ненужное. Уси-
ленно пропагандируется и насаждается неоязычество, так назы-
ваемая постхристианская цивилизация. Кровавым культом наси-
лия, жестокости, предательства, разврата пропитывается вся на-
ша жизнь. Каждодневно с экранов телевизоров нас пытаются 
убедить, что жизнь человеческая ничего не стоит. К этим воздей-
ствиям особенно восприимчиво молодое поколение, подростки. 
Поэтому неудивительно, что растет преступность среди молоде-
жи. Понятия долга, чести, стыда, совести, целомудрия - в поруга-
нии и уничижении. Размывается православное сознание и миро-
чувствие, умаляется сила веры и благочестия. Пропагандируется 
жизнь по страстям, всячески преуменьшается ответственность за 
пороки. Кратко сказать, идет непримиримая ожесточенная 
брань между Царством Божиим и царством диавола. Думаю, не 
лишним будет напомнить слова Апостола Иоанна Богослова, 
тайнозрителя судеб Церкви и всего мира: Не любите мира, ни 
того, что в мире: кто любит мир, в том нет любви Отчей. Ибо все, 
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что в мире: похоть плоти, похоть очей и гордость житейская, не 
есть от Отца, но от мира сего. И мир проходит, и похоть его, а ис-
полняющий волю Божию пребывает вовек (1 Ин. 2, 15-17). И 
еще: не всякому духу верьте, но испытывайте духов, от Бога ли 
они, потому что много лжепророков появилось в мире (1 Ин. 4, 
1). 

 

…Церковь - это не магазин духовных товаров, здесь недо-
пустима “торговля благодатью”. Туне приясте - туне дадите, - за-
поведал нам Христос. Тот, кто превращает свое пастырское слу-
жение в средство скверного прибытка, достоин участи Симона-
волхва. Лучше, чтобы такие люди покинули пределы Церкви и 

занимались бизнесом на рынках. 
 

…Нельзя не сказать о тлетворном влиянии "духа времени" 
на некоторую часть нашего духовенства, которая стремится под-
ражать стилю жизни так называемых новых русских. Ведь это не 
что иное, как греховные проявления эгоизма, самодовольства, 
сибаритства, тщеславия, вседозволенности, превосходства над 
другими из-за своего богатства, нередко нажитого незаконным, 

преступным путем. Это отсутствие скромности, кротости, воз-
держания и меры во всем. …Отсюда стремление перещеголять 
друг друга в модной одежде, соревнование в пышности и оби-
лии праздничных столов. Отсюда кичение иномарками автома-
шин, сотовыми телефонами и прочим. И это в то время, когда 
половина населения живет за чертой бедности! Во-первых, та-
кой стиль жизни является по существу греховным, нехристиан-
ским, поскольку забывается Бог, приходит служением маммоне, 
нечувствие трагичности и временности земной жизни. Это, мо-
жет быть, одно из самых ярких проявлений неоязычества. Во-
вторых, подобная жизнь духовенства для обычных, рядовых 
прихожан, в подавляющем большинстве бедных людей, являет-
ся соблазном и ассоциируется в их сознании с изменой бедности 
Христовой, с омирщением Церкви. Не потому ли некоторые при-
хожане уходят из храмов и ищут себе места в различных сектах, 
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новых религиозных течениях, где их встречают с пониманием, 
заботой и любовью? 

 

…У простых, обедневших людей происходит массовое пе-
рерождение сознания. Они видят, что реально не нужны нико-
му, о них не заботится ни государство, ни общество, а теперь и 
Церковь показывает, что ей ближе богатые, а не бедные. Людям 
трудно понять, что это не Церковь, которая была и остается лю-
бящей Матерью для всех, независимо от их материального по-
ложения, оставила их, а часть духовенства утратила дух и силу 
Христовой любви и правды. Подобные священники обязаны по 
долгу совести принести извинения за такое лжепастырство. 

Имущественное неравенство существовало всегда, но горе 
тому, через кого приходит соблазн малым сим - членам Церкви. 
Пусть конечная судьба евангельского богача и притча о богатом 
и Лазаре послужат отрезвляющим напоминанием для таких 
священнослужителей. 

 

…То, что пожертвовано приходу, не может быть оформле-
но в собственность настоятеля, клирика или члена Приходского 
совета, какого бы имущества это ни касалось - движимого или 
недвижимого. Выявление подобных нарушений может повлечь 
за собой канонические прещения, для клириков - это запреще-
ние в священнослужении, для членов Приходского совета - ос-
вобождение от занимаемой должности с дальнейшей переда-
чей подобных дел в судебные инстанции. 

 

…Не уходя от спорных вопросов, не замалчивая их, надо, 
опережая других, говорить искренно и правдиво о всех пробле-
мах, которые существуют сегодня в нашей церковной жизни, не 
дожидаясь, когда эти проблемы начнут поднимать и по-своему 
освещать другие, в том числе и наши недоброжелатели. Мы ни-

чего не должны скрывать от верующих и от наших друзей. 
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Рапорт епископа Полоцкого Глеба (Савина) Святейшему Патри-

арху Московскому и всея Руси Алексию II и Священному Сино-

ду (Полоцкие епархиальные ведомости, январь 1997 г.) 
 

Ваше Святейшество! 
После известных событий на Украине, помимо моей воли, 

в 1992 г. я был назначен на Полоцкую кафедру и по сегодняшний 
день не имею Указа 
Святейшего Патриар-
ха. …В Белоруссию я 
прибыл накануне 
юбилея 1000-летия 
Крещения. В Минске 
на эти торжества ме-
ня не пригласили, хо-
тя я был уже в Гоме-
ле. …Торжества в По-
лоцке, посвященные 
великому событию, 
были похожи больше 
на политическое 
шоу, чем на церков-
ный праздник. …Это 
политическо-
христианское шоу за-
кончилось в рестора-
не обильным мяс-
ным обедом и мас-
сой выпивки… Несколько недель раздавались телефонные звон-
ки и подходили люди, спрашивали: неужели нельзя было сде-
лать торжество в другой день или устроить постный стол? Зачем 
соблазнять простой народ, если в церковном календаре написа-
но одно, а святые отцы делают другое? 
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Встречаясь с белорусской православной паствой и людьми 
далекими от Церкви, я услышал их многочисленные жалобы на 
архипастырей и пастырей за их безразличие ко всему: к Богу, к 
Церкви, к людям. Пробыв некоторое время на кафедре, я во-
очию убедился в этом сам. Меня поразило страшное состояние, 

духовное опустошение многих архипастырей, пастырей и их 

личного окружения, безверие, нецерковность, равнодушие ко 

всему, корыстолюбие, нажива на горе человеческом, вражда 

между собой, пьянство, бескультурие, расхищение и распро-

дажа церковной утвари, «распределение гуманитарной помо-

щи»
28

. Обо всем этом я говорил открыто на «белорусских си-

нодах» и в отдельности с каждым. 
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 «Один червячок страсти, если его не истребить вовремя, мо-
жет размножиться в громадном количестве, порождая новые пороки, 
захватывая все стороны души и подтачивая ее здоровые ткани. Причи-
на этого — в ослаблении веры. Побежденная одним грехом, воля теря-
ет силу сопротивления и легко уступает другим. В глубине человече-
ской души всегда существует грех в виде самых разнообразных пороч-
ных наклонностей и страстей. Эти страсти кипят и бурлят, как в котле, 
ища выхода. Но если человек не уступает им, то его воля играет тогда 
роль тяжелой свинцовой крышки котла, которая не выпускает бушую-
щий пар. Но стоит лишь немного приподнять — и в образовавшуюся 
щель, как бы мала она ни была, с силой устремляются все страсти, су-
ществующие в душе. Уступив таким образом, человек тем самым раз-
нуздывает и другие страсти и справиться с ними уже почти не в состоя-
нии. …Способы удовлетворения разыгравшейся страсти, охватившей 
душу, становятся все хуже и нравственно безобразнее. Страсть стано-
вится все требовательнее, капризнее, причудливее. Она уже не удов-
летворяется обычными формами греха, но ищет новых, более утончен-
ных, способных более возбуждать истрепанные и притупившиеся нер-
вы. Так блудная страсть часто осложняется жестокостью, переходя в 
садизм. Чревоугодие требует все новых и новых, более изысканных и 
замысловатых кушаний. …Ради удовлетворения растущей страсти че-

ловек начинает делать преступления все более и более тяжелые. Он 

жертвует для нее всем, всеми моральными ценностями, которые 

еще сохранились в его душе. За борт жизни выбрасывается все, что 
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Особое положение во всем этом бесцерковном состоя-

нии занимает митрополит Минский Филарет и его окружение 

во главе с архимандритом Иоанном (Львом Хомой), который… 

является племянником польского кардинала Глемба. Экзарх 
связан с архимандритом Адрианом, которого удалили из Ногин-
ска (если понадобится – есть подтверждающие факты)29. 

Находясь более трех лет на Полоцкой кафедре, я не могу 
нормально управлять епархией: …Экзарх и его команда настраи-
вают всех против меня, льют всякую ложь, разлагают духовенст-
во и монашествующих. 

Насельница Свято-Евфросиниевского монастыря, казначея 
Антония (Полуянова Екатерина Моисеевна) стала привозить раз-
ных коммерсантов… Один из таких коммерсантов директор 
фирмы «Гея» Грамотнев Александр Михайлович… стал приез-
жать ночью в монастырь, забирать Антонию (Полуянову) и она 
отсутствовала по нескольку дней, возвращаясь с поездок с мас-
сой наличных денег… Люди Грамотнева… стали приглашать сес-

                                                                                                                            
мешает страсти: нравственные привычки, убеждения и принципы, 

веления долга и религии — все летит вон, начиная с менее важного и 
кончая самыми крупными ценностями. Так скупец, охваченный стра-
стью сребролюбия, для приобретения денег не щадит ничего: сначала 
прекращает благотворительность, потом погружается в скаредность, 
отказывая в помощи самым близким людям; далее пускается в бесче-
стные аферы, жертвуя правдивостью и порядочностью, нередко дохо-
дит до воровства, иногда и до убийства и т. д. Душа постепенно опус-
тошается, теряя все, что было в ней ценного, в угоду страсти. Человек 
опускается все ниже и ниже на самое дно греха и порока. Рассматривая 
законы, действующие в процессе развития страсти, мы без труда мо-
жем заметить, что общим, главным, основным условием, от которого 

зависит весь этот процесс, является отсутствие твердых нравственных 

правил и исключительное служение своему эгоизму, своему "я", - пи-
сал святитель Василий Кинешемский («Беседы на Евангелие от Мар-
ка»). 

29
 За гомосексуализм архимандрит Адриан запрещен в священ-

нослужении в РПЦ МП. Характер его связей с митрополитом Минским 
Филаретом Священным Синодом не рассматривался. 
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тер на целые недели, а то и месяцы на массаж, гинекологиче-
ское обследование и т.п. 

Когда я стал призывать сестер и духовенство к церковной 
жизни, открывать воскресные школы, идти в больницы, учить 
людей вере православной, пению, чтению, помогать нуждаю-
щимся, то от митрополита и его команды в мой адрес посыпа-
лись угрозы. На меня стали натравливать сестер и духовенство… 

Сознавая всю ответственность за поданный мною рапорт, я 
желал бы, чтоб изложенное было страшным сном, чем реально-
стью, раздирающей нешвенный Хитон Ризы Господней. В одном 
из правил св. Василий Великий пишет: «Иуда… показал себя едва 
ли не лучшим тех, которые ныне равнодушно принимают все уп-
реки людей и потому с бесстыдством готовы на дела гнусные. Не 

обольщайтесь только их лживыми речами: они христопродав-

цы, а не христиане… Не признаю епископом и не причислю к 

иереям Христовым того, кто оскверненными руками к разоре-

нию веры возведен в начальники». 
Божией милостью смиренный Глеб(епископ Полоцкий),  

14 февраля 1996 г. 30 

                                                           
30

 Глеб, епископ Полоцкий и Глубокский, в миру Савин Георгий 
Семёнович, родился 2 января 1945 года в селе Хизово Гомельской об-
ласти, Белоруссии, в семье служащих. По окончании средней школы в 
1963 году поступил в Минскую духовную семинарию, но после её за-
крытия в том же году был вынужден возвратиться домой. Исполнял по-
слушания пономаря и псаломщика в Никольской церкви деревни Но-
вый Кривск Гомельской области.  

В 1965 году поступил в Московскую духовную семинарию, по 
окончании которой в 1969 году продолжил учёбу в Московской духов-
ной академии.  

21 декабря 1971 года инспектором Московской духовной ака-
демии архимадритом Симоном (Новиковым) был пострижен в мона-
шество с именем Глеб . 15 февраля 1972 года в Воскресенском храме 
Москвы архиепископом Волоколамским Питиримом был рукоположен 
во диакона, 27 февраля 1973 года архиепископом Дмитровским Фила-
ретом - во пресвитера.  
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В 1973 году окончил Московскую духовную академию со степе-

нью кандидата богословия за сочинение «Богослужения годичного кру-
га и их значение в пастырском служении». В 1973-1976 годах обучался 
в аспирантуре при Московской духовной академии, выполнял различ-
ные послушания в Троице-Сергиевой Лавре.  

В 1976 году переведён в клир Донецкой епархии с назначением 
настоятелем Покровской церкви города Шахтёрска Донецкой области.  

В 1979-1983 годах преподавал литургику в Одесской духовной 
семинарии; с 1983 года продолжил пастырское служение в Покровской 
церкви Шахтёрска.  

В 1987 году возведён в сан архимандрита.  
В 1988 году назначен настоятелем Александро-Невского храма в 

городе Славянске Донецкой области. С марта 1990 года исполнял обя-
занности благочинного 4-го Славянского округа.  

По избрании Синодом Украинского Экзархата, 20 июля 1990 года 
Священным Синодом Русской Православной Церкви ему определено 
быть епископом Симферопольским и Крымским. 2 августа 1990 года во 
Владимирском кафедральном соборе Киева состоялась его архиерей-
ская хиротония которую возглавил митрополит Киевский и Галицкий 
Филарет.  

24 ноября того же года переведён на Днепропетровскую кафед-
ру. Однако, вскоре он был вынужден покинуть кафедру из-за конфлик-
тов с духовенством епархии и ушел в монастырь.  

11 июня 1992 года определением Синода Белорусского Экзарха-
та и 17 июля того же года постановлением Священного Синода Русской 
Православной Церкви назначен правящим архиереем Полоцкой епар-
хии. 16 сентября 1992 года постановлением Священного Синода Укра-
инской Православной Церкви освобождён от управления Днепропет-
ровской епархией с правом перехода в Белорусский Экзархат.  

26 сентября того же года вступил в управление Полоцкой епар-
хией с титулом «Полоцкий и Глубокский». При нём была завершена ре-
конструкция здания Полоцкого епархиального управления, возобнов-
лён выпуск «Полоцких епархиальных ведомостей». Особой заботой ар-
хиерея было возрождение монашеской жизни в Евфросиниевом По-
лоцком женском монастыре, где им было налажено совершение ус-
тавных богослужений и начаты реставрационные работы.  

28 декабря 1996 года постановлением Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви освобождён от управления Полоцкой епар-
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хией и почислен за штат с пребыванием в Муромском Преображен-
ском мужском монастыре Владимирской епархии.  

Скончался 28 сентября 1998 года. Погребён, согласно завеща-
нию, на кладбище села Хизова, рядом с могилами своих предков.  

«С епископом Полоцким Глебом я познакомился в 1995 г. нака-
нуне дня памяти преподобного Сергия Радонежского. Я учился в ду-
ховной академии в Сергиевом Посаде.  

За день-два до праздника в Лавру съезжались епископы – обыч-
но на машинах и со своими иподиаконами. Епископ Глеб приехал по-
ездом и без иподиаконов. Это было необычно; получалось, что чемо-
дан с облачением и футляр с митрой по Сергиеву Посаду владыка нёс 
сам.  

После обеда нас распределяли на иподиаконство. Меня как бе-
лоруса назначили к белорусскому  епископу Глебу. Я отправился в 
лаврскую гостиницу к владыке. 

Владыка был уставшим; кажется, он  два раза он спросил, как 
мое имя. 

Всенощное бдение и литургию владыка служил в Трапезном 
храме лавры. Здоровье его было явно не в порядке. За вечерней он вы-
ходил во двор, прохаживался вперед-назад. На литургии выглядел 
лучше, но было видно, что он нездоров.  

Я совсем не помню, сколько раз владыка приезжал в лавру. Но 
когда я слышал, что он в лавре, то старался его навестить. Мне понра-
вилось, что он держит себя просто, без заносчивости, главное – не изо-
бражает, а, говоря несколько грубо, не играет в «святителя».  

И меня, и моих друзей епископ Глеб поразил как проповедник. 
Впервые я услышал его проповедь в Покровском академическом хра-
ме. Он говорил о любви ко Христу, которую легко потерять, о христиан-
стве, к  которому легко привыкнуть.  Несколько его мыслей я  запом-
нил. «Вы носите крест, - обращался он к молодым священникам, - но 
вы не должны забывать, что это такое. Священники с наперсным кре-
стом мечтают о кресте золотом. Священники с золотым крестом домо-
гаются креста с украшениями. Награда митрой стала предметом вож-
делений. Что это значит? Это значит, что мы забыли, Кто распят на Кре-
сте, какие страдания Христос претерпел за нас. Митра – символ терно-
вого венца Спасителя. Ты хочешь митру? Но ученик ли ты Христов?»  
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Послушникам и монахам владыка призвал любить Христа так, 

как они любили Его, нося на себе старенький (не помню, может быть 
даже сказал – заплатанный) подрясник послушника.  

Владыка говорил минут двадцать - двадцать пять – наш ректор 
епископ Евгений никогда не говорил длинных проповедей, -  я слушал 
его с затаенным дыханием.  

После богослужения кто-то из студентов похвалил мне владыку 
Глеба: «Какие замечательные в Белоруссии проповедники!» Владыка 
Глеб лучшим белорусским проповедником-епископом после развала 
СССР.  Дар духовной беседы (не проповеди) имел епископ Пинский 
(ум. архиепископом Пермским) Афанасий (Кудюк). Владыка Афанасий 
мог рассказывать час и более – у стоявших подле иподиаконов струил-
ся с лица пот, у верующих болели ноги (после всенощного бдения!), но 
они просили его продолжать. В 1984 г. митрополит Филарет (Кирилл 
Вахромеев) удалил его из Беларуси. 

О противостоянии епископа Глеба митрополиту Филарету и его 
церковной политике я впервые услышал от епископа Стефана. Впро-
чем, было бы удивительно, если бы противостояния не было. Архиепи-
скоп Гродненский Валентин, епископ Полоцкий Глеб были чужды на-
правлению жизни митрополита Филарета. Но открыто обличал  Фила-
рета владыка Глеб. Закончилось это тем, что владыку сняли с должно-
сти и направили в монастырь Мурома (Россия). Но через некоторое 
время владыка Глеб поселился в Лавре.  

Владыка собрал очень веские документы против митрополита 
Филарета, намеревался представить их Патриарху, но Патриарх его не 
принял. Это еще более подорвало его здоровье.  

В то время духовником моим был лаврский архимандрит И. По-
этому к владыке Глебу я обращался с вопросами, так или иначе связан-
ными с Беларусью. Главным недоумением моим  была деятельность 
епископа Пинского Стефана, у которого я иподиаконствовал семь лет.  

Осенью 1995 г. к лаврскому старцу Науму я отвел восемнадцати-
летнего юношу. После четырех лет иподиаконства у владыки Стефана 
он твердо решил покаяться. Старец посоветовал ему держаться от Сте-
фана подальше. Но как держаться? Это же епархиальный архиерей! 
Конфликт был неизбежен. Вместо духовной жизни епископа мы виде-
ли духовно больного человека, неестественно угодливого с вышестоя-
щими, жестокого и скорого на расправу с беззащитными. В Лавре нам 
прививали основы христианской жизни, а в Пинске властвовал муже-
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ложник, надсмехавшийся над этими основами. И было бы наивно по-
лагать, что митрополит Филарет пребывает в блаженном неведении. О 
пороках архипастыря знали чиновники,  далекие от религии.  

С этой болью я и отправился к владыке Глебу. О бесчинствах 
епископа Стефана он знал от  духовенства Пинщины. Я попросил его 
поисповедовать меня, а после задал несколько волновавших меня во-
просов.  

[…] 
…Ректор владыка Евгений долго не приходил на лекцию. Кто-то 

уже собрался уходить, кто-то ушел, но потом вбежал в класс. Ректор 
пришел, а после молитвы сообщил, что умер владыка Глеб.  

*       *      * 
2 января – день памяти святителя Игнатия Богоносца, епископа 

Антиохии. Он пострадал в 107 году.  
«Ты ли развращаешь всю Антиохию, ведя ее в след Христа?» – 

вопросили его язычники.  
«Да, это я», - ответил Игнатий.  
Он отказался принести жертву языческим богам и был отдан на 

растерзание зверям. Христиане хотели его выкупить или как-нибудь 
облегчить его участь, но он просил о другом: «Умоляю вас: не оказы-
вайте мне неблаговременной любви. Оставьте меня быть пищею зве-
рей и посредством их достигнуть Бога. Я - пшеница Божия: пусть изме-
лют меня зубы зверей, чтобы я сделался чистым хлебом Христовым. 
Лучше приласкайте этих зверей, чтобы они сделались гробом моим и 
ничего не оставили от моего тела, дабы по смерти не быть мне кому-
либо в тягость. Тогда я буду поистине учеником Христа, когда даже те-
ла моего мир не будет видеть. Молитесь о мне Христу, чтобы я посред-
ством этих орудий сделался жертвою Богу. Не как Петр и Павел запо-
ведую вам. Они - апостолы, а я - осужденный: они - свободные, а я - 
доселе еще раб. Но если пострадаю, - буду отпущенником Иисуса и 
воскресну в Нем свободным. …О, если бы не лишиться мне приготов-
ленных для меня зверей! Молюсь, чтобы они с жадностью бросились 
на меня. Я заманю их, чтобы они тотчас же пожрали меня, а не так, как 
они некоторых побоялись и не тронули. Если же добровольно не захо-
тят, - я их принужу. Простите мне, я знаю, что мне полезно. Теперь 
только начинаю быть учеником. Ни видимое, ни невидимое, - ничто не 
удержит меня прийти к Иисусу Христу». 
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Два лица митрополита Филарета («Русь Православная» №1, 

1999. Публикуется в сокращении) 
 

Писать о митрополите Минском и Слуцком Филарете 
(Вахромееве) очень непросто. Виной тому – два лица владыки 
Филарета, который, подобно легендарному Янусу, поворачива-
ется к внешнему миру то одним из них, то другим, в зависимо-
сти от внешних условий и политической конъюнктуры.  

Одно лицо – светлый лик «патриотически настроенно-
го» иерарха, мудрого ревнителя славянского братства и люб-
веобильного блюстителя церковного единства – он стремит-
ся постоянно демонстрировать в средствах массовой инфор-
мации. Другое лицо он тщательно скрывает от православной 
общественности...  

 

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ? 
 

Чтобы не углубляться слишком далеко в историю, начнем, 
пожалуй, с того момента, как СССР вступил на путь «перестрой-
ки», а церковные иерархи получили возможность более или ме-
нее откровенно излагать свои мысли в печати. 

Впрочем, митрополиту Филарету эта возможность не 

очень-то была нужна. Он всегда – и до этого, и после – был по-

                                                                                                                            
Дух мученичества, самоотречения свойственен каждому свято-

му, пострадал ли он за Христа во время гонений или исповедал Его  
жизнью. Важно научиться жить Иисусом Христом, Его смертью на Кре-
сте и Его воскресением. Этим путем шел святой Афанасий, игумен Бе-
рестейский. Этим путем шел или стремился к нему епископ Полоцкий 
Глеб.  

«Сидел бы в монастыре на всем готовом. Нет, надо  было ему…», 
- говорил мне С.    

Я вспомнил, что примерно так говорили и святому Афанасию Бе-
рестейскому.  

Прошло время, и у святого Афанасия мы просим молитв, и мо-
лимся за тех, кто были его гонителями» (Епископ Василий Вспоминая 
владыку Глеба…). 
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слушным и безотказным исполнителем руководящих указаний, 

исходивших «сверху». Вне зависимости от того, кто там, на этом 

самом «верху», сидит: коммунисты или демократы, певцы «раз-

витого социализма» или сторонники «капиталистической рыноч-

ной экономики».  С тех пор как митрополит Никодим (Ротов) ввел 
его в «высшие сферы» церковного руководства, он твердо усвоил, 
что залог успеха – это своевременно угаданное направление «ге-
нерального курса». Поэтому когда страну захлестнула «перестрой-
ка», перемены не застали митрополита врасплох. 

«Процессы динамичной демократизации и широкой глас-
ности открыли в наши дни впечатляющие перспективы, – 
объявил владыка Филарет, сориентировавшись в обстановке. – 
Слова М.С. Горбачева: “Перестройка касается и верующих, 
причем сполна и безо всяких ограничений», явились новым от-
правным пунктом в деле возрождения активного соучастия 
нашей Церкви во всех процессах всестороннего обновления на-
шего общества” (Речь 21.02. 1990 г. на приеме по случаю учре-
ждения Экзархата Русской Православной Церкви в Белоруссии). 

Впрочем, демонстрируя свою лояльность новому курсу го-
сударственной политики, митрополит Филарет не забывал и о 
внутрицерковном «реформаторстве». «Перестройка зажгла 
сердца людей творческим огнем, – заявил он, например, выступая 
на торжественном акте в Минской Духовной Семинарии. – Я не по-
боюсь сказать, что сейчас мы живем в эпоху догматического на-
пряжения, когда наша Православная Церковь, все ее чада призы-
ваются к согласованию богословия с нравственными, культур-
ными, социально-экономическими и политическими проблемами 
современности» (12.02.1990. Вестник Белорусского экзархата, 
1990, № 2, с. 12). 

Православный человек без труда обнаружит в этом призы-
ве явные расхождения с церковным вероучением. По словам 
владыки Филарета выходит, что догматика, представляющая со-
бой основу основ нашего вероисповедания, – на деле есть нечто 
служебное, нуждающееся в «исправлении» в соответствии с ду-
хом времени! К сожалению, дальнейшие события показали: 
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странные слова митрополита вовсе не были случайной оговор-
кой. 

 

УМЕЛАЯ МАСКИРОВКА – ЗАЛОГ УСПЕХА? 
 

Чувствуя шаткость своей позиции, митрополит не прочь 
время от времени изобразить из себя «православного тради-
ционалиста» и привести в своих выступлениях пару-тройку соот-
ветствующих цитат из святоотеческих творений. Вот типичный 
образчик такой маскировки: 

«Думается, сегодня архипастырям Православной Церкви, 
ее клирикам и мирянам самое время обратиться к опыту своих 
предшественников с тем, чтобы внести свой достойный 
вклад в общенародное дело нравственного оздоровление об-
щества... Ярким примером является деятельность отца Ио-
анна Кронштадского, служение которого можно назвать ис-
тинным пастырским подвигом» (Беседы с митрополитом Фи-
ларетом, с. 41-42). 

«В наших серых буднях полезно было бы почаще приво-
дить себе на память дерзновенное видение христианского 
достоинства, запечатленное во вдохновенных творениях 
святоотеческой письменности. 

Спросим себя беспристрастно, соответствуем ли мы 
высокому призванию христианина? Конечно же, нет! Мы ско-
рее всего оказываемся теплохладными и поэтому считаем 
мнения святых отцов идеальными, то есть попросту нере-
альными. А почему? Да потому, что в христианстве ищем 
прежде всего собственного духовного уюта, личного утеше-
ния, остаемся в вере себялюбивыми, боимся подвига и связан-
ных с ним скорбей и страданий... 

О таких христианах однажды воскликнул сквозь слезы 
преподобный Марк Подвижник: “Горе земле, потому что хри-
стиане на ней таковыми только по имени нарицаются, а на 
деле не таковы!”  

И потому свое служение миру и ближнему нам надо на-
чать с покаяния...» (Выступление на II Международном конгрес-
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се «Мир после Чернобыля» 20 апреля 1994 г. Вестник белорус-
ского экзархата № 10-11, с. 89-90). 

Прекрасный призыв! Почему бы митрополиту самому не 

последовать ему в первую очередь? Почему бы не покаяться – 
желательно, публично – перед народом церковным в своих мно-
гочисленных отступлениях от православного вероучения?  

 

Дополнение 
 

Вот чему митрополит Филарет научает студентов Минской 
духовной семинарии: 

«В наши дни, плавая по бескрайним просторам Интернета, 
нет, да и наткнешься на «воззвание к белорусскому народу» ка-
кого-либо епископа или митрополита-самозванца. К всеобщему 
удивлению, нужно отметить, что в настоящее время за рубежом 
действуют несколько раскольнических группировок, каждая из 
которых называет себя Белорусской Автокефальной Православ-
ной Церковью (БАПЦ), но каноничность (законность) ее «иерар-
хии» ни одна из автокефальных Поместных Православных Церк-
вей не признает.  

…Еще в 1997 году в письме Белорусского Экзархата выра-
жалось сожаление относительно деятельности и сторонников 
новоявленных «автокефальных церквей», обреченных на отде-
ление от Святой Христовой Церкви. Отмечалось трагичность по-
ложения тех наших соотечественников, которые состоят в без-
благодатных псевдоцерковных группировках; поскольку, нахо-

дясь вне ограды Единой, Святой, Соборной и Апостольской 

Церкви, они лишают себя спасения и вечной жизни» и т.д. (Сер-
гей Гриняк, студент III курса МинДС, «Слепые вожди», журнал 
"Ступени", №3 (23) за 2006 г.). 

 

А вот письмо (исх. N1486 ад 27.11.2007) митрополита Мин-
ского Филарета верущим БАПЦ в связи со смертью митрополита 
Изяслава: 



- 43 - 

 

«Выказваем глыбокае спачуваньне ўсім праваслаўным бе-
ларусам, што жывуць у Амэрыцы і Канадзе, з нагоды смерці 
Мітрапаліта Ізяслава (Бруцкага). 

Няхай Гасподзь умацуе вас і дасць сілы для далейшага 
служэння справе захавання і ўмацавання праваслаўнай веры ў 
асяроддзі нашых суайчыннікаў у далекім замежжы. 

Любоў Хрыстова няхай паяднае ўсіх нас. 
Упакой, Госпадзі, душу раба Божага мітрапаліта Ізяслава, 

там, дзе святыя Твае спачываюць! 

Вечная памяць! 
 

Філарет, 
Мітрапаліт Мінскі і Слуцкі, Патрыяршы Экзарх усяе 

Беларусі 
 

Иерей Сергий Стихотворение (год написания неизвестен) 
 

Над народом Твоим Православным,  
Правый гнев смягчи, Вседержитель,  
Стон услыши, что скорби полон,  
И избави от Филарета.  
 

Гнев на нас изливать помедли,  
Защити край наш беззащитный:  
Светит пусть нам Господня благость,  
Избави от Филарета.  
 

Славный Боже, Источник правды!  
На народ взгляни Свой, Владыка.  
Злочестивых козни разруши  
И избави от Филарета. 

 

Маховский А. Александр Лукашенко наказал Церковь рублем 

(газета "Время MN", 7 сентября 1999 г.) 
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В последнее время белорусские священники в погоне за 
прибылью несколько раз попадали в ситуации, близкие к кри-
минальным. Самый громкий скандал разразился из-за сотрудни-
чества с белорусским предпринимателем Виктором Лагвинцом, 
арестованным два месяца назад. 

Например, 11 февраля нынешнего года белорусские та-
моженники арестовали крупную партию контрабандного сахара, 
направлявшуюся в Россию. Сахар принадлежал Виктору Лагвин-
цу, а лицензией с ним поделился департамент внешних связей  
Белорусского Экзархата. Изъятые таможней документы свиде-

тельствовали о том, что  Белорусский Экзархат имел непосред-

ственное отношение и к контрабандным поставкам самых раз-

нообразных товаров. В результате коммерческих операций цер-
ковников белорусский и российский бюджет недополучили в 
виде таможенных пошлин десятки миллионов долларов.  

Российское правительство не раз требовало от Александра 
Лукашенко перекрыть канал контрабанды. Возможно, именно 
по требованию России был арестован Виктор Лагвинец. Коммер-
сантов из Белорусского Экзархата спас, вероятно, их духовный 
сан. 
 

Православная Церковь награждает сотрудников КГБ (Белорус-

ская деловая газета, 27 июня 2001 г.) 
 

Ряд сотрудников Комитета госбезопасности Беларуси, в 
том числе и их начальник - председатель Леонид Ерин, получили 
награды Русской Православной Церкви. 

Во время визита на Брестчину святейшего патриарха Мос-
ковского и всея Руси Алексия II церковные награды получили 
еще несколько офицеров. Как сообщили в пресс-службе УКГБ, 
это сотрудник управления по Брестской области Валерий Мороз. 
Он награжден орденом Преподобного Сергия Радонежского III 
степени. Начальник Управления КГБ по Брестской области Петр 
Аксючиц награжден орденом Равноапостольского князя Влади-
мира III степени. Не забыли и начальство. Такую же награду по-
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лучил и председатель Комитета госбезопасности Леонид Ерин. 
Как было отмечено во время награждения, награды вручены в 
связи с тем, что указанные лица "с великим тщанием и аккурат-

ностью реализовывали волю белорусского правительства по 

оказанию содействия в духовном возрождении, сохранении 

межконфессионального мира и согласия, укреплению духов-

ных основ общества". Первым же в истории КГБ офицером, на-
гражденным церковью, стал офицер Управления КГБ по Брест-
ской области Сергей Якимук. 
 

НЕФТЯНАЯ ДАНЬ не для  Экзархата (БелГазета, 20.08.2001 г.) 
 

Совершенно неожиданно на рынке появляется некая ком-
мерческая структура "Камифорс", которая в первой декаде авгу-
ста поставляет 30 тыс. т нефти на "Нафтан". Без всякой "дани". В 
то же время УП "Департамент внешних связей Белорусского  Эк-
зархата" (ДВСБЭ)  оформляет документацию для экспорта неф-
тепродуктов. В основном это печное топливо (высоколиквидный 
продукт, применяемый как сырье для высококачественного диз-
топлива и как топливо для котельных). Фактически одна и та же 
партия нефти проходит по документам двух субъектов хозяйст-
вования в одно и то же время. 

Учитывая, что  Экзархат  имеет льготы при экспорте в це-
лом, данная сделка весьма выгодна. Так, если обычный постав-
щик нефти зарабатывает по $1-2 на тонне нефти (если исходить 
из того, что затраты на добычу, транспортировку и переработку 
составляют $130-140, а налоги - $42-45 при цене нефти в $180) и 
считают за большую удачу получить $4 на тонне, то вышеупомя-
нутая партия принесла своим вкладчикам не менее $10 на каж-
дой тонне. Т.е. дополнительный доход на сделке составил при-
мерно $300 тыс. 

По нашей информации, за этой сделкой стоят конкретные 
лица с хорошими связями в московском бизнесе и минской 
епархии. Для чего понадобилась эта сделка? Станет ясно в бли-
жайшие месяцы. Если закупка и поставка нефти будет разовой, 
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то вполне логично предположить, что полученные деньги  Эк-
зархат  использует на строительство православных храмов, а 
участие "Белтехэкспорта" и "Нафта-Москвы" было своеобразной 
формой пожертвования. А вот если поставки станут регулярны-
ми и вырастут до 200 тыс. тонн в месяц, то, очевидно, частные 
интересы возобладают над общественными31. 
 

В Беларуси церкви неравные (Хартия'97, 18 декабря 2001г.) 
 

 «В Беларуси подчиненная Москве Православная церковь 
борется с каждым проявлением свободомыслия» - говорится в 
статье «В Беларуси церкви неравные», которую накануне раз-
местила польская “Gazeta Wyborcza”. «Трех православных свя-
щенников в Беларуси лишили духовного сана. А еще против од-
ного, идет сейчас каноничный процесс. Официальной причиной 
является нарушение присяги на верность церкви, а также дея-
тельность, которая вредит Церкви» - говорится в статье. 

Автор материала Цезарий Голинский, рассказывает о свя-
щеннике Вячеслава Гнядько, которого наказали за то, что он не 
хотел брать деньги от верующих по существующему реестру, по-
тому что, как говорит священник, «таким образом церковь пре-
вращается в торговый дом». 

                                                           
31

 «Хотя «новая церковная экономика» только создаётся, уже 
очевидно, что она носит открыто элитарный характер…  Приобретае-
мые ею средства идут на финансовую поддержку не паствы и наиболее 
нуждающихся прихожан, а совершенно определённых церковных 
структур. …Начинается очередной этап интенсивной «промывки моз-
гов», призванной оправдать стремление к получению прибыли, кото-
рая…  навязывается теперь в качестве нормы православному человеку. 
Так что самое опасное — не в «новой» практике, а в «новом» сознании, 
призванном заменить православное видение мира. …Для Православия 
это означает полное извращение истинной системы ценностей» (Подр. 
см.: Четверикова О. Что нам готовит «этичный бизнес», или Ещё раз о 
«православном банкинге»).  
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Другой православный священник, отец Леонид Пляц, из 
села Заболотье, что под Смолевичами, в присутствии верующих 
обратился к руководству Российской Православной Церкви с 
предложением покаяться за грех сотрудничества с атеистиче-
ской властью. 

«Естественно, что теперь церковные власти не хотят при-
знаваться в сотрудничестве с коммунистами, потому священнику 
из Заболотья запретили проводить богослужения и практически 
отобрали парафию», - говорится в статье. 

В результате отец Леонид вместе с верующими перешел 
под юрисдикцию Российской Истинной Православной Церкви. 
Той, которая в советское время пошла в подполье, отказываясь 
от сотрудничества с большевиками, а теперь уже легально дей-
ствует на территории России и Украины. Однако, белорусские 
власти, лоббированные через Российскую Православную Цер-
ковь, не хотят официально регистрировать парафию отца Леони-
да, которая относится теперь к Российской Истинной Православ-
ной Церкви. 

Далее автор рассказывает про известного в Беларуси отца 
Яна Спасюка, который преследуется Российской Православной 
Церковью и властями за присоединение к белорусской Автоке-
фальной Православной Церкви. Отцу Яну, которого уже аресто-
вывали, закрывали церковь в его парафии, а теперь хотят лишить 
духовного сана, в Беларуси угрожает еще и судебный процесс – 
за разжигание религиозной вражды. 

“Gazeta Wyborcza” отмечает, иерархи Российской Право-
славной Церкви во главе с Алексием II напрямую заявляют про 
каноническую принадлежность территории Беларуси к Церкви и 
о том, что не хотят допустить на этой территории влияния других 
Церквей. 

«Отсюда и появилось намерение контрпилигримки Алек-
сия II, которую московский Патриарх в этом году осуществил 
вдоль белорусско-украинской границы, как раз в то время, когда 
в Львове и Киеве находился Иоанн Павел II»- отмечает автор. 
«Российской Православной Церкви в Беларуси живется хорошо. 
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Наконец самой страной управляет, по своему собственному оп-
ределению «православный атеист». 

«В следующем году, вопреки Конституции, которая гаран-
тирует равенство всем религиям, и вопреки Законe о своде ве-

роисповедания в государственном бюджете даже предусмотре-
ны сроки на финансирование именно Белорусского Экзарха Рос-
сийской Православной Церкви»,- говорится в статье «В Беларуси 
церкви не равные», который разместила накануне польская 
“Gazeta Wyborcza”. 
 

Николайчук А., Плотинин А. Корпорация "Церковь" (Белорус-

ская деловая газета. Для служебного пользования, N4 от 3 мая 

2002 г.) 
 

Подсчитывать доходы церкви - дело неблагодарное. Ка-
ждому, кто задастся вопросом, как распределяет свои доходы 
церковь и какой процент от них достается бедным и обездо-
ленным, тут же напомнят про Иуду Искариота. Дескать, по 
Евангелию, Иуда тоже заботился о нищих, предлагая продать 
драгоценное миро, а деньги раздать всем нуждающимся. И 
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рассуждал он так потому, что носил при себе денежный ме-
шок, из которого потихоньку таскал денарии, пожертвован-
ные верующими. Людей, пытающихся понять церковную кух-
ню, по аналогии называют ворами... И когда речь заходит о 
церковных доходах, почти все конфессии, забывая о своих раз-
ногласиях, начинают активно защищать друг друга. Каждая 
из них согласна с изречением из Евангелия: "Кто безгрешен, 
пусть первый бросит в нее камень..." Камня за пазухой у нас 
нет, есть цифры и факты. 

 

Церковь и партия хранили деньги вместе 
 

В годы советской власти церковь была отделена от госу-
дарства. Однако налоги она платила исправно в виде крупных 
пожертвований Красному Кресту и Фонду защиты мира. В те го-
ды в Минске действовали только две православные церкви - 
Свято-Александро-Невская на Военном кладбище и Свято-Духов 
кафедральный собор. Покреститься в них можно было за 10 со-
ветских рублей. Венчание и отпевание стоили намного больше. 
Правда, справить церковные требы священников чаще стреми-
лись приглашать на дом. Делали это тайно: религиозность могла 
стоить советскому гражданину должности. Впрочем, для некото-
рых впоследствии именно религиозность стала началом непло-
хой карьеры...  

Долгое время Минское Епархиальное управление ютилось 
в скромных деревянных домиках без особых удобств, располо-
женных по улице Червякова. В 1985 году оно переехало в новое 
здание в самом центре Минска - с парадным входом, мрамор-
ной лестницей и домовой церковью во имя Собора Всех Бело-
русских Святых. Начиналась перестройка, заговорили о свободе. 
В Москве Русской Православной церкви передали Свято-
Данилов монастырь, в Киеве - часть Киево-Печерской лавры, в 
Беларуси возобновились занятия в Минской духовной семина-
рии при Свято-Успенском мужском монастыре в Жировичах. 
Кроме того, в СССР с большой помпой отметили 1000-летие 
Крещения Руси. Хотя в целом РПЦ действительно нуждалась в 
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больших средствах для восстановления и церквей, и своих пози-
ций.  

Как известно, в дореволюционной России священники не 
имели права давать деньги под проценты, торговать и входить в 
долю каких-либо промышленных предприятий. Однако в начале 
1990-х РПЦ пересмотрела свои взгляды на сей счет и благосло-
вила священников на коммерческую деятельность. Правда, с 
оговоркой: заниматься коммерцией можно было только с целью 
добывать средства на восстановление монастырей и церковных 
приходов. Уже тогда у каждой церкви появился свой собствен-
ный расчетный счет в банке. Кстати, по сведениям некоторых 
СМИ, в конце 1980-х РПЦ предпочитала хранить деньги в банке 
"Менатеп", куда стекались и капиталы компартии. Хотя не ис-
ключено, что подобные слухи распускали сами банковские клер-
ки.  

Первый крупный церковный скандал в России разгорелся 
приблизительно в это время. Появилась информация, что цер-
ковь "поднимается" на торговле импортными табачными изде-
лиями, при этом ввозимый ею товар не облагается никакими 
пошлинами. Церковные представители тогда пытались объяс-
нить, что пачки сигарет случайно затерялись среди прочего гу-
манитарного груза, мол, выбрасывать их было жалко, раздавать 
прихожанам - некрасиво. И церковь нашла третий вариант... 
Вранье, как известно, - большой грех...  

 

Что за дом притих?.. 
 

В те годы в нашу республику по церковной линии тоже 
стала активно поступать гуманитарная помощь. Поначалу она 
действительно попадала по назначению: одежду и продукты 
распределяли среди постоянных прихожан Свято-Духового со-
бора. И не исключено, что Православное общество милосердия 
Святой праведницы Софии Слуцкой - одно из самых первых се-
стричеств в Беларуси - было создано именно с этой целью: кто-
то же должен был заботиться о том, чтобы "гуманитарка" в Ка-
федральном соборе не попала в руки случайных посетителей. 
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Правда, потом люди ушлые сообразили, что и на бэушной одеж-
де, и на продуктах можно неплохо заработать. Очевидцы вспо-
минают, что крупнейшая партия сухого молока и некоторое ко-
личество пайков из стратегических запасов вооруженных сил 
бывшей ГДР лишь некоторое время радовали верующих, а по-
том многое из поступившей "гуманитарки" появилось на мин-

ских рынках и в коммерческих киосках. Кто до этого додумался 
- достоверно не известно. Говорят, в то время сбором гумани-
тарной помощи в Европе занимался представитель РПЦ в Герма-
нии отец Федор Повный, а его родной брат Павел работал рефе-
рентом у Митрополита Филарета, получал и распределял дефи-
цитный заграничный груз.  

В первой половине 1990-х число сестер достигло 60, а у 
общества милосердия появилось сразу два счета: один - в 
"Промстройбанке", другой - в банке в Кельне (ФРГ). По слухам, 
чтобы защитить пожертвования, собранные сестрами, от инфля-
ции, главная сестра общества Елена Жилкина приняла решение 
вложить их в строительство загородного домика в Сморгонском 
районе. Правда, в те годы это старались не афишировать ни ме-
стные власти, ни сами хозяева. Скандал подняли православные 
верующие из Пинска, которые посчитали, что дом в деревне 
Сукневичи возводится для представителей Белорусского экзар-
хата на не вполне законных основаниях. Они даже обратились к 
Патриарху Алексию II с письмом, в котором просили остановить 
расхищение денег, предназначенных для больных, обездолен-
ных и сирот. Реакции со стороны Патриархии так и не последо-

вало. Восемь лет спустя мы посетили эту дачу. Находится она на 
самой окраине деревни, возле соснового леса. Официально дача 
называется Домом милосердия и принадлежит обществу св. Со-
фии Слуцкой, о чем свидетельствует и прибитая к дверям таб-
личка.  

Дом милосердия - это двухэтажное кирпичное здание, 
желтенькая банька, гараж и территория площадью около 70 со-
ток, обнесенная забором. Встретившая нас на пороге сестра 
скромно объяснила, что работает в обществе первый год. По ее 
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словам, сюда ежегодно с мая по октябрь из Минска привозят на 
оздоровление одиноких стариков, правда, немного - 4-5 чело-
век. На большее количество обитателей здание не рассчитано. В 
дом сестра нас не пригласила, сославшись на производимую 
уборку, но через открытую дверь виднелась очень приличная 
европейская обстановка. Впечатляющая забота о старости!  

Однако заметим, что возводилась постройка как раз в те 
годы, когда почти все медицинские учреждения страны испыты-
вали нехватку лекарств, одноразовых шприцев и перевязочного 
материала. В этой связи нам стало интересно: кто же эти четыре 
старика, для которых сестры много лет собирали деньги, потом 
строили недешевый домик в европейском стиле, обставляли его 
хорошей мебелью? Кем они были, пока не стали пенсионерами? 
Сестра ответила, что это просто одинокие люди... Хочется ве-
рить.  

Рядом с Домом милосердия в деревне Сукневичи сейчас 
возводится шикарный особняк, который представляет собой 
смешение разных архитектурных стилей - ампира, классики и го-
тики. Сестра милосердия говорит, что к ним строительство за за-
бором не имеет никакого отношения. Рабочие на стройке лишь 
разводят руками: сами видите, какой дом, что уж тут говорить о 
хозяине. Богатый дворец и скромный по сравнению с ним домик 
для престарелых. Местные жители соглашаются, что это очень 
странное соседство...  

 

Своя рука - владыка 
 

В начале 1990-х Белорусский экзархат организовал Право-
славный центр социальной защиты "Диакония". Провозглашен-
ные цели звучали благородно: обеспечить жителей Беларуси то-
варами народного потребления по доступным ценам, возрож-
дать исторические и культурные памятники, заниматься благо-
творительностью. Достоверно известно, что Митрополит Фила-
рет неоднократно обращался к тогдашнему премьер-министру 
Вячеславу Кебичу с просьбой освободить "Диаконию" от тамо-
женных сборов и налогов на экспорт и импорт. Будучи фактиче-
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ски первым лицом страны, в декабре 1993 года Кебич удовле-
творил это прошение. Было это в то время, когда присутствие 
первых лиц страны на праздничных богослужениях и последую-
щий прием в Экзархате становились частью протокола. После 
рождественского банкета, устроенного Митрополитом Филаре-
том в начале 1994 года, премьер-министр приказал освободить 
"Диаконию" еще и от обязательной продажи валютной выручки 
на внутреннем валютном рынке. Об этом широкой обществен-
ности станет известно лишь много месяцев спустя, когда разра-
зится крупнейший в истории Беларуси церковно-водочный скан-
дал, который являлся отголоском конфликта между руково-
дством БПЦ и новой властью в лице первого белорусского пре-
зидента. Ведь тогда, в начале 1994-го, руководство БПЦ ответило 
Кебичу милостью на "малость" - заверив его в своей поддержке 
на грядущих президентских выборах.  

"Приобретайте себе друзей богатством неправедным, что-
бы они, когда обнищаете, приняли вас в вечные обители", - язы-
ком притчи сказано в Евангелии. Ее сакральный смысл из облас-
ти духовной церковные и политические деятели перенесли в 
сферу строго материальную.  

Вячеслав Кебич в период президентских выборов часто 
присутствовал на богослужениях в соборе, как первое лицо 
страны приглашался на амвон, произносил перед паствой речи. 
Главным его оппонентом считался Зенон Позняк: среди верую-
щих распускались слухи, что с приходом последнего к власти в 
Беларуси начнется экспансия католицизма. Кандидатуру Лука-
шенко руководство БПЦ тогда всерьез не воспринимало. И про-
считалось. Новый глава государства не упустил возможность 
отомстить: через два месяца после выборов новый премьер-
министр Чигирь подписал распоряжение, согласно которому 
церковные льготы были отменены. В связи с тем, что под видом 
благотворительности, милосердия, а также возрождения цер-
ковных памятников центром социальной защиты "Диакония" 
проводились торгово-закупочные мероприятия с алкогольными 
напитками. Проверкой деятельности "Диаконии" занялась спе-
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циальная комиссия. Обошлось без уголовных дел, хотя некото-
рым церковным бизнесменам пришлось давать объяснения в 
правоохранительных органах. Государство тогда приняло реше-
ние изъять у Православного центра социальной защиты необос-
нованно полученный доход.  

Церковь пыталась оправдаться, мол, часть доходов от реа-
лизации винно-водочных изделий пошла на организацию лече-
ния детей, часть - на восстановление церквей, часть была пере-
числена церкви во имя Собора Всех Белорусских Святых для за-
купки в Германии черепицы, окон, дверей и кухонного оборудо-
вания для еще одного дома милосердия в Минске. Злые языки, 
правда, утверждают, что как раз в это время на втором этаже 
Епархиального управления появилась дорогостоящая итальян-
ская мебель.  

 

Полная чаша милосердия 
 

Чем закончилась проверка, инициированная президентом, 
догадаться нетрудно. Но так случилось, что "водочные" баталии 
были развернуты накануне Священного Синода РПЦ и встречи 
Митрополита Минского и Слуцкого Филарета с Патриархом Мос-
ковским и всея Руси, к мнению которого всегда был внимателен 
президент России Борис Ельцин. Таким образом, молодой бело-
русский президент мог остаться без поддержки сразу трех влия-
тельных фигур. Так наш президент никогда не рискует. Потому 
компромиссное решение было найдено. Своих позиций церков-
ные бизнесмены не сдали. И если вам когда-нибудь посчастли-
вится пробовать изысканное французское вино "Ж.П.Шене", 
прозрачное, как слеза младенца, присмотритесь к этикетке: если 

вино импортировано в страну унитарным предприятием "Диа-

кония", значит, ваше застолье практически лично благословил 

сам Владыка Филарет... Похмелье после выпитого, правда, 

легче от этого не будет (проверено на себе).  
БПЦ получила от Лукашенко новые льготы. Официально 

считалось, что льготы эти - под конкретный проект: дескать, го-
сударство позволяет Церкви заработать деньги на строительство 
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Дома милосердия в Минске. Строительство, кстати, велось под 
кураторством все того же Федора Повного. Стройке был придан 
особый статус - Патриарх Алексий II лично дважды осматривал 
строительные леса. Но несмотря на высшее благословение и 
льготы, потребовалось долгих восемь лет, прежде чем минский 
Дом милосердия подготовился к приему первых постояльцев. 
Правда, по непонятным причинам нужной суммы церковные 
бизнесмены, несмотря на режим особого благоприятствования, 
заработать так и не смогли. В результате в декабре 2001 года 
многие коммерческие фирмы столицы получили письма, в кото-
рых Мингорисполком называл сумму в тысячу долларов, кото-
рую необходимо было перечислить для скорейшего завершения 
строительства Дома милосердия. 19 мая Патриарх Алексий II бу-
дет лично открывать этот чудо-объект.  

Известно, что приют рассчитан на сто человек. Построен он 
с применением современных европейских стройматериалов. Го-
ворят, что там будет и зимний сад, и пол с подогревом. Правда, 
среди минских священников в последнее время поползли упор-
ные слухи, что попасть под сень заботы православных сестер 
милосердия старики смогут только в том случае, если взамен от-
дадут собственные квартиры...   

 

"Диакония" - служить и зарабатывать 
 

Учрежденная Белорусской православной церковью ком-
мерческая структура с таинственным названием "Диакония" бла-
годаря благосклонности государства превратилась в настоящую 
корпорацию. Причем в основе церковного богатства - порицае-
мые Библией такие человеческие пороки как пьянство и не-
удержимое стремление к роскоши. Именно на этих слабинках 
человеческой души БПЦ кует основной капитал.  

В обязанности "Диаконии" входит содержание и контроль 
за многочисленными торговыми точками Церкви, а также им-
порт и последующая реализация через собственные магазины 
различной продукции, начиная с алкогольных напитков и сига-
рет и заканчивая промышленными товарами. В связи с этим по-
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сле скандального 1994-го финансовые успехи "Диаконии" только 
росли.  

Данное унитарное предприятие зарегистрировано в Мин-
ске, на улице Освобождения, 10. Это адрес Минской епархии. 
Оно имеет статус юридического лица и занимается оптовой тор-
говлей алкогольными и другими напитками. Два года назад 
предприятие было внесено в единый государственный регистр 
юридических лиц. По данным местной налоговой инспекции, до 
введения Евро у упомянутой финансовой опоры православия 
было 14 счетов в белорусских банках. При этом большинство из 
них - в иностранной валюте. Хранителями церковных сокровищ 
выступают "Белвнешэкономбанк" и "Белгазпромбанк". Точную 
цифру годового оборота нам выяснить не удалось - секрет вкла-
дов.  

Кроме торговли винно-водочными изделиями, белорус-
ские православные бизнесмены занимаются и комиссионной 
деятельностью. Такие услуги предоставляет, в частности, мага-
зин N№2 "Диаконии", расположенный на улице Беломорской, 8. 
Основным видом деятельности этой торговой точки является оп-
товая и комиссионная торговля (исключая мотоциклы и автомо-
били). Количество открытых счетов скромное - всего один, но 
"диаконийской дочке" хватает и этого: чтобы выручка перетека-
ла в единый центр управления, нет необходимости иметь не-
сколько каналов. Тем более что самостоятельной закупкой това-
ра магазин практически не занимается. То же самое можно ска-
зать и о магазине №1 (в Сухарево), учрежденном "Диаконией", 
который также имеет лишь один открытый счет (в "Белвнешэко-
номбанке").  

 

Церковь и налоги 
 

Иконы, свечи, крестики и книги для верующих, которые мы 
привыкли видеть на прилавках церковных магазинов, также яв-
ляются составляющими финансовой пирамиды БПЦ. Поступают 
они в большинстве своем из России. Цены на церковную утварь, 
иконы, производимые художественным комбинатом "Софрино", 
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- самые высокие среди аналогичной продукции. Но именно она 
заполняет белорусский рынок почти на 70 процентов. Почему - 

непонятно. Большая часть прибыли от такой торговли оседает в 
карманах российских бизнесменов.  

Есть при церкви и мелкие коммерсанты - церковные брат-
ства и сестричества, продающие всякую утварь и ритуальные 
принадлежности в многочисленных киосках. По словам фиска-

лов, существует письменное распоряжение руководства стра-

ны, согласно которому проверки хозяйственной деятельности 

Православной церкви без согласования с Администрацией 

президента проводить запрещено. Мы документ не видели (хо-
тя о его существовании нам сказали несколько человек), потому 
утверждать ничего не беремся. Нам известно лишь, что в по-
следний раз налоговики попытались сосчитать доходы верую-
щих около двух лет назад. Результатом подобного служебного 
рвения стал крупный скандал, разгоревшийся вокруг главы бе-
лорусского духовенства и: "ножек Буша". Несмотря на то, что 
"куриные окорочка" ходят по земле, а священники взывают к 
небесам, точки соприкосновения между ними все же нашлись. В 
ходе проверки выяснилось, что большую часть мясных полуфаб-
рикатов американцы завезли в нашу страну с "финансового" бла-
гословения и при помощи церковной корпорации. Причем, что 
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интересно, при провозе заморской продукции через границу ее 
представители без всякого зазрения совести пользовались нало-
говыми льготами. Соответственно чистая прибыль от данной 
"куриной экспансии" была достаточно велика. Скандал, впро-
чем, замяли так же быстро, как он и возник, и фискалов, обна-
руживших "священные" партии курятины, как вы понимаете, не 

поблагодарили. В общем, негласный девиз взаимоотношений 
церкви и налоговиков - "свои деньги Бог сосчитает сам!"  

Церковь такой поворот дел устраивает. И вот почему. Мы 
привыкли видеть священнослужителей в рядах вечных просите-
лей финансовой помощи и поддержки, однако распространен-
ное мнение о бедности православных заведений - заблуждение: 
БПЦ является одной из самых богатых организаций страны. По 
последним данным, в Беларуси официально существует 1062 
церкви: большие, где в день бывает несколько сотен верующих; 
средние, где таковых около сотни; малые, куда за день заходит 
человек 20-50. Допустим, в среднем каждую белорусскую цер-
ковь в день посещают сто человек. Итого - 106200 ежедневных 
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посетителей. Кто-то купил свечку, кто-то иконку, кто-то заказал 
отпевание, кто-то поминание, кто-то крестился, кого-то венча-
ли... Берем по-малому: каждый оставил в богоугодном заведе-
нии доллар. Это Usd 106200 в день, а если в месяце 30 дней - Usd 
3 млн 186 тыс. в месяц.  

Таким образом, получается, что даже безо всяких льгот на 
коммерческую деятельность Церковь может зарабатывать не-
малые деньги. Где они? Сколько их на самом деле? Ведь право-
славные храмы - единственные организации, где нет никаких 
кассовых аппаратов, никаких чеков или отрывных талонов не 
дают. Это дает право предполагать, что дензнаки, полученные от 
горя или радости прихожан, бесконтрольно оседают на счетах 
святых отцов.  
 

Кто ближе, тот и прав 
 

Очень хочется верить в библейскую притчу, гласящую, что 
бедные намного ближе к Богу, нежели те, кто обладает несмет-
ным богатством. Но, похоже, не верят в нее даже те, кто сие уче-
ние проповедует. Так, в одной из церквушек довелось наблю-
дать инцидент, произошедший на глазах множества прихожан, 
который привел в шок. Все мы давно привыкли видеть около 
церкви многочисленных просящих милыстыню бомжей и прочих 
людей, от которых отвернулась удача и божья милость. Они час-
тенько заходят внутрь церкви, дабы поглазеть на большой куб из 
прозрачной пластмассы (плексигласа), в который расщедрив-
шиеся прихожане бросают денежку на различные церковные 
нужды. А тут одна из нищенок попыталась взять из куба немного 
денег, благо, для демонстрации братского доверия к людям он 
не запирался. Батюшка, увидавший тощие старушечьи руки, за-
пущенные в благословенные дензнаки, не растерялся - со всего 
маху огрел нищенку церемониальным жезлом по голове. Зали-
тую кровью женщину спустя полчаса увезла скорая. А через час, 
отслужив службу, собрался уходить и батюшка. Юркнув за ал-
тарь, он через несколько минут появился в дорогом пиджаке с 
золочеными пуговицами и торчащим из кармана мобильником. 
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Длинные волосы были аккуратно собраны в щегольской хвост и 
обильно смазаны пахучим гелем. Выйдя во двор, святой отец сел 
в белый "Мерседес" и укатил восвояси. Что же касается прихо-
жан, то они еще долго возмущались творящимся произволом. 
Большинство грешников, правда, волновал лишь один вопрос: 
откуда у смиренного служителя Бога такая шикарная машина. 
Ведь официальная зарплата священнослужителей не превышает 
Byb 150 тысяч. Видимо, с Божьей помощью...32 

                                                           
32

 «Прожженных лицемеров, которые сразу начинали бы свою 
религиозную жизнь и деятельность с сознательного обмана, скрывая в 
душе свои действительные, низменные, житейские цели, сравнительно 
мало. Гораздо чаще  лицемерие  является плодом духовной лени. Дело 
в том, что искреннее служение Богу и устроение своего спасения тре-
бует постоянной работы над собой и непрерывного напряжения духа. 
Это всегда представляет большую трудность, и потому неудивительно, 
что у людей, духовно небрежных или ленивых, начинает постепенно 
подменяться чисто внешним исполнением религиозных обязанностей, 
без внутреннего душевного участия, что несравненно легче. Человек, 
как лукавый наемник, начинает обманывать Бога, принося Ему в дар 
вместо золота душевных настроений и любви показную мишуру телес-
ных подвигов и ритуального служения. Обманывает он Бога и в молит-
ве, совершенно не сочувствуя душой молитвенным словам и часто да-
же не думая об их смысле. Мало-помалу это внешнее, обрядовое слу-
жение Богу обращается в привычку, и тогда легко создается почва для  
лицемерия.  

Сначала возникают упреки совести, ибо человек все-таки внут-
ренне чувствует, что служение его нечисто и неискренно. На помощь 
является тогда лукавый рассудок, который начинает успокаивать 
взволнованную душу своими софизмами, вроде того, что дело еще не 
так плохо, что совершенная святость для человека невозможна, что Бог 
милостив и простит, что, наконец, и аккуратное исполнение внешних 
обязанностей есть своего рода тип добродетельной жизни, который 
все-таки может доставить спасение. Человек начинает успокаивать и 
обманывать самого себя.  

Но так как, несмотря на все софизмы, внешнее служение Богу не 
дает духовного удовлетворения, то бедному лицемеру волей-неволей 
приходится заменить это отсутствие высшей радости, которую Господь 
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Матикевич В. Долларовые миллионеры Беларуси 
 

По неофициальным данным министерства по налогам и 
сборам сегодня в Республике Беларусь проживает более ста 
долларовых миллионера, чей совокупный капитал составляет 
более 14 миллиардов долларов, или 3.5 % бюджета Беларуси.  

 

Такие суммы заработаны на транзите газа, нефти, «пра-
вильной» растаможке грузов и реализации конфиската, строи-
тельстве, в спиртовом и табачном бизнесе, продаже оружия, 
продовольственном рынке, цветочном, реализации леса, удоб-
рений, земли и «крышевании» всего преступного бизнеса – «от-
мазывание», наезд на конкурентов, раздербанивание контрак-
тов и 10% от реализации этих контрактов, получение лицензий 
или лишение таковых, проведение плановых и внеплановых 
проверок и прочее, прочее. Среди подпольных миллионеров 
львиную долю составляют чиновники и те, кто по должностным 
обязанностям должен пресекать подобное разбазаривание на-
родного добра. При этом официальная заработанная плата дан-
ной категории не превышает 500 долларов в месяц. Естественно, 

что с данных заработанных непосильным трудом денежных 

средств, никакие налоги не взимались.  

И так, кто же они, самые богатые люди Беларуси?  
 

…7. Филарет – Патриарший экзарх Беларуси – 47,3 млн. 
долл. 33

 

                                                                                                                            
посылает лишь в награду за искреннюю любовь к Нему и добросовест-
ное хождение пред Ним, чем-нибудь другим; иначе его служение ста-
новится просто бессмыслицей по своей безумности. Эту компенсацию 
человек и находит в мирской славе и житейских выгодах, которые он 
получает от людей как дань уважения своей мнимой святости» (Свя-
титель Василий Кинешемский Беседы на Евангелие от Марка).  

 
33

 «Что есть наша жизнь? – рассуждает митрополит Минский Фи-
ларет. - А наша земная жизнь есть приготовление к вечной жизни – к 
Царству Небесному, которое не может наследовать человек, не при-
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Третюк А. Трагедия? Фарс? (БелГазета, 13.11.2000)    
 

Чем больший ореол таинственности стараются придать 
делу об убийстве настоятеля Свято-Николаевской церкви в Бре-
сте Михаила Сацюка, тем острее негодование и интерес общест-
венности к этой трагедии. А вместе с ними - неуемное желание 

                                                                                                                            
несший раскаяния в своих грехах, то есть в делах, причинивших вред 
ближнему и своей душе. Чтобы жить достойно будущего – вечной жиз-
ни, нужно жить по Закону Божиему, по Его заповедям. 

Именно заповеди Господа, данные нам в Библии (Исх. 20, 2–17), 
и являются единственно правильным критерием определения добра и 
зла, критерием оценки самого себя, своих дел и слов. 

В трудные времена особенно советовал бы всем – верующим и 
неверующим – чаще читать Нагорную проповедь Иисуса Христа, изло-
женную в Евангелии от Матфея, в 5, 6, 7 главах. В ней мы находим от-
вет на этот вечный вопрос... 

Как жить? Жить с чувством ответственности перед Богом за каж-
дый свой – прежде всего свой! – поступок, за каждое свое – прежде 
всего свое! – слово. Пусть каждый из нас взвешивает любой свой по-
ступок на весах совести. И если совесть молчит, если она не обличает 
нашу бездуховность, нашу безответственность, если она не понуждает 
нас к добру – это беда. 

Всякий человек грешен, но, к сожалению, не всякий хочет всмат-
риваться в свою греховность как первопричину наших бед, внутренних 
нестроений, болезней – и социальных, и личных. Самоуспокоенность 
очень опасна. Хорошо бы всем нам не иметь иллюзий относительно 
собственной безгрешности... 

Как жить? Жить с любовью. Любить людей вокруг себя, беречь 
их, даже если они часто проявляют не лучшие свои качества. Возгре-
вать в себе и в своих детях навык любви к ближнему, снисходитель-
ность, прощение обид. Это трудно, но необходимо. Не оскорблять 
ничьего человеческого достоинства и не терять его в себе, памятуя, что 
человек – творение Божие, созданное по образу и подобию Бога, и уже 
потому достоин любви и уважения. Не будем же терять облик челове-
ческий, будем стремиться сами быть достойными любви ближнего!» 
(Митрополит Филарет: «Вопросите Господа за меня…», Народная газе-
та, 16.10.2008).  
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узнать правду. Какой бы горькой она ни была. Масла в огонь 
людских эмоций подлили, как ни странно, служители Фемиды 
высшей судебной инстанции. 

Убитый отец Михаил был найден в лесопарке под Брестом 
13 октября 1998г., на следующий день после совершения пре-
ступления. Впоследствии судебно-медицинская экспертиза об-
наружила на его теле 14 колото-резаных ран34. У следственной 
группы под руководством начальника следственного отдела по 
особо важным делам прокуратуры Брестской области Виктора 
Волоско было как минимум восемь версий убийства. На протя-
жении полугода все они отрабатывались, лица, имевшие алиби 
отсеивались. Лишь дьякон Свято-Николаевской церкви Геннадий 
Колесников, подозреваемый в убийстве отца Михаила, не исче-
зал из поля зрения следствия. Даже тогда, когда он переехал к 
своей семье в Гомель. Поговаривают, будто церковная верхуш-
ка, чувствуя, что убийство настоятеля храма - его рук дело, не 
смогла помочь Колесникову с трудоустройством в Бресте. Выну-
жденный вернуться к себе на родину, он нашел-таки себя в дья-
конском служении в церкви Святой Иверской иконы Божией Ма-
тери. Там, в Гомеле, его и взяли. 

Сказать, что задержание и арест Колесникова дались сле-
дователям Брестской областной прокуратуры нелегко, значит 
ничего не сказать. По прошествии полугода после убийства отца 
Михаила расследование было приостановлено - никак не удава-
лось найти убийцу. Однако оперативные мероприятия не пре-
кращались. Поиск тех, кто что-то видел или знает о трагедии, в 
конце концов увенчался успехом. Ушли без малого год и два ме-
сяца, когда появилась информация, подтверждающая ранее вы-
двинутую следствием версию о причастности церковного старос-
ты к убийству священника. 

                                                           
34

 «По словам адвоката Колесникова, только спустя 2 недели (?!) 
в багажнике «Венты» сыщики наткнулись на полотенце со следами 
спермы» (Левков В. Скандал в богоугодном семействе, Белорусская 
Деловая Газета) 
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После задержания Колесникова доставили в Брест. Для 
следователей снова начались "адский труд, недоедание и бес-
сонные ночи, от которых голова становилась квадратной". В 
итоге подозреваемый "раскололся". 

Он рассказал, как убил настоятеля православного храма, 
указал место преступления и даже сообщил такие нюансы, о ко-
торых могли знать только он сам и убитый. В распоряжении 
следствия имелись письма, где Колесников просил у своих детей 
и жены прощения. Преступление он оправдывал так: "Этот су-
ка меня довел ". Под словом "сука" автор писем имел в виду от-
ца Михаила, который, как показал cледствию обвиняемый, яко-
бы приставал к нему с сексуальными домогательствами. Нетрез-
вому дьякону, мол, ничего не оставалось, как порешить приста-
валу... 

Какая муха укусила арестованного, неизвестно, но через 
некоторое время он изменил показания и стал отрицать свою 
причастность к убийству. Это случилось сразу после того, как к 
нему в СИЗО из Гомеля приехал адвокат. 

Коллегия по уголовным делам Брестского областного суда 
под председательством судьи Ивана Борисова признала 38-
летнего Колесникова виновным в умышленном убийстве, со-
вершенном при отягчающих обстоятельствах, и определила ме-
ру наказания в виде лишения свободы сроком на 20 лет. 

Стало быть, следователи прокуратуры и помогавшие им 
сотрудники УВД Брестского облисполкома не просто проедали 
деньги налогоплательщиков, а, по словам следователей, "вы-
страдали " это уголовное дело, которое в конечном итоге выли-
лось в обвинительный приговор убийце. Да и могло ли быть 
иначе, если имеются неопровержимые доказательства вины 
дьякона, которые подтвердились в суде. 

Так думали в Бресте, в столице же рассудили иначе. Кол-
легия по уголовным делам Верховного суда под председатель-
ством судьи Федора Чубковца рассмотрела кассационную жало-
бу Колесникова и вынесла определение об отмене обвинитель-
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ного приговора за недоказанностью вины подсудимого и на-
правлении дела на доследование. 

Прокуратура Брестской области, которая расследовала де-
ло об убийстве отца Михаила, не согласна с вердиктом высшей 
судебной инстанции. Солидарность с коллегами проявила и про-
куратура республики, где в настоящее время готовится протест в 
президиум Верховного суда об отмене определения судебной 
коллегии по уголовным делам. 

Такие перипетии в судебной практики не редки. Почему 
же в таком случае направление именно этого дела на доследо-
вание восприняли как кровную обиду, если не сказать - насмеш-
ку, не только работники следственных органов, но и простые 
брестчане. 

В самом деле, слухов вокруг этого дела масса. Интерес 
общественности к трагедии двухлетней давности подогревается 
еще и тем, что суд над Колесниковым проходил при закрытых 
дверях. Как проговорился один из судей, в этом деле "затраги-
ваются какие-то вопросы интимной жизни потерпевшего и 
подсудимого". Полноте, господа, о происходящем в Свято-

Николаевской церкви обыватель города над Бугом знает, мо-

жет, даже больше, чем служители Фемиды в столице. Это ка-

кие такие интимные отношения могут быть у настоятеля храма 

с церковным старостой? Вопрос, надо понимать, из разряда 

риторических. 
В нежелании разговаривать на эту тему с корр. "БГ" пред-

ставителей Белорусского экзархата, с одной стороны, и страхе 
членов судебной коллегии Верховного суда, рассматривающих 
кассационную жалобу дьякона Колесникова, озвучить свои фа-
милии, - с другой, просматривается если не слаженность, то не-
кая заданность. Что весьма настораживает и наводит на раз-
мышления: а не хотят ли дело убиенного православного свя-
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щенника тихой сапой спустить на тормозах? И если да, кто за 
этим стоит и кому это выгодно?35 

 
Молочников В. Смертный грех больше не надо замаливать 

дьякону Геннадию Колесникову ("Брестский курьер" №4 (569) 

январь 2002 (24.01.2002-30.01.2002) 
 

На исходе прошлого года в Бресте разразился громкий 
судебный скандал. Прецедентом явилось не само уголовное де-
ло, а два приговора по нему взаимоисключающих и противоре-
чащих, по сути, друг другу. Сначала суд признает обвиняемого 
виновным в жестоком убийстве и приговаривает его к 20-ти 
годам лишений свободы. Затем тот же суд (правда, уже в 
ином составе) полностью снимает все обвинения и выносит 
оправдательный приговор. Так кто же он Геннадий Колесни-
ков, сидевший на скамье подсудимых? Без вины виноватый или 
преступник, совершивший убийство, но избежавший справед-
ливого наказания? 

 

Когда осенью 98-го был убит известный в Бресте священ-
нослужитель, это произвело эффект разорвавшейся бомбы. 
Словно снежный ком, обрастая слухами и догадками, по городу 
покатилась людская молва. Кто посмел? Кто взял на душу этот 
тяжкий грех—поднять руку на батюшку? Где искать злодея?  

Казалось, укажи в тот момент и назови имя вероятного 
убийцы, толпа могла бы пойти на самосуд...  

                                                           
35

 Я неоднократно слышал от православных христиан Бреста, что 
диакон Геннадий Колесников якобы поставил митрополиту Минскому 
Филарету жесткое условие: если он будет осужден, то подробно рас-
скажет о гомосексуализме убитого протоиерея Михаила Сацюка и ру-
ководства Белорусской Православной Церкви, а также о финансовых 
махинациях в Брестской епархии БПЦ, что не обойдется без возбужде-
ния новых уголовных дел. К тому же не покрывать выявляемых извра-
щенцев и их деятельность были настроены следователи по делу убито-
го М.Сацюка (прим. Е.В.). 
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Убийство и в самом деле выглядело загадочным и необъ-
яснимым. 47-летний отец Михаил, настоятель Свято-
Николаевской церкви, весь день (12 октября) провел на глазах 
людей. Был на службе, встречался с единоверцами и служите-
лями церкви, а вечером после работы, как обычно, поехал на 
своей машине домой. Но дома он так и не появился... А в церкви 
и так переполох: кто-то ночью проник в церковный домик, 
вскрыл сейф отца Михаила... Его бездыханное тело нашли попо-
лудни в окрестностях Бреста. В лесопосадке, неподалеку от Вы-
чулок, где проживала семья настоятеля (в миру — Михаила Са-
цюка). Зрелище не для слабонервных. Вокруг ни души, а в сало-
не одиноко стоящего "Фольксвагена" — окровавленный от мно-
жества ножевых ранений труп. Механизм следствия сразу же 
был приведен в действие. Милиция, КГБ, прокуратура — все бы-
ли нацелены на поимку преступника или, может, преступной 
группы. Тогда этого не знал еще никто. Но у оперативно-
следственной бригады появилось до десятка версий, которые 
отрабатывались и могли ответить на искомый вопрос — кто и за 
что убил отца Михаила?  

Наручники на дьякона Геннадия Колесникова надели вда-
леке от наших мест — в Гомеле. Он не был в бегах, не скрывался, 
а служил дьяконом в православной церкви Иверской Иконы 
Божьей Матери. Говорят, смиренно молился, преклоняя колени 
перед образами. Но о том, что есть такой Колесников, следствие 
знало давно. Как и о том, что его земные пути-дороги не раз и не 
два пересекались в Бресте с отцом Михаилом. Случайно или нет, 
но на похоронах отца Михаила кто-то из свидетелей обратит 
внимание: дьякон Колесников в плаще, а кисти рук почти утону-
ли, скрыты в рукавах. Видно, ему было что скрывать. Уже потом, 
на следствии, он скажет, что больше всего боялся одного — этих 
предательских царапин, следов ногтей убитого, оставленных в 
пылу борьбы на кистях его рук.  

Итак, Колесников был задержан 2 декабря 1999 года и бу-
квально с первых дней начал давать признательные показания. 9 
декабря на имя прокурора области он собственноручно написал 
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чистосердечное признание, заявив о совершенном им убийстве 
отца Михаила и обстоятельствах, которые сопутствовали этой 
трагедии. По его словам, к преступлению привели личные не-
приязненные отношения, возникшие на почве "гомосексуальных 
притязаний" со стороны погибшего. Последней каплей, пере-
полнившей чашу терпения и оскорбляющей мужское достоинст-
во Колесникова, стал очередной конфликт с Михаилом Сацю-
ком...  

Уже находясь в СИЗО и, видимо, ища сочувствия у сока-
мерников, дьякон как-то в сердцах бросил, что "этот падла" сло-
мал ему жизнь, все пошло наперекосяк...  

Известно, что в Бресте Геннадий Колесников впервые поя-
вился в 1996 году. С согласия отца Михаила он был принят на 
службу в Свято-Николаевскую церковь, перевез из Гомеля се-
мью, купил здесь квартиру... Все, казалось бы, хорошо. В том 
числе и во взаимоотношениях с настоятелем, явно благоволив-
шим новичку. А тот и рад стараться. Если надо, и шоферит за ру-
лем батюшкиной машины, и так всякие услуги оказывает... Но от 
"услуг", которых от него однажды потребовал отец Михаил, 35-
летний дьякон категорически отказался. Он знал, что в церков-
ных кругах уже ходили разговоры об зтих странных сексуальных 
"наклонностях", свойственных настоятелю. Однако все усугубля-
лось тем, что и Колесников был далеко не ангельской плоти. 
Принародно отец Михаил корил его за пьянство и прогулы, гро-
зился вывести за штат церкви. Так, в конце концов, и случилось. 
Дьякон Колесников был переведен в Кобрин, отчего порядком 
потерял в зарплате. Скажите, какие чувства он мог питать к цер-
ковному "шефу", отправившему его на "перевоспитание" и ли-
шившему хорошего куска хлеба? Колесников чувствовал одно — 
ненависть и не скрывал этого на следствии. Но ему очень хоте-
лось вернуться в Свято-Николаевскую церковь, он даже сженой 
стоял на коленях перед отцом Михаилом, умоляя смилостивить-
ся, простить... Не простил!  

На следствии в присутствии адвоката, первоначально за-
щищавшего его интересы, Колесников подробно рассказывал 
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обо всем, что предшествовало роковому дню — 12 октября 1998 
года. Накануне дьякон, по-прежнему проживая в Бресте, но вы-
нужденно работая в Кобрине, предпринял еще одну попытку 
умилостивить отца Михаила. Он позвонил ему в Свято-
Николаевскую церковь, договорился о встрече и... ударился в 
очередную попойку. Из Гомеля в гости к нему приехал приятель 
со своей знакомой. Вот они с утра и начали "отмечать" встречу. 
Да так, что Колесников чуть было не запамятовал — его ждет 
отец Михаил. Он выскочил из квартиры позже назначенного 
срока — 7 часов вечера. На ул.Орджоникидзе, неподалеку от его 
дома, уже стояла автомашина отца Михаила. Тот сам предложил 
дьякону сесть за руль и отвезти его в Вычулки. А дальше... На 
разгоряченную алкоголем голову Колесникова опять сыплются 
"интимные" предложения. Иначе, мол, никакого перевода в 
Брест и прежнего места службы не будет. Когда на "Фольксваге-
не" они заехали в лесопосадку, тут все и произошло.  

В ходе следствия, не раз возвращаясь к драматическим 
событиям того осеннего дня, Колесников до мельчайших дета-
лей восстановил картину расправы над "мучителем", вспоминал 
о том, что могло быть известно только ему и погибшему. Как 
уговаривал его Михаил Сацюк... Какие слова говорил и в какой 
последовательности... Как хотел выйти из машины и "приступить 
к ласкам"... Этого он, Колесников, не мог стерпеть и с криком 
"сколько же он его будет мучить", выхватил из кармана куртки 
нож... Как прижал Сацюка к спинке сиденья автомашины и бил, 
бил, бил... Чистосердечно признавшись в совершенном преступ-
лении, Геннадий Колесников явно рассчитывал на снисхожде-
ние, гуманность закона и на...мужскую солидарность. На то, что 
по обе стороны следственного стола — мужики. Пусть один доп-
рашивает, другой отвечает. Но им обоим должна быть одинако-
во невыносима мысль о том, что противоречит человеческому 
естеству, нормальным половым связям. В общем-то никакого 
преувеличения насчет этой самой солидарности не было. И пер-
воначально на следствии обвиняемому вменялось убийство в 
состоянии аффекта, душевного волнения. А это грозило 5-летней 
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отсидкой в "зоне", с чем Колесников был вполне согласен. Он 
даже просил, чтобы его после суда не направляли в колонию на 
Гомельщине, где у него много знакомых. Лучше — в Минскую 
область, так будет спокойнее. От своих показаний дьякон отка-
зался уже на последней стадии следствия. После того, как узнал, 
что его вина переквалифицирована. "Преступление совершено в 
состоянии алкогольного опьянения, с особой жестокостью" — к 
такому выводу пришло следствие, получив заключение судмед-
экспертов. А это уже совершенно иная статья УК и иное наказа-
ние.  

"Подсобил" и новый адвокат. Ознакомившись с уголовным 
делом, он ухватился за то, что, по его мнению, могло спасти под-
защитного. "У них ничего нет. Никаких вещественных улик, кро-
ме твоих показаний. Откажись от них..."  

Колесников отказался сразу и бесповоротно. На первом 
судебном процессе, проходившем в Бресте летом 2000 года, он 
заявил, что оговорил себя. А значит, никого не убивал и полно-
стью невиновен.  

А чего стоят аудиозаписи, которые тоже оглашались в су-
де! Заметим, в СИЗО с санкции прокурора области была установ-
лена записывающая аппаратура. Она и позволила услышать Ко-
лесникова, когда тот оставался самим собой, а не выглядел без-
обидным агнцем на скамье подсудимых. Так о чем же он откро-
венничал в камере? "Я не жалею, я его казнил..." "У него под 
ногтями осталась моя кожа..." "Он не думал, что я его убью. Убил 
я свинью эту, зарезал, как собаку..." "Я другого слова для него не 
знаю: сдох, скотина..."  

Эти "откровения" подсудимого, как, впрочем, и другие ма-
териалы предварительного следствия, а также показания свиде-
телей, были положены в основу приговора. Под председательст-
вом судьи И.Борисова суд пришел к заключению, что убийство 
действительно совершено на почве неприязненных отношений и 
гомосексуальных притязаний. Причем убийство умышленное, с 
особой жестокостью. Отдельный эпизод — ночное проникнове-
ние в церковный домик и вскрытие сейфа отца Михаила. В этом 
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Колесников тоже признался как об инсценировке, чтобы пустить 
следствие по ложному следу. В этой части суд снял с него обви-
нения в убийстве "с корыстной целью".  

Однако, как показали дальнейшие события, восклицатель-
ные знаки в приговоре ставить рано. 20-летний срок, к которому 
был приговорен дьякон Геннадий Колесников, не прошел "экс-
пертизу" в Верховном суде республики. Как говорят некоторые 
юристы, под благовидным предлогом (сбора новых доказа-
тельств) уголовное дело было возвращено на дополнительное 
расследование, а сам приговор отменен. Хотя истинная причина 
может быть и в другом: коллегия Брестского областного суда, 

анализируя обстоятельства убийства отца Михаила, осмели-

лась вынести частное определение в адрес Митрополита Мин-

ского и Слуцкого Филарета. О чем шла речь в этом частном оп-

ределении — догадаться нетрудно, учитывая нравственно-

этический характер преступления, совершенного в церковной 

среде. Тем самым пятно ложилось на всю церковь. Подумать 

только, священнослужители убивают друг друга!.. Говорят, ра-

зобиженный Филарет тут же направился к президенту. А в ре-

зультате судебной машине ничего не оставалось, как дать зад-

ний ход.  
Новые судебные слушания в Бресте, начавшиеся летом 

2001-го и затянувшиеся до глубокой осени, проходили под пред-
седательством нового судьи. Но еще до того как Войнеховский 
объявил о начале процесса, в судебных кабинетах и коридорах 
открыто признавали: будет оправдательный приговор. Иначе — 
неприятности, вплоть до того, что судья-бедолага может ли-
шиться работы...  

Родственники отца Михаила, присутствовавшие на судеб-
ных слушаниях, возмущались. Они понимали, куда дует ветер, 
когда от обвинительного заключения, представленного следст-
вием, постепенно ничего не осталось.  

— Мы не пришли на оглашение приговора, потому что все 
было похоже на спектакль, — говорит Андрей Сацюк, сын по-
гибшего. — Это как пощечина, глумление над памятью отца. Я 
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изначально, еще до того, как был арестован Колесников, ощу-
щал: если кто и мог посягнуть на жизнь отца, принести горе на-
шей семье,—так это он, жестокий и циничный человек".  

Семье убитого священнослужителя суд отказал в какой-
либо материальной компенсации. Причина проста: подсудимый 
Колесников полностью оправдан. В приговоре отметаются все 
доводы его вины, опровергаются материалы, собранные в ходе 
предварительного следствия и дополнительного, как того поже-
лал Верховный суд, расследования. Признательные показания 
дьякона? — Оговорил самого себя... Свидетели? — Им верить 
нельзя...Следственный эксперимент? — Он проведен нечисто... 
Даже аудиокассеты из СИЗО, на которых голос Колесникова об 
"убитой скотине", — и те не признаны судом достоверными. Не 
было никаких гомосексуальных домогательств, не было мотивов 
преступления... И точка!  

Сегодня Колесников на свободе. Вернулся в Гомель, снова 
служит дьяконом, призывая к любви к ближнему. И одновре-
менно раздает интервью журналистам. Когда его спрашивают об 
убийстве отца Михаила или сексуальной "подноготной", он де-
лает большие глаза: "В отношении меня таких домогательств не 
было. Я просто посмеивался над его сексуальной ориентаци-
ей..."  

Но так не бывает. Шутки в обнимку со смертью не ходят. И 
кроме земного, есть еще Божий суд. Придет срок — что скажет 
там о своих грехах дьякон?  
 

P.S. Как мы уже сообщали, прокурором Брестской облас-
ти В.Омельянюком принесен протест на оправдательный 
приговор, вынесенный Геннадию Колесникову. Напомним, что, 
возвращая уголовное дело на дополнительное расследование, 
Верховный суд недвусмысленно определил: оснований для его 
прекращения в отношении Колесникова - нет. Каков теперь 
будет вердикт высшей судебной инстанции? 
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Быковский П. Строим теократию? (Белорусы и рынок, 

№17(499), 29 апреля - 6 мая 2002) 
 

...Как-то довелось прочитать сказку о заколдованном до-
ме, в котором всякая ложь, произносившаяся в его стенах, тут же 
обращалась в правду: скряга, всем говоривший, что он нищий, 
действительно разорился; охотница за богатыми женихами без 
всякой корысти по уши влюбилась; бахвал сделался героем, а 
ханжа стал истинно добродетельным человеком. 

Конфессиональное неравенство, которое насаждается 

белорусскими властями, дело, конечно, недоброе и вряд ли 

пойдет на пользу тому же православию - запретный плод сла-
док. Впрочем, если в результате данной государственной поли-
тики христианская добродетель овладеет белорусскими масса-
ми, то мало что останется от ныне светского государства. 

Православная Беларусь, которую сегодня выдумывают 

чиновники-атеисты, вряд ли окажется тем, что они хотели бы 

видеть на самом деле, ведь в ней может не остаться места ле-
гендарной толерантности белорусов, терпеливо сносящих при-
чуды властей предержащих. 
 

Филиппович Е. "Не правильное" православие (БДГ. Для слу-

жебного пользования, 3 июля 2002 г., публ. в сокращении) 
 

Формально приходов Белорусской автокефальной право-
славной церкви в Беларуси не существует, однако всем хорошо 
известно, что они есть. В распоряжении редакции имеется ана-
литическая записка, в которой количество приходов БАПЦ оце-
нено как "приближающееся к 100" - в Гродно, Гомеле, Минске, 
Витебске, Слониме, Светлогорске и других городах. Отмечается, 
что активисты церкви создали в нашей стране общественно-
религиозное Белорусское христианское объединение им. святой 
Софии Слуцкой, цель деятельности которого - пропаганда идеи 
воссоздания БАПЦ в Беларуси. "БХО им. святой Софии Слуцкой 
поддерживает постоянные связи с консисторией БАПЦ в Нью-
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Йорке и приходами в других городах США, а также в Канаде, Ве-
ликобритании, Австралии, Германии. Объединение тиражирует 
и распространяет периодический журнал "Церковный посла-
нец", издаваемый в Нью-Йорке под редакцией секретаря конси-
стории БАПЦ Бориса Данилюка", - говорится в аналитической за-
писке.  

По сведениям тех же источников, в ближайшее время 
приблизительно 60 священников Русской православной церкви 
могут заявить о переходе под юрисдикцию Белорусской автоке-
фальной православной церкви.  

В связи с нерегистрацией приходов БАПЦ на территории 
Беларуси Госдепартамент США регулярно вносит эту проблему в 
доклад о нарушении прав человека в нашей стране. Политиче-
ский мотив отказа в регистрации белорусской автокефалии за-
падным экспертам очевиден: на самых значимых митингах и 
массовых акциях белорусской оппозиции, как правило, присут-
ствуют священнослужители, и от имени православных вершат 
молитву именно представители БАПЦ. На одном из таких меро-
приятий объективы телекамер зафиксировали священника Петра 
Гущу, который громко и внятно скандировал: "Жыве Беларусь!" 
Вскоре стало известно, что в отношении Гущи возбуждено уго-
ловное дело и что он обвиняется в совращении малолетних.  

Дело это странное. По предложению прокурора суд был 
закрытым. Любопытно, что обвинение, дошедшее до суда, име-
ло совершенно другую формулировку - "Злостное хулиганство" 
(ст.201 ч.2 УК РБ). Суд первой инстанции признал Гущу виновным 
и приговорил к трем годам заключения, затем наказание было 
изменено на два года условно. Когда в декабре 1998 года пре-
зидиум Минского городского суда восстановил приговор о трех-
летнем заключении, Гуща бежал. По сведениям из достоверных 
источников, он достаточно долго скрывался в Беларуси, а потом 
обратился за помощью к зарубежным религиозным общинам и 
организациям по правам человека.  

На другого священника БАПЦ - Ивана Спасюка (отца Иоан-
на) - милиционеры надели наручники прямо во время молебна. 
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Иван Спасюк - протоиерей Белорусской автокефальной право-
славной церкви поселка Пограничный Берестовицкого района. 
Уже много лет он настойчиво пытается зарегистрировать свой 
приход. Однако власть в лице районной администрации и пра-
воохранительных органов запрещает собираться на молебны, 
арестовывает Спасюка по подозрению в краже (суд его оправ-
дал), приостанавливает строительство храма и т.д. В чем же про-
винился Иван Спасюк? Будучи православным священником, он 
вышел из подчинения Русской православной церкви. Молебны 
отец Иоанн проводит в армейской палатке, а единственное от-
личие в службах заключается в том, что они проходят на бело-
русском языке. Непонятно, почему для многих церквей естест-
венно, что люди обращаются к Богу на родном языке, а право-
славный канон это запрещает? Епископ Гродненский и Волко-
высский Артемий вместе с другими представителями духовенст-
ва обратился к отцу Иоанну и призвал его покаяться. В письме от 
епископа говорится, что батюшка из Пограничного "попал под 
запрещение в священнослужении за нарушение иерейской при-
сяги" и за то, что "соединился с одним из лживых церковных 
обществ". Грешного священника призвали раскаяться в своих за-
блуждениях на собрании духовенства Гродненской епархии.  

Отец Иоанн братьям по вере ответил письменно. Он на-
помнил об истории Белорусской автокефальной церкви, которая 
была полностью уничтожена, а духовенство сослано в Сибирь. 
"Знаете ли вы, возлюбленная братия, за что хотите меня погу-
бить? За то, что я не приказывал стлать перед собой богатые 
ковры, что никогда не хотел одеваться в золотую и шелковую 
одежду, что я не унизился до того, чтобы удовлетворить жад-
ность этих людей, и не держал стола, накрытого для них", - про-
цитировал Священное писание Иван Спасюк. "Я магу прынесцi 
пакаянне Богу i людзям роднай матулi-Беларусi, а не тым, пра 
каго гаворыць Iаан Златавуст, - написал батюшка из Погранично-
го в своем ответе. - Самым цяжкiм грахом я лiчу тое, што толькi ў 
35 гадоў адчынiў вочы, што не стаў раней на шлях барацьбы за 
аднаўленне Беларускай аўтакефальнай царквы, аднаўленне бе-
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ларускай культуры i роднай мовы". За это отец Иоанн попросил 
прощения у своих коллег по духовенству. Постскриптум его 
письма заканчивается следующими словами: "Я за тое, каб у 
Рэспублiцы Беларусь суiснавалi розныя канфесii, людзi павiнны 
самi вырашаць, у якi храм iм хадзiць". 

...Пути Господни действительно неисповедимы. Бывший 
судья Гришкевич, не признавший права отца Иоанна на защиту 
чести и достоинства, сегодня сам пришел к Белорусской автоке-
фальной церкви. Бывший коммунист-атеист Валерий Щукин по-
просил пригласить к себе в СИЗО священника белорусской авто-
кефалии. Многие люди неосознанно уходят в "неправильное" 
православие, и одной из причин, вероятно, является то, что во 
время правления Александра Лукашенко церковь от государства 
отделена весьма условно. Как следствие, оппозиционные ны-
нешнему режиму настроения распространились и на духовную 
сферу.  

Еще одна причина - в неприятии белорусами позиции Рус-
ской православной церкви по отношению к Ватикану. В нашей 
стране издавна уживались и православные, и католики, и кон-
фронтация между этими конфессиями противоречит белорус-
скому менталитету. Поэтому протесты отцов РПЦ по поводу при-
езда в ту или иную страну Папы Римского у наших людей вызы-
вают неприятие. Так, во время пребывания Иоанна Павла II в 
Киеве и протестов по этому поводу иерархов из Москвы одна из 
минских социологических лабораторий провела экспресс-опрос, 
попытавшись выяснить позицию белорусов по поводу конфлик-
та. Практически все опрошенные, имеющие высшее образова-
ние, заявили, что не приемлют (либо не понимают) мотивов, ко-
торыми руководствуется РПЦ. Для отцов церкви это должно 
стать "звоночком"...  
 

Абарона царквы («Разам!», 26.07.2002) 
 

Атрымаўшы інфармацыю, што 26 чэрвеня плянуецца 
знішчэнне першай і адзінай на дадзены момант на тэрыторыі 
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Беларусі аўтакефальнай царквы, некалькі сябраў нашай КДС вы-
ехала ў мястэчка Памежны, каб на месцы разабрацца ў сітуацыі. 
У мястэчка прыбылі ўначы 25. На месцы ўжо больш за 20 
чалавекаў - мясцовых жыхароў - чакалі, што прынясе ранак. Сяб-
ры нашай КДС далучыліся да сабраных. У асабістых гутарках 
сітуацыя высвятлілася канчаткова...  

Так, святар Ян Спасюк карыстаўся ў мястэчку ды ваколіцы 
выдатнай рэпутауыяй. Ён хрысціў бедных людзей бязплатна. 
Дамагаўся зніжэння царкоўнай "таксы" за паслугі царквы. Гэта і 
стала падставаю для ўзнікнення канфлікту паміж Спадаром Спа-
сюком і епіскапам Арцеміям. У выніку мяцежны святар быў 
пазбаўлены сану і падвергнуты анатэме з боку РПЦ. Ува ўзніклай 
сітуацыі прыход айца Спасюка перайшоў пад юрысдыкцыю Бе-
ларускай Аўтакефальнай Праваслаўнай Царквы. Калі пачалося 
будаўніцтва незалежнай ад Маскоўскага Патрыярхату царквы 
ўлады разгарнулі рэпрэсіі супраць святара і вернікаў. У дадзенай 
сітуацыі, калі відавочным чынам парушаюцца правы простых 
людзей, калі ўлады адкрыта ідуць супраць людзей, сябры КДС 
"Разам!" адназначна сталі на бок людзей. 

А 8.00 гадзіне ля будынку з'явіліся ўзмоцненыя патрулі 
міліцыі. Адразу ж былі затрыманыя некалькі сябраў КДС і пры-
сутныя на месцы журналісты. Тады двое сябраў КДС вокамгнен-
на прыкаваліся ланцугамі да калоны ўнутры царквы. Усе падзеі, 
што разгортваліся вонкі і ўнутры будынку, былі здыманыя на 
відэакамеру аператарам нашай КДС. Дадзеныя кадры - момант 
скоўвання, супрацьстаянне міліцыі - былі выкарыстаныя потым ў 
рэпартажы расейскага тэлеканалу НТВ. Тымчасам супрацьстаян-
не працягвалася: стала больш міліцыі, прыехаў АМАП з Гродна, 
з'явіліся таварышы ў цывільным. Была падагнаная тэхніка для 
разбурэння і працоўныя ПМК- 41 з г. Бераставіца. Абаронцы 
царквалі сталі паўколам супраць тэхнікі. Пабачыўшы, што адбы-
ваецца, працоўныя адмовіліся (нягледзячы на пагрозу звальнен-
ня) выконваць загады раённага кіраўніцтва.  

Прадстаўнікі Бераставіцкага Райвыканкаму не здолелі ў 
цэлым раёне знайсці ані воднага працоўнага, які пагадзіўся б 



- 78 - 

 

удзельнічаць у дадзеным "мерапрыемстве". У другой палове дня 
тэхніка была атагнаная. Супольнымі намаганнямі царква, а з ёй і 
свабода сумлення, была абароненая. Улады чарговы раз 

паказалі сваё сапраўднае аблічча. На словах - за людзей, на 

справах - супраць... Уплыў РПЦ быў настолькі моцны, што 
кіраўніцтва не пабаялася пайсці на адчынены канфлікт з людзмі, 
якім яно абавязанае дапамагаць, пра якіх яно павінна 
клапаціцца. Што датычыцца РПЦ, дык дадзеную арганізацыю яс-
крава характэрызуе тое, што РПЦ фактычна благаславіла разбу-

рэнне незалежнага храму. 

 

Третюк А. Масоно-казачья ложа. Общественная организация 

стала частью государственного механизма (3 декабря 2002 г.) 
 

(…) В конце 1995 года, было-таки зарегистрировано Рес-
публиканское общественное объединение "Белорусское казаче-
ство", провозгласившее своей целью возрождение социально-
культурного слоя белорусских казаков. Новоиспеченное общест-
венное объединение возглавил президентский функционер Ни-
колай Улахович. Улахович начал свою политическую деятель-
ность как один из лидеров Союза офицеров. Во время первых 
выборов главы государства являлся теневым руководителем 
штаба генерала А. Баранкевича. Стараниями Улаховича были 
созданы мобильные группы, которые на местах отрабатывали 
сценарий народного возмущения политикой тогдашнего пре-
мьера Вячеслава Кебича, изрядно ослабевшего в предвыборных 
баталиях со своим основным противником - директором совхоза 
Александром Лукашенко. В 1994 году Улахович возглавил Глав-
ное управление капитального строительства Управления делами 
президента Беларуси. Но спустя два года "главк" преобразовали 
в УКС, а должность Улаховича в переименованной структуре за-
нял другой человек. Но верховного атамана, имеющего звание 
"полного казачьего генерала", не обидели - с 1996 года он зани-
мает должность руководителя Республиканского центра учета и 
регистрации недвижимости, созданного при Министерстве жи-
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лищно-коммунального хозяйства. Улахович становится очень 
информированным человеком: он знает, кому какое недвижи-
мое имущество принадлежит в нашей стране персонально. А эти 
знания, как вы понимаете, стратегические. После смерти 
А.Баранкевича в январе 2001 года Улаховича избирают предсе-
дателем Белорусской патриотической партии. Лидер партии за-
являет, что его структура - единственная по-настоящему прези-
дентская партия. 

 ...Глубокой осенью 1997 года в Министерстве юстиции 
была зарегистрирована вторая казачья организация под звуч-
ным названием "Всебелорусское объединенное казачество", ко-
торую возглавил Николай Еркович. 

Еркович долгие годы работал в структуре Министерства 
обороны СССР, БССР. С 1986 года - мастер на Минском моторном 
заводе, директор частной фирмы. Возглавив "Всебелорусское 
объединенное казачество", он получил казачий чин генерал-
майора. Одновременно Еркович занимается правозащитной 
деятельностью, являясь членом Международной ассоциации 
юристов и Международного комитета по правам человека. За 
сотрудничество с Торгово-промышленной палатой Рима в 2001 
году был награжден медалью "Золотая палата Рима". 
И все же, несмотря на призыв к единению, верховный атаман 
Улахович не встал под знамена объединенных казаков, подчер-
кивая тем самым свое привилегированное положение. Таким 
образом, белорусское казачество оказалось двуглавым, словно 
орел на российском гербе. (…) 

 

Евангелие от... Луки 
 

Столь трепетное отношение к церкви объясняется просто: 
согласно установленным верховным атаманом канонам, "оказа-
чивание" неизменно влечет за собой "оправославливание". Так 
уж повелось, что православные праздники казачье воинство 
Улаховича предпочитает отмечать в одной компании с коммуни-
стами-ортодоксами, поскольку и у тех, и у других помимо общих 
политических взглядов и лидер общий. Как живописал сам вер-
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ховный атаман, столичные казаки собираются в церкви Всех 
Скорбящих Радость, где "батюшка во время молитвы поднимает 
житейские и политические вопросы в поддержку президента и 
исполнительной власти".  

А недавно - экая радость - сам Митрополит Филарет нако-
нец-то дал свое благословение "соколам" ОО "Белорусское ка-
зачество", которого, как признался предводитель казаков, он 
ждал целых семь лет. Заметим, что это "эпохальное" событие 
произошло в тот момент, когда в воинстве Улаховича наметился 
серьезный раскол и власть атамана-партийца была поставлена 
под сомнение, а некоторые его соратники решили переметнуть-
ся в стан казачьего конкурента. Таковых, как сообщил Еркович, 
на сегодняшний день оказалось 44 человека. К слову, воинство 
Ерковича глава Белорусского экзархата благословил еще пять 
лет назад - в момент создания "Всебелорусского объединенного 
казачества". (…) 

 

 

Щипков А. Лукашенко и церкви (Русская мысль, 2002) 
 

Религиозная составляющая в официальных предвыборных 
документах Александра  Лукашенко  практически отсутствовала, 
но в устных выступлениях он постоянно подчеркивал свою при-
надлежность к православию. …То, что его "православность" но-
сит скорее политический характер, нежели религиозный, никого 
не интересовало. Финансовая поддержка президента Белорус-
скому экзархату РПЦ была не более чем мифом.  Лукашенко  
предпочитает вкладывать деньги в одновременное строительст-
во шести ледовых дворцов спорта, и религиозным символом Бе-
лоруссии по-прежнему остается Красный костел, расположен-
ный на правительственной площади. Зато  Лукашенко  не отка-
зывает Православной  Церкви  в политической поддержке через 
Государственный комитет по делам религий и национальностей, 
который возглавляет Александр Билык. 
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Структуры контроля за деятельностью религиозных орга-
низаций в Белоруссии не упразднялись. Совет по делам религий 
существовал поначалу в министерстве культуры, затем в 1997 г. 
был преобразован в Государственный комитет, глава которого 
по должности является членом правительства. Последние четы-

ре года комитет проводит незамысловатую политику: лишает 

регистрации секты, препятствует деятельности иностранных 

миссионеров (от католиков до индуистов), подозревая их в 

шпионаже, и ведет планомерную борьбу с протестантами. За-
кон о свободе совести, принятый еще при Шушкевиче, не позво-
ляет открытой религиозной дискриминации, и поэтому вся рели-
гиозная политика  Лукашенко  строится на указах и постановле-
ниях. Это создает трудности как для религиозных общин, так и 
для самой власти. Комитет разработал новый закон о свободе 
совести, много более жесткий, чем российский закон 1997 г., но 
его принятие задерживается администрацией президента, кото-
рая не желает обострять отношений с верующими до президент-
ских выборов, намеченных на 2001 год. 

…Религиозным организациям предписано проводить бого-
служения в помещениях, специально предназначенных для 
культовых целей. Подавляющее большинство протестантских 
общин не имеет молитвенных домов и не в состоянии приобре-
сти землю и построить собственное здание. Директорам домов 
культуры запрещено сдавать помещения в аренду религиозным 
организациям. Ослушаться этого негласного указа может позво-
лить себе только директор Минского автомобильного завода, 
крупнейшего предприятия, формирующего значительную часть 
бюджета республики. Он не обращает внимания на унизитель-
ные указы чиновников исполнительной власти и закрывает глаза 
на то, что в клубе МАЗа проводятся молитвенные собрания. 

Из-за проблем с помещениями, которые искусственно 
созданы властями, протестанты переходят на работу в домашних 
группах. Церкви численностью 500-700 человек вынужденно 
дробятся, становятся мобильнее, что увеличивает миссионер-
ский охват населения и численно, и географически. Среди рядо-
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вых прихожан все чаще раздаются призывы переходить на неле-
гальное, "катакомбное" положение. Если это произойдет, то 
власть окончательно потеряет контроль над религиозной ситуа-
цией в протестантском мире.  

…Рейтинг  Лукашенко  сегодня нестабилен. Причины кро-
ются в низком жизненном уровне и пренебрежительном отно-
шении к народу, которое выражается в постоянных полицейских 
указах, запрещающих одним свободно менять валюту, другим 
продавать ту или иную литературу, третьим молиться так, как им 
заблагорассудится.  
 

Из доклада Государственного Департамента США о свободе 

вероисповедания в странах мира за 2002 г. 
 

Беларусь 
Конституция страны гарантирует  свободу   вероисповеда-

ния, однако существующий в стране режим ограничивает это 

право на практике. 
 На   протяжении   отчетного   периода   уровень   свободы   

вероисповедания   оставался   крайне   низким . Глава государст-
ва Александр Лукашенко по-прежнему проводил политику бла-
говоления к Русской православной церкви, приверженцами ко-
торой являются большинство граждан страны, при этом власти 
продолжали гонения на другие конфессии и религии. Правящий 
режим неоднократно отказывал в регистрации некоторым таким 
конфессиям и группам, в том числе представителям протестант-
ской церкви, Белорусской православной автокефальной церкви 
(БПАЦ) и ряду религиозных групп восточной ориентации. В от-
сутствие регистрации многим таким группам было трудно, а ино-
гда и невозможно арендовать или приобретать помещения для 
проведения религиозных служб. Власти по-прежнему насаждали 
принятое Кабинетом министров в 1995 году постановление, ко-
торое ограничивает попытки религиозных активистов защитить 
русское православие и воспрепятствовать распространению дру-
гих религий. В течение  отчетного   периода  протестантские и 
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другие неправославные религиозные группы по-прежнему под-
вергались нападкам в государственных СМИ. Несмотря на про-
должающиеся притеснения со стороны властей, некоторые ре-
лигиозные меньшинства сумели обеспечить свое функциониро-
вание, правда, для этого им пришлось вести себя очень сдер-
жанно. 27 июня нижняя палата парламента страны окончательно 
одобрила проект нового закон о религии, предусматривающий 
ужесточение ограничений в отношении  свободы   вероиспове-
дания . Невзирая на имевшие место попытки исполнительной 
власти обеспечить быстрое прохождение нового закона через 
парламент, верхняя палата отложила его дальнейшее рассмот-
рение до осени 2002 года. (…) 

 

В белорусском КГБ  "Дело Филарета" сегодня занимает не 

меньше десятка томов  ("Стрингер", 17.06.2003) 
 

…Один из основных козырей митрополита  Филарета  в 
борьбе за патриарший престол - это его достижения в налажи-
вании взаимоотношений с белорусскими властями. Филарет  
добился невиданного прежде на постсоветском пространстве 
влияния на главу государства. Именно в Белоруссии принят мак-
симально выгодный для РПЦ Закон о религиях, готовится и под-
писание конкордата - особого соглашения между церковью и го-
сударством. 

 И если  Филарет   займет  этот пост, то будьте уверены: 
Александр Лукашенко использует его на все 200%. Не зря ведь 
на протяжении последних девяти лет белорусские власти умело 
«гасили» все скандалы, возникавшие в Белорусском Экзархате. 
«Дело   Филарета» сегодня  занимает  не меньше десятка томов - 
сотрудники белорусского КГБ как-то об этом проговорились... 
 

Скуратович К. Раскол и раскольники. Мнение светского чело-

века (Белорусы и рынок, №1(534), 13 - 20 января 2003 г.) 
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Не может не поражать многогранность мысли и деятель-
ности первого лица нашего государства. На сей раз оно смело 
вторглось в дела Русской Православной Церкви, пообещав не 
допустить ее  раскола. На встрече с митрополитом Филаретом, 
которая в конце 2002 г. состоялась в Доме милосердия в Мин-
ске, А. Лукашенко заявил, что "как гарант Конституции, он не 

допустит, чтобы деструктивные силы путем изощренного воз-

действия на общественное сознание внесли  раскол  в саму 

церковь". 
 Хотя "силы" не были названы, искать их надо внутри са-

мой церкви, ведь  раскол, как известно, дело внутреннее. Это 
могут быть представители части духовенства Московской патри-
архии, недовольные уклоном в экуменизм, осуществляемым 
высшими иерархами, или священники, считающие нужным ут-
верждение национальных церквей (Белорусская Автокефальная 
Православная Церковь), и другие. 

 К слову, после политического самоубийства СССР право-
славное духовенство многих бывших братских республик возже-
лало создать автокефальные (независимые от административно-
го управления Московской патриархии) церкви. Это стремление 
вполне объяснимо и полностью соответствует логике событий, 
которые привели к образованию новых независимых государств. 
Если судить по сообщениям прессы, наиболее влиятельной из 
них является Украинская Автокефальная Церковь, которая по 
числу паствы не уступает той церкви в Украине, которая осталась 
в структуре патриархии. 

 Автор этих заметок - человек светский, поэтому, вполне 
возможно, многие из моих суждений вызовут неприятие про-
фессиональных "служителей культа", или религиоведов, или 
людей глубоко верующих, но никому не удастся поколебать его 
уверенность в том, что причина, по которой в данной ситуации 
муссируется тема  о   расколе, лежит не столько в  церковной , 
сколько в политической плоскости. К тому же, вполне вероятно, 
присутствуют и еще более приземленные стимулы. Многое, на-
пример, писалось о предоставленном властью приоритете Рус-
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ской Православной Церкви на благотворительную деятельность. 
Разумеется, с этим утверждением можно спорить. Но как в этом 
случае объяснить тот факт, что в публичных местах пожертвова-
ния на церковь собираются исключительно в пользу по-
московски ортодоксального православия? 

 К слову, "автокефализация" в православии началась после 
крушения Византийской империи в ее бывших провинциях. А ис-
тория белоруской автокефалии восходит ко временам Великого 
княжества Литовского, когда она утверждалась усилиями побе-
дителя битвы при Грюнвальде князя Витовта, но официально 
была провозглашена церковным собором в Пинске в 1791 г. По-
нятно, что после присоединения белорусских земель к Россий-
ской империи белорусская автокефалия была упразднена. 

 

 Граждане имеют право... 
 

 Возрождение Белорусской Автокефальной Церкви связа-
но с именем Митрополита Минского и Белорусского Мелхиседе-
ка (Михаил Львович Паевский, 1878-1931 гг.), который в 1922 г. 
обратился с воззванием к пастырям о необходимости возвраще-
ния автокефалии, поскольку белорусы - народ, к тому же госу-
дарственный, что доказывает факт образования Белорусской Со-
ветской Республики. 

 Хорошо известно, каким государством была БССР. Поэто-
му на Мелхиседека оперативно оформили социальный заказ: 
Бутырка, Мариинское спецпоселение, внезапная смерть в 1931 г. 
По некоторым сведениям, в 1919 г., когда Беларусь была окку-
пирована "панской" Польшей, пастыря в Минске посетил сам 
Пилсудский, предложивший возглавить создаваемую Польскую 
Православную автокефалию. Мелхиседек отказался. Тем не ме-
нее через шесть лет после смерти (!) крохоборы из НКВД, обви-
нив его в шпионаже в пользу Польши, что называется, закрыли 
вопрос, как им, очевидно, казалось, навсегда. 

 Но, как утверждал некогда тов. Молотов, имея, правда, в 
виду такую бяку, как фашизм, идеологии не подлежат суду. Ре-
лигия же, хоть ее трудно назвать идеологией, и вовсе неподсуд-
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на. Поэтому белорусская автокефалия де-факто существует в Бе-
ларуси, а за рубежом и де-юре. Но власть, которая вкушает по-
литические плоды от славянозаединства, замечать этого не же-
лает. Попросту говоря, не регистрирует ее приходы. 

Несомненно, однако, что со временем ситуация поменяет-
ся. Не в смысле массовости рядов, а в смысле духовном, в на-
правлении большей толерантности, которую философские сло-
вари (в широком смысле) определяют как терпимость к взгля-
дам и поступкам, которые отличаются от собственных. А в узком 
смысле используют для обозначения терпимости в отношении 
религий, конфессий, культов или мировоззрений, которые суще-
ствуют в государстве наряду с господствующими, гарантии сво-
бодного отправления религиозных культов и открытого выраже-
ния мировоззренческих убеждений, а также осуществления гра-
жданами своих прав. 

 Так что граждане имеют право... Поэтому, к сожалению, 
проблема, помимо мировоззренческого, имеет и прикладное 
значение. Плохо, когда это не понимает простой человек, со-

всем худо, когда не отдает отчета в своих словах и действиях 

князь-кесарь. Тем более что в узком смысле белорусское обще-
ство на самом деле толерантно. Будь это не так, возможно, ав-
тор и не появился бы на белый свет. Ведь родился он в семье, 
где отец был православным, мать - католичкой, венчаны они 
были в церкви, брак "официально" зарегистрировали только по-
сле рождения третьего ребенка, а всех сыновей крестили в пра-
вославии. Понятно, что нарушений с точки зрения ортодоксии 
тут тьма. Но факт - половина родни упокоилась на "польском" 
кладбище в Смолевичах, половина - на "русском" в Заболотье. 

 И никакого между ними  раскола  не было и нет. А где ле-
жать автору - это не интересно. Было бы, если бы однажды (слу-
чайно!), не увидел по БТ агитпроповский фильм, обвинявший 
отца Леонида, который возглавляет Заболотский приход, во всех 
грехах и мирских неблаговидных проступках, граничащих с пре-
ступлением. С вердиктом в финале - раскольникам не место в 
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сплоченных рядах! И поскольку речь шла именно о Заболотском, 
можно сказать, родном приходе, сразу стало интересно. 

 Вообще-то, если лидеры мнений с БТ или "интеллектуа-
лы" типа Нины Янович из "Рэспублiкi" что-то называют черным, 
то, скорее всего, речь идет о предметах ослепительной белизны. 
Используя это утверждение в качестве рабочей гипотезы, стал 
наводить справки. И вот что выяснилось. 

 Главная, если не единственная, вина молодого священни-
ка состоит в том, что он решил перейти в лоно Русской Истинно-
Православной Церкви, которая является органической частью 
некогда единой Православной Российской Церкви, не приняв-
шей декларации 1927 г. заместителя патриаршего Местоблюсти-
теля митрополита Сергия (Страгородского) и не согласившейся 
на сотрудничество с правящим, как говорится в церковной пе-
риодике, богоборческим режимом. С той властью, которая уби-
вала священников, изымала и продавала за рубеж церковные 
ценности, разоряла и уничтожала храмы. С властью, которая на-
воднила церковь сексотами, а священников принимала на служ-
бу. 

 Так что "вопрос  о   расколе", если уж его ставить всерьез, 
имеет свою историю, не очень лестную для Московской патри-
архии. Разумеется, верующие в этом вины не имеют, да и новое 
ее руководство, пожалуй, тоже. Единственное, что внушает опа-
сение, - это чрезмерная и демонстрируемая близость ее иерар-
хов к светской власти, которая уже, как следует из заявления А. 
Лукашенко, вновь выражает настойчивую готовность поучаство-
вать в церковных делах. 

 На уже упомянутой встрече Лукашенко с Филаретом речь 
шла, в частности, о разработке и принятии соглашения о сотруд-
ничестве церкви и государства. Причем документ надо разрабо-
тать и принять срочно, за два месяца. 

 Интересно, какие такие пертурбации случились в разме-
ренной церковной жизни, что заставляют гнать лошадей в га-
лоп? Почему именно сейчас к соглашению должны быть, как 
пишет претендующая на респектабельность "Советская Белорус-



- 88 - 

 

сия", "подверстаны" конкретные программы по строительству 
новых храмов, поддержке студентов и преподавателей духов-
ных учебных заведений, а также перечень прочих даров отнюдь 
не духовного свойства? И главное: по какому праву деньги на-

логоплательщиков, среди которых не только православные, не 

только верующие, пойдут на поддержку церкви только одной 

конфессии? И почему вообще - церкви, если она у нас отделена 

от государства? 
 

 Плата может стать неподъемной 
 

 Спустя некоторое время после встречи с Филаретом А. Лу-
кашенко, что называется, раздраконил функционеров Белорус-
ской федерации футбола. В самом деле, "барахтанье на задвор-
ках футбольного мира" не красит ни страну, ни футболистов и не 
доставляет радости электорату. И хотя в любых оценках много 
субъективизма, у данной есть объективная основа. Не забивают 
наши голландцам, чехам, а только пропускают. Вообще больше 
пропускают, чем забивают. То есть все тут понятно: нужны заби-
вающие форварды, цепкие защитники и непробиваемые врата-
ри, тренеры, способные из таких игроков сделать "команду меч-
ты". Таких и надо поддерживать. 

 А как понимать обещание Лукашенко "поддерживать 

такие религиозные организации, которые приносят пользу"? 

 Кому и какую? В каких единицах измеряемую? Ведь ре-
лигиозные потребности личности интимны по своей природе, 
церковь только помогает их удовлетворению, выступает посред-
ником между верующим и Богом, да и существует потому и для 
того, чтобы обеспечить независимость личности от государства в 
религиозной сфере. И если она не удовлетворяет этим требова-
ниям, она теряет паству, которая уходит в другую церковь или 
создает свою. 

 Разумеется, быть поддерживаемой государством во всех 
отношениях удобно именно в плане мирских удобств и светских 
удовольствий. Но ведь за это надо платить не государству даже, 

не обществу, не народу, не пастве, а именно той власти, от ко-
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торой принимают привилегии. Чем в таком случае платит цер-

ковь, хорошо известно из советской истории. 
 В частности, Сталин - умелый манипулятор мыслями и по-

буждениями людей - в 1943 г., когда ему было крайне необхо-
димо объединить в патриотическом порыве гонимых и гоните-
лей, создав иллюзию начавшегося преобразования советской 
империи в Святую Русь, восстановил патриаршество и сущест-
венно изменил внешние обстоятельства Русской Православной 
Церкви в СССР: было открыто восемь семинарий и две духовные 
академии, открывались храмы, начал выходить ничтожным ти-
ражом "Журнал Московской патриархии" (которому, впрочем, 
негласным "разъяснением" было запрещено вступать в какую-
либо, даже самую мягкую полемику с антицерковными версия-
ми советской прессы и пропаганды). 

 Весьма двусмысленным подарком Сталина православию 
было насильственное, с прямым участием карательных органов, 
присоединение к Русской Православной Церкви украинских гре-
ко-католиков (униатов) в 1946 г., неизбежным следствием чего 
явился агрессивный подъем униатства, ставшего знаменем за-
падноукраинского национализма, с которым власти пришлось 
вести кровавую и затяжную борьбу. 

 Разумеется, и в прошлые века государственное насилие 
против церкви имело место. И это было хоть и дурным, но есте-
ственным плодом борьбы идеологии "католических" и "право-
славных" наций и государств. Но когда радетелем православия 
стал НКВД, стремление соединить несоединимое стало чересчур 
очевидным. Между тем иерархи Московской патриархии пере-
стали быть изгоями: им был предоставлен статус декоративного 
придатка к советской номенклатуре, обитателей особой резер-
вации, вне которой они не имеют никаких прав, но которая под-
держивается силой режима специально для них (и для демонст-
рации зарубежным посетителям!) как неотъемлемая отныне де-
таль на панораме режима. 

 И когда при Хрущеве к концу 50-х гг. с новой силой раз-
вернулась антирелигиозная кампания (опять взрывали храмы, 
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закрывали приходы), корпоративный статус верхушки Москов-
ской патриархии уже не изменился и не мог измениться. Платой 
за все это стали не только комплименты советской власти вооб-
ще, но и демонстрация всему миру исключительно хорошего по-
ложения верующих в СССР: сидящие сидят "за дело". 

 Церковь в итоге утратила нравственное право окормлять 

паству и сама превратилась в инструмент политического и ду-

ховного насилия. Такой невыносимо тяжкой оказалась плата 

церкви за милость, оказанную властью ее иерархам. 

 Разумеется, времена не те, люди не те, масштабы несо-

поставимые, но тенденция та же. И это не может не наводить 
на грустные мысли. 

 

 Белые одежды 
 

 Еще раз подчеркнем: автор - человек светский. По этой 
причине общественная дискуссия по поводу принятия Закона "О 
свободе совести и религиозных организациях" прошла мимо его 
внимания. Правда, слышал что-то о содержащихся в нем нор-
мах, ущемляющих права "нетрадиционных конфессий". Но мало 
ли кого у нас ущемляют! 

 А с другой стороны, Русская Истинно-Православная Цер-
ковь является для Беларуси вполне традиционной, юридически 
и фактически единой с Русской Православной Церковью за гра-
ницей (РПЦЗ), которая сама есть только часть Русской Церкви, 
находящаяся вне границ Российского государства. 

 История РПЦЗ насчитывает уже около двух веков и нача-
лась миссионерской деятельностью посланцев Русской Церкви 
по христианизации языческих племен Азии, Алеутских островов, 
Аляски. Со временем это привело к образованию епархий в Ки-
тае, Японии и Америке. 

 В Западной Европе начиная с XVIII века церкви образовы-
вались сперва при посольствах, а затем и в местах, наиболее час-
то и интенсивно посещаемых русскими при поездках за границу. 
Все церкви считались состоящими в епархии митрополита Пет-
роградского и в последнее перед революцией время находились 
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в непосредственном заведывании его викария, епископа Крон-
штадтского. Против такого распространения русской церкви ни-
кто в те времена не возражал, и этот вопрос никогда бы не воз-
ник, если бы не перемена власти в Российской империи. 

 После крушения монархии Русская Церковь продолжала 
внутри и вне России пользоваться прежними правами. Но вскоре 
новые власти начали гонения на нее. Принципиально атеистиче-
ское по своей идеологии коммунистическое правительство по-
ставило целью искоренение всякой религии, которая считалась 
предрассудком и суеверием. Естественно, что главный удар об-
рушился на Православную Церковь, к которой принадлежало 
большинство верующих страны и которая была духовным пас-
тырем русского народа со времен крещения Руси. Начиналось 
все закрытием церквей, преследованием и убийством священ-
но- служителей, а должно было завершиться полным уничтоже-
нием Церкви. 

 Вот тогда, предвидя угрозу уничтожения большевиками 
Русской Церкви и учитывая невозможность отдельных ее частей 
сноситься с нею, возглавлявший ее Патриарх Тихон распорядил-
ся, чтобы в отдаленных от центрального управления частях соз-
давались временные церковные управления под главенством 
старейшего из иерархов, находящихся там. 

 "Невозможность сноситься" - это о гражданской войне. А 
закончилась она крахом белого движения, исходом с родины 
значительной части русского народа. Вместе с ним уходили и 
священники. Булгаковский "Бег" - это о них - о военных, не изме-
нивших присяге, о народе, не изменившем своей вере, и о пас-
тырях, не пожелавших оставить свою паству в беде. 

 По прибытии в Константинополь иерархи обратились к 
Местоблюстителю Вселенского престола Митрополиту Прусско-
му Дорофею с просьбой разрешить им продолжать свою пастыр-
скую деятельность среди изгнанных из Отечества верующих. Та-
кое разрешение было дано актом от 29 декабря 1920 г. Впослед-
ствии было образовано Высшее управление Русской Церкви за 
границей. Вокруг него тогда объединились все русские архиереи 
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Русской Церкви, все части Русской Церкви вне границ Российско-
го государства. 

 Высшее Церковное управление, зародившееся на Юге 
России, в областях, тогда свободных от советской власти, соот-
ветствовавшее позднейшему указу Патриарха Тихона от 7 (20) 
ноября 1920 г., стало действительно высшей церковной властью 
для всех русских церквей, находившихся вне границ России. Оно 
признавало своим верховным иерархом Патриарха Московского 
Тихона, свое вынужденное отделение от него рассматривало как 
временное и считало себя ответственным перед будущим Собо-
ром Всероссийским по освобождению России от безбожной вла-
сти. 

 Являясь, таким образом, голосом всех русских, которые 
смогли уйти от советской власти, Собор обратился к Генуэзской 
конференции с просьбой не поддерживать большевистскую 
власть и помочь русскому народу освободиться от нее. 

 Усмотрев в этом угрозу для себя, власть решила оказать 
давление на находившихся за границей русских через церков-
ную власть. Под сильным давлением советского правительства 
Патриарх Тихон подписал указ об упразднении Высшего Церков-
ного управления, поручив митрополиту Евлогию позаботиться об 
образовании нового управления. После сего Патриарх Тихон был 
немедленно арестован. 

 Руководствуясь прежним его распоряжением от 7 (20) но-
ября 1920 г., заграничные архиереи 31 августа 1922 г. постанови-
ли закрыть Высшее Церковное управление, а вместо него из-
брать Архиерейский Синод. Председателем его был избран как 
старейший по сану единственный, кроме патриарха, постоянный 
член Российского синода митрополит Киевский Антоний. 

 Все русские церкви подчинились Архиерейскому Синоду, 
и он стал признанной церковной властью за границей. Архие-
рейский Синод и Собор продолжали считать себя и подведомст-
венные им церкви неразрывной частью Русской Церкви. 

 Дальнейшее развитие событий привело к тому, что РПЦЗ 
получила свою "автокефалию", а в большевистской России 
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власть путем угрозы репрессий против священников и самой 
церкви добилась от митпрополита Сергия декларации о призна-
нии советской власти в качестве законной русской власти, пеку-
щейся о благе народном: "радости которой суть наши радости и 
горести ея - наши горести". 

 Хуже того. Одновременно Сергий потребовал от загра-
ничного духовенства подписки о лояльности советской власти, 
что и повлекло за собой разрыв между сторонниками Сергия в 
СССР, создавшими впоследствии Московскую Патриархию, и за-
рубежной церковью. Но не только. Не принявшие политику Сер-
гия были и в России, и в Беларуси (правда, вплоть до начала "пе-
рестройки" на нелегальном положении). Они-то, духовенство и 
простые верующие, и составляют Русскую Истинно-
Православную Церковь, хотя и сильно перебитую богоборцами, 
но все-таки дошедшую до нас. 

 Понятно, что после краха СССР РПЦЗ решила возвратиться 
в духовные пределы Отечества, взяв под покровительство обес-
кровленную, но не сломленную РИПЦ. Но это ни в коем случае 
не возвращение блудного сына, это - восстановление справед-
ливости. 

 А теперь судите сами, можно ли РПЦЗ считать "деструк-
тивной силой", а отца Леонида - раскольником... 
 

Из беседы с Митрополитом Минским и Слуцким Филаретом 

Василия Анисимова, руководителя Пресс-службы УПЦ (2003 г.) 
 

— Владыка, а не лучше ли было бы закрепить законода-
тельно особый статус Православной Церкви?  

 

— Действительно, в законе мы с трудом смогли отразить 
реальность присутствия в стране традиционных религий. Уже 
одно это вызвало недовольство в нашем парламенте, особенно 
много недовольных было за рубежом! Считалось преступлени-
ем, что Православная Церковь выдвигает идею существования 
традиционных религий. Возьмите любую европейскую конститу-
цию, возьмите подобные законы о религии в европейских стра-
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нах — вы найдете там положения о традиционной религии. Там 
даже есть запретительные статьи или такие, которые признают 
какую-то церковь (например, Евангелическо-лютеранскую цер-
ковь) государственной. Остальные могут существовать, но они не 
могут иметь не только преимуществ, но и обыкновенных прав и 
возможностей действовать, вести миссионерскую деятельность.  

 

— Владыка, Украина и Белоруссия — одни их немногих го-
сударств, где до сих пор сохранен Совет по делам религий…  

 

— Когда во время перестройки все начали перекраивать, 
мне уполномоченный по делам религий сказал, что его органи-
зация прекращает свое существование. Видя опасность со сто-
роны надвигающихся харизматических тоталитарных сект, я вы-

ступил за сохранения Госкомрелигий при Совете министров 

Республики Беларусь. И не жалею об этом, потому что люди, ко-
торые занимали посты в комитете, проявили понимание преоб-
разований — контролирующая власть ушла. По первой Консти-
туции они получили права только наблюдателей, консультатив-
ных органов, и мы прекрасно работали с этими людьми. Они с 
уважением относились к Церкви. Особенно они помогают в ре-
шении проблем с тоталитарными сектами, с непротестантскими 
структурами — обществами с ограниченной ответственностью, 
которые на бумаге светские, а на деле преследуют определен-
ные религиозные цели. Их регистрирует Минюст, который не до 
конца понимает эту проблему. Недавно была вторая волна, ко-
гда хотели ликвидировать Госкомрелигий. И я снова защитил 
его: написал президенту письмо, что эта структура должна быть 
в государстве. Я говорил больше: должно быть Министерство 
религий, потому что в стране очень сложная ситуация. Всего у 
нас 26 наименований религий, а сколько обществ, и они плодят-
ся так, что скоро обгонят Православную Церковь по числу реги-
стрируемых общин. Одно время у нас был закон, позволяющий 
регистрировать общину при 10 ее членах. Это привело к резкому 
увеличению числа псевдохристианских общин. Были случаи мо-
шенничества, когда среди православных людей собирали под-
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писи об открытии протестантской общины. Совет по делам рели-
гий такие случаи проверяет, бывает, отказывает в регистрации. 
Есть и другие примеры, когда люди со стороны упрекают Право-
славную Церковь в том, что она допустила такое количество ка-
толиков или протестантов. Я призываю своих пастырей к более 
активной работе и свидетельству. Когда государственный орган 
помогает, а не вредит Церкви, он, может быть, имеет право на 
существование. 

 

Класковский А. «Может быть, вы, святой отец, партийный?» 

(Белорусские новости, 13 июня 2003 г.) 

 
Наша страна продолжает идти своим путем. Вчера в 15.00 
Республика Беларусь подписала соглашение с   Белорусским  эк-
зархатом  (говоря по-светски — региональным отделением) 
Русской православной церкви. Отныне РПЦ у нас будет, по Ору-
эллу, еще "более равна", чем остальные конфессии. От госу-
дарства документ подписал премьер Новицкий, с другой сто-
роны — митрополит Филарет.  

 

Ничего противозаконного в подобном акте вроде бы нет. 
Напротив, это своего рода рамочное соглашение, как сообщил 
пресс-секретарь премьер-министра Николай Толстик, деклари-
рует самые благие намерения в важных сферах общественной 
жизни. Держава и православная церковь выражают желание 
плечом к плечу трудиться на ниве нравственного воспитания, 
образования, культуры, сохранения исторического наследия и 
т.п. В развитие этой декларации, судя по всему, будут разраба-
тываться более конкретные программы по каждому из обозна-
ченных направлений сотрудничества.  

Вопрос, однако, уже в том, что детали документа, так или 
иначе затрагивающего интересы всего народа, автор этих строк 
узнал только благодаря личному общению с пресс-секретарем. 
Вообще же соглашение готовилось в условиях повышенной сек-
ретности. И увидит ли его широкая публика — трудно сказать. А 
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потому априори часть общественности бьет в колокола, говорит 
об ущемлении других конфессий и обидно называет православ-
ных церковников "комиссарами в рясах", предполагая их гряду-
щую экспансию в школу, армию и другие учреждения, по идее 
вполне светского характера. По крайней мере, руководство 
страны и  Белорусского  экзархата  не утрудило себя тем, чтобы 
гласностью развеять такие вот опасения.  

Между тем для тревоги есть серьезные основания. Начало 
искусственному возвышению православной церкви над другими 
положил принятый в прошлом году закон "О свободе вероиспо-
веданий и религиозных организациях", подчеркнул в беседе со 
мной депутат Палаты представителей Иван Пашкевич. Он — 
один из немногих парламентариев, кто активно — но, увы, без-
результатно — выступал против тех положений закона, что вы-
звали протест у последователей ряда вероучений, заговоривших 
о дискриминации. "У Беларуси — вековые традиции многокон-
фессиональности и толерантности, — говорит Пашкевич. — За-
чем же вносить раскол, поднимая на щит одну церковь?"  

Впрочем, сам же он считает вопрос риторическим. Иван 
Пашкевич напомнил о встрече Александра Лукашенко с синодом  
Белорусского  экзархата  в декабре прошлого года. Тогда дер-
жавный лидер четко дал понять, что рассчитывает с помощью 
церкви поднять идеологию. Да что там далеко ходить: в красном 
углу официального сайта президента Республики Беларусь круп-
но выделены его слова: "Я никак не могу душою воспринять и 
понять, что у нас церковь как-то отделена от государства". На 
особых задачах "ведущей конфессии" он заострил внимание и в 
апрельском послании парламенту. В конце концов, именно гла-
ва светской власти стал вдохновителем того самого соглашения, 
о котором мы ведем речь. Почему руководящая верхушка стра-
ны ратует за такой тесный альянс с  экзархатом ? Подсказкой тут 
может стать откровение Лукашенко на известном идеологиче-
ском семинаре в марте: "Раньше мы боролись против церкви, 
сегодня церковь патриотично настроена. Она нас поддерживает. 
Давайте и мы в этом плане будем поддерживать".  
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Итак, именно в речах главы государства тесно сплелись 
понятия "православие" и "идеология". Вот откуда растут ноги у 
метафоры про "комиссаров в рясах", которая так задевает святых 
отцов. Хотят того или нет духовные пастыри, но светское руко-

водство не скрывает, что намерено использовать их как пропо-

ведников своего курса. А говоря еще прямее — для удержания 

власти. Таково ли призвание слуг господа?  
Впрочем, они тоже наверняка рассчитывают на преферен-

ции. Альянс с властью — это ведь верные льготы. "В то время 
как миссия церкви — заботиться о душе, верхушка православия, 
отодвинув эту библейскую заповедь, стремится стать поближе к 
руководству страны", — с горечью констатирует Иван Пашкевич. 
По его мнению, такая политика властей и православных иерар-
хов таит угрозу стабильности нашего общества. Ведь если одну 
из конфессий определяют как "первый сорт", то другие автома-
тически становятся второсортными. Там, где есть любимчики, 
логично появляются и гонимые. Не грех бы иерархам, а равно и 
государственным мужам, перечитать Евангелие от Луки, где из 
уст Иисуса звучит предостережение: "…всякое царство, разде-
лившееся само в себе, опустеет, и дом, разделившийся сам в се-
бе, падет". Впрочем, вполне вероятно, что нашим державным 

лидерам ближе принцип римских императоров: "Разделяй и 

властвуй!". Только принцип это языческий, господа хорошие.  
К слову, человек знающий в два счета опровергнет доводы 

поборников соглашения: мол, и за рубежом традиционные 
церкви в фаворе, и вообще православных у нас то ли 80, то ли 85 
процентов. Так вот, за рубежом эти церкви в фаворе веками, там 
не устраивали в храмах складов, как это делали большевики. Те-
перь же у нас, как водится, стали перегибать в другую сторону. И 
атеистов уже как-то вообще не берут в расчет (хотя это почтен-
ное мировоззрение, не менее древнее, чем религия, только вот 
опошленное большевизмом). Ведь это и от имени неверующих, 
не спрашивая согласия, государство подписывает договор с цер-
ковью! Но каждый ли родитель, скажем, согласен, чтобы его ре-
бенка заставляли зубрить еще и закон божий?  
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Кстати, по данным представителя Комитета по делам ре-
лигий и национальностей Александра Калинова, в Беларуси со-
гласно социологическим исследованиям только около половины 
граждан считают себя верующими. Из них 80% составляют пра-
вославные, 14% — католики, 2% — протестанты и еще 4% прихо-
дится на другие религии. Чувствуете нюанс? Православные дей-

ствительно составляют большинство среди верующих, но в об-

ществе их доля вдвое меньше — только процентов 40. Да и 
там, положа руку на сердце, изрядно таких, кто некогда клеймил 
"опиум для народа" на партийных собраниях.  

Кстати, похоже, что именно эта категория ныне особенно 
усердствует по части возвышения православной церкви. Причем 
менталитет не изменился: батюшек рассматривают как кадро-

вый резерв политинформаторов и агитаторов. И эту новую по-

литику вчерашние борцы с "опиумом" насаждают так же то-

порно, как некогда политику партии.  

Так что в нашем царстве-государстве уже вовсе не смешно 
становится перечитывать Ильфа и Петрова. Помните, как Киса 
Воробьянинов язвительно вопрошал отца Федора: "Так, может 
быть, вы, святой отец, партийный?". 
 

Войтович Н. Беларусь стала форпостом православия («Немец-

кая волна», 2003) 
 

Став восемь лет назад президентом, Лукашенко опреде-
лился как «православный атеист» и первым делом отобрал у 
церковных коммерческих структур таможенные льготы, данные 
ранее премьер-министром Кебичем, которого православная 
церковь поддерживала на первых президентских выборах в Бе-
ларуси. Однако, вскоре президент Лукашенко наделил экономи-
ческими льготами департамент внешних связей Белорусского 
экзархата. Правда, контроль за целевым использованием 
средств церковными бизнесменами оставил за собой. 

Нетрудно заметить, что этот перелом мировоззрения был 
связан с политическими амбициями Лукашенко, начавшего свои 
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игры с тогдашним руководством России. Однако вскоре он начал 
получать выговоры из России. Например, «Независимая газета» 
писала: «Политики забыли, сколь различны законы двух стран о 
вероисповедании. Российский закон гарантирует государствен-
ную защиту россиян от негативного воздействия нетрадицион-
ных религий и сект, от их агрессивной и массовой экспансии. В 
Белоруссии, наоборот, действует Закон "О свободе вероиспове-
даний и религиозных организациях" 1994 г., вовсе не препятст-
вующий развертыванию деятельности практически любых сект и 
проповедников нетрадиционных религий».  

Следует, кстати, заметить, что такие европейские структу-
ры, как ОБСЕ и Совет Европы называли закон 94 года наиболее 

прогрессивным и отвечающим понятию свобода вероиспове-

дания – граждане свободны верить во что хотят.  
Однако, не стоит думать, что противников того закона осо-

бенно беспокоили какие-то экзотические секты.  
Хотя 30% населения Белоруссии - приверженцы Право-

славной Церкви, за последние годы отмечен быстрый рост дру-
гой традиционной для Белоруссии Церкви - Римско-
католической, приходы которой количественно выросли в 3,5 
раза. Протестантские общины растут как грибы, распространяют 
огромными тиражами свои религиозные журналы, изданные на 
высоком полиграфическом уровне. Белорусские нео-
протестанты находятся в материальной зависимости от зару-
бежных религиозных центров. 

Со временем подобные жалобы возымели силу. И вот не-
давно президент Белоруссии подписал закон «О внесении изме-
нений и дополнений в закон «О свободе вероисповеданий и ре-
лигиозных организациях». Закон, который ОБСЕ, Совет Европы и 
правозащитники называют теперь самым жёстким (по части ре-
лигиозных свобод) в Европе, вступил на днях в силу.  

Теперь любое незарегистрированное собрание является 

незаконным. Общины, не превышающие 20 членов должны 

прекратить богослужения. Любая религиозная деятельность в 

частных домах преследуется. Церкви не могут приглашать ино-



- 100 - 

 

странных священнослужителей и учреждать средства массовой 

информации. Религиозная литература не может распростра-

няться без цензуры. В течение двух лет все религиозные органи-
зации должны пройти перерегистрацию. Наложены ограниче-

ния на проведения религиозных процессий, венчаний, похо-

рон. 
...Множество религиозных общин уже объявило о том, что 

они не подчинятся большинству положений Закона, который на 
руку только Московской патриархии, поскольку уже во вводной 
части закона говорится о признании определяющей роли Право-
славной Церкви. Вице-президент Белорусского Хельсинского 
комитета Гарри Погоняйло отмечает: 

- Это, прежде всего, противоречит конституции. Всякое 
выпячивание и дополнительные преференции в законодатель-
ном плане и в любом другом приведут к розни и, в определен-
ной мере, к вражде между конфессиями, а с другой стороны от-
ношение властей к другим церквям будет особое.  

Это не соответствует и статье 6-й нового закона, где со 
всей определенностью сказано: "Религия и вероисповедания 

равны перед законом".  

О каком равенстве может идти речь, если еще летом этого 
года в поселке Пограничный по решению местных властей сне-
сены строившийся храм и дом священника Белорусской автоке-
фальной православной церкви (БАПЦ) Яна Спасюка. Это сугубо 
белорусское течение Православной Церкви, возникло в 20-е го-
ды и не признавало советскую власть. Стройка, якобы, велась 
самовольно, без согласования проектной документации и с су-
щественными отступлениями от проекта. На прихожан, которые 
защищали свою церковь и своего батюшку, была брошена ми-
лиция.  

Белорусские власти отказываются регистрировать приходы 
Белорусской автокефальной православной церкви, а этого их 
деятельность считается незаконной. Инициативной группе в 
Минске власти объяснили, что эта церковь, приходы которой на-
ходятся преимущественно в США и Канаде, «неканоническая и 



- 101 - 

 

появление такой группировки нарушит мир, спокойствие и со-
гласие в обществе, что неизбежно приведет к конфликтам, вро-
де тех, что на Украине». 

Против признания Белорусской автокефальной церкви вы-
ступает и Белорусская православная церковь Московского Пат-
риархата, которая не хочет терять своей монополии. Митропо-
лит Минский и Слуцкий, Патриарший Экзарх всея Беларуси Фи-
ларет называет БАПЦ «группировкой» и призывает своих сто-
ронников «проявлять бдительность, охраняя белорусскую паству 
от лжеучителей», которые к тому же вмешиваются в политиче-
скую жизнь страны под видом «борьбы за независимость Бела-
руси».  

Независимая белорусская газета «Наша Нива» получила 
предупреждение прокуратуры Республики за публикацию вес-
ной пасхального приветствия митрополита Белорусской автоке-
фальной православной церкви Изяслава из США. Прокуратура 
обвинила газету в нарушении закона, поскольку пасхальное по-
слание носит «оппозиционный правительству характер». Газету 
предупредили: в случае повторной публикации подобных по-
сланий, она будет закрыта. Нетрудно заметить, что власть, под-

держивая БПЦ, прямо и однозначно пытается руководить ре-

лигиозной жизнью страны, игнорирует принцип свободы со-

вести граждан.  
Лукашенко при этом исходит из своей идеи «единения 

славянских народов», и в первую очередь России и Беларуси. 
После одного из богослужений он заявил, что православие – 
единственное, что «не удалось сломать после распада Советско-
го Союза». БПЦ, в свою очередь, стремится к сотрудничеству с 
властью в своих интересах. На одном из собраний гражданской 
инициативы «За свободное вероисповедание» депутат Иван 
Пашкевич пояснил: 

– Одна ситуация складывается на политическом поле, ко-
гда государство использует церковь как социальный институт и 
совершенно иная ситуация, когда церковь добровольно при-
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ближается к государству и более того пытается брать на себя ис-
полнение части государственных функций.  

Правозащитник Гарри Погоняйло считает, что, хотя зако-
нодательно БПЦ ещё не названа государственной церковью, та-
кая тенденция есть и она вызывает опасения. Ведь Лукашенко 
называет Беларусь «форпостом православия». 

– Придание главенствующего статуса православной церкви 
говорит о том, что сегодня в Беларуси власти и церковные, и 
светские хотели бы взаимного влияния. Мы знаем примеры, ко-
гда в отдельных конституциях прописывается доминирующая 
роль одной из церквей, но эти отношения сложились, по край-
ней мере, 150 – 300 лет назад и это понятно. А вот для молодого 

государства это, конечно же, противоестественно и не вписы-

вается в общую норму построения отношений между государ-

ством и церковью. Сегодня мир и согласие в самой этой церкви 
пока существует благодаря именно государственной поддержке, 
благодаря запрету на развитие отдельных течений внутри самой 
церкви. 

В результате симбиоза с властью Белорусская православ-
ная церковь занимает привилегированное положение в стране. 
Патриарший Экзарх всея Беларуси Филарет участвует в важных 
государственных мероприятиях. При его активном участии в 

1996 году были внесены изменения в конституцию, закрепив-

шую за президентом Лукашенко неограниченную власть. Вла-

дыка Филарет «вовремя» напоминал, что «всякая душа да бу-

дет покорена высшим властям, ибо нет власти не от Бога».  

Тем более что Президент Лукашенко подчеркивает свою 
большую дружбу с Московским патриархом Алексием II. За во-
семь лет правления Лукашенко патриарх побывал в Беларуси 
пять раз, а его визит в Минск накануне последних президентских 
выборов был воспринят, как прямая поддержка Лукашенко. В 
минувшем году Алексий II вручил ему высшую награду РПЦ – 
орден Сергия Радонежского первой степени. Награды от патри-
арха получили и белорусские «чекисты», в том числе председа-
тель КГБ Леонид Ерин «за реализацию воли белорусского прави-
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тельства по оказанию содействия в духовном возрождении, со-
хранении межконфессионального мира и согласия, укрепления 
духовных основ общества».  

А белорусский президент не жалеет наград для предстоя-
телей церкви. Крупная помощь продовольствием оказана десяти 
российским монастырям. Московскому храму Христа Спасителя 
подарены дорогостоящие хоругви. Патриарх и Лукашенко вместе 
патронируют строительство некоторых церковных объектов. Ес-
ли денег на их строительство не хватает у государства, тогда вла-
сти заставляют жертвовать бизнесменов. Недавно только на воз-
водимый в Могилеве самый крупный в Беларуси православный 
собор Лукашенко выделил 1 миллиард белорусских рублей из 
своего резервного фонда (1 евро – 1820 белорусских рублей). 
Такой финансовой помощи от государства не получает ни като-
лическая, ни протестантская церковь. 

И все же главное, чего добились от Лукашенко московская 
патриархия – это изменения в законе о свободе вероисповеда-
ний. В интервью "Благовест-инфо" митрополит Филарет заявил, 
что православная церковь (московская) исключительно положи-
тельно оценивает новый закон, где говорится о «признании оп-
ределяющей роли православной церкви в историческом станов-
лении и развитии духовных, культурных и государственных тра-
диций белорусского народа».  

В связи с этим российская газета «Новые известия» писала 
о «белорусском эксперименте», который придаст сил лоббистам 
поправок к действующему в России закону о свободе совести: «В 
последнее время РПЦ стремится ужесточить его формулировки с 
целью добиться налоговых льгот для коммерческих предпри-
ятий РПЦ и таким образом избавить ее от идеологической кон-
куренции».  

Правозащитник Гарри Погоняйло согласен с теми, кто счи-
тает: 

- Этот закон очень политизирован. Не исключено, что в 
своей политике господин Лукашенко хотел бы опереться и на 
превалирующие здесь церкви БПЦ и римско-католическую цер-
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ковь. Кстати, по закону церкви не имеют права участвовать в вы-
борах, но характерным для избирательной президентской кам-
пании 2001 года было то, что православные наши поводыри 
прямо с амвона призывали свою паству голосовать именно за 
Лукашенко. И такие случаи Белорусским Хельсинским комите-
том отмечены, как нарушение закона о религиях и закона о вы-
борах. 

...Кстати, власти начали применять закон еще до его при-
нятия. «Об этом говорит и расправа с приходом Белорусской ав-
токефальной православной церкви в Пограничном, отказ в реги-
страции её общин в деревнях», - уверена член гражданской 
инициативы «За свободное вероисповедание», юрист Дина 
Шавцова. 

...Не исключено, что теперь в Беларуси, как и в старые со-
ветские времена, появится большое количество незарегистриро-
ванных общин, которые вынуждены будут действовать подполь-
но36.  

                                                           
36

 «Откуда это бесконечное дробление христиан на католиков, 
православных, протестантов, баптистов, лютеран, пресвитериан и т. д. 
и т. д.?" Откуда эти бесчисленные секты? Ведь истина Христова одна, и 
потому должно быть едино стадо и един Пастырь (Ин. X, 16). Между 
тем этого нет. 

Главная причина этого дробления заключается в том, что к чис-
той истине Христовой примешалось человеческое самолюбие и плот-
ский элемент внесен в организацию единой Христовой Церкви. Когда 
возникало какое-либо богословское мнение, несогласное с общепри-
нятым церковным, его сторонники непременно хотели добиться для 
него преобладания, как это мы видим в истории ересей; иногда к этому 
примешивалось еще политическое честолюбие и желание власти, как 
это было при отделении Западной Церкви от Восточной; иногда гор-
дость, самомнение, кичливая надменность ума, слишком уверенного в 
себе и мнящего себя выше других, мешали примирению богословских 
течений и успокоению церковной болезни. Но во всех этих разделени-

ях был один основной грех: забыта заповедь о любви. 
И в результате получилось нечто невероятное: там, где началось 

разделение и родилась самолюбивая ревность, там началась вражда — 
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Федута А. Москаль - это я (Московские новости, 28 октября 

2003 г.) 
 

…"Во власть" владыка Филарет впервые пошел в 1990 году, 
когда баллотировался в депутаты Верховного Совета БССР. Тогда 
своего соперника, известного публициста и общественного дея-
теля Евгения Будинаса, он буквально уничтожил (по слухам, 
"укатать" Будинаса его попросил Минский горком партии). Впро-
чем, на сессиях митрополит бывал редко: злые языки приписы-
вали ему фразу о том, что, дескать, архиерею не место в публич-
ном доме (каковым, по определению, является парламент). А 
затем, после соответствующего постановления Святейшего Си-
нода, и вовсе перестал там бывать.  

                                                                                                                            
вражда во имя Евангелия, ненависть к "инакомыслящим" ради соблю-
дения чистого учения Христа, учившего о любви и отдавшего жизнь во 
имя любви. Вражда перешла в страшное ожесточение. Полились пото-
ки крови... Это была какая-то чудовищная, адская ирония, извратившая 
христианство. Нация шла против нации. Католическая Испания — про-
тив протестантской Англии. Верующие против верующих. Католики 
против протестантов. …Прямо невероятно, как во имя Бога люди про-
ливали столько крови и так яростно и страстно ненавидели друг друга, 
не зная границ своего озлобления и жестокости. 

…Только любовь может сблизить людей разных вероиспове-

даний. …Любовь и кротость в отношениях к разномыслящим Право-
славная Церковь определенно предписывает 77-м правилом Карфаген-
ского Собора, который по поводу раскола Донатистов издал следую-
щее постановление: "По дознании и исследовании всего, пользе цер-
ковной споспешествовати могущего, по мановению и внушению Духа 
Божия, мы избрали за лучшее, поступати с вышеупомянутыми людьми 
кротко и мирно, хотя они беспокойным своим разномыслием и весьма 
удаляются от единства Тела Господня... Может быть тогда, как мы с 
кротостию собираем разномыслящих, по слову апостола, даст им Бог 
покаяние в разум истины: и возникнут от диавольския сети, быв улов-
лены от него в свою его волю (2 Тим. II, 25-26)"», - писал святитель Ва-
силий Кинешемский (Беседы на Евангелие от Марка). 
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Однако постсоветская политика по отношению к церкви 
заключается как раз в том, что церковь используют в политиче-
ских целях. Как ни старался митрополит в 1994 году держаться 
подальше от предвыборной схватки, все кандидаты в храме пе-
ребывали, а премьер-министр Вячеслав Кебич даже удостоился 
чести поцеловать владыке руку. Что Филарету припомнила уже 
новая власть: после избрания президентом Александра Лука-
шенко его Служба контроля совершенно неожиданно обнару-
жила, что предприятие экзархата "Диакония" торгует водкой. 
Была даже организована утечка соответствующей информации в 
прессу.  

Филарет пересилил себя и просил о встрече с президен-
том. Неожиданно это помогло. Встреча состоялась, и "право-
славный атеист" (как он сам себя назвал) Александр Лукашенко 
внезапно настолько проникся идеями христианства (в частности, 
тем, что всякая власть, оказывается, от Бога), что начал помогать 
православной церкви всем, чем только можно.  

Правда, взамен он тоже получил поддержку. Визиты Пат-
риарха Всея Руси в Минск сопровождаются его непременными 
встречами с президентом. Митрополит Филарет вынужден тер-
петь и неуклюжие попытки главы государства произносить речи 
в церкви чуть ли не с амвона, и обязательное свое участие в про-
токольных мероприятиях.  

Последнее явно тяготит владыку. Легенда гласит, что, вер-
нувшись в свои апартаменты и разоблачаясь после так называе-
мого Всебелорусского Народного Собрания (массовой акции в 
поддержку президента), Филарет якобы вздохнул: "Раньше про-
сто приглашали, а теперь и текст речи присылают..." Имелась в 
виду, понятно, речь, с которой пришлось выступить и самому 
владыке.  

Тяготит это и многих верующих. Понимая ситуацию, вла-
дыка делает все, чтобы оправдать близость к власти заботой об 
укреплении позиций православия в стране. В частности, по на-
стоянию РПЦ был принят новый закон о вероисповеданиях, ко-
торый явно ущемлял интересы ряда конфессий (в первую оче-
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редь протестантских). И когда правозащитные организации воз-
мутились, тысячи верующих по просьбе православных священ-
ников пошли по домам, собирая подписи в поддержку дискри-
минационного закона37.  

 
Молочников В. Золотые купола (Брестский курьер, 27 ноября 

2003 г., № 48) 
 

Помните, как в Бресте начиналось возведение Свято-
Симеоновской церкви? Тогда Иван Котляр — бывший замести-
тель уполномоченного Совета   по   делам   религий  по Брест-
ской области стал инициатором обращения представителей нау-
ки, искусства к широкой общественности в поддержку строи-
тельства церкви, посвященной 50-летию Победы над фашист-
ской Германией. Он сам помогал священнослужителям, собирал 
пожертвования. Сегодня его интересы — по-прежнему в области 
прав человека, свободы совести и вероисповедания. Как про-
фессор Брестского госуниверситета имени А.С.Пушкина, препо-
дающий политологию, он выступает за то, чтобы боготворческая 

                                                           
37

 «Душа, ищущая Христа, Божественным милосердием и помо-
щью придет к Нему, если она честно ищет Его. Она неминуемо придет к 
Богу и Христу, потому что путей только два: или путь с Богом и Христом, 
против зла, или путь со злом против Бога и Христа. И третьего пути 
нет... Вот почему и сказал Господь: "Никто, сделавший чудо именем 
Моим, не может вскоре злословить Меня". 

Потому, не возбраняйте ищущим ходить своими путями в по-

исках истины и Бога. Сегодня они не примут полностью Божия пути, а 

завтра, Божиим озарением выросши духовно, они поймут единый 

путь и станут на него и пойдут только за Христовыми учениками. 

Третьего нет... Или с Богом, или против Бога. И нейтральности 
нет... Вот почему и последний вывод: "Кто не против вас, тот за вас".  

Или как дополнено в другом месте: "Кто не со Мной, тот против 
Меня". 

Внимай! Здесь мудрость», - поучает священномученик Григорий 
(Лебедев), епископ Шлиссельбургский (Благовестие святого Евангели-
ста Марка (Духовные размышления)). 



- 108 - 

 

деятельность приносила реальные и зримые плоды, способство-
вала оздоровлению нравственного климата в обществе.  

— Насколько я знаю, Иван Иванович, Вы обратились с до-
вольно неординарным письмом к нашим церковным иерархам. 
Конкретно — к митрополиту Минскому и Слуцкому, Партиарше-
му Экзарху вся Беларуси Филарету. Что побудило? О чем идет 
речь в письме?  

— Большую озабоченность вызывают тенденции, которые 
проявляются в духовно-религиозной сфере. И это письмо — ре-
зультат глубоких личных раздумий последних лет. Посмотрите 

вокруг, прислушайтесь, о чем говорят миряне: «Не грешно ли, 

чтобы слуги Божьи так пеклись о своем благополучии? Разве 

сущность церкви в накоплении богатств?» Служители культа 

обзаводятся дорогими иномарками, открывают счета в банках, 

живут в шикарных особняках и все это соседствует с бедностью 

большинства населения.  

— да, но православие всегда терпимо относилоась к соци-
альному неравенству...  

— Хорошо Возьмите хотя бы продолжающееся чрезмер-
ное увлечение строительством культовых зданий. В 80-90 годах 
это было оправданно, но сейчас иная ситуация. Может, доста-
точно уже построили? И в письме я предложил, чтобы Синод Бе-
лорусской православной церкви временно приостановил возве-
дения новых храмов, по крайней мере, на ближайшие пять-
десять лет. Это во-первых. Во-вторых, сегодня в обществе нема-
ло социально-культурных проблем. В плачевном состоянии пре-
бывают многие библиотеки, детсады, школы... Нравственно ли 
на этом фоне выглядит строительство культовых зданий? Пусть 
наши церковные деятели задумаются...  

— Вы говорите: «достаточно построили». Откуда такой вы-
вод? Можете назвать цифры?  

— В письме, адресованном Филарету, я исходил из мест-
ных реалий. Скажем, в Бресте в 1985 году действовали лишь од-
на православня церковь, костел и молитвенный дом ЕХБ. В ны-
нешнем 2003 году — уже пять православных храмов, еще три 
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появятся в ближайшее время. В городе — два костела, готовятся 
к возведению третьего. Четыре из пяти общин Евангельских хри-
стиан-баптистов, одна из двух общин Христиан веры евангель-
ской имеют молитвенные здания. Хорошее церковное здание и 
у общины Адвентистов Седьмого дня. Разве этого мало для 300-
тысячного города? Думаю, вполне достаточно. Как говорили 
древние греки, во всем должна быть мера...  

— Согласен, людям нужна не только вера, но и мера. Да-
вайте взглянем на эту проблему несколько иначе — если коли-
чество верующих растет, кто как обойтись без новых храмов?  

— В настоящее время на территории республики строится 

более двухсот культовых зданий. А вот нового прилива интере-

са к  религии  не замечается. Это было сразу в постсоветской 
Беларуси, когда снимались негласные запреты на все, что связа-
но с церковью. Тогда, в условиях разрушения прежней системы 
ценностей, была своего рода «мода на  религию ». А что сего-
дня? По данным социологов Национальной Академии наук, 
большинство белорусов перестало ходить в церковь. На вопрос 

«Как часто вы посещаете религиозные службы?» 25,3% опро-

шенных ответили — никогда, 53% — один-два раза в год. Кро-
ме того, данные социологических исследований свидетельству-
ют, что верующими себя считают около половины взрослого на-
селения Беларуси. Отчасти это объясняется негативными тен-
денциями, о которых я уже упоминал. Духовенство, как ни пе-

чально, отдаляется от своей церковной массы, отдаляется об-

разом жизни.  

— После того, как написали Филарету, была какая-то реак-
ция? Вы получили ответ?  

— Меня удивило не то, что не последовало никакой ре-

акции. Меня удивило, что не нашли даже формулы ответа... А 
может в Синоде посчитали, что письмо не отражает обществен-
ного мнения. Думаю, что общественное мнение как раз все 
больше склоняется к тому, чтобы временно приостановить 
строительство храмов. Люди возмущаются приватизацией, нако-
плением богатств, социальной несправедливостью. А церковь — 
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вольно или невольно — оказывается участницей этих процес-
сов...  

— От священнослужителей приходилось слышать, что го-
сударство-де возвращает исторические долги церкви. Возвра-
щает за все годы, когда она подвергалась гонениям. Вы работа-
ли в Совете  по   делам   религий . Что? Тоже участвовали в при-
теснениях, закрытии церквей?  

— Бог, как говорится, миловал. Массовое закрытие церк-
вей происходило с 1961 по 1968 годы. Тогда прошел съезд КПСС, 
была принята программа строительства коммунизма. Вот под эту 
программу и закрывали. А когда я работал (1978 — 85гг.), обста-
новка смягчилась. В меру сил, руководствуясь тогдашними зако-
нами, старался поддерживать церковные конфессии. В Бресте, 
наверно, помнят нашумевшее строительство в начале 80-х годов 
молитвенного дома для евангельских христиан-баптистов, кото-
рое стало возможным благодаря поддержке Совета  по   делам   
религий . Да, я согласен: что касается долгов государства - их на-
до отдавать. Но я уверен, что они уже отданы. В течение десяти-
летия – с 1988 по 1998 годы, когда готовились к празднованию 
1000-летия Христианства на Руси, были восстановлены и по-
строены многие православные храмы. Открыты духовные семи-
нарии, монастыри… В общем, церковь надо было поддерживать, 
когда она пребывала на задворках. Мне это знакомо, я видел, 
как жили и бедствовали служители культа. А теперь, они как 
будто забыли об этом.  

- Вы считаете, что сегодня церковь может и должна давать 
больше людям, влиять на моральную атмосферу общества?  

- Да, это очень важно. Когда народу живется трудно, ко-

гда государству не хватает средств на социальные программы, 

почему-то никто из отцов-иерархов не задается вопросом: а 

где же наша церковная благотворительность? Смотришь по те-

левизору - в иной стране то детский приют церковь открыла, то 

больницу или столовую для бедных. А где это у нас? Вы часто 

слышали о чем-то подобном? А между тем, денежные пожерт-
вования, которые текут в церковную казну, могли бы послужить 
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на общее благо, а не только на конфессиональные нужды. По-
чему бы священнослужителям не взять шефство над социально-
культурными объектами? Не оказывать помощь инвалидам, си-
ротам? Поверьте, авторитет церкви от благотворительных акций 
только выиграет. Это было бы доказательством. Что в трудную 
годину она действительно вместе с народом, она работает на 
общество.  

- Сейчас все чаще поговаривают об уроках Слова Божьего в 
школах, гимназиях, вузах…  

- Думаю, это преждевременно. Все-таки обучение у нас 
носит светский характер, а учебные заведения ( по крайней ме-
ре, большинство из них) имеют государственный статус. Почему 
бы не развивать свои воскресные школы, не открывать курсы 
при храмах? Права верующих нисколько от этого не пострадают.  

- А вот чиновники порой теряются, не в силах отказать. 
Любая просьба, поступившая от церкви, для них чуть ли не «обя-
заловка». Не исполнишь – вроде как святотатство, кощунство…  

- Знаете, о чем думаю? Кое-кому из церковных деятелей 

понравилось быть постоянно на виду у власти. Поменьше бы 

ходили по кабинетам, просили бы на то же строительство хра-

мов – глядишь, и чиновники поубавили бы свое служебное 

рвение. В Могилеве, например, затеяли возведение самого вы-
сокого в Беларуси православного собора. Местные власти рас-
кошелились на большие денежные суммы. А в то же время, пре-
зидент ругает правительство, что людям не выплачивается зар-
плата. Может, задолженность и возникла потому, что деньги 
пошли на строительство храмов?  

Да и к чему это соревнование по высоте и количеству хра-
мов? Или вот. Читаю недавно в газете «Заря»: на заседании обл-
исполкома мэр Бреста докладывал о том. Что за последнее вре-
мя выделено 7 млн. рублей на реконструкцию церквей; для них 
в 20(!) раз уменьшена ставка земельного налога. Неужели цер-
ковь настолько бедна? Не верю!  
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- А, верите ли, что церковные иерархи отчасти могут при-
слушаться к «крамольным» суждениям? Возьмут и приостановят 
строительство культовых зданий?..  

- Повторяю, это не только личные суждения. Среди людей 

нарастают смутные настроения, даже недовольство позицией 

церкви. Вокруг нищета, бедность, а церковные купола все 

больше отливают золотом. Со старушек собирают копейки, хо-

тя им самим порой не хватает на пропитание. Пора повернуть-

ся лицом к нуждам прихожан. Я не критикую, я говорю о том, 
что неразумно усугублять ситуацию в обществе. Защищать, по-
могать сирым и убогим – разве не к этому призывал Иисус Хри-
стос? Не это ли богоугодная и высокая миссия, возвышающая 
церковь в глазах верующих? 
 

Николайчук А. Исповедь священника (Белорусская деловая га-

зета. Для служебного пользования, N5, май 2003 г.)
38

 
 

                                                           
38

 Весной 2003 г. редакция «БДГ» обратилась ко мне с просьбой 
прокомментировать шокирующий случай: келейник ректора минской 
духовной семинарии и академии, бакалавр богословия Иван Полешко 
совершил зверское убийство и был осужден на длительный срок ли-
шения свободы. Случайно ли это? Почему духовная семинария рожда-
ет убийц и что творится в ней? Из этих вопросов журналиста 
А.Николайчука и родилась нижеприведенная статья.  

Все поднятые в ней вопросы, включая взяточничество, садизм, 
рукоприкладство и пр. явления, я лично, а также в письменном виде с 
1999 по 2003 г. поднимал перед митрополитом Минским Филаретом, 
Патриаршим Экзархом всея Беларуси. Однако митрополит Филарет на 
обращения к нему не реагировал. Более того, номер газеты с этой 
статьей в некоторых городах был полностью скуплен, равно как и скуп-
лена последовавшая перепечатка в «Газете Слонимской» (Слоним 
Гродненской обл., Беларусь). Стало понятно, что Патриарший Экзарх и 
круговой порукой связанные с ним лица стремятся скрыть происходя-
щее, а не содействовать оздоровлению внутрицерковной жизни. 
(Прим. сост.) 
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Писать о внутрицерковной жизни чрезвычайно сложно: тут 
же следуют обвинения в стремлении очернить православие, Бога, 
Церковь. Но мы все-таки считаем, что не следует путать Бога со 
служителями его, и потому решились на публикацию этого мате-
риала. Хотя в газете по понятным причинам он выходит в урезан-
ном виде: здесь не упоминаются имена, фамилии и некоторые гео-
графические названия, которые позволяют тому или иному священ-
нику оскорбиться и обвинить нас во вмешательстве в личную жизнь. 
Однако в епархию, прокуратуру, Комитет по делам религий мы от-
правляем полный текст этих откровений. Для реагирования и раз-
бирательства — церковь, конечно, отделена от государства, но она 
все-таки в нашем государстве.  

 

…За десять лет скромный полесский юноша Виктор Костюк 
прошел путь от семинариста до преподавателя Минской духов-
ной семинарии. И он утверждает, что все это время его окружала 
не только божественная благодать, но и кровь, безумие, интри-
ги. Поэтому он все-таки решился рассказать о том, чему стал 
свидетелем.  

 
Решение посвятить свою жизнь Церкви и Богу пришло ко 

мне сразу после службы в армии. Правда, попасть на учебу в 
Минскую духовную семинарию не так просто: вначале требуется 
какое-то время поработать при церковном приходе, дабы свя-
щеннослужители убедились в твоем смирении и искренности 
желания посвятить себя Богу.  

В феврале 1992 года мы с моей матерью пришли в приход 
и попросили епископа, чтобы он поручил мне какую-нибудь ра-
боту. Он согласился, и в конце февраля того же года я уже рабо-
тал сторожем епархиального управления. Однако уже через две 
недели мне стало ясно, что под личиной православного еписко-
па скрывается гомосексуалист, который имеет отдаленное от-
ношение к православию и которого больше интересуют вопросы 
личной наживы. Он начал приставать и ко мне. А чуть позже ко 
мне стали обращаться мальчики (я ведь был старше), которые, 
как и я, работали в приходе. Они спрашивали, что им делать, ко-
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гда к ним начинает приставать владыка. Я им советовал не оста-
ваться у владыки на ночь и не оставаться с ним наедине. Позже, 
когда я уже учился в семинарии, я беседовал на эту тему с вла-
дыкой, призывал его оставить кафедру и уйти на покой. Однако, 
как показали дальнейшие события, результатом этого разговора 
стала месть. И после окончания семинарии я так и не смог вер-
нуться в свой приход. Хотя, по правде говоря, я не очень и хотел 
туда возвращаться, поскольку просто не представляю, как мож-
но совместно служить с гомосексуалистом. Кстати, о «любов-
ных» похождениях владыки я слышал и будучи студентом семи-
нарии, где он, кстати, одно время преподавал. И, как выясни-
лось, это был не единственный представитель белорусского 
православия, у которого возникали извращенные желания.  

Верующие не всегда себе представляют, что в постсовет-
ские времена кадры, которые подбирались в церковные прихо-
ды, состояли из людей, проверенных известными органами. И, 
как правильно заметил Сологуб, часто это были люди с извра-
щенными наклонностями, дабы впоследствии их можно было 
легко шантажировать. Кроме этого надо учитывать, что совет-
ская власть хотела сделать из Беларуси безбожную республику и 
разложить Православную церковь. Что же касается порядочных 
священнослужителей, то в советское время они подвергались 
травле. Я в свое время даже читал секретную инструкцию КГБ о 
том, как нужно подвергать травле священнослужителя. Согласно 
ее положениям, архиерею (то есть правящему священнику) нуж-
но было дать знать, что кто-то хочет занять его место. У него, ес-
тественно, возникала неприязнь к новоявленному конкуренту. 
Затем с помощью нехитрых психологических манипуляций эту 
неприязнь усиливали, и иногда ничего не подозревающий «кон-
курент», затравленный собственными братьями, мог даже кон-
чить жизнь самоубийством. Я не могу отрицать, что среди бело-
русских священников были и есть сотрудники КГБ. Правда, в от-
личие от украинских, которые признались в сотрудничестве с 
КГБ, белорусские священнослужители до сих пор молчат. Их 
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больше интересует, как бы удержать власть и как бы не начались 
в Церкви какие-либо перемены. 

 

Семинаристы-инвалиды  
 

Я помню многих студентов, которых Жировичская семина-
рия превращала в психически больных людей. В частности, вме-
сте со мной учился студент Александр. Так у него через три-
четыре месяца занятий появились постоянные галлюцинации. 
Выражались они в том, что днем и ночью он видел вокруг себя и 
остальных будущих священнослужителей нечистую силу. Ска-
жем, идет Саша по монастырю и вдруг видит: сидит бес. Причем 
свои встречи с дьявольскими созданиями он описывал настоль-
ко подробно, что брала оторопь. Правда, поначалу жуткие рас-
сказы Александра воспринимались остальными студентами тер-
пимо. Однако не прошло и нескольких дней, как тихое помеша-
тельство переросло в бурное расстройство психики, и парня с 
легкой руки ректората спешно отправили в академический от-
пуск, а затем — к психиатрам.  

Подобная история случилась и со студентом 2-го курса 
Владимиром из Минска, с которым я какое-то время жил в од-
ной комнате. Столичный паренек днями не вставал с постели, 
ничего не ел, с нами не разговаривал. Все мы очень перепуга-
лись и даже спрятали нож, чтобы ночью Владимир не распра-
вился с нами или с самим собой. В свою очередь наставники се-
минарии, зная о странном поведении студента, делали вид, что 
ничего не происходит. Наконец кто-то из однокурсников Влади-
мира решился сообщить о происходящем духовному отцу Вла-
димира, которым являлся Митрополит Филарет. Тот дал нагоняй 
инспекции семинарии: мол, студент сходит с ума, а начальство 
ничего и не предпринимает. В итоге от Владимира руководство 
семинарии поспешило избавиться, отправив его на лечение в 
Новинки. Что же касается того периода, когда я преподавал в 
семинарии, то историй, связанных с психическим помешательст-
вом студентов, также было немало. Минская духовная семина-
рия регулярно поставляет в медучреждения страны инвалидов. 
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Правда, то, что страдающие той же шизофренией больные обу-
чались в МДС, стараются особо не афишировать. Заведение-то 
благопристойное.  

Я думаю, что главная причина появления психических за-
болеваний — это совершенно неправильная педагогическая сис-
тема: доносы, стукачество, взаимная подозрительность, нена-
висть к начальству... Это угнетает студентов. И все это происхо-
дит в закрытом учебном заведении. Отсюда — раздвоение лич-
ности и развитие лживости, лукавства. В 1999/2000 учебном году 
я преподавал в семинарии и опять-таки столкнулся с проблемой 
воспитания студентов. Вообще, мне кажется, они никак не вос-
питываются. Я с болью вспоминаю 20-летнего иеромонаха из 
Гомеля. Искренний юноша, добрый, доверчивый, но при этом 
страдающий хронической зависимостью от алкоголя. Иногда ко 
мне подходили одноклассники батюшки и просили не отмечать 
его отсутствие в журнале. А в это время иеромонах находился в 
запое или с похмелья в тяжелом состоянии. На зимнем совете 
его поведение было рассмотрено, и о состоянии сына было со-
общено родителям, которых попросили приехать и забрать его. 
То есть очередного инвалида списали просто и без лишней шу-
михи. То же касается и семинариста Юрия, который также жил 
со мной в одной комнате. После нескольких лет учебы в духов-
ной семинарии он поссорился в столовой с другим студентом. В 
принципе, ничего страшного — мальчишки есть мальчишки. Од-
нако никто не ожидал, что банальное поливание друг друга 
компотом перерастет в поножовщину, и Юру придется госпита-
лизировать с серьезными ножевыми ранениями в области серд-
ца и легких. Причем сведения о произошедшей в семинарии 
трагедии дошли и до слонимской милиции. Я помню, приехав-
шие в Жировичи следователи были весьма удивлены, что крова-
вые разборки могли происходить под крышей уважаемого ду-
ховного заведения. Однако нас это нисколько не удивляло, по-
скольку система, поощряющая подслушивание, доносы и клеве-
ту, не может дать ничего хорошего.  
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Да и среди преподавателей в семинарии есть весьма «из-
вестные личности». У одного такого мы часто видели литературу 
с фашистской свастикой. Его очень интересовали диктаторы, 
книги о них. Да он и сам был маленький диктатор, который на 
протяжении долгих лет терроризировал всю семинарию. Осо-
бенно преследовал евреев — они даже жаловались Митрополи-
ту Филарету. 

Семинария живет на пожертвования, которые собирают со 
всех приходов. Однако дальнейший путь этих денег было бы 
очень интересно проследить. Поскольку за все время своего су-
ществования Минская духовная семинария не подвергалась 
серьезной финансовой ревизии, которая проводилась бы поря-
дочными людьми. В 1993-1995 годах в семинарию приезжало 
очень много иностранцев и представителей русской диаспоры. 
Видя разруху, они охали и жертвовали деньги. Вопрос: куда ухо-
дили эти деньги (поскольку положение студентов никак от этого 
не улучшалось)? На нужды семинарии жертвовало деньги и не-
мецкое посольство, и греческое. На Рождество и Пасху меценаты 
присылали студентам подарки. В конце 90-х годов студентам, 
как мне рассказывал один из высокопоставленных членов адми-
нистрации, было пожертвовано подарков на 14 тысяч долларов, 
однако до ребят они так и не дошли.  

До сих пор в семинарии очень плохое питание. Я на второй 
год учебы заработал язву. При этом я прекрасно помню меню. 
Обычно в него входили макароны, перемешанные с тушенкой, 
которую пожертвовали при расформировании воинских частей. 
Студенты и преподаватели знали, что она просроченная и что ее 
нельзя есть. Но ели, поскольку у нас не всегда были деньги ку-
пить что-то в местном кафетерии. 

В то же время у руководства семинарии был отдельный 
стол. Им готовили келейники. И даже когда вместо чая студен-
там в 1992 году кипяток заправляли поджаренным хлебом, ру-
ководство питалось нормально. Когда я преподавал, в семина-
рии была даже введена система раздельного питания, то есть 
студентов и преподавателей кормили отдельно: преподавателей 
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чуть получше — чтобы не разбежались. Ну а когда приезжал ми-
трополит, то для него сервировали отдельный стол. В то время 
как студенты ели пустой рассольник, в меню митрополита и рек-
тора был суп с белыми грибами и так далее.  

В Жировичах студенты живут фактически по армейским за-
конам. Причем между собой мы даже говорили, что Жировичи 
спокойно могут заменить армию. По аналогии с уставным по-
рядком за семинаристами присматривают дежурные помощни-
ки, а также старосты комнат, которые докладывают о любых на-
рушениях руководству семинарии. Они также контролируют 
проведение ужина. Смотрят, чтобы все студенты ходили на мо-
литву. Тем более что желающих улизнуть от слова Божьего сре-
ди студентов предостаточно. Случалось даже, что некоторые 
студенты спасались от молитв, спрятавшись под собственной 
кроватью. Правда, таких студентов быстро находили и исключа-
ли. 

В Жировичах игумен, ректор, инспектор и прочие высоко-
поставленные члены администрации семинарии имеют келей-
ников, которые готовят им еду, гладят, убирают в кельях, следят. 
Такого нигде нет. Это жировичское извращение. Случилось по-
добное в Москве — тут же сообщат патриарху, и виновные полу-
чат нагоняй. А для Жировичей подобная эксплуатация студентов 
давно стала нормой. Семинаристы живут в постоянном страхе. В 
1999-2000 годах студенты даже боялись обращаться за меди-
цинской помощью к врачу, который служил при семинарии. Все-
общему страху поспособствовал случай с одним студентом, ко-
торый в период обострения психического заболевания скончал-
ся, как у нас говорили, от передозировки лекарства. Проверить 
эту информацию нельзя, но тот факт, что студенты боялись, как 
бы семинарский доктор не залечил их до смерти, отрицать не-
возможно. Семинаристы старались обращаться к светским вра-
чам, ездили даже в слонимские медучреждения. 

Помню, у нас был преподаватель, который периодически 
пьянствовал, особенно с заочниками. И случалось, что он прихо-
дил на лекции пьяным. А иногда, когда был в запое, и вовсе за-
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бывал про студентов. При этом он был очень здоровый, казак, и 
мы постоянно боялись, чтобы не началась драка, потому как он 
мог ударить или схватить студента за волосы, как говорится, для 
присмирения. Правда, об этом, равно как и о других бесчинст-
вах, творившихся в семинарии, студенты рассказывать боялись. 
Я помню ситуацию, когда несколько лет назад в Жировичи при-
езжали журналисты. Они просили рассказать о жизни в семина-
рии. И среди семинаристов находились такие, которые охотно 
рассказывали о неспокойном быте духовного заведения. Прав-
да, потом студента вызывали в ректорат, где он писал объясни-
тельную: на каком основании без позволения он разговаривал с 
представителями прессы... Впоследствии всех повинных в не-
разрешенных откровениях подвели под исключение. 
Из доклада Государственного Департамента США о свободе    

вероисповедания  за 2003 г. 
 

Беларусь. В октябре Государственный департамент напра-
вил своего представителя в Минск, чтобы выразить протест про-
тив нового ограничительного закона о  вероисповедании. В но-
ябре Государственный департамент выпустил публичное заяв-
ление с критикой принятия этого закона на том основании, что в 
нем содержатся многочисленные ограничительные элементы. 
Посольство США распространило публичные заявления, осуж-
дающие принятие данного закона, и призывало правительство 
Беларуси обеспечить, чтобы все граждане имели право свобод-
но отправлять свои религиозные потребности. В своем заявле-
нии от октября 2002 года делегация США в ОБСЕ подвергла кри-
тике созданную по вине властей неудовлетворительную ситуа-
цию со  свободой   вероисповедания  в Беларуси. 
 

Черкасова В. Ай да сукин сын! («Салідарнасць», 20.02.2004) 
 

До революции у деревни Бобр были замечательные отно-
шения с Богом. В небольшом местечке нашлось место и для кос-
тела св. Девы Марии, и для церкви св. Николая. Но костел боль-
шевики разрушили, построив на его обломках здание сельсове-
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та. Церковь же в 1936-м местные атеисты разобрали на дрова и 
продали в Украину.  

Тринадцать лет назад усилиями верующих церковь в Боб-
ре начали строить во второй раз. Роспись храма стала вкладом 
местного художника Александра Пушкина39 в богоугодное дело. 
Деньги на краски собирали всем миром, по рублю. Случались и 
чудеса. Как-то приехал незнакомый человек, который незаметно 
сунул в карман художнику какую-то бумажку. Развернув ее до-
ма, Пушкин увидел стодолларовую купюру. 

За роспись церкви художник денег не взял, а вместо гоно-
рара попросил у местного батюшки разрешения нарисовать сце-
ну Страшного суда. Не предполагавший подвоха священник со-
гласился. Сегодня посмотреть на Страшный суд по версии Пуш-
кина приезжают даже из Америки. А все дело в том, что вместо 
канонических героев Священного писания Алесь разместил в аду 
нестандартную компанию.  

Возглавляют ее ныне здравствующий президент и глава 
Белорусского экзархата митрополит Филарет. Кроме них, по 
мнению Пушкина, гарантированно попадут в ад стукачи, омо-
новцы, дубинками воюющие против своего народа, а заодно и 

                                                           
39

 Алесь   Пушкин  родился в 1965г. В 1978г. поступил в Респуб-
ликанскую школу-интернат по музыке и изобразительному искусству 
им. Охремчика. В 1983г. поступил на отделение монументально-
декоративного искусства Академии художеств. В 1984г. призван в ар-
мию, служил в Афганистане. В 1988г. возобновил учебу в Академии. В 
стихийных выступлениях участвовал со школьных лет (в 1982г., напри-
мер, протестуя против самоуправства школьной администрации, объя-
вил голодовку). В 1999г. организовал первый перформанс, посвящен-
ный празднованию 71-й годовщины БНР. В июле 1999г. приговорен за 
это к двум годам условно. В 1993г. открыл первую частную галерею Ви-
тебска «У Пушкина», где успел провести 8 экспозиций. В 1995г. галерея 
была закрыта городскими властями. Позже в ведение Витебской епар-
хии РПЦ было передано здание, в которой размещалась мастерская 
Пушкина. С 1997г. проживает в местечке Бобр. 
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художники, которым тоже не светит царствие небесное, ибо 
пребывают они в грехе за свою гордыню. 

Свод притвора церкви украшает лик Христа, держащего в 
руке раскрытое Евангелие. Страницы книги и лента, окаймляю-
щая святой образ, пусты, но отнюдь не из-за лени иконописца. 
Просто белорусский художник Александр Пушкин убежден, что в 
церкви, построенной для белорусских прихожан в белорусском 
селе Бобр, Господь наш Иисус Христос должен разговаривать со 
своей паствой на ее родном, белорусском языке. 

Три раза он обращался к митрополиту Филарету с пись-
менной просьбой благословить написание “Отче наш” и слов из 
Евангелия от Матфея на Богом данном нам языке в утвержден-
ном каноническом переводе, но ответа так и не получил. Более 
того, построенный еще в 1995 году храм до сих пор не освящен.  

Тем не менее церковь стала достопримечательностью 
 

«От наград отказался» 
 

Хату Пушкина в деревне не спутаешь ни с чьей. Под стре-
хой висит бело-красно-белый флаг, рядом — герб “Пагоня”. В 
окна через витражи протискивается скупое зимнее солнце, на 
печке греется кот с басурманским именем Хасан. На стенах — 
картины, картины, картины…  

Художником Пушкин стал по решению отца, который, вы-
бирая сыну профессию, руководствовался отнюдь не любовью к 
искусству. В 70-х гг. на станции Бобр был свой живописец, кото-
рый исправно снабжал наглядной агитацией весь Крупский рай-
он. На деньги, вырученные за неустанное клонирование вождей 
революции, он построил громадный дом и поднял хозяйство.  

Присмотревшись к таким успехам, отец Алеся понял, что 
лучшей доли сыну не пожелаешь, и волевым решением отпра-
вил его учиться в Минск. Кто ж знал, что к тому времени, когда 
он закончит вуз, наглядная агитация станет ненужной, а доля ху-
дожника будет голодной и незавидной. 

Пушкин легко поступил в белорусскую Академию худо-
жеств, но вскоре его забрали в армию. Служил в Афганистане, 
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вел дневник, который местные замполиты никак не могли про-
честь, потому что был он на белорусском языке. Когда стукач-
соотечественник перевел написанное, Пушкин угодил на гаупт-
вахту. “Путевые заметки” о плюющих вслед ограниченному кон-
тингенту афганских женщинах, о “зачистках” и прочих преврат-
ностях войны армейское начальство квалифицировало как раз-
глашение государственной тайны.  

В военном билете Пушкина при демобилизации была сде-
лана запись: “От наград отказался”. 

Вернувшись в Минск, Алесь восстановился в академии. На 
распределении попросился в Витебск, а потом вернулся домой, 
в Бобр.  

 

Его борьба 
 

В перестроечные времена Пушкин зачастил в Вильнюс. 
Там он посещал многотысячные митинги “Саюдиса”, слушал вы-
ступления Ландсбергиса и не поверил своим глазам, увидев на 
кафедральной площади плакат “СССР — тюрьма народов”. Это 
впечатлило. В 1988 г., во время проходившего в Вильнюсе пер-
вого съезда белорусских объединений, оформлял зал, ночевал в 
нем, а утром, захваченный волной всеобщего энтузиазма, Алесь 
вылез на трибуну и произнес бессвязную, но пламенную речь, 
которую завершил призывом построить новую Беларусь без жи-
дов и коммунистов. После этого выступления даже Зенон Позняк 
обозвал Пушкина провокатором, подосланным КГБ, и потребо-
вал его осудить. 

На следующий день Пушкина осудили-таки, и не где-
нибудь, а в газете “Правда”. В советские времена это было серь-
езно. В академию на имя Пушкина посыпались письма с диамет-
рально противоположными суждениями, в общежитие потяну-
лись ходоки: от ортодоксальных иудеев в кипах до сумеречных 
мужчин без шеи, которые вполголоса интересовались, сколько 
штыков насчитывает организация, которую возглавляет Алесь.  

Сегодня Пушкин говорит о своей выходке, как о запозда-
лом ребячестве. Не так давно редактор газеты “Рабочий” Виктор 
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Ивашкевич поинтересовался у него: “Ну что, Алесь, евреи уехали 
в Израиль, коммунистов тоже не видно, а стала ли лучше наша 
жизнь?..” 

Но для Пушкина тогда все только начиналось. 25 марта 
1989 г., в очередную годовщину БНР, он вышел на главный про-
спект столицы, увешанный плакатами в защиту белорусского 
языка и белорусского флага. Пройти удалось всего сто метров, 
после чего его арестовали. Это был первый, но далеко не по-
следний устроенный им перформанс. 

В очередную революционную годовщину Алесь одел вен-
ки из колючей проволоки на памятники Марксу и Ленину, сто-
явшие на центральной площади Витебска. Следующий свой под-
виг художник приурочил к путчу 1991 года. Ранним утром 19 ав-
густа он забрался на самый верх Витебской ратуши и вывесил 
там бело-красно-белый флаг. А чтоб не сняли сразу, рядом по-
ставил табличку “заминировано”. Флаг провисел полдня, пока 
его не убрали прибывшие саперы. Так что активная гражданская 
позиция художника не давала спокойно жить ни самому Саше 
Пушкину, ни органам охраны правопорядка.  

Над тем, как отметить окончание легитимного срока пре-
зидентства Лукашенко, Алесь Пушкин думал долго. И придумал. 
Выкрасил в красный цвет тачку, одолжил у богатого на корову 
соседа мешок навоза, нашел предвыборный плакат президента, 
тот самый, на котором он, прижав руку к груди, парит над толпой 
своего электората. Чтобы без лишних вопросов довезти навоз до 
Минска, аккуратно упаковал его в целлофановый мешок и арен-
довал местное такси.  

Возле Театра им.Янки Купалы шел вечный ремонт, а пото-
му никто не обратил внимания на человека с тачкой. Ровно в 
12.00 Пушкин со своим богатством подошел к Администрации 
президента. С дежурным милиционером Алесю повезло: снача-
ла блюститель порядка принял художника за местного озелени-
теля, а потом попросту растерялся. “Так надо!” — убедительно 
сказал ему Пушкин, вывернув навоз аккурат перед дверью ад-
министрации, накрыв его предвыборным плакатом с портретом 
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президента и воткнув в эту беду предусмотрительно захвачен-
ные с собой вилы. Арестовали его тут же.  

— Фамилия ваша, имя-отчество? — спросили милиционе-
ры.  

— Не скажу! — гордо ответил им Алесь. 
— Почему? — удивились стражи порядка. 
— Имя мое неизвестно, подвиг мой бессмертен, — торже-

ственно возвестил художник.  
Потом был суд, на котором Пушкину за злостное хулиган-

ство с особым цинизмом дали два года условно. 
 

Окончательный диагноз  
 

— Алесь , одни говорят, что “Бог жыве на Беларусi”, другие 
— что он давно позабыл о нашей стране. Где он, по-вашему? 

— Да здесь он, здесь! — длинноволосый Пушкин подни-
мает очи долу и с постным лицом голосом церковного пропо-
ведника вещает: “Ибо так возлюбил нас Господь, что дал нам 
большие страдания. Убелюсь страданиями, аки славою”. Бела-
русь — избранная страна, ибо претерпевает без меры, — ставит 
он диагноз замордованной родине.  

— Что ждет Беларусь? — я безуспешно пытаюсь задавать 
серьезные вопросы.  

— У Беларуси есть два пути развития: наихудший и мало-
вероятный, — дипломатично отвечает Алесь.  

Он считает, что на борьбу с властью оппозиция не должна 
брать деньги у Запада. Революция, сделанная на чужие доллары, 
обречена на неуспех. Подлинна лишь выстраданная свобода. Ес-
ли народ свободу не выстрадал, а купил за чужие деньги, он с 
легкостью отдаст ее снова.  

В Бобре местного уроженца Пушкина своим не считают. 
Художник для белорусской деревни — явление непонятное, а 
потому на всякий случай враждебное.  

“Наш народ с удовольствием скорбит о благополучии 
ближнего”, — со знанием дела говорит Алесь… Кто-то считает 
его чудаком, кто-то — сумасшедшим. И то правда: разве нор-
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мальный человек попрет против власти с тачкой навоза, зная, 
что все так или иначе закончится кутузкой? Или станет рисовать 
в аду действующего президента и здравствующего церковного 
иерарха? Но разве нормальнее его те, которые молчат, когда 
унижается их родной язык, попираются национальная культура и 
человеческое достоинство? 

Выйти на площадь и потребовать человеческой жизни — 

страшно. В сегодняшней Беларуси — страшно вдвойне. Но если 

это чувство становится сильнее, нежели страх увидеть голод-

ные глаза своего ребенка, преждевременно состарившуюся от 

унизительной нищеты жену, мать, умирающую оттого, что нет 

денег на непомерно дорогие лекарства, то это не что иное, как 

диагноз народу, который по приказу сверху перепутал добро 

со злом. 

 

Раскольников Р. ALL RIGHTS RESERVED (БелГазета, 15 марта 

2004 г.) 
 

Присутствие Русской православной церкви в отдельных 
высокодоходных сферах белорусского рынка странным образом 
сказалось на мышлении духовенства. 11 марта сайт 
www.newsru.com со ссылкой на «Интерфакс» передал, что «Бе-
лорусская православная церковь получила патент на использо-
вание в названиях слова «православный» и зарегистрировала 
как знак коллективной собственности Крест Евфросиньи Полоц-
кой». Таким образом, руководство епархии защитилось от «не-
добросовестного использования понятия «православный» и 
подстраховалось на случай появления неких «раскольников». 

Парадокс таких стран, как Беларусь, в том, как сильно пре-
ломляются здесь цивилизованные законы и понятия, о которых 
все слышали, но никто толком не знает, как и, главное, для чего 
они работают. В условиях, когда в стране только появляются 
представители крупных западных правообладателей, а рейды по 
торговым точкам, распространяющим пиратскую видео- и ау-
диопродукцию, стали проводиться не любыми желающими 
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снять дань с коммерсантов, а вполне законными владельцами 
прав, понятие «интеллектуальная собственность» для чего толь-
ко не используется. Но вряд ли кому-нибудь на Западе, где ин-
теллектуальную собственность пытаются чтить не только по-
следние пару лет, пришла бы в голову мысль получать патент на 
святой крест и название церкви. 

Идея эта здорово отдает фильмом-фантасмагорией Кевина 
Смита «Догма», в которой американский кардинал Глик с целью 
обновить переставший привлекать прихожан католицизм, изо-
брел его новую подачу под общим названием «Catholicism - 
wow!» («католицизм - это круто»), символом которой является 
эдакий по-американски бодрый Спаситель, богохульно подми-
гивающий пастве и выставляющий вперед руку с поднятым 
большим пальцем. 

При этом сложно понять, почему за защитой от греховного 
использования святого символа и понятия «православный» цер-
ковь обратилась к светским институтам, а именно - к Националь-
ному центру интеллектуальной собственности. Ведь дело пасты-
ря - указать верный путь, наказывать же за грехи - удел Всевыш-
него. Тем более не дело церкви - следить за «выявлением фак-
тов неправомерного и незаконного использования» понятия 
«православный» и Креста Евфросиньи Полоцкой. 

Однако, как заверили «Интерфакс» в епархиальном управ-
лении, «в этом направлении объем работы огромный». В качест-
ве примера приведены случаи, когда «повсюду продаются книги 
типа «Православные заговоры и молитвы», что «противоречит 
самой идее христианства». 

Есть у получения патента на понятие «православный» и 
еще одна причина - чтобы в будущем «ни одна из теоретически 
возможных раскольничьих церквей» не смогла использовать его 
в своем названии, «как это случилось в некоторых странах». 
Действительно, если взять соседнюю Украину, то там, на заре 90-
х, в православной церкви произошел раскол, приведший к появ-
лению автокефальной православной церкви, не подчиняющейся 
московской патриархии. В белорусских условиях киевский кон-
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фликт наверняка привел бы к тому, что один патриарх зарегист-
рировал бы на себя понятие «православный», а другой - понятие 
«церковь», так что с носом оказались бы в конечном счете оба. 

Впрочем, в соседней стране уже давно поняли, что паства 

остается не с тем, у кого есть патент, а с тем, кто демонстрирует 

примеры праведности и смирения. С тем, кто наставляет на 

путь истинный, а не борется с сущими и мнимыми конкурента-
ми. 
 

Сацук С. Жертвы милосердия (Белорусская деловая газета, 24 

августа 2004 г.) 
 

Когда в 90-х годах прошлого столетия Департамент внеш-
них связей Белорусского экзархата выдвинул идею строительст-
ва в Минске Дома милосердия, все аплодировали человеколю-
бию Белорусской православной церкви. Для БПЦ это был первый 
масштабный объект социального типа, ориентированный на 
больных детей, инвалидов, престарелых и обездоленных. Для 
них собирались деньги с миру по нитке, им обещались всевоз-
можные блага, когда в 2002 году в присутствии А.Лукашенко и 
Алексия II состоялось торжественное открытие Дома милосер-
дия. Прошло время... 

 

Всем миром 
 

Идея строительства Дома милосердия раскручивалась с 
размахом. В городах Германии были созданы отделения Обще-
ства друзей Дома милосердия, которые собирали и доставляли в 
Минск гуманитарную помощь. Свою лепту внесло и Междуна-
родное агентство по связям с общественностью, расположенное 
в Австрии, а также другие общественные организации и деятели. 
Через белорусскую границу шли потоки гуманитарной помощи, 
и Дом рос на глазах. Всем этим руководили отец   Федор   Пов-
ный  и Виктор Логвинец — ближайший сподвижник тогдашнего 
управляющего делами президента Ивана Титенкова. 
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Идиллию подпортили россияне. Они вдруг обратили вни-
мание, что страну наводняет дешевый импорт, поступающий яв-
но в обход таможенных правил. Расследование показало, что 
"серый" импорт идет через Беларусь, в том числе под видом гу-
манитарной помощи для Дома милосердия. По настоянию рос-
сиян канал пришлось прикрыть, после чего строительство Дома 
притормозилось. Когда же Логвинец и Титенков бежали в Моск-
ву, оно и вовсе почти прекратилось. В феврале 2001 года в си-
туацию вмешался А.Лукашенко, который велел Мингорисполко-
му изыскать недостающие 3,2 млн. долларов и позаботиться о 
завершении строительства в кратчайшие сроки. Лишних денег у 
Мингорисполкома, разумеется, не было, и, как обычно, он вы-
тряс их из столичного бизнеса: нужна энная сумма на заверше-
ние строительства важного социального объекта. 

 

Нищий в золотом камзоле 
 

Открывая в мае 2002 года Дом милосердия, отец  Федор   
Повный  говорил журналистам, что в столовой Дома ежедневно 
получают горячее питание 50 человек, а по праздникам — 1500. 
Православное братство врачей бесплатно помогает более чем 
280 нуждающимся, обеспечивает медикаментами детей-
инвалидов. Сестричество шефствует над тяжелобольными и 
одинокими стариками. Приход опекает 260 детей-сирот с недос-
татками физического развития, организует для молодых инвали-
дов культурно-образовательный досуг, находит работу. А в пла-
нах — проекты "Маленькая мама", "Женский кризисный центр", 
"Школа выживания". Аналогов белорусскому Дому милосердия 
якобы нет ни в СНГ, ни в Европе. 

Никто тогда не задался вопросом, по карману ли Беларуси 
такой социальный проект. Оказалось, что в каком-то смысле по 
карману: пока Дом милосердия в основном зарабатывает день-
ги. Надеемся, что только на себя... 

 

"Митрополичья гостиная приглашает" 
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Сайт государственного "Белинтуриста" предлагает гостям 
белорусской столицы размещение в Митрополичьей гостиной. 
Помимо номеров различной комфортности предлагается широ-
чайший спектр сопутствующих услуг, которым может позавидо-
вать фешенебельный отель: сауна, бассейн, различные виды 
массажа, физиотерапия, стоматологический кабинет, консульта-
ция и лечение у разнопрофильных врачей и психолога и т.д. и 
т.п. Предложение, видимо, пользуется спросом, о чем свиде-
тельствует предупреждение: "Из-за востребованности Митропо-
личьей гостиной позаботьтесь о бронировании мест заранее". 
Стоимость одноместного номера для земляков — 25-30 долла-
ров в сутки, для иностранцев — в несколько раз выше. Все сопут-
ствующие услуги — за отдельную плату. Гостиная охраняется 
штатными секьюрити и видеокамерами по периметру. 

Благодать? Воистину, если бы не одно обстоятельство: 

Митрополичья гостиная и есть тот самый Дом милосердия. 

Сауны, бассейны и врачебные кабинеты — та самая гумани-

тарная помощь для обездоленных, а номера построены на 
средства ирландцев, французов, бельгийцев и других добросер-
дечных иностранцев и белорусских бизнесменов. 

Рекламируя услуги гостиной, сотрудник "Белинтуриста", 
которому журналист "БДГ" представился потенциальным клиен-
том, рассыпался в любезностях, а под конец разговора выдал: "В 

общем, это очень мощная структура, сами знаете чья". 
Интересно и то, как организован гостиничный бизнес в 

Доме милосердия. Оказывается, это вовсе не предоставление 
гостиничных услуг, на что требуется соответствующая лицензия и 
с чего полагается платить налоги. Как пояснили в "Белинтури-
сте", они работают с гостиной в рамках устных договоренностей 
с Министерством спорта и туризма чисто ради политического ве-
са. Кроме того, как будущего постояльца Дома милосердия кор-
респондента "БДГ" честно предупредили: если прибыл в Минск 
в деловую поездку, нечем будет отчитаться перед своей бухгал-
терией, ведь Дом милосердия берет не плату за услуги, а при-
нимает пожертвования. По фиксированной ставке. По словам со-
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трудника "Белинтуриста", эта форма финансовой отчетности ин-
тересна лишь как "сувенир", я же понял ее как форму ухода от 
налогообложения. 

 

Все для нуждающихся! 
 

А что же инвалиды и другие социально незащищенные 
наши сограждане? О них Дом милосердия тоже не забывает. Ко-
гда корреспондент "БДГ", сыграв роль родственника очень нуж-
дающегося инвалида, позвонил главврачу реабилитационного 
центра Дома Ангелине Буйновской, та ответила, что сейчас ин-
валидов на оздоровление не принимают, поскольку еще не по-
лучили лицензию (как без лицензии врачи помогают туристам, 
остается только догадываться), но в будущем вопрос можно бу-
дет решить. Правда, как сказала А.Буйновская, бесплатно Дом 

милосердия никому медицинскую помощь не предоставляет. 
Даже инвалиду пребывание в реабилитационном центре обой-
дется в 30 тыс. рублей в сутки. На вопрос, какой белорусский ин-
валид может позволить себе такую роскошь, Ангелина Анатоль-
евна заметила, что если денег у пациента нет, то он может найти 
спонсора. Или за инвалида может заплатить созданный при 
Мингорисполкоме специально для этих целей фонд "Элиос". 
Правда, сейчас у фонда денег нет, он сам ищет спонсора. 

Уже при встрече А.Буйновская рассказала, что Дом мило-
сердия может помочь одеждой и продуктами питания, если че-
ловек уж очень нуждается. Все остальное — за деньги, поскольку 
Дом милосердия должен платить зарплату сотрудникам, налоги 
в бюджет и прочее. В общем, все как у всех. Как пример реше-
ния денежной проблемы главврач сообщила, что сейчас у них 
проходят оздоровление (опять же без лицензии!) участники Ве-
ликой Отечественной войны, за которых платит спонсор. Непо-
нятным осталось одно: для чего ветеранам платные услуги До-

ма милосердия, если все то же они могут получить в государст-

венных учреждениях бесплатно? 
Кстати, о бесплатных обедах, которые якобы ежедневно 

выдаются 50 нуждающимся. Корреспондент "БДГ" их не обна-
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ружил, хотя приезжал в Дом трижды и один раз провел на его 

территории 4 часа
40

. Только 19 августа, когда православные от-
мечали Яблочный Спас, увидел очередь прихожан за горячими 
пирожками с капустой, яблоками и повидлом по 250 рублей за 
штуку. Постоянные прихожане храма Иова Многострадального, 

расположенного на территории Дома милосердия, тоже не ви-

дели, чтобы здесь постоянно кормили нищих. Помнят лишь 
Святки, которые праздновались здесь 11 января, с раздачей по-
ходной каши. 

 

Налоги наши тяжкие 
 

На какое налоговое бремя так сетовала главврач реабили-
тационного центра? Чтобы Дом милосердия мог спокойно зани-
маться благотворительностью, государство в лице Мингориспол-
кома создало для него настоящий налоговый рай. Как проком-
ментировал эти послабления один из налоговых инспекторов, 
если бы на месте этого объекта находилась коммерческая струк-
тура, она бы разорилась в первый же год существования. Только 
освобождение от уплаты налога на недвижимость обходится го-
сударству приблизительно в 50 млн. рублей в год. Налог на зем-
лю для Дома милосердия также имеет понижающий коэффици-
ент — 0,05% ставки. Иначе говоря, если в Минске за один гектар 
полагается платить 17 млн. 876 тыс. рублей в год, а за 5 га, кото-
рые занимает Дом, почти 90 миллионов, то бюджет получает от 
Дома милосердия всего около 45 тыс. рублей. Кроме того, Дом 
освобожден от уплаты единого платежа из фонда заработной 
платы. Кстати, от налога на землю и недвижимость освобождено 

                                                           
40

 Ср. с официально заявленным: «Миссия Дома Милосердия – 
всеобщая реабилитация человека: духовная, медицинская и социаль-
ная. Всем приходящим, ищущим опоры и утешения, в Доме Мило-

сердия оказывается помощь и поддержка вне зависимости от соци-

ального статуса, национальности и вероисповедания» (История Дома 
милосердия, сайт религиозной общины "Приход в честь Всех Святых в 
г.Минске Минской Епархии  Белорусской   Православной   Церкви "). 
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и государственное учреждение "Дом-интернат для инвалидов и 
пенсионеров", только занимает оно куда меньшую площадь, а в 
его старых стенах постоянно живут около 350 стариков и инва-
лидов. 

Дом милосердия платит лишь НДС, налог на прибыль и 
экологический налог. Но все это мелочи, поскольку, как удалось 
выяснить, Дом показывает в финансовых документах весьма не-
значительную прибыль, полученную от реализации крестиков, 
иконок и прочей церковной утвари. 

 

Благотворительность 
 

Впрочем, кое-что Дом милосердия делает и бесплатно. 
Например, есть здесь литературная студия инвалидов-
колясочников, куда изредка, не чаще одного раза в неделю, на 
специализированной машине привозят инвалидов, в том числе 
из дома-интерната для инвалидов и пенсионеров, что на ул. Ва-
упшасова. Правда, опять же непонятно, почему студию нельзя 

было организовать в актовом зале самого дома инвалидов, раз 
уж православные благотворители возымели такое желание. 

Отцу  Федору  время от времени поступают просьбы от 
различных обществ инвалидов о предоставлении машины, что-
бы можно было вывезти людей на природу, на какие-то меро-
приятия. Кстати, практически каждое такое общество имеет свою 
машину, полученную по линии гуманитарной помощи, но не 
имеет денег ни на ее содержание, ни на бензин, ни на зарплату 
водителю. Поэтому белорусские инвалиды уповают на помощь 
отца Федора, и тот им практически никогда не отказывает. 

Есть также на территории Дома милосердия прекрасная 
детская площадка, куда ежедневно приходят десятки молодых 
мам со своими детьми. Впрочем, помнится, эту площадку пода-

рил один из зарубежных спонсоров для детей-сирот, которых 

здесь почему-то не наблюдается. Есть в Доме милосердия вос-
кресная школа, иконописная и швейная мастерские, но все это 
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явно не стоит огромных средств, вложенных в строительство
41, 

и служит скорее пропаганде православия, чем делу помощи убо-
гим и нуждающимся. 
 

БХК выражает "глубокое разочарование" фактом награждения 

Дмитрия Павличенко орденом Русской Православной Церкви 

(БелаПАН, 14.08.2004) 
 

Республиканское общественное объединение "Белорус-
ский Хельсинкский Комитет" (БХК) "глубоко разочаровано фак-

                                                           
41

 «В центре социального учения Церкви стоит не анонимный 
благотворитель и такой же анонимный получатель, а конкретный чело-
век, которого его любовь к Богу побуждает творить добрые дела, как 
образ жизни и обращать их к конкретному человеку, нуждающемуся не 
в помощи вообще, а именно в моей помощи, причем не завтра или ко-
гда-то в свободное время, а сегодня и сейчас. 

Такая мотивированность церковной социальной и благотвори-
тельной работы делает ее стабильной, человечной, одухотворенной, 
исполненной сострадания и жертвенной любви к ближнему. В таком 
жертвенном служении — сила социального служения христиан и их 
благотворного воздействия на общественные нравы. 

Уже упомянутый мною свят. Феофан Затворник сказал как-то за-
мечательные слова о том, что задача Церкви: «не гражданский быт пе-
рестраивать, а нравы людские преобразовывать...(она)... берет граж-
данские состояния, как они есть и влагает в них новый дух жизни... 
Внешнее ...(она)... оставляет, как оно установилось, и обращается к од-
ному внутреннему,, и ему дает новый строй, чтоб, если нужно преоб-
разование внешнего, шло оно изнутри — вследствие развития духов-
ной жизни. Переделай внутреннее; внешнее, если оно нелепо, само 
собою отпадет...» 

Так видится мне своя роль и свое место в обществе и свое слу-
жение ему. 

И мы рады приветствовать всех Вас сегодня в этом Доме и мы 
готовы к самому широкому сотрудничеству в сфере социального слу-
жения ради блага всех и каждого» (Протоиерей Феодор Повный Из 
доклада "Социальное служение Церкви"). 
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том награждения Дмитрия Павличенко орденом святого равно-
апостольного князя Владимира Русской православной церкви". 

Сообщения о награждении командира бригады внутрен-
них войск МВД Беларуси Д.Павличенко церковным орденом 
появились в СМИ 12 августа. Таким образом Русская православ-
ная церковь решила отметить его вклад в строительство храма 
на территории подначальной ему воинской части. 

В своем заявлении БХК напоминает, что 23 ноября 2000 
года Д.Павличенко был задержан и помещен в следственный 
изолятор КГБ Беларуси по подозрению в причастности к похи-
щениям и физическим устранениям граждан. 

"Как сообщалось, Дмитрий Павличенко был освобожден 
по распоряжению президента Беларуси Александра Лукашенко 
и Виктора Шеймана, действовавшего секретаря Совета безопас-
ности Республики Беларусь, которые также подозреваются в 
причастности к насильственным исчезновениям, — напоминает 
БХК. — Следствие отказалось рассматривать версию о причаст-
ности высших должностных лиц государства к похищениям 
Юрия Захаренко, Виктора Гончара, Анатолия Красовского, Дмит-
рия Завадского. Власти не подтвердили и не опровергли инфор-
мацию о виновных в насильственных исчезновениях". 

"В данной ситуации, — подчеркивается в заявлении, — 
БХК считает противоречащим общественной и христианской мо-
рали награждение высокой наградой одного из подозреваемых 
в совершении тяжкого преступления". 

Напомним, что фамилия Павличенко фигурирует в докла-
де, подготовленном специальной комиссией Комитета по юри-
дическим вопросам и правам человека Парламентской ассамб-
леи Совета Европы. В этом документе Павличенко назван "по-
дозреваемым организатором и руководителем криминальной 
структуры, имеющей отношение к похищению и физическому 
уничтожению людей"42. 

                                                           
42

 "Моему возмущению нет предела, - говорит мать похищенно-
го в 2000 году и бесследно исчезнувшего телеоператора ОРТ Дмитрия 
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Левков В. Союз нерушимый (Белорусская деловая газета, 

N1512, 22/03/2005) 
 

Вчера исполнилось 70 лет Кириллу Варфоломеевичу Ва-
хромееву. Миру и клиру он больше известен под своим церков-
ным именем — Филарет. Впрочем, по имени его публично по-
зволял себе называть лишь президент. Остальные же обязатель-

                                                                                                                            
Завадского Ольга Григорьевна. - Ведь Павличенко нигде и никто не оп-
равдал - по поводу его причастности высшее руководство предпочита-
ет ни "да", ни "нет" не говорить".  

Ольга Завадская не считает себя истово верующей. "Но в цер-
ковь иногда хожу, христианское во мне есть, - говорит она. - Поэтому я 
так удручена, что церковь нашу возглавляет человек, который, во вся-
ком случае, мне наплевал в душу".  

Политик Анатолий Лебедько заявляет, что возглавляемая им 
Объединенная гражданская партия готова выступить с резким протес-
том по поводу факта награждения офицера Павличенко православной 
церковью. Трое из бесследно пропавших известных людей - вице-
спикер Виктор Гончар, эск-министр внутренних дел Юрий Захаренко, 
бизнесмен Анатолий Красовский - были членами ОГП.  

Партия инициировала в Белоруссии бессрочную кампанию про-
теста "Хотим знать правду!". Именно в рамках этой кампании в столице 
и других городах Белоруссии люди периодически выстраиваются в 
цепь с портретами исчезнувших.  

"Несмотря на то, что по Конституции церковь у нас отделена от 
государства, нынешнее награждение Павличенко есть ни что иное, как 
политическая акция, - уверен Лебедько. - Наверняка белорусский Ми-
трополит Филарет читает прессу, смотрит программы телевидения, 
знает о реакции международных организаций на факты исчезновения 
людей в Беларуси. По крайней мере, и в Русской православной церкви, 
и в Белорусском экзархате есть международный сектор, который дол-
жен информировать руководителей церкви о реакции международно-
го сообщества на факт похищения в Беларуси оппонентов правящей 
власти и роль в этом деле офицера Павличенко".  

"Это не принесет авторитета православной церкви и ее иерар-
хам", - заключает Лебедько (Нечепайка Т. Русская церковь идет на кон-
фликт с ПАСЕ? (ВВС, 11 августа 2004 г.)). 
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но добавляют одну из частей его непростого титула: Митрополит 
Минский и Слуцкий, Патриарший Экзарх всея Беларуси, священ-
но-архимандрит Свято-Успенской Жировичской обители. Или 
просто Владыка. 

Накануне юбилея Александр Лукашенко подписал указ о 
награждении митрополита Филарета орденом Дружбы народов. 
Таким образом, глава белорусского отделения Русской право-
славной церкви стал вторым после Урала Латыпова граждани-
ном страны, обладающим данной наградой. Кстати, теперь он и 
его непосредственный начальник Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Алексий II (Алексей Михайлович Ридигер) срав-
нялись по числу орденов, выданных Лукашенко. У обоих есть по 
высшей белорусской награде — ордену Франциска Скорины, а 
теперь уже оба имеют орден Дружбы народов. Владимир Путин 
также не остается в долгу — и Алексий II, и Филарет, которого 
иногда называют его вероятным преемником, имеют по ордену 
«За заслуги перед Отечеством». Правда, если у патриарха он 
первой степени, то у экзарха пока лишь четвертой. Ну а менее 
значительных наград у них куда больше. Если президенты решат 
в будущем еще выше отметить духовных особ, то остается лишь 
звание героя. 

К слову, создается впечатление, что власти России и Бела-
руси ревностно следят за тем, чтобы не отстать друг от друга в 
признании своих высших священнослужителей. Стоило мэру 
Лужкову сделать господина Ридигера почетным гражданином 
Москвы, как белорусские власти признали господина Вахромее-
ва почетным гражданином Минска. Надо ли говорить, что по-
следние в долгу не остаются и ответно награждают чиновников. 
На первый взгляд получается, как в басне Крылова: кукушка хва-
лит петуха за то, что хвалит он кукушку. Однако было бы наивно 
столь примитивно рассматривать прочный и взаимовыгодный 
союз церкви и государства. 

Власть церковную и власть светскую роднит общее свойст-
во любой власти — стремление к сохранению и расширению. В 
то же время демократические достижения — свобода совести и 
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отделение церкви от государства — дали возможность легаль-
ной конкуренции за умы и души. Власть государственная про-
декларировала возможность собственной сменяемости, тради-
ционная церковь — присутствие иных конфессий. При этом та и 
другая власть сталкиваются с конкуренцией, идущей с Запада. 
Поодиночке справиться с забугорными ловцами душ нелегко. 
Более того, ослабление влияния одной будет одновременно ос-
лаблять влияние другой. В этом смысле двум депутатам Верхов-
ного Совета 12-го созыва Лукашенко и Филарету делить в стране 
оказалось решительно нечего, а вот союзничать очень даже 
взаимовыгодно. Православный атеист Лукашенко более полезен 
церкви, чем христолюбивый католик или протестант. 

С точки зрения развития института церкви Владыка ока-
зался выдающимся деятелем. При нем экзархат получил огром-
ные ресурсы и возможность зарабатывать. С помощью светской 
власти БПЦ не только не допустила усиления конкурентов в лице 
католицизма и протестантизма, но и «приватизировала» самое 
понятие православия. Ни Белорусской автокефальной, ни «ката-
комбной» православным церквям так и не удалось получить 
госрегистрацию. Кроме того, церковь активно строится, причем 
зачастую за счет государства. Яркий пример господдержки — 
реконструкция жировичского комплекса. К слову, духовная ака-
демия из Жировичей в скором времени переедет на столичную 
Немигу, поближе к резиденции Филарета. Некоторые архитекто-
ры иногда просто за голову хватаются, видя, какие лакомые тер-
ритории получает экзархат под застройку. Филарет трудится с 
размахом и на перспективу, даже президент, помнится, возму-
щался тем количеством храмов, которые нужно построить. 

Наконец, тесная связь БПЦ и власти вылилась в заключе-
ние генерального соглашения о сотрудничестве с белорусским 
правительством. 

Однако назвать церковь нахлебником государства язык не 
поворачивается. Власть также получает свое, греясь в лучах ав-
торитета православия. Перед каждым важным политическим 

моментом публично выступает митрополит Филарет, выражая 
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уверенность, что народ поддержит именно нынешнюю власть. 
Это не так уж мало, как может показаться отдельным идеологам 
в окружении президента, которые с пренебрежением относятся 
к попам и, будь их воля, снова сделали бы из храмов клубы и 
склады. Ведь дело даже не в том, что церковь реально делает, а 
в том, что свято место пусто не бывает. Лидер польской «Соли-
дарности» Лех Валенса признает, что национального подъема 
поляков, их победы над коммунизмом не случились бы, если бы 
не своевременный приезд в Польшу Папы Римского. 

...Несколько лет назад завел я разговор о церковном на-
чальстве с деревенским священником, одним из немногих, чей 
безусловный авторитет в своем приходе не пошатнут даже точ-
ные данные, что Бога нет. Он сказал мне примерно следующее: 
«Я как получил приход, так до сих пор у меня главные мысли о 
том, где банку краски для храма достать, где угля. О Боге думать 
времени остается очень мало. А что ты хочешь от них? Они лю-
дям служат». В этом и сила, и слабость дела Филарета. Слабость 
в том, что церковь из «места, где Бог» превращается во дворец 
ритуальных услуг, «духовный «Макдональдс». 
 

Из телеграммы граждан п. Ружаны Пружанского района, Бре-

стской области А.Лукашенко (март 2005 г.) 
 

Гражданские власти:  
Председатель Пружанского райисполкома Юркевич; 
Председатель поселкового совета Ружан Равнейко; 
Начальник Ружанского отделения милиции Турич 
грубо нарушают закон свободе совести религиозных орга-

низаций, применяют насилие: заставляют нас идти в церковь 
священнику вору «святотатцу»  Александру Сеню, который для 
этих чиновников делает роскошные застолья, одно из которых 
было 27 февраля 2005 во главе  с Епископом Иоанном. 

На нас составляют протоколы административного право-
нарушения, выписывают штрафы, вызывают суд… Просим про-
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вести служебное расследование. Разобраться с государственны-
ми и церковными чиновниками43.  

По поручению общины Ахроменя Вера Кондратьевна, адрес: 
ул.Советская 32, Ружаны, Пружанский район, Брестская область. 
Список организованной  общины 122 подписи.                 

 

Из обращения митр. протоиерея Иоанна Грудницкого к Патри-

арху Русской Православной Церкви Алексию (1 марта 2005 г.) 
 

В октябре 2002 года на Брестскую Кафедру был назначен 
Епископ Иоанн (Хома). Верующие города Бреста встретили Епи-
скопа Иоанна с плакатами: «Долой униата и масона из Бреста»; 
«Нет! Голубым в Бресте!»  

…Епископа Иоанна (Хома) не одно кратно представляли 
Вашему Святейшеству в Епископское Достоинство. Препятствием 
этому служила принципиальная позиция Архиепископа Моги-
левского и Мстиславского Максима. Он открыто утверждал, что 
Лев Хома подвержен содомскому греху и не может быть руко-
положен в Священнический и Епископский чин. Подтверждени-
ем Его доводов являлись материалы проверки, которые прово-
дились в Московской Духовной Семинарии в 1990 году по факту 
изобличения Льва Хомы и других семинаристов в содомском 

грехе.  Комиссию по служебному расследованию возглавлял ин-
спектор Семинарии Архимандрит Димитрий, ныне Архиепископ 
Тобольский и Тюменский. По результатам проверки, достоверно 
установлено было, что Хома участвовал в «содомском любо-

деянии», за что он в числе 6 студентов был отчислен из МДС.  
На протяжении длительного времени в Белорусский Эк-

зархат приходят поздравительные открытки к женскому дню 8 
марта, в которых Иоанна Хому поздравляют гвардейские экипа-
жи, воинские части, студенты с его праздником. Это звучит ко-
щунственно, оскорбляет всю Православную Церковь. 

Я не скрываю, мною владело чувство омерзения, когда я 
узнал, что Иоанн Хома рукоположен во Епископы, и ещё боль-
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шую неприязнь во мне вызвало то, что я оказался в его непо-
средственном служебном подчинении. В моей памяти всегда 
вставал образ Святого Иосифа Волоцкого, который преодолевая 
страх Иудейский открыто изобличал Святителя Зосиму, называя 
его содомитом и «злобесным» волком. За эти обличения 500 лет 
назад он был лишён Священного сана, но правда восторжество-
вала: содомит в Святительских одеждах был низвержен, а ере-
тики и  его поддерживающие были сожжены.  

Осенью 1998 года был убит секретарь Брестское Епархии 
протоирей Михаил Соцюк. В то время я был управляющим де-
лами Брестской Епархии.  Само убийство было совершено то же 
на почве содомского греха. Следствие установило, что убийцей 
является диакон Геннадий Колесник. Приговором Брестского 
областного Суда Колесник за совершённое злодеяние был при-
говорён к 20 годам лишения свободы. После личных ходатайств 
Митрополита Филарета перед власть имущими, приговор был 
отменён и сейчас диакон Геннадий Колесник продолжает слу-
жить у Престола Божия в г.Гомеле в церкви Иконы Божией Ма-
тери «Иверской». 

Правоохранительные органы РБ могут представить мате-
риалы уголовного дела по запросу специально созданной ко-
миссии Священного Синода.  

В настоящее время продолжает служить в должности сек-
ретаря Брестской Епархии протоиерей Пётр Романович. При 
жизни покойного отца Михаила он был его личным секретарём, 
и неоднократно проявлял признаки сексуального партнёрства, я 
неоднократно увещевал их в недопустимости содомских связей, 
порочащих Русскую Православную Церковь.  

Из уголовного дела по обвинению диакона Геннадия Ко-
лесника: 

Том 3, лист дела 144-154. Прокол допроса протоиерея 
Петра Прокоповича «Могу сказать, что покойный отец Михаил 
несколько раз касался руками моих половых органов». 
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Том 3, лист дела 204-206. Протокол допроса священника 
Александра Богдановича. В 1981 году был привлечён к уголов-
ной ответственности по статье 119 УК РБ «Можеловство».  

Том 3, лист дела 209-214 копия приговора от 10.09.1981 
года в отношении священника Александра Богдановича.     

Подобный факт произошёл в Могилёвской Епархии Бело-
русского Экзархата. 2002 – 2003 г. когда Иеродиакон заказал 
убийство своего очень близкого человека, после того, как тот 
изменил ему и поступил в Минскую Духовную Семинарию. Тогда 
в оперативную игру вступили правоохранительные органы. Они 
разыграли похищение студента из семинарии, а заказчику Иро-
диакону представили нательный крест и окровавленный шарф 
жертвы. Во время расчёта за услуги по убийству Иеродиакон был 
задержан. Должной оценки этот факт так же не получил. 

Кобринский Благочинный Владимир Врачов занимался 
любовью с мальчиками из Воскресной школы. Родители сделали 
заявление в прокуратуру. По указанию Епископа  дело прекрати-
ли, а гомосексуалиста Владимира Врачова Епископ спрятал в 15 
километрах от г.Бреста в приход Бульково. 

Мне известны и другие факты, которые я и другие священ-
нослужители можем предоставить, специально созданной ко-
миссии, при священном Синоде. На основании изложенного 
почтительнейше Прошу Вашего Святейшества назначить комис-
сию для расследования изложенных мною фактов и принятия 
мер церковного реагирования44. 
 

Из второго обращения митр. протоиерея Иоанна Грудницкого к 

Патриарху Русской Православной Церкви Алексию (апрель 

2005 г.) 
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 Обращение осталось без рассмотрения. Ответом на него стали 
публикации клеветнического характера с целью дискредитации автора, 
например, «Три отречения Ивана Грудницкого», некоей Елены Рябино-
вой «Мошенник в сутане из города Ружаны», Антонины Краско «Иуды 
на содержании» и др. 
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По долгу совести я не могу остаться равнодушным к тем 
действиям нашего Священноначалия, которые нельзя иначе ква-
лифицировать, как действия, направленные на отделение пра-
вославной церкви в отдельную Автокефальную церковь Белару-
си, на это указывают следующие далее факты.    

С распадом СССР, Митрополит Филарет начал вести пере-
говоры с Иерархией «Белорусской Автокефальной Церкви» в 
Америке с целью создания в Белоруссии Автокефальной церкви. 
Покойный Митрополит БАПЦ Николай (Мачукевич) (+2002г.) зая-
вил Филарету, что на Автокефалию в Беларуси необходимо Бла-
гословение Константинопольского Патриарха, иначе в Беларуси 
всё может обернуться расколом. Митрополит БАПЦ Николай 
всячески отговаривал Филарета от возможных попыток учинения 
в Беларуси автокефалистского раскола, ссылался на пример Ук-
раины. Но Митрополит Филарет продолжал заигрывать с БАПЦ в 
Америке и всячески демонстрировал то, что он готов на автоке-
фалию, признать иерархию БАПЦ и соединить её с существую-
щей Белорусской митрополией. Смотрите поздравление Митро-
полита Филарета БАПЦ в Америку фотография из журнала слу-
жение Митрополита БАПЦ Николая в церкви  «Всех Святых Бела-
руси» 1 марта 1992 года. Белорусский Экзархат г.Минска.  

В 1992 году Митрополит БАПЦ Николай прибыл в Минск, 
где состоялась его встреча с Митрополитом Филаретом. Митро-
полит Николай был принят торжественно, как канонический ие-
рарх, глава Белорусской Автокефальной Православной Церкви. 

В домовой церкви Белорусского экзархата состоялось Бо-
гослужение с участием Митрополита БАПЦ Николая и духовенст-
ва Экзархата, которые имели с ним Евхаристическое общение. 
Так, 1 марта 1992 года Митрополит Николай совершил литургию 
в сослужении с протоиереем Георгием Латушко, протоиереем 
Сергием Гордуном, прислуживали Лев Хома, нынешний Епископ 
Брестский и Игорь Якунин. Митрополит Николай поехал в Свято- 
Успенский Жировицкий монастырь, где не служил, но его имя 
возносилось, как Митрополита Белорусской Православной 
Церкви. 
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Прилагаемые документы являются подтверждением вы-
шесказанному45. 

 

В Брестской области власти не справляются с ростом протес-

тантизма и «альтернативного» Православия (ноябрь 2005 г.) 
  

Задачей религиозной политики белорусских властей 
должна стать борьба с незарегистрированными группами ве-
рующих, с которыми чиновники пока справиться не смогли. Об 
этом говорится в докладе Василия Марченко, ответственного за 
работу с религиозными организациями в Брестской области Рес-
публики Беларусь. В докладе Марченко говорится о том, что 
правоохранительные органы и чиновники Брестской области 
фактически не исполняют статью 193 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях. Эта статья предусматривает наложе-
ние штрафа за нелегальные богослужения нерегистрированных 
церквей в размере пяти минимальных оплат труда.  

Особую озабоченность администрации Брестской области 
вызывает существование прихода свв. ап. Петра и Павла РПЦЗ(Л) 
в деревне Ружаны, собирающегося в частном доме с 2002 года. 
Попытки представителей местной власти оказать давление на 

прихожан и священника прихода РПЦЗ(Л) о. Иоанна Грудниц-

кого с тем, чтобы община вернулась в лоно Московского пат-

риархата, ни к чему не привели
46

. Штрафы, которые налагаются 
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 Обращение осталось без рассмотрения и реагирования. 
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 А вот очередной обман уполномоченного по делам религий и 
национальностей в связи с критическим докладом Госдепартамента 
США за 2006 год  о   свободе   вероисповедания  в Республике Бела-
русь: «В отношении практики регистрации религиозных общин, кото-
рая трактуется в документе как «ограничивающая религиозную свобо-
ду», следует подчеркнуть, что деятельность религиозных организаций 
в Республике Беларусь осуществляется в строгом соответствии с дейст-
вующим законодательством. …Не соответствует действительности и ут-
верждение авторов  доклада  о том, что для получения разрешения на 
государственную регистрацию православных общин, не относящихся к 
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на священнослужителей и верующих, предоставляющих свои ча-
стные дома и квартиры для богослужений, никак не снизили ак-
тивность неподконтрольных власти церквей, подчеркивает 
В.Марченко. 
 
 Шарай Н. Беларусь станет протестантской? (Экспресс Новости, 

22.07.2005) 
 

В Беларуси давно уже число православных приходов 
меньше, чем протестантских и католических вместе взятых. «Это 
не новость, мы этого не скрываем», – отметил представитель 
Комитета по делам религии и национальностей... 

Количество приверженцев протестантских церквей растет 
с поразительной скоростью. Странно, что этого как будто не за-
мечают. Беларусь по умолчанию считают именно православной 
страной. СМИ, за исключением специальных, о тех же протес-
тантах упоминают крайне редко, так, будто тема эта неодно-
значная, сложная и вообще неблагодарная.  

Тем не менее динамика очевидна: в 1995 в стране было 
178 протестантских общин, к 2005 стало 955. За десять лет их ко-
личество увеличилось в 5,4 раза, тогда как количество право-
славных приходов – только в 1,46 раза. 

…Беларусь c 1994 года по формальным признакам утрати-
ла свой относительно православный характер: количество офи-
циально зарегистрированных приходов Русской Православной 
Церкви (РПЦ) впервые с 1838 года стало меньшим, нежели коли-
чество официально зарегистрированных приходов двух других 
основных конфессий.  

В 1995 году ситуация в этом направлении еще более изме-
нилась: количество фактически существующих протестантских 
общин примерно сравнялась с количеством приходов РПЦ (как 

                                                                                                                            
Московскому Патриархату, необходимо одобрение местного епископа 
Патриархата. Подобное требование противоречило бы существую-

щему законодательству Беларуси, в частности ст. 17 «Закона  о   сво-

боде  совести и религиозных организациях». 



- 145 - 

 

официально зарегистрированных, так и находящихся в стадии 
становления).  

Известный белорусский политолог Юрий Шевцов: «…В Бе-
ларуси происходит своеобразная конфессиональная революция, 
когда относительно новая конфессиональная группа превраща-
ется в наиболее влиятельную. Между прочим, больше ни в од-
ной стране Европы подобного процесса нет. …Сегодня реально 
остановить рост неопротестантов в Беларуси в прямом миссио-
нерском противостоянии ни одна из традиционных конфессий 
не в состоянии»47. 
 

«Лучший комбриг» с новым орденом (Белорусская деловая га-

зета, N1550, 12/08/2005) 
 

Командир 3-й отдельной бригады оперативного назначе-
ния внутренних войск МВД полковник Дмитрий Павличенко ока-
зался в очередной раз обласкан президентом. Соответствующим 
указом он был награжден орденом «За службу Родине» III сте-
пени. 

Дмитрий Павличенко — фигура одиозная. Его многие как в 
Беларуси, так и за ее пределами связывают с исчезновением из-
вестных белорусов. Поэтому каждый его шажок по карьерной 
лестнице отражается звоном оппозиционных колоколов. По ло-
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 Количество зарегистрированных общин (июль 2005 г.):  
Православных – 1.315 
Протестантских – 955 
Католических – 433 
Зарегистрированных конфессий – 25 
Всего общин – 2.829 
Из них протестантов (и неопротестантов): 
Пятидесятников – 482 
Баптистов – 257 
Адвентистов – 69 
Харизматов – 55 
Лютеран – 22 
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гике, власти не стоило бы вновь и вновь будоражить историю с 
похищениями политиков, однако «звездный дождь», падающий 
на Павличенко, кажется неиссякаемым. Награды сыплются на 
Павличенко с завидной регулярностью, словно в пику всем его 
обвинителям. И на этот процесс реагирует не только белорус-
ская оппозиция, но и Евросоюз. 

Напомним, что в прошлом году за строительство церков-
ного храма на территории вверенной ему бригады Дмитрий 
Павличенко был награжден патриархом Алексием II по реко-
мендации белорусского митрополита Филарета орденом Свято-
го равноапостольского князя Владимира. В ответ на этот шаг 
докладчик ПАСЕ Христос Пургуридес написал письмо патриарху 
Алексию: «Награждение Павличенко церковным орденом может 
быть интерпретировано как активная поддержка режима Лука-
шенко вопреки усиливающейся международной критике за ве-
роятные преступные деяния и как оскорбление всех, кто был на-
гражден орденом Святого равноапостольского князя Владимира, 
и прошу Вас отменить решение о награждении г-на Павличенко 
орденом как можно быстрее». Отмены награждения, разумеет-
ся, не последовало, а наплевательское отношение к подобного 
рода посланиям белорусская власть продемонстрировала бук-
вально через несколько месяцев. Указом президента комбригу 
было присвоено звание полковника. 
 

Власти Белоруссии отказываются регистрировать сельский 

приход РПЦЗ(Л) в Брестской области (Портал Кредо ру, 11 но-

ября 2005 г.) 
 

"Грубейшим нарушением религиозной свободы" назвал 
священник   Иоанн   Грудницкий  в интервью "Форуму 18" отказ 
властей Белоруссии зарегистрировать сельский приход РПЦЗ(Л). 

Изначально приход о. Иоанна был частью местной епар-
хии РПЦ МП. В результате конфликта с государственными вла-
стями и епархией в июле приход в 120 человек во имя св. муче-
ниц Веры, Надежды, Любови и матери их Софии в деревне Ру-
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жаны перешел в юрисдикцию Русской Православной Церкви за-
границей под омофор епископа Одесской епархии РПЦЗ(Л) Ага-
фангела (Пашковского). 

Православные приходы, не находящиеся в юрисдикции 
Московского патриархата, могут получить государственную ре-
гистрацию только с одобрения местного епископа РПЦ МП48. 

Согласно новому Закону о религии, принятому в 2002 году 
и поддержанному Белорусской Православной Церковью Мос-
ковского патриархата, государственная регистрация обязательна 
для всех религиозных общин, а религиозная деятельность неза-
регистрированных  религиозных общин является незаконной, 
что входит в противоречие с международными стандартами 
прав человека:  регистрационная политика Белоруссии была 
осуждена Комитетом по правам человека ООН. 

Староста прихода Любовь Исакова рассказала, что ее об-
щина прекратила посещать церковь Петра и Павла Московского 
патриархата почти три года назад, в 2002 году, когда на приход-
ского священника пало подозрение, что он украл большое коли-
чество икон. "Мы не доверяем и новому священнику [о. Алек-
сандр Сень]", - заявила она, добавив, что еще одна ценная икона 
с пулевыми отверстиями времени Второй мировой войны была 
недавно отправлена на реставрацию, а "вернулась совсем дру-
гая икона".  

В письме от 24 декабря 2004 года ружанским прихожанам 
прокурор Брестской области сообщил, что уголовное дело об ис-
чезновении церковной утвари и икон из храма Петра и Павла в 
период между 1991 и 2002 годами не было "достаточно рассле-
довано" перед тем, как областная милиция Пружан закрыла его 
в июле 2004 года. В письме сообщается, что дело отправлено на 
повторное расследование, которое будет проведено областны-
ми властями.  

Другой причиной недоверия прихожан к о. Александру 
Сену стало то, что, прежде чем его перевели из Бреста в Ружаны 
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в 2002 году, он был уволен с должности помощника священника 
о.  Иоанном   Грудницким  (который служил тогда в Бресте) по-
сле того, как выступил против смещения его родственника, ка-
значея Брестского прихода, при котором бесследно исчезло бо-
лее трех миллионов белорусских рублей (1 394 доллара США).  

Епископ Брестский и Кобринский  Иоанн  (Хома) ответил на 
увольнение о. Александра Сена тем, что запретил в служении о.  
Иоанна   Грудницкого  в конце 2002 года. О. Иоанн оспорил за-
конность этого решения и - позднее - решения лишить его ду-
ховного сана.  

18 января сельсовет деревни Ружаны отказал прихожанке 
о. Иоанна Лилии Юхновской в праве устраивать богослужения в 
своем собственном доме на том основании, что он "не отвечает 
правилам противопожарной безопасности". 

На основе показаний двух местных милиционеров 2 фев-
раля комиссия местной администрации оштрафовала 65-летнюю 
Юхновскую на сумму, в три раза превышающую ежемесячную 
минимальную заработную плату, что составило 72 000 белорус-
ских рублей (32 доллара США), за то, что "сделала свой дом дос-
тупным для использования в религиозных целях в 10 часов утра 
в воскресенье 23 января, несмотря на предупреждение, полу-
ченное 20 января".  

1 февраля Пружанский областной суд оштрафовал в Бресте 
о.  Иоанна   Грудницкого  на сумму, в 20 раз превышающую ми-
нимальную заработную плату или 480 000 белорусских рублей 
(215 долларов США) за то, что он "провел богослужение в 10 ут-
ра 7 января [Православное Рождество] вместе с жителями де-
ревни Ружаны, не получив на это разрешение согласно закону". 

О. Иоанн отрицал на суде, что совершил преступление, ут-
верждая, что провел богослужение по просьбе сельских жителей 
и что "как свободный священник, он имеет право провести бо-

гослужение в любой церкви или дома".  
16 марта тот же самый суд оштрафовал о. Иоанна на сум-

му, в 150 раз превышающую ежемесячную минимальную зара-
ботную плату, что составило 3 600 000 белорусских рублей (1 610 
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долларов США) за проведение очередных богослужений по тому 
же самому адресу в полдень 15 февраля (православный празд-
ник Сретения Господня) и утром в воскресенье, 20 февраля.  

В письме от 2 февраля 2005 года к ружанской прихожанке 
Лилии Засимович председатель Совета по делам религий Брест-
ской области разъяснил, что местные власти "приняли законные 
меры, чтобы прекратить несанкционированную деятельность" о. 
Иоанна, потому что его приход не имеет регистрации. Василий 
Марченко также попытался убедить прихожан о. Иоанна, четыре 
пятых которого - люди в возрасте между 60 и 80 годами, посе-
щать местную сельскую церковь Петра и Павла, находящуюся в 
юрисдикции Московского патриархата, где "созданы нормаль-
ные условия для проведения религиозных обрядов для всех же-
лающих"49.  

Прихожане о.  Иоанна   Грудницкого  направили теле-
граммы белорусскому президенту Александру Лукашенко и Пат-
риарху Алексию II, в которых они пожаловались на государст-
венные ограничения их "религиозной деятельности" и потребо-
вали показать им "закон, запрещающий людям молиться". 

"Мы будем продолжать молиться, независимо от того, 

что делает государство", - заявил о. Иоанн в интервью "Форуму 
18". 
 

Из доклада о   свободе   вероисповедания  в странах мира за 

2005 год Бюро  Государственного   департамента  США по во-

просам демократии, прав человека и труда   
 

Правительство Беларуси продолжает ограничивать  свобо-
ду   вероисповедания  в соответствии с положениями закона 
2002 года о  вероисповедании  и конкордата с Белорусской пра-
вославной церковью (БПЦ) от 2003 года. Несмотря на отсутствие 
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в стране  государственной  религии, конкордат предоставляет 
БПЦ привилегированный статус.  

Кроме того, отмечается в  докладе, закон о  вероиспове-
дании  2002 года потребовал перерегистрации религиозных 
групп; однако власти отказались перерегистрировать некоторые 
миноритарные группы, включая ряд протестантских групп, пра-
вославные конфессии, не входящие в БПЦ, и некоторые восточ-
ные религии. Без регистрации у многих из этих групп возникли 
проблемы во взаимоотношениях с властями и трудности с функ-
ционированием. 

В документе подчеркивается, что на встречах с официаль-
ными представителями  государственных  учреждений и мини-
страми представители посольства  США  поднимали такие во-
просы, как закон о  вероисповедании  2002 года, торговля про-
никнутой духом нетерпимости литературой в местах, связанных 
с деятельностью правительства и Белорусской православной 
церкви (БПЦ), и отказ в регистрации некоторых религиозных об-
щин. 

Сотрудники посольства также поднимали вопрос о пас-

сивности правительства перед лицом актов нетерпимости и 

попыток сохранить существующее положение в религии по-

средством дискриминационных действий.  
 

Басин Я. Предсказание КГБ начало сбываться («За свабоднае 

веравызнанне» № 13, спецвыпуск 2006) 

 

Исполнилось четыре года с тех пор, как белорусский пар-
ламент принял Закон «О свободе совести и религиозных орга-
низациях», окончательно закрепивший отказ от принципа от-
деления религии от государства и содержащий ряд статей, 
которые аналитики всего мира сочли откровенно недемокра-
тическими. Закон позволял властям грубо вмешиваться во 
внутреннюю жизнь не только религиозных общин и целых 
объединений, но и в личную жизнь верующих, регламентируя 
им, где, когда и в каком обществе они должны соблюдать свои 



- 151 - 

 

религиозные традиции — положение, совершенно немыслимое 
в любом другом государстве.  

Проблема с принятием недемократического Закона полу-
чила большую прессу и разразилась скандалом в парламенте. 
При обсуждении законопроекта было оглашено заключение Ко-
митета государственной безопасности Беларуси с перечислени-
ем тех статей, которые могут привести к дестабилизации рели-
гиозной ситуации в обществе, и о негативной реакции мировой 
общественности. Была предложена и редакция некоторых ста-
тей, необходимых в Законе с точки зрения КГБ.  

В прессе появились сведения о подоплеке всего процесса. 
Было обнародовано, что главным лоббистом Закона в Беларуси 
выступает Русская православная церковь (РПЦ). Российские СМИ 
привели и некоторые подробности. Оказывается, накануне рас-
смотрения Закона на парламентариев было оказано беспреце-
дентное давление. Группа депутатов была приглашена к митро-
политу Филарету, где был продемонстрирован фильм «Экспан-
сия», в котором в самом нелицеприятном свете были представ-
лены все остальные, кроме православной, конфессии, сущест-
вующие в стране.  

В своей аналитической передаче «Зачем властям прово-
цировать межконфессиональную напряженность?» Радио Сво-
бода расценило в те дни новый Закон как подарок белорусских 
властей Русской православной церкви, которая осталась единст-
венным союзником президента Беларуси, способным поддер-
жать его в отстаивании своих интересов перед Кремлем. По-
сольство США в своем Заявлении призвало «парламент и прави-
тельство Беларуси принять необходимые меры для того, чтобы 
закон о религии обеспечивал всем гражданам Беларуси, незави-
симо от их вероисповедания, равные права на беспрепятствен-
ное проведение богослужений в полном соответствии с между-
народными нормами свободы религии».  

О том, что Закон «О свободе совести и религиозных орга-
низациях» носит откровенно политический характер, говорило и 
заявление президента А.Лукашенко, сделанное «Интерфаксу» 9 
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октября 2002 г.: «Православие — определяющая религия в бе-
лорусском государстве… Мы поддерживали и будем поддержи-
вать православие в Беларуси». Спустя два месяца, в декабре 
2002 г., президент высказался более определенно. Выступая пе-
ред членами Синода Белорусской православной церкви, он ска-
зал: «Мы и дальше будем делать все, чтобы церковь могла 
функционировать в нашем государстве… Те, кто ставит сегодня 
перед собой цель расколоть церковь, не добьется этого… Здесь 

будет применена вся сила власти… Вы можете полностью рас-

считывать на мою поддержку. Если необходимо, я буду идти 

впереди…»  
Прошло четыре года. За все это время в белорусском об-

ществе ни разу не возник образ того врага, который бы ставил 
«перед собой цель расколоть церковь», зато отчетливо прояви-
лась экспансия государства по отношению к неправославным 
конфессиям. Попытка силой ликвидировать самую крупную про-
тестантскую общину в Минске путем немотивированного лише-
ния ее земельного участка и принадлежащего ей на правах соб-
ственника здания — это пробный шар, желание проверить, как 
будет себя вести белорусское общество в ответ на такое бесце-
ремонное вмешательство в религиозную жизнь людей. Много-
численные штрафы, которыми облагаются лидеры протестант-
ских общин, показывают уровень оказываемого на эти общины 
давления.  

Начало сбываться предсказание, которое высказал в пар-
ламенте четыре года назад руководитель КГБ. То исключитель-
ное волнение, которое сегодня переживают верующие неправо-
славных конфессий; та поддержка, с которой выступают много-
численные сторонники общины «Новая жизнь» в ее борьбе за 
свои права; то количество верующих, которое принимало уча-
стие по всей стране в «голодном марафоне», показывают, что в 
обществе действительно назревает дестабилизация религиоз-
ной ситуации. Не замечать ее могут только те, кто уверен, что за 
их спиной — весь административный ресурс государства и бес-
предел судебной системы. И чувствуется, что власти идут на это 
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сознательно, что их цель — посеять страх в среде верующих, 

чувство неуверенности в своем положении, а в перспективе — 

заставить их вообще отказаться от протеста против любых не-

законных действий властей.  
Страдают не только протестанты. К примеру, никогда за 

последние 15 лет иудейские общины не сталкивались с таким 
массовым отказом администраций различных организаций в 
предоставлении помещений в аренду для проведения иудей-
ских религиозных праздников. И это нехороший симптом. Все 

говорит о том, что религия стала разменной монетой в боль-

шой политической игре, где поиски врагов являются непре-

менным атрибутом. Сегодня кампания по перекраиванию кон-
фессиональной карты страны приняла весьма зримые очерта-
ния. Те, кто эту кампанию ведет, видимо, не очень представляют 
себе, как легко может быть разрушен и без того хрупкий меж-
конфессиональный мир и чем это грозит для страны. Монополи-
зация духовной жизни целого государства может обернуться для 
Беларуси непоправимыми последствиями с точки зрения ста-
новления гражданского общества и серьезным подрывом авто-
ритета государства в глазах всего цивилизованного мира. Исто-
рия протестантской общины «Новая жизнь» создала прецедент, 
при котором ни одна религиозная община, кроме православной, 
не может теперь быть гарантирована от вмешательства властных 
структур в свою жизнь и от угрозы самому факту своего сущест-
вования.  

Нет ни малейшего сомнения в том, что предсказания КГБ и 
других компетентных организаций и профессиональных экспер-
тов по возможному негативному развитию событий в области 
религиозной обстановки в Беларуси начали сбываться. Остается 
два возможных исхода этих событий: либо парламент реально 
оценит ситуацию и предпримет шаги к демократизации Закона 
«О свободе совести и религиозных организациях», либо власти 
пойдут по проторенному большевиками пути и будут продол-
жать силой продавливать свои решения, не заботясь о том, что о 
них, властях, думают простые люди страны. Вот только знают ли 
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эти власти, что никогда еще в истории светские структуры не по-
беждали Церковь? Этого не удалось сделать даже советской 
власти. Ценой миллионных жертв не удалось. Духовного моно-
полизма еще никогда и никому добиться не удавалось, во вся-
ком случае, на исторически длительный отрезок времени. Чело-
вечество развивается по пути духовного плюрализма, и остано-
вить этот процесс невозможно хотя бы потому, что он соответст-
вует всему ходу исторического процесса.  

Существующий ныне Закон «О свободе совести и религи-
озных организациях» был совершенно сознательно создан с це-
лью обеспечения приоритетных условий для развития одной — 
пусть ведущей, традиционной, канонической и пр. — церкви, ес-
ли не при откровенной дискриминации, то уж точно при откро-
венном ущемлении прав большинства остальных. И мы наблю-
даем сегодня, как все теснее становятся объятия власти церков-
ной с властью государственной. И никакие подачки другим кон-
фессиям, никакие заигрывания с ними для того, чтобы добиться 
их нейтралитета, не изменят общей картины. Но иначе и быть не 
могло в стране, где церковь не отделена от Государства, а ду-
ховная жизнь простых людей регламентируется чиновниками, 
которые вряд ли себе даже представляют, что же это такое — 
СВОБОДА СОВЕСТИ. 
 

А.Лукашенко назначил митрополита Минского Филарета «ге-

роем Беларуси» (1 марта 2006 г.) 
 

«Митрополит Филарет известен своим многолетним лич-
ным вкладом в духовное возрождение белорусского народа, ук-
репление дружбы и братских связей между народами, развитие 
межконфессионального диалога. Он многое сделал для по-
строения конструктивных и плодотворных отношений между 
церковью и государством», — говорится в официальном пресс-
релизе, который был распространен аппаратом Президента Бе-
ларуси. 
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Акулов В., Чертович В. Сказ о том, как митрополит Филарет 

приватизировал Крест Христов (2006) 
 

Недавно Минская епархия Московской Патриархии вышла 
из числа соучредителей и акционеров ЗАО «Православная ини-
циатива». Это можно было бы принять просто как факт, если бы 
не одно обстоятельство. Дело в том, что нам со ссылкой на рас-
поряжение митрополита Филарета было предъявлено требова-

ние убрать из названия Общества и открытого при нем магази-

на «Православная книга» слово «православная», а с его атрибу-

тики — православную символику.  
...Начнем с юридической стороны вопроса. Требование ми-

трополита Филарета убрать слово «православная» и православ-
ную символику на основании его распоряжения канонически 

безграмотно и юридически ничтожно. Во-первых, в соответст-
вии с учением Церкви православным вправе называть себя вся-

кий, кто приобщился к Ней через Таинство Святого Крещения и 

пребывает в благодати Божией, регулярно участвуя в Таинствах 

Исповеди и Причастия. И никакие митрополичьи директивы тут 
ничего изменить не в силах.  

Право исповедовать себя православным и пользоваться 
соответствующей символикой является общим достоянием все-

го православного мира, приватизации не подлежат и подле-

жать не могут. С таким же правом служители Экзархата могли бы 
потребовать от православных верующих снять нательные крести-
ки или убрать кресты с могил их усопших родственников. Не 
странно ли, что эти прописные истины нужно еще кому-то дока-
зывать? Видимо, минские чиновники от Церкви видят в слове 

«православная» и православной символике нечто вроде лого-

типа и торговой марки, на которые можно предъявить эксклю-

зивное право. 
...Мы вынуждены напоминать об этих азбучных истинах 

православного мировоззрения, ибо есть, оказывается, иерархи, 
которые на манер Папы Римского мнят себя наместниками Бога 
на земле. В гордыне своей они уверовали, что они и только они 
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являются держателями всей полноты Божественной Истины, что 
они и только они являются носителями Божьей Благодати.  

Мы, православные люди, решительно отвергаем эту ерети-
ческую, иудейскую по своей сути претензию. Даже если она воз-
глашается et catedra. 

 
Верховный суд Беларуси ликвидировал Союз православной 

молодежи, а КГБ задержал ее руководителя (март 2006 г.) 
 

21 февраля 2006 г. в Минске сотрудники КГБ задержали 
председателя Республиканского общественного объединения 
"Союз православной молодежи во имя Святого Георгия Победо-
носца" Николай Астрейко. В отношении его возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 
193 УК (организация или руководство общественным объедине-
нием, религиозной организацией, посягающих на личность, пра-
ва и обязанности граждан). 

Общественное объединение "Союз православной моло-
дёжи имени святого Георгия Победоносца" было зарегистриро-
вано 12 апреля 1999 года без участия Белорусского Экзархата. 
Сам же Белорусский Экзархат имеет аналогичную организацию -  
Объединение молодёжи Белорусской Православной Церкви. 

3 марта 2006 г. "Союз православной молодёжи Беларуси 
имени святого Георгия Победоносца" был  закрыт по решению 
Верховного Суда Беларуси.   
 

Митрополит Филарет выбирает католичество? (2006) 
 

29 мая 2006 на сайте bel.ru было размещено следующее 
сообщение:  

«Я, Жарый Ю.М., житель г.Брянска, работаю начальником 
отдела программирования и хотя часто пользуюсь услугами ин-
тернета, раньше никогда не участвовал в форумах и не размещал 
никакую информацию. Заставили меня это сделать чрезвычай-
ные обстоятельства.  
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Вчера, поздно ночью, я получил тревожную информацию с 
западной Украины, где сейчас проходит международный крест-
ный ход: Украина (из Одессы) – Приднестровье – Белоруссия – 
Россия (Москва). Этот крестный ход отправился 2 апреля 2006г. 
из Одессы, он посвящен единению славянских народов. Ядро 
крестного хода, примерно 50 человек, составляют православные 
Курской и Брянской области.  

Я лично знаком со многими крестоходцами, знаю их как 
людей крепкой православной веры, людей по настоящему муже-
ственных и порядочных. Да разве другие смогли бы в наше сует-
ное время отодвинуть от себя все личные дела и проблемы в 
сторону и ради Христа, ради Православной веры, на несколько 
месяцев пойти в тяжелый крестный ход, в любую непогоду пре-
одолевая каждый день по 40-60 км.? С начала крестного хода я 
получал информацию, что по пути следования крестоходцев 
встречают тысячи людей, почти везде наблюдается необыкно-
венный духовный подъем. 

...Несколько дней назад крестный ход подошел к границе 
Белоруссии, и здесь произошло неожиданное. Белоруссия отка-

залась принимать крестных ход, так как на его дальнейшее 

продвижение не получено благословение митрополита Мин-

ского и Слуцкого Филарета. Первый таможенный пункт, украин-
ский, пропустил крестоходцев, а когда они через нейтральную 
полосу подошли ко второму, их встретил отряд ОМОНа. Людей, 
вооруженных молитвой и иконами встретило оцепление воору-
женных автоматами военных (спецподразделение "Кобра").  

Двое суток, под проливным дождем, в лесу вблизи поселка 
Мокряны, без сна, отдыха и питания продолжалось молитвенное 
стояние крестоходцев перед границей Белоруссии. А ведь мно-
гие крестоходцы физически немощные люди, есть среди них и 
болящие. Четыре дня назад мы с женой провожали на крестный 
ход троих наших знакомых. Среди них Александр – 40-летний 
мужчина, только что пережившей инфаркт и прошедший курс ле-
чения, Галина – пожилая женщина, похоронившая маму и ре-
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шившая принять участие в крестном ходе чтобы помолиться о 
спасении ее души.  

...Возмущенные жители приграничных территорий прово-
дят стихийные митинги, пишут письма президенту Республики 
Беларусь А.Г.Лукашенко. Со стороны западной Украины простые 
люди стараются, чем могут, помочь крестоходцам: несут воду, 
пищу, теплую одежду. ...Люди не могут поверить и недоумевают, 
почему президент Белоруссии запретил православный крестный 
ход»… 

*   *   * 
Далее события развивались следующим образом: боль-

шинство крестоходцев простудились, руководитель крестного 
хода Юрий Иванович Шишков тяжело заболел воспалением лег-
ких. Но ни болезни и физические лишения мучили людей, их му-
чила духовная скорбь: как такое вообще могло случиться? 

Вот как отреагировала на эти события белорусская пресса: 
газета "Вечерний Брест", № 43(1263) за 31 мая 2006 года. Рубри-
ка – "Узлы братства", заголовок статьи – "Мимо Белой Руси", под-
заголовок – "На украинско-белорусской границе крестный ход 
сочли несанкционированным шествием". Первый абзац статьи 
гласит: "В минувшей четверг на украинско-белорусской границе, 
а точнее, в пункте пропуска "Мокраны", что в Малоритском 
районе, можно было наблюдать необычную картину. Более 60 
человек с иконами, беспрепятственно преодолев украинский 
таможенный пост "Доманово", "застряли" на белорусской гра-
нице. Так и не преодолев ее, часть паломников вернулись, а 
часть разбили временный лагерь на нейтральной полосе". 

На произошедшее событие у светских белорусских властей 
был один ответ: "В нашей стране вопросы о крестных ходах ре-
шает только духовная власть и вам может помочь только 
благословение митрополита Минского и Слуцкого Филарета." 
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Чертович В. Православие распивочно и на вынос (Экономиче-

ская и философская газета, № 28 (611), июль 2006 г.) 

 

…СССР ведь был разрушен не в результате  прямого и от-
крытого противостояния  с Западом. Он был изъеден изнутри пу-
тем внедрения в высшее руководство страны вражеской агенту-
ры. Глядя на то, что вершится ныне в лоне нашей Матери-
Церкви, думающий человек не может не задаваться вопросом: а 

не ту ли апробированную уже методу намерена применить «ми-
ровая закулиса» и для разложения Православия? Очень на то 
похоже. 
 

Митрополит Филарет вручил А.Лукашенко орден в честь свято-

го Кирилла Туровского (26.09.2006) 
 

Митрополит Минский и Слуцкий Филарет, Патриарший Эк-
зарх всея Беларуси сегодня вручил президенту страны Алексан-
дру Лукашенко Орден Белорусской православной церкви в честь 
святого Кирилла Туровского. 

Церемония состоялась в ходе посещения главы государст-
ва строящегося в Минске Храма-памятника в честь Всех Святых. 

Владыка Филарет подчеркнул, что сегодня "мы являемся 

свидетелями тех замечательных духовных процессов, которые 

проходят в Беларуси". По его словам, наша жизнь развивается 
гармонично как в социально-экономическом плане, так и в ду-
ховном. 

Предстоятель Белорусской православной церкви выразил 
благодарность президенту страны за оказываемую на уровне го-
сударства поддержку.  

Александр Лукашенко поблагодарил Владыку Филарета за 
такую высокую награду. Президент особо подчеркнул, что этот 
орден является наградой для всего руководства страны, всех тех, 
кто руководит процессами возрождения наших земель. 

 



- 160 - 

 

Священник Александр Шрамко (Белорусский Экзархат) Право-

славие в частной собственности (Портал Кредо ру, 19 октября 

2006 г.) 
 

Беларусь во многом уникальная страна. Что называется, не 
соскучишься. Вот, например, веками люди спорили о вере, разо-
блачали еретиков, доказывали истинность православия… Потра-
чено столько интеллектуальной энергии... И только в Беларуси 
додумались решить проблему просто и окончательно.  

Чем не блестящая идея – если есть право на Кока-Кола®, то 
что мешает быть ему и на Православие®?  

…В 2002 году, вскоре после принятия нового Закона о сво-
боде совести и религиозных организациях, было решено "под-
готовить и представить для государственной регистрации 
коллективные знаки "Православная" и "Белорусская Право-
славная Церковь" и знак в виде фотографического изображе-
ния Креста Евфросинии Полоцкой с соответствующим переч-
нем видов деятельности и предметов" с тем, чтобы "активно 
использовать государственные механизмы, в том числе пра-
вовой механизм защиты своих интеллектуальных прав на 
православные наименования и православную символику". Вско-
ре в Национальном центре интеллектуальной собственности 
Комитета по науке и технологиям при Совете Министров Рес-
публики Беларусь Белорусским Экзархатом были получены сви-
детельства о регистрации соответствующих коллективных зна-
ков: 

-Коллективный знак  "ПРАВОСЛАВНАЯ"  
-Коллективный знак  "БЕЛОРУССКАЯ ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕР-

КОВЬ" 
-Изобразительный знак в виде фотографического изо-

бражения КРЕСТА ЕВФРОСИНИИ ПОЛОЦКОЙ  
Таким образом, за Белорусской Православной Церковью 

Московского патриархата закреплено исключительное право на 
осуществление отдельных видов деятельности, производство и 
распространение отдельных видов предметов с соответствую-
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щими наименованиями и изображениями. Любая организация 
или просто гражданин может использовать такие наименования 
только с разрешения Белорусского экзархата. В каких сферах? 
Перечень прилагается. Он подготовлен "на основе перечислен-
ных видов религиозной деятельности и предметов религиоз-
ного назначения в Законе Республики Беларусь "О свободе веро-
исповеданий и религиозных организациях". Закон же, как из-
вестно, регулирует отношения далеко не в первую очередь тор-
говые. Поэтому в перечне на первом месте идет "организация 
религиозных собраний, консультаций по вопросам проведения 
религиозных собраний, обрядов" и даже "создание и сопровож-
дение Интернет-сайтов, попечительские услуги, дома для 
престарелых, ясли детские, медицинская помощь, уход за 
больными". 

Таким образом, хотя внимание общественности и масс-
медиа было заострено на незаконном использовании право-
славной терминологии и символики в коммерческих целях, ос-

новная цель была, несомненно, та, что в официальных сооб-

щениях вскользь упомянуто как "системный подход к пробле-

ме защиты чистоты Православия". Попросту говоря, речь шла о 

полной монополизации Православия, превращения его в не-

кую "собственность" одной конкретной церковной структуры. 

И надо думать, в государственных регистрирующих органах та-

кой "системный подход" был встречен не без колебаний. Все-

таки, что ни говори, а использование товарного знака в качест-

ве аргумента истинности веры – это слишком уж оригинально. 
Поэтому митрополит Филарет вынужден был лоббировать идею 
на самом высшем государственном уровне. Так, во время встре-
чи президента Лукашенко с Синодом БПЦ в 2002 году, митропо-
лит обратился к главе государство с такими словами: 

"Большое беспокойство вызывают непрекращающиеся 
попытки во что бы то ни стало спровоцировать церковный 
раскол. Те, кто более десяти лет назад провозгласили Право-
славие своим главным врагом, пытаются и теперь при помо-
щи подкупа, клеветы и других неприглядных методов осла-
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бить духовное и каноническое единство Православной Церкви 
в России, Украине… У нас, в Беларуси, стремятся найти недо-
вольных священнослужителей, запятнавших святость своего 
сана, и с их помощью организовать параллельное функциони-
рование т.н. "автокефальной церкви" или "истинно-
православной церкви" с центрами, естественно, в Соединен-
ных Штатах. Мы благодарим руководство нашей страны за 
понимание подлинного смысла подобных провокаций и надеем-
ся, что общими усилиями мы не допустим появления на нашей 
канонической территории политических псевдоцерковных 
структур и смятения среди верующих граждан Беларуси.  

В связи с этим, большую важность имеет вопрос о реги-
страции Национальным Центром интеллектуальной собст-
венности коллективных знаков Белорусского экзархата, таких 
как "Православная", "Белорусская Православная Церковь" и дру-
гих. К сожалению, этот процесс неоправданно затянулся. Ме-
жду тем, скорейшая регистрация наших коллективных знаков 
позволила бы создать правовой барьер неканоническому ис-
пользованию православных наименований антицерковными, 
антиобщественными силами. Просим Вас, уважаемый Алек-
сандр Григорьевич, дать соответствующие поручения для ус-
пешного решения возникших здесь вопросов". 

Сказано куда более откровенно, чем в официальных пресс-
релизах. Правда, не без нарочитого розыгрыша верной карты 
вечно-злобных Соединенных Штатов. С явным расчетом на по-
литический момент и, соответственно, особенное стимулирова-
ние "общих усилий". 

…Сама потенциальная возможность конкуренции, как 
видно, пугает экзархат. Хотя почему, понять нелегко. Ведь и 
раньше регистрация "альтернативных" православных общин 
вполне успешно срывалась за счет "телефонного права" и бюро-
кратических проволочек. Благо, против такой слабосильной 
общности, как БАПЦ, не требовалось больших усилий. Наиболее 
нашумевшим и драматическим оказался случай в пос. Погранич-
ный Гродненской обл., когда бывший священник РПЦ МП Иван 
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Спасюк, объявивший себя главой БАПЦ в Беларуси, попробовал 
на своем приусадебном участке построить храм. Однако храм 
усилиями спецотряда милиции был ночью разрушен, а священ-
ник Иван Спасюк подвергнут административному аресту. Вскоре 
он покинул Беларусь, попросив политического убежища в США.  

Аналогичное противостояние наблюдалось и в отношении 
немногочисленных общин РПЦЗ во главе с единственным свя-
щенником, тоже бывшим клириком БПЦ МП, Леонидом Пляцом, 
входящим в юрисдикцию епископа Агафангела и, соответствен-
но, оставшимся вместе со своим архиереем вне триумфального 
объединения в мае этого года. Как и в случае БАПЦ, ни одного 
прихода представителям РПЦЗ не удалось зарегистрировать. Но 
здесь также есть своя "горячая точка" - в пос. Ружаны Брестской 
обл. конфликтная ситуация в местном приходе БПЦ привела к 
образованию инициативной группы по организации общины в 
юрисдикции РПЦЗ. Такой поворот событий так встревожил руко-
водство экзархата, что это привело к смене епископа в Брестской 
епархии. Новый епископ, поддерживаемый местной властью, 
приложил немало сил к недопущению какой-либо организации 
РПЦЗ в Ружанах. Сотрудники райисполкома принялись обходить 
дома и квартиры членов общины с угрозами и предупрежде-
ниями, что необходимо немедленно выйти из РПЦЗ и начать по-
сещать храмы БПЦ МП. Кстати говоря, все эти "дружественные" 
действия активно предпринимались именно в период так назы-
ваемого "объединительного процесса" между РПЦ и РПЦЗ. 

Таким образом, действия по недопущению регистрации 
"альтернативных" православных общин как велись до получения 
"исключительных прав", так и ведутся поныне. Причем, вполне 
успешно старыми испытанными способами. Для чего же пона-
добилась эта регистрация "интеллектуальной собственности"? 
Для перестраховки? Или же от неуверенности? 

Почему-то мне в связи с этим вспомнилась история царя 
Бориса Годунова. Почему он оказался столь уязвим при появле-
нии самозванцев? Мало кто сомневался, что самозванцы – мо-
шенники, но царь Борис всполошился. Почему? Потому что сам 



- 164 - 

 

себя чувствовал неуверенно на троне. Пришел он ко власти со-
мнительным с точки зрения законности способом, а потому 
ощущал себя тоже в некотором смысле самозванцем. Его страх 
перед самозванцами обнаружил его слабость и неуверенность в 
своих правах. А когда не уверен в своих правах, хочется их как 
можно более всячески закрепить.  

Когда истинность Православия не убеждает сама по себе, 
и не убеждает даже внутренне, то уже не верится в Божий по-
кров и приходится уповать в основном на "князи человеческия". 

Хотя, признаться, при всей юридической строгости писано 
это буквально на воде. И, как всякая правовая норма, имеет свои 
издержки и подводные камни. Например, одно из положений 
законодательства в отношении товарных знаков звучит так: 

"Регистрация товарного знака не дает права его вла-
дельцу запретить другим лицам использование этого товар-
ного знака в отношении товаров, которые были введены в 
гражданский оборот в Республике Беларусь непосредственно 
владельцем товарного знака или с его согласия". 

…Есть в законодательстве об интеллектуальной собствен-
ности и такая норма: 

"Владелец коллективного знака несет ответствен-
ность за обеспечение его членами соответствия определен-
ным стандартам (обычно зафиксированным в положениях, ка-
сающихся использования коллективных знаков)". 

Так что можно еще вследствие регистрации "исключитель-
ных прав" оказаться в очень незавидном положении, а именно – 

ответить за соответствие Православию юридически. 

 

Решения Минского городского Советаий городской Совет депу-

татов «О предоставлении гражданам льгот по уплате налогов» 

(№ 271/22/24 от 22 декабря 2006 г.) 

 
Предоставить льготу в размере 100% по уплате подоходно-

го налога лицам, удостоенным звания «Почетный гражданин го-
рода Минска» и постоянно проживающим в городе Минске: 
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…митрополиту Минскому и Слуцкому   Филарету  (Вахромееву 
Кириллу Варфоломеевичу) с сумм вручаемых денежных премий, 
а также по следующим расходам, возмещаемым за счет средств 
бюджета города Минска на приобретение проездного билета на 
все виды городского транспорта общего пользования; возмеще-
ние затрат на установку телефона; ежегодное обеспечение сана-
торно-курортным лечением в пределах Республики Беларусь 
или получение денежной компенсации в размере 30 базовых 
величин; техническое обслуживание жилого помещения и поль-
зование коммунальными услугами; текущий ремонт жилого по-
мещения один раз в четыре года на сумму не более 100 базовых 
величин; охрану жилого помещения, осуществляемую Департа-
ментом охраны Министерства внутренних дел Республики Бела-
русь; оплату услуг за хранение (охрану) одного транспортного 
средства на автостоянках города Минска. (…) 
 

Из доклада "Мировая  свобода  религий 2006" бюро  Государ-

ственного   департамента   США  по вопросам демократии, прав 

человека и труда (2006 г.) 
 

Правительство Беларуси продолжает ограничивать  сво-

боду   вероисповедания, используя "жесткие условия" закона о 
религии 2002 года, что создает ограничения для деятельности 
многих религиозных групп. …Белорусская православная церковь 
(БПЦ) имеет преимущество перед другими религиозными объе-
динения благодаря соглашению, заключенному с правительст-
вом Беларуси в 2003 году. 
 

Васілеўскі П. «Iншае» праваслаўе (Народная воля, 25.01.2007   

№13-14) 
 

У Беларусi вось-вось з'явяцца першыя зарэгiстраваныя 
прыходы Рускай праваслаўнай царквы Замежжа. 
Канстытуцыягарантуе грамадзянам Рэспублiкi Беларусь 
свабоду сумлення. У нашай свецкай дзяржаве можна быць 
атэiстам альбо вызнаваць якую заўгодна рэлiгiю. Царква ад 
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дзяржавы адлучаная. Але Беларуская праваслаўная царква 
Маскоўскага патрыярхату (iншая, таксама афiцыйная назва — 
Беларускi экзархат Маскоўскага патрыярхату, а калi-нiкалi 
папросту — “Русская православная церковь в Белоруссии”) мае 
ад кiраўнiцтва краiны шматлiкiя эканамiчныя i палiтычныя 
прывiлеi, распаўсюджвае свой уплыў на сiстэму выхавання i 
адукацыi, укараняецца ў войску i iншых сiлавых структурах, 
далучана да фармiравання дзяржаўнай iдэалогii. 

 

Летась уладыка Фiларэт атрымаў з рук Аляксандра 
Рыгоравiча вышэйшую ўзнагароду РБ — зорку “Героя Беларусi”. 
Маючы ўсебаковую падтрымку дзяржавы, абапiраючыся на 
адмiнiстрацыйны рэсурс, БПЦ метадычна i ўпэўнена выцiскала 
iншыя канфесii на духоўную i палiтычную перыферыю, не 
сустракаючы сур'ёзнага супрацiву. Прынамсi, так было да 
нядаўняга часу... Пакуль у нашай канфесiйнай прасторы не 
з'явiўся новы чыннiк. Да нас прыйшла, папярэдне сцвердзiўшыся 
ў Расii i Украiне, Руская праваслаўная царква Замежжа —   РПЦЗ . 

 

…Пад адным Богам ходзiм, але... 
 

У Расii i Украiне РПЦ i  РПЦЗ  суiснуюць нiбыта мiрна. 
Прынамсi, звесткi пра тое, што яны не могуць падзялiць 
канфесiйнае поле, альбо што ўлада дыскрымiнуе прыхiльнiкаў  
РПЦЗ , у сродкi масавай iнфармацыi з гэтых краiн не траплялi. 
Iншая сiтуацыя ў Беларусi. Тут улада ад самага пачатку 
паставiлася да “iншага” праваслаўя з насцярогай i падазронасцю. 
Са з'яўленнем у Беларусi структур  РПЦЗ  праваслаўныя вернiкi 
нашай краiны атрымалi магчымасць выходзiць з 
падпарадкавання ўладыку Фiларэту, пры гэтым захоўваючы 
вернасць сваёй канфесii. I не толькi вернiкi.  РПЦЗ  стала 
прыстанiшчам i для святароў, не згодных з палiтыкаю кiраўнiцтва 
Беларускага экзархату РПЦ. Прэцэдэнты ўжо ёсць. 

Беларускiя ўлады не адважваюцца гучна абвясцiць 

прысутнасць Рускай праваслаўнай царквы Замежжа 

незаконнай, але робяць усё магчымае, каб ускладнiць яе 
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iснаванне i духоўную працу. Афiцыйныя асобы разам са 

святарамi Беларускага экзархату РПЦ аказваюць непрыхаваны 

цiск на прыхаджан Рускай праваслаўнай царквы Замежжа з 

тым, каб яны адклiкалi свае подпiсы з рэгiстрацыйных заяў. 
Згодна з законам РБ, рэлiгiйная абшчына падлягае абавязковай 
рэгiстрацыi, а незарэгiстраваная рэлiгiйная дзейнасць — 
супрацьзаконная. Заява разглядаецца ў тым выпадку, калi пад ёй 
подпiсы не менш як дваццацi грамадзян i анкетныя даныя 
просьбiтаў — поўныя iмёны, адрасы i гэтак далей. Каб ануляваць 
заяву, дастаткова адклiкання нават аднаго подпiсу. Паводле слоў 
святара  РПЦЗ  Iаана Груднiцкага, у дамы ягоных прыхаджан у 
брэсцкiх прыгарадах Вулка i Кавалёва прыходзiлi святары 
Беларускага экзархату i спрабавалi прымусiць iх адмовiцца ад 
подпiсаў. Прыхаджанам гавораць, што  РПЦЗ  — гэта 
“незаконная, некананiчная секта”, i кантакты з ёй могуць мець 
для вернiкаў непрыемныя наступствы. Дарэчы, дакладную 

iнфармацыю аб асобах, што падпiсалi заяву, прадстаўнiкi 

мясцовай фiлii РПЦ маглi атрымаць толькi незаконным шляхам 

i толькi ў Камiтэце па справах рэлiгiй. 

Аналагiчная сiтуацыя i ў Ружанах. У вынiку канфлiкту з 
уладамi суцэльны праваслаўны прыход (120 чалавек) перайшоў у 
юрысдыкцыю Рускай праваслаўнай царквы Замежжа, пад апеку 
епiскапа Таўрычаскага i Адэскага  РПЦЗ  Агафангела 
(Пашкоўскага). Улады пакуль адмаўляюцца рэгiстраваць гэту 
непадуладную Маскоўскаму патрыярхату абшчыну. А людзi 
адмовiлiся хадзiць у царкву Маскоўскага патрыярхату пасля таго, 
як узнiкла падазрэнне, што прыходскi святар скраў вялiкую 
колькасць iкон i царкоўнага рыштунку. Святар, якi яго змянiў, 
таксама не прыйшоўся даспадобы прыхаджанам. Ужо пры iм 
знiкла яшчэ адна каштоўная iкона... Не спрыяла аўтарытэту 
новага настаяцеля храма i тая акалiчнасць, што яго фактычна 
“разжалавалi” — перавялi ў Ружаны “на панiжэнне”, пазбавiўшы 
пасады ў Брэсце. Мабыць, было за што... 

Не маючы ўласнага храма, ружанскiя вернiкi РПЦЗ  
збiраюцца на богаслужэннi ў прыватных дамах. А ўлады iх за гэта 
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штрафуюць, бо вернiкi нiбыта “не атрымалi на гэта дазволу ў 
адпаведнасцi з законам”. 

Штрафуюць i айца Iаана Груднiцкага, якi гэтыя 
богаслужэннi праводзiць. Прыхаджане айца Iаана накiравалi з 
гэтай нагоды тэлеграмы на iмя Аляксандра Лукашэнкi i 
патрыярха Маскоўскага Алексiя II са скаргамi на ўцiск улад i 
патрабаваннем паказаць iм “закон, якi забараняе людзям 
малiцца”. 

Процiстаянне, нягледзячы на агульныя словы аб 
прымiрэннi цэркваў, вiдавочнае. 

 

«Блаславiце, ойча!» 
 

Аўтар гэтых радкоў летась меў магчымасць пагутарыць з 
героем згаданых падзей айцом Iаанам Груднiцкiм. Гэта 
харызматычная асоба, чалавек пакручастага лёсу. Да рэлiгii ён 
прыйшоў ужо маючы за плячыма немалы жыццёвы досвед. Мае 
вышэйшую эканамiчную адукацыю, акрамя таго, скончыў 
Вышэйшую партыйную школу ў Маскве. На ягоныя дзелавыя 
якасцi быў добры попыт. Ён быў запатрабаваны i ў гаспадарчых 
структурах, i ў партыйным кiраўнiцтве Брэстчыны. Партыйная 
наменклатура цягнула Груднiцкага да сябе, гарантуючы кар'еру ў 
дзяржаўна-палiтычнай галiне. Гаспадарнiкi не хацелi аддаваць 
каштоўнага работнiка. Паколькi самога спадара Груднiцкага 
вабiла канкрэтная справа, ён заставаўся ў гаспадарнiках. 
Напрыканцы сваёй свецкай кар'еры займаў высокую пасаду ў 
кiраўнiцтве харчовай прамысловасцi Брэстчыны, якую пакiнуў 
без усялякага шкадавання. Доктар багаслоўя. (У Беларусi ўсяго 
два дактары багаслоўя — уладыка Фiларэт i Iаан Груднiцкi.) 
Настаяцель Свята-Семяонаўскай царквы — кафедральнага 
сабора Берасцейска-Кобрынскай епархii. Прычынай свайго 

канфлiкту з кiраўнiцтвам Беларускага экзархату РПЦ называе 

сваё нежаданне iсцi насуперак хрысцiянскай, агульначалавечай 

маралi. Ягоным непасрэдным начальнiкам быў прызначаны 

чалавек, якi (на думку айца Iаана) па сваiх маральных якасцях 
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увогуле не мог быць святаром
50

. Айцец Iаан адмовiўся 

цалаваць яму руку (як гэтага патрабуе рытуал) ды ўвогуле 

падпарадкоўвацца. За гэта ў 2002 годзе Iаану Груднiцкаму 
забаранiлi весцi богаслужэннi. А ў 2005 годзе “извергли из сана и 
лишили всех прав, связанных с пребыванием в клире”. 

Дзеля аб'ектыўнасцi згадаю, што пэўныя ўчынкi самога 
айца Iаана не зусiм адпавядаюць статусу праваслаўнага святара, 
хоць у маральна-жыццёвым сэнсе цалкам апраўданыя i лагiчна 
абгрунтаваныя. Так цi iнакш, але начальства айца Iаана мела да 
яго канкрэтныя прэтэнзii. Не даравалi Iаану Груднiцкаму i 
кантактаў з Беларускай аўтакефальнай царквой, якую РПЦ 
трактуе як раскольнiцкую структуру i не прызнае яе кананiчнасцi. 

Зараз айцец Iаан дзейнiчае ад iмя Рускай праваслаўнай 
царквы Замежжа. 

...Разам з айцом Iаанам заходзiм у Свята-Семяонаўскi 
сабор Брэста. Тут мой спадарожнiк некалi быў настаяцелем. Яго 
адразу ж абкружылi прыхаджане. Падышоў хлопчык у адзеннi 
царкоўнага служкi, схiлiў галаву: “Блаславiце, ойча!” Вiдавочна, у 
вачах усiх гэтых людзей ён застаўся iхнiм святаром, настаяцелем 
гэтага храма. 

Сустракаемся з брэсцкiм прадпрымальнiкам, якi быў 
шчодрым спонсарам храма, пакуль там служыў айцец Iаан, а 
зараз прыпынiў дабрачыннасць у рэлiгiйнай сферы. Ён нiчога не 
сказаў нам адкрыта, але па нейкiх намёках, недамоўленасцях 
было зразумела, што з новым настаяцелем у яго не ладзяцца 
стасункi... 

 

Кадры вырашаць усё 
 

Сёння прыходы  РПЦЗ  для беларускай улады, свецкай i 
царкоўнай — стрэмка ў воку. У iнтарэсах сацыяльнай 
стабiльнасцi, як яе трактуе ўлада, нiякага “iншага” праваслаўя ў 

                                                           
50

 Речь идет о Льве Даниловиче Хоме, публично обвиненном в 
противоестественных пороках и, по мнению его оппонентов, незаконно 
(неканонично) введенном в клир митрополитом Минским Филаретом.  
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Беларусi быць не можа. Але як правiнцыя мусiць раўняцца на 
сталiцу, так i Экзархат (правiнцыя царкоўная) не можа дзейнiчаць 
уразрэз з палiтыкай цэнтра — Патрыярхату. Калi ў Маскве 
вырашылi ладзiць з  РПЦЗ  цывiлiзаваныя стасункi, значыць, 
нешта ў гэтым кiрунку, у адпаведнасцi з “генеральнай лiнiяй”, 
давядзецца рабiць i ведамству ўладыкi Фiларэта. Кажуць, 
першыя прыходы  РПЦЗ  вось-вось будуць афiцыйна 
зарэгiстраваны i ў Беларусi, адпаведныя рашэннi мясцовых улад 
ужо ёсць. Засталося, каб iх зацвердзiў цэнтр. 

У Епархiяльным упраўленнi нам паведамiлi, што хоць на 
дадзены момант зарэгiстраваных прыходаў Рускай праваслаўнай 
царквы Замежжа ў Беларусi няма, але вядзецца праца з мэтаю 
акрэслiць iх статус i выпрацаваць iхнi статут. Праца гэтая 
разлiчана на пяць гадоў. Асаблiвая ўвага будзе нададзена 
кадраваму пытанню. Экзархат парупiцца, каб прыходы ўзначалiлi 
святары, якiм у галаву не прыйдзе ператвараць царкоўны амвон 
у палiтычную трыбуну. 

 

Так плануюць... 
 

Мне падаецца, аднак, што не варта чакаць пазiтыўных 
зрухаў у рашэннi набалелай праблемы раней лета. Справа ў тым, 
што юрыдычна стасункi РПЦ i  РПЦЗ  будуць аформленыя толькi 
17 мая бягучага года. У гэты дзень у Маскве iерархамi 
Патрыярхата i Замежнай царквы будзе падпiсаны “Акт о 
каноническом общении”. Галоўнае ў гэтым дакуменце тое, што  
РПЦЗ  абвяшчаецца царквою самакiруемай, але падуладнай 
Маскоўскаму патрыярхату. 

У храмах  РПЦЗ  трэба будзе узносiць iмя патрыярха 
маскоўскага, iерархi Замежнай царквы ўвойдуць у кiруючыя 
структуры Патрыярхата. Але галоўнае — Патрыярхат бярэ пад 
кантроль кадравую палiтыку  РПЦЗ . “Акт...” вельмi нагадвае акт 
аб безагаворачнай капiтуляцыi. Але хто ведае, якiя “сакрэтныя 
пратаколы” будуць прыкладзены да гэтага “Акта...”. 
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Пригородская Д. Падение Белорусского Экзархата РПЦ МП 

(Портал Кредо ру, 25 января 2007 г.) 
 

В декабрьский Николин день Свято-Никольскую церковь 
микрорайона Сокол Октябрьского района г. Минска посетил ми-
трополит Минский и Слуцкий Филарет. С ним сюда прибыли 
гость из Швейцарии - отец Клод Дюкаро, настоятель католиче-
ского Фрибургского кафедрального собора в честь святителя Ни-
колая, где хранится Десница Святителя Николая, Мир Ликийских 
чудотворца. Переоблачившись, отец Клод Дюкаро стал в правой 
части церкви, рядом с прихожанами. 

Божественную Литургию вел митрополит Минский и Слуц-
кий Филарет. Великолепное пение хора усиливало радость при-
хожан. В завершение Божественной Литургии Патриарший Эк-
зарх всея Беларуси благословил присутствующих, а затем пере-

дал православный крест католическому гостю, который осенил 

им прихожан. 

Митрополит Филарет подарил гостю просфору и книгу 
«Православные храмы Беларуси». Кстати, накануне, в Свято-
Духовом кафедральном соборе владыка подарил отцу Клоду 
Дюкаро икону Святителя Николая51. 

                                                           
51

 В «Докладе Преосвященнейшего митрополита Минского и 
Слуцкого Филарета, Патриаршего Экзарха всея Беларуси, председателя 
Синодальной Богословской комиссии, об изучении вопросов, связан-
ных с православно-католическим диалогом» говорится:  

«Богословский диалог между Православными Церквами и Рим-
ско-Католической Церковью начал свое развитие в первой половине 
60-х годов, после II Ватиканского собора. и Всеправославных совеща-
ний на острове Родос.  

II Всеправославное совещание в 1963 году “единогласно реши-
ло, чтобы наша Восточная Православная Церковь предложила чтимой 
Римско-Католической Церкви начать диалог между двумя Церквами на 
равных условиях” (ЖМП № 11, 1963 г.). 

Список тем для первоначального этапа диалога был выработан 
25-27 июня 1978 года в Православном центре Вселенского Патриархата 
в Шамбези (Швейцария). В нем приняли участие представители 10 По-
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Бречек А. Православный щит (Блог Александра Бречека, 4 фев-

раля 2007 г.) 
 

…Чем дальше, тем больше РПЦ в Беларуси теряет чувство 
меры и связь с реальностью. Это не может не настораживать. Я 
думаю, многие это у нас понимают, в том числе и во властных 
структурах. Потому, наверное, в последнее время и возникла 
полемика в белорусской печати, инициатором которой стал пер-
вый заместитель администрации президента академик 
А.Рубинов. «Главный идеолог страны», хотя и очень осторожно, 
но попытался отстоять право Беларуси оставаться светской рес-
публикой, справедливо замечая: «Хотя православие является 
доминирующей верой, однако и католическая, и иудейская, и 
мусульманская религии также развиваются и набирают силу. В 
результате вместо единого гражданского общества мы получаем 
общество, разделенное на группы по религиозному принципу, 
что снижает его устойчивость». Правда, взамен государственно-

                                                                                                                            
местных Православных Церквей (кроме Сербской, Польской, Чехосло-
вацкой и Финляндской). На этом совещании в качестве цели диалога 
было провозглашено: 

“Цель диалога между Римско-Католической Церковью и Пра-

вославной Церковью – установление полного общения между этими 

двумя Церквами. Это общение на основе единства веры, общей жиз-

ни и общего Предания древней Церкви найдет свое выражение в со-

вместном совершении Евхаристии. 

В этом свете пункты расхождения между нашими Церквами мо-
гут рассматриваться также и новым способом. Можно надеяться, что 
таким образом станет возможно последовательно и преемственно уст-
ранить определенные препятствия, которые противостоят возобновле-
нию совместной жизни двух наших Церквей”».  

«В ХХ веке слово «экуменизм» приобрело универсальный харак-
тер, - считает митрополит Филарет (Вахромеев). - Оно определяет сущ-

ность современного движения, направленного к достижению... веро-

исповедного единства всех христианских Церквей» (Журнал Москов-
ской Патриархии №3 за  1984 г., с.61). 
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го православного клерикализма он предлагает все тот же, испы-
танный в советские времена, государственный материализм, что 
принципиально ничего не меняет – и то, и другое к настоящей 
гражданской свободе не имеют ни малейшего отношения. Бело-
русская православная церковь в долгу не осталась, назвав раз-
мышления А.Рубинова «реликтовым излучением мысли» и 
опубликовала в «СБ» ответ соответствующего содержания. В 
полном объеме с этой статьей желающие могут ознакомиться в 
интернете на официальном портале БПЦ. 

Переживая очередной российско-белорусский энергетиче-
ский кризис, мы в который раз могли убедиться, как опасно мо-
лодой независимой стране быть полностью зависимой от сосед-
ней державы. Но если по части энергоносителей белорусская 
«привязанность» к России еще как-то оправдана (ну нет у нас 
собственных запасов углеводородов в достаточном количестве), 
то объяснить нашу зависимость от Москвы религиозную, кон-
фессиональную - ни географически, ни тем более исторически 
никак нельзя. Из Москвы учить белорусов христианству, пусть 
даже и православному, по меньшей мере нелепо. Хочу напом-
нить, что Софийский собор в Полоцке, один из трех старейших на 
Руси, был построен еще в те времена, когда Москвы и в проекте 
не существовало. Так может пора православным белорусам пе-
рестать разглядывать в своих соборах картинки из жизни рос-
сийских царей, а задуматься о создании собственной, по-
настоящему независимой Белорусской Православной церкви, 
свободной от Московского Патриархата?.. 
 

В Бога верю, а дом не отдам! (Комсомольская правда, 23 марта 

2007 г.) 
 

В редакцию позвонил уроженец Барани, ныне минчанин, и 
рассказал: женский монастырь скупает дома в его деревне. Мол, 
был на малой родине, подошли к нему молодые люди и пред-
ложили пожертвовать монастырю дом.  

Он отказался.  
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- Что, в Бога не веруете? - поинтересовались ребята. 
- Верю, но вы ж дом не для Бога, а для монастыря хотите.  
Мы решили съездить и посмотреть, что же происходит в 

этой деревне. 
 

Зачем монастырь скупает дома 
 

Приехали, остановились у магазина. На улице - ни души. 
Деревня будто вымерла. Но тут в магазин завезли хлеб, и со всех 
концов потянулись старушки.  

Оказалось, есть тут и ферма, и больница, и библиотека, и 
даже клуб. В Барани живет около 130 человек. Хаты старые, 
крепких мало, заборы - традиционно косые, мужики - по боль-
шей части сильно пьющие. Но... Хата в деревне по стоимости до-
ходит до полутора тысяч долларов!  

Это нам рассказала местная библиотекарь, Мария Петров-
на. Когда-то она очень дружила с предыдущей настоятельницей. 
И дом Марии Петровны как раз напротив монастыря.  

- Да, в цене хаты подросли из-за монастыря - уже пять до-
миков, четыре из них на центральной улочке, ему принадлежат. 
Местные, почувствовав выгоду, цены взвинтили. А так ведь де-
ревня вымирающая, кому тут эти хаты особенно нужны были... 
Мы сами недавно дом купили - отдали больше полутора тысяч. 

- А зачем женскому монастырю дома? 
- Предыдущая настоятельница говорила, для паломников 

и будущих переселенцев. В планах тут сделать настоящую пра-
вославную деревню. 

- И кто в монастырских домах живет?  
- В двух живут мужики, что трудятся на строительстве. На-

езжают и другие строители, вроде как из бывших зеков, которых 
минский монастырь в Новинках отправляет сюда духовно со-
вершенствоваться посредством труда.  

 

В чужой монастырь не суйся... 
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В женском монастыре, Cвято-Ксениевском, нас не ждали. 
Настоятельница, матушка Василиса, уехала на своем авто с по-
слушницей-водительницей по делам.  

В самом монастыре, под который обустроили бывшую 
школу, нас встретили две обитательницы. Милые бледные жен-
щины сказали, что живет здесь восемь монахинь. И тут же по-
звонили матушке Василисе. Дали мне трубку. Матушка строго 
сказала: без благословления Филарета разговаривать нельзя.  

Сам монастырь располагается в бывшей школе в ста мет-
рах от клуба, в котором устраиваются дискотеки с неизбежными 
пьянками и мордобоем. Не понимает деревенский народ, поче-
му монастырь не требует «этот вертеп» закрыть.  

 

Святая вода, богатая железом 
 

В планах монастыря - собственное здание. Откуда брать на 
такое строительство деньги? Без них ведь никак... 

- А вы заедьте в Борисове в районную больницу, там свя-
тую воду продают, что из кринички под крестом у дороги.  

Еще в сенях монастыря заметили мы большой прозрачный 
мешок с новенькими пластиковыми пробками и удивились, что 
закручивают монахини этими пробками? 

- А еще траву им в тюках привозят, - рассказывают местные 
жители. - Они ее фасуют и продают. Мед откуда-то везут, может, 
с Украины, его в баночки, как из-под майонеза, раскладывают. 
Тоже продают.  

Перед отъездом в Борисов решили набрать водицы в кри-
ничке.  

У обочины за канавой возвышался массивный деревянный 
крест, под ним из трубы действительно шла вода, маленькие хо-
лодные ключи били тут же, поднимая со дна канавы песок. По-
пробовала воду - она оказалась чистой. Правда, с явным метал-
лическим привкусом. 

 

Сухарики от матушки 
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Киоск в районной больнице был закрыт. Но под стеклом 
лежали пакетики с травяными сборами под маркой монастыря. 
По 500 - 2000 рублей за прозрачный пакетик в 5 - 7 столовых ло-
жек травы. Фармацевты бы расплакались: в аптеках-то можно 
продавать траву только в непрозрачных упаковках, правильно 
высушенную, со всякими сертификатами, прошедшую радиоло-
гический контроль.  

Кроме того, на прилавке в прозрачном полиэтилене лежа-
ли... «сухарики от матушки Ксении». И еще монастырские сухари 
- в полотняном мешочке.  

- Да, тут нормы не соблюдаются, - весело заметила медсе-
стричка, вышедшая в холл. - Видите, трава блеклая, сушили ее на 
солнце или хранили под открытым небом. И мед не заливали, а 
накладывали вручную. У этого монастыря есть еще киоск в го-
родской больнице. Раньше в магазинах стояли лотки, но потом 
их вроде запретили... 

В городской больнице киоск работал. Мы купили пол-
литровую бутылочку с этикеткой: «Святая вода, Свято-
Ксениевский женский монастырь, д. Барань, Борисовский р-н, 
Минская епархия», («богатая железом») за тысячу рублей. За ту 
же сумму приобрели и «Сухарики освященные от матушки Ксе-
нии». Стоял на прилавке и мед, обозначенный как монастыр-
ский. С Бараньской церковью на этикетке. Только пасеки у мона-
стыря нет. 
 

КГБ совершило налёт на братство Московского Патриархата 

(Белорусский христианский портал Царква, 08.06.2007) 
 

Когда шестеро сотрудников КГБ совершили налёт на 
молитвенное собрание Братства, входящего в Преображен-
ское содружество малых братств, в марте дома у Сергея Не-
стеровича в Гомеле, для Форума 18 это стало практически 
первым известным случаем с советских времён, когда привер-
женцы Православной Церкви Московского Патриархата пре-
следовались бы за свою религиозную деятельность в Беларуси.  
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Религиозный Закон 2002 г. налагает строгие ограничения 
на всю религиозную деятельность и – вопреки требованиям 
международных прав человека – запрещает незарегистриро-
ванную религиозную деятельность, особенно богослужения в 
частных домах без специального разрешения. Наиболее часто 
жертвами этих ограничений являлись протестанты.  

 

По словам одного из членов гомельского братства, группа 
в качестве библейского кружка собирается для обсуждения ре-
лигиозной литературы после воскресной литургии, а также на 
протяжении недели. Во время одной из таких встреч в марте 
2007 г. в квартире Сергея Нестеровича, члена братства, шесть со-
трудников КГБ провели трёхчасовой обыск помещения, загружая 
данные из компьютера и конфискуя некоторые из записей Не-
стеровича, а также опрашивая и фотографируя присутствующих. 
Член братства добавил, что они действовали по запросу местных 
государственных органов, «поскольку мы осуществляем несанк-
ционированную религиозную деятельность – они сказали, что 
мы псевдо-христианская секта, которая занимается втягиванием 
новых членов!»  

Заместитель прокурора Гомельской области Олег Поло-
винко вынес официальное предупреждение Нестеровичу 12 ап-
реля. Там утверждалось, что по итогам проверке КГБ Гомельской 
области было установлено, что он нарушает закон, руководя не-
зарегистрированной религиозной общиной и «распространяя 
религиозной учение». Следующий раз Нестерович может быть 
оштрафован или задержан согласно Кодексу об Административ-
ных правонарушениях.  

На данный момент Нестерович воздерживается от ком-
ментариев, но один из гомельских братчиков сообщил, что он 
обжаловал предупреждение, но пока не получил ответа. Он 
подчеркнул, что группа находится в полном каноническом об-
щении с Белорусской Православной Церковью (Московского 
Патриархата) и что у братчиков никогда раньше таких проблем 
не было. Рассуждая о том, что инцидент мог возникнуть в ре-
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зультате недоразумения, либо иметь предупредительный харак-
тер, он также оценивает его как следствие чрезвычайно дискри-
минационного «Закона о свободе совести и религиозных орга-
низациях» 2002 г, согласно которому религиозная община 
должна иметь как минимум 20  членов, чтобы подавать доку-
менты на государственную регистрацию, «которой у нашего 
Братства нет».  

Белорусская Православная Церковь поддержала религи-
озный Закон 2002 г. Среди формальных предложений, сделан-
ных Церковью во время обсуждения закона, был запрет всех не-
регулярных богослужений в частных домах, а также увеличение 
минимального количества человек, необходимого для регистра-
ции религиозной общины – с десяти до двадцати. Оба эти пред-
ложения были приняты.  

Протестанты, как незарегистрированные, так и зарегист-
рированные, но не имеющие государственного разрешения на 
осуществление богослужений в определённом месте – были 
конфессией, подвергавшейся наиболее частым рейдам милиции 
с 2002 г. когда закон был принят. Одним из последних случаев 
был арест пастора пятидесятнической церкви «Иоанн Предтеча», 
Антония Бокуна, заключённого на трёхдневный период 4-го ию-
ня.  
 

«Я имею   право   на   веру» (13 июня 2007 г.) 
 

В Минске около полутора часов на автомобильном мосту 
по проспекту Победителей (Машерова) над улицей Немига про-
висела растяжка площадью около 18 квадратных метров со сло-
вами на белорусском языке "Я имею  право   на   веру " и изо-
бражением ангела, разрывающего путы дьявола.  

Этой акцией верующие продемонстрировали свое стрем-
ление продолжить борьбу за право на свободу совести и веро-
исповедания 

22 апреля 2007 г. в Беларуси началась общественная кам-
пания "За свободу совести". Собрано более 20 тыс. подписей под 
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обращением в Конституционный суд о внесении изменений в 
закон "О свободе совести и религиозных организациях". 
 

Мікалаеў А. Абаронцаў Магілёва сустракаюць камянямі (Поль-

скае радыё для замежжа, 22 чэрвеня 2007 г.) 
 

У Магілёве захоўваецца напружаная сытуацыя з прычыны 
будаўніцтва праваслаўнага храму на тэрыторыі Замчышча. Уве-
чары 21 чэрвеня прадстаўнікі прыходу затрымалі сябра 
аб’яднаньня «Гісторыка» Віталя Ругайна. 

За два дні з тэрыторыі Замчышча, дзе праваслаўны прыход 
распачаў будаўніцтва новага храму, без неабходнага 
археалягічнага нагляду было вывезена некалькі тонаў культурна-
га слою. Гісторык Ігар Марзалюк склаў акт аб наўмысным 
зьнішчэньні слою на Замчышчы. Зямлю зьвезьлі ўніз да Дняпра, 
зараз там праводзяцца раскопкі. 

Некаторыя прадстаўнікі прыходу надзвычай агрэсіўна ста-
вяцца да грамадзкасьці, якая бароніць культурны слой. Сябар 
моладзевага аб’яднаньня «Гісторыка» Віталь Ругайн учора а 

19‑ай гадзіне спрабаваў сфатаграфаваць катлаван на Замкавай 

гары. Неўзабаве хлопца заўважылі будаўнікі й запатрабавалі да-
кумэнты. Віталь паказаў журналісцкае пасьведчаньне, аднак на-
зад дакумэнт не атрымаў — прадстаўнікі прыходу паведамілі, 
што аддадуць пасьведчаньне толькі ў міліцыі. 

Як распавёў хлопец, жанчына й мужчына, зь якімі ён 
пайшоў у пастарунак, паводзілі сябе неадэкватна. Казалі пра 
змову супраць праваслаўнай царквы, а яго называлі 
амэрыканскім шпіёнам. Прадставіцца яны адмовіліся. У паста-
рунку, не знайшоўшы ніякіх парушэньняў, міліцыянты вярнулі 
пасьведчаньне ўладальніку. На незаконныя дзеяньні сябраў 
прыходу Віталь Ругайн падрыхтаваў скаргу ў міліцыю. 

Днём раней будаўнікі з камянямі ў руках сустрэлі іншага 
моладзевага актывіста, які фатаграфаў яміну. 
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Лебедько А. «Православный атеист» стал орденоносцем Пра-

вославной Церкви (Объединенная Гражданская партия, 

22.06.2007) 
 

В Полоцке Митрополит Минский и Слуцкий Филарет вру-
чил Александру Лукашенко высшую награду Русской православ-
ной церкви – орден святого великого равноапостольного князя 
Владимира I степени. Награда вручается за выдающийся вклад в 
развитие церковных и межгосударственных отношений.  

Среди тех, чью грудь украшает высокая награда, импера-
тор Эфиопии Хайле Селассие и командир белорусского спецназа 
Дмитрий Павличенко. Теперь в полку орденоносцев прибыло. 
Возрадуемся за ближнего, к которому нельзя приблизиться, как 
к простому смертному!  

Событие, безусловно, выдающееся. Парадную часть меро-
приятия лицезрели телезрители всей страны. Благостная картин-
ка, запечатлевшая сиамское единство  власти и паствы. А тем 
временем реальная действительность в древнем Полоцке обли-
валась потом, беззвучно роптала, и  в споре, кто ведущий, голова 
или ноги, привычно полагалась на последнее.  Тысячи прихожан 
были вынуждены более трех часов провести под палящим солн-
цем в толпе-очереди в ожидании свободного прохода в храм. И 
даже после того, как орденоносец со свитой покинули город, 
еще минут сорок паломников не пускали приложиться к сереб-
ряной раке Святой Евфросинии Полоцкой. Праздник получился с 
горчинкой на устах. Ноги в очередной раз не подвели белорусов. 
Они выстояли и дождались своего, пусть и с потной фигой, спря-
танной в одежды. 

Надо признать, что Алексий II и владыка Филарет дали ма-
ху. Белорусский правитель не привык быть вторым. Нигде и ни в 
чем. Он никогда не проигрывает со своей дружиной в хоккей. Он 
всегда первым пересекает финишную линию, будь то лыжня или 
лыжероллерная трасса. Он главный специалист и в посевной, и в 
написании учебников. И другое нельзя себе даже вообразить. А 
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вот тебе на. Первого наградили вторым. Дышать в затылок цвета 
кирпича, пусть и верноподданному полковнику, чья специализа-
ция похищение людей и избиение лежащих на полу кандидатов 
в президенты, Первому негоже.  

После награждения Павличенко известные обществен-

ные деятели, представители культуры России и Беларуси обра-

тились к Алексию с посланием, в котором высказали свои го-

речь и разочарование, что церковь раздает награды тем, кто 

небезосновательно подозревается в организации похищений и 

политических убийств в Беларуси. Патриарх предпочел отмол-

чаться. И это молчание свидетельство того, что то награждение 

носило заказной характер и имело ярко выраженный полити-

ческий подтекст. Кому-то было очень важно выдать индуль-

генцию за тяжкие грехи. Мы можем только догадываться, 
сколько стоил такой бартер. Наверно, гораздо больше, нежели 
120 килограммов серебра, выделенных для изготовления раки 
Ефросинии Полоцкой. Смею утверждать, что эта политическая 
сделка не добавила светлых тонов репутации православной 
церкви. Наверное, только Всевышний знает, сколько верующих 
после награждения Павличенко орденом святого Владимира пе-
рестали ходить в храмы, и сколько молодых людей предпочли 
православию другие церкви.  

Вряд ли и нынешнее награждение «православного атеи-
ста» высшей наградой православной церкви  будет иметь иные 
последствия. У Александра Григорьевича специфические отно-
шения с церковью и ее иерархами. 19 ноября 1996 года, высту-
пая на белорусском телевидении, правитель признался: «Сам я 
два раза хожу в церковь, поддерживаю ее. Филарет мой друг! 
Хотя если выступаю публично, признаюсь, что атеист. Меня Ми-
трополит Филарет не раз просил: «Вы уж на людях не призна-
вайтесь»».  

Ну что ж, предельно откровенно. Хотя возникает вопрос: 
неверующий — это кто и что? Белорусский правитель, не выле-
зающий из рамки телеэкрана, и здесь прояснил свою позицию.   
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«Человек без веры —  это страшный человек, то же самое и я». 
Самокритично! 

Возникает ощущение, что отсутствие веры в бога у Лука-
шенко обусловлено исключительно пониманием своей особой 
миссии на Земле. Чего стоит беседа правителя и его подначаль-
ного Сумара на телеселекторном совещании в 2004 году. «К со-
жалению, я пока еще не Бог», — посетовал правитель. «Вы не-
множко выше», — уточнил  руководитель брестского региона. 
«Спасибо», — расчувствовался Александр Григорьевич. После 
таких реверансов и заверений действительно можно почувство-
вать себя кем угодно. И как тут не вспомнить, что еще в 1994 го-
ду на сессии Брестского областного Совета начинающий  прези-
дент обозначил свой статус на земле: «Нынешний президент — 
это всерьез и надолго! Помните, что как там в народе говорят: 
власть — от Бога. А Бога надо уважать!» За прошедшие 13 лет 
бывший руководитель совхоза «Городец» не просто забронзо-
вел, он прошел путь от посланника божьего  до божества. 

В 1994 году большинство народа избрало Президента Бе-
ларуси. В ноябре 1996 года после разгона парламента и Консти-
туционного суда президент стал авторитарным правителем. А в 
21 век мы уже вошли с божком, который безраздельно парит 
над Законом, Моралью и Верой. Аминь! 
 

Митрополит Минский Филарет не отвечает на обращения ве-

рующих. Безобразия продолжаются (2007). 
 

Его Высокопреосвященству Митрополиту Минскому и 
Слуцкому Филарету, 

Патриаршему Экзарху всея Беларуси 
 

Обращение 
 

С 1997 г. Я работал алтарником в Свято-Варваринской 
церкви г. Пинска и был уволен 30 июня 2007 г. якобы за прогулы. 
На самом деле никаких прогулов я не совершал и уволен неза-
конно. Причиной моего увольнения, по моему мнению, является 
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то, что я исправно выполнял свои обязанности и не участвовал в 
беззакониях (попойках, кощунствах, сквернословии, насмешках 
над прихожанами), которое происходят в храме. Мое нормаль-
ное отношение к выполнению своих обязанностей подтвержда-
ют многочисленные свидетели – прихожане храма. 

Настоятель Варваринского прихода Балакай Константин 
Владимирович (родился в Казахстане, появился в Пинске около 
десяти лет назад) содействует разложению духовенства прихо-
да, попуская пьянкам в церкви, кощунства «священнослужите-
лей», оскорбления верующих и меня лично и моих маленьких 
детей. 

Иерей Варваринской церкви Алексей Лобацевич часто по-
является в храме в пьяном виде, служит пьяным литургию, даже 
пьяный блевал во время богослужения. Во время причащения 
верующих (пьяный) опрокинул Св. Чашу и пролил Св. Кровь на 
пол. Моей матери отказал в предсмертной исповеди и причаще-
нии Св. Даров. По причине периодического пьянства однажды 
не мог совершить погребение прихожанки, которую, ввиду от-
сутствия «батюшки», хоронили протестанты. 

Диакон Виталий Панин, привезенный Балакаем из Казах-
стана и рукоположенный архиепископом Стефаном, вместе с Ба-
лакаем составили порочное казахстанское землячество. С перво-
го дня появления в Варваринской церкви Панин пьянствовал с 
Лобацевичем, сквернословил, кощунствовал, оскорблял меня 
нецензурной бранью. Мне угрожал физической расправой. Фак-
ты подробно зафиксированы. 

Архиепископ Стефан (Корзун) знает о происходящем, но 
мер не предпринимает. Так как он занимается рукоприкладст-
вом, оскорбляет и выгоняет приходящих к нему людей, несдер-
жан в словах и поступках, то к нему опасно подходить, чтобы не 
избил. 

За последний год в Пинске из Православной Церкви в дру-
гие конфессии ушли более двух тысяч человек, видя распущен-
ность и аморальное поведение подчиненного архиепископу 
Стефану «духовенства». 
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Прошу Вас назначить комиссию для разбора бесчеловеч-
ного отношения ко мне, проверки финансовой деятельности 
прихода и нравственного состояния клира и происходящего в 
православных храмах г. Пинска52. 

1 июля 2007 г. В.Заковоротний 
 

Спасюк Е. С чего начинается Родина? С картинки в твоем псал-

тыре? (Белорусские новости, август 2007 г.) 
 

…Результат программы сотрудничества между Минобра-
зования и БПЦ в предыдущие годы — в более чем 270 школах 
страны (в 438 классах) почти 5 тысяч учащихся изучают курс по 
основам православной культуры. В Беларуси открыто 10 право-
славных классов и 14 православных групп в дошкольных учреж-
дениях, где обучается и воспитывается около 400 детей.  

 Белорусская   православная   церковь  также налаживает 
сотрудничество и армией. Между БПЦ и Министерством оборо-
ны на этот год разработан план соответствующих мероприятий. 
Так, к концу года планируется завершить разработку проекта ус-
тава о войсковом храме и принять необходимые нормативные 
правовые акты, регламентирующие деятельность  Белорусской   
православной   церкви  на территории соединений и воинских 
частей.  

Не стремится ли церковь взять на себя роль еще одного 
государственного института? Чего ожидать обществу, белорус-
ской школе в частности, от такого близкого с ней контакта? С 
этими вопросами мы обратились к политологу, эксперту анали-
тического центра «Стратегия» Валерию Карбалевичу. …Эксперт 
обратил внимание на то, что в данной ситуации «государство 
выделяет одну конфессию — православную. В то же время в Бе-
ларуси есть другие влиятельные деноминации». При этом, счи-
тает эксперт, явно преувеличивается роль и влияние  православ-
ной   церкви  в обществе.  

                                                           
52

 Обращение осталось без рассмотрения и реагирования.  
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Действительно, даже будучи православным христиани-
ном, невозможно закрыть глаза на статистику. По данным со-
циологических опросов, до 50% граждан Беларуси считают себя 
верующими. Это означает, что деление по конфессиям может 
осуществляться только среди этой половины, следовательно, о 
80% православных христиан Беларуси среди ее граждан речь не 
может идти, считает Валерий Карбалевич.  

Некоторые исследования свидетельствуют, что среди ве-
рующих православных — около 70% , католиков — 15-20%, про-
тестантов — около 2%.  

При этом информация о широком сотрудничество, напри-
мер, католической или протестантской церквей и общеобразо-
вательных школ в Беларуси нам неизвестна.  

Тем не менее, Валерий Карбалевич не считает, что в бело-
русских школах будет происходить давление на неокрепшие 
умы и души детей. Скорее всего, полагает политолог, речь идет 

о бюрократической процедуре, в рамках которой священники 

будут появляться время от времени в школе. И добавляет: 
«Одно дело подписания соглашений, другое — их реальное на-
полнение. Многое будет зависеть от того, какая установка при-
дет по образовательной вертикали. В сложившихся в последнее 
время условиях, скорее всего, все пройдет без особых стара-
ний».  

Под «условиями» эксперт подразумевает едва не разго-
ревшийся конфликт между Белоруской  православной   церко-
вью  и Администрацией президента. Напомним, что 12 декабря в 
газете «Советская Белоруссия» была опубликована статья перво-
го заместителя главы Администрации президента, академика 
Анатолия Рубинова «Наука и общество», которая, по мнению 
церкви, ставила целью «дезавуировать систему церковно-
государственных отношений в Республике Беларусь».  

Высказался Анатолий Рубинов и о возросшем интересе 
церкви к системе образования в Беларуси: «Излишняя актив-
ность церкви, стремление проникнуть в среднее и высшее обра-
зование вызывают озабоченность. Все-таки доминирующими у 
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нас должны быть светское образование и воспитание, осно-

ванное на материалистическом мировоззрении. Иначе образо-
вательный и творческий статус нашего общества будет пони-
жаться. Ибо как ни говори, а религия — это догматическое уче-
ние, основанное на вере, на признании чуда, т.е. волюнтарист-
ских проявлениях Бога, не подчиняющихся законам природы».  

После того, как Владыка Филарет отреагировал и направил 
в Администрацию президента письмо с просьбой прокомменти-
ровать публикацию, содержащую «некорректные высказывания 
и оскорбительные для верующих положения», епархией был по-
лучен ответ из Администрации президента за подписью ее главы 
Геннадия Невыгласа. В нем в частности, говорилось: « Право-
славная   церковь  оказала большое влияние на формирование 
культуры и традиционных ценностей нашего народа. Сегодня 
она представляет большинство верующих Республики, играет 
важную роль в духовной жизни белорусского общества и разви-
тии межконфессионального диалога. Именно поэтому у государ-
ства и  Белорусской   православной   церкви  сложились партнер-
ские отношения».  

…Через полгода в Минске на заседании круглого стола по 
теме «Нравственные аспекты демографической безопасности в 
Республике Беларусь» митрополит Минский и Слуцкий Филарет, 
патриарший экзарх всея Беларуси критически высказывался о 
некоторых аспектах школьной программе.  

Говоря о том, что трагическая демографическая ситуация 
является результатом деятельности специальных институтов и их 
многочисленных представителей, которые незаметно, посредст-
вом СМИ, различных обучающих программ и общественных ак-
ций изменили ценностные ориентиры молодежи, он назвал не-
допустимым, что в Беларуси под видом профилактики СПИДа и 
полового образования происходит растление детей.  

В качестве подтверждения последнего митрополит Фила-
рет назвал книги, «изданные на зарубежные средства и напи-
санные под зарубежную диктовку, но одобренные Министерст-
вом образования Беларуси» — «Половое воспитание, профилак-
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тика СПИДа среди младших школьников» и несколько томов 
книги «Безопасное и ответственное поведение».  

Напомним, что «Безопасное и ответственное поведение» 
— это цикл бесед, практических и треннинговых занятий с уча-
щимися 1-11 классов о ВИЧ-инфекции и наркотической зависи-
мости. Это пособие для классных руководителей, воспитателей, 
психологов и социальных педагогов в трех частях действительно 
рекомендовано Министерством образования для преподавания 
учебного предмета «Основы безопасности жизнедеятельности».  

Реакции Минобразования не последовало. Однако в вы-
шеприведенных высказываниях было на лицо, считает психолог 
Ольга Андреева, превышение полномочий церковью. «Право 
человека — исповедовать религию и следовать ее правилам ли-
бо нет. В Беларуси церковь отделена от государства, поэтому ее 
зона влияния заканчивается в храме. Церковь, на мой взгляд, не 
имеет права влиять ни на школу, ни на другие сферы в светском 
государстве, каковым является Беларусь», — считает Ольга Анд-
реева.  

Политолог Валерий Карбалевич призывает особенно не 
беспокоиться по этому поводу. Неизвестно, как дальше будут 
формироваться отношения  православной   церкви  и  белорус-
ского  государства. На этот счет он говорит следующее: «Газовый 
конфликт между Россией и Беларусью усиливается. А, как из-
вестно,  Белорусская   православная   церковь  является частью 
Русской  православной   церкви. Исходя из этого и других обстоя-
тельств, к соглашению в области образования я бы отнесся спо-
койно, как к очередному бюрократическому мероприятию». 

 

Священник Александр Шрамко (Белорусский Экзархат) Заре-

зервированное Православие (Портал Кредо ру, 17 сентября 

2007 г.) 
 

…Когда я выступил на пресс-конференции в рамках кампа-
нии по инициированию пересмотра Закона о свободе совести, 
уполномоченный по делам религий пожелал со мной встретить-
ся, по его словам, только потому, что хотел посмотреть на такого 
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православного священника, который почему-то имеет мнение, 
противоположное тому, что имеет так заботящееся о Церкви го-
сударство. При этом он простодушно изложил свое видение со-
стояния православия. Как ни странно, его заботливое видение 
мало отличается от нередко встречающегося видения откровен-
но враждебного. Смысл его таков. Православная Церковь еще 

существует только потому, что ее поддерживает государство. 

Если бы не законодательные и властные меры по ограничению 

"сект", все православные прихожане были бы перекуплены 

"сектантами" прямо у входа в храм. Где, мол, и так одни ста-

рушки почти. Как так, неужели вас, священников, не беспокоит 

свое будущее?  

В этой позиции поражает не столько презрительное отно-
шение к Церкви, чем уже давно не удивишь, сколько взгляд на 
человека как на существо, действующее исключительно по мах-
ровому принципу "бытие определяет сознание". Убеждения, ве-
ра это все так – баловство. На самом деле люди устроены при-
митивно. Их можно купить. Или не пустить. Или перенаправить. 
Вложить в голову то, что требуется. Вопрос только в методах и 
механизмах... 
 

Белякова Н. Зачем Лукашенко РПЦ? (Белорусский Партизан, 25 

сентября 2007 г.) 
 

11 июля 2007 года министром образования Беларуси и 
предстоятелем БПЦ митр. Филаретом была подписана Про-
грамма сотрудничества Министерства образования РБ и  Бе-
лорусской Православной Церкви. Эта программа является про-
должением взаимодействия в рамках соглашения о сотрудни-
честве между РБ и БПЦ от 12 июня 2003 г. 

 

…Беларусь - страна с сильными атеистическими традиция-
ми, при чем эти позиции по-прежнему доминируют в научной и 
чиновнической среде. Представители  православного  духовен-
ства Беларуси, выпускники Теологического факультета говорят о 
крайне настороженном и часто негативном отношении местной 
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администрации, школьного руководства к церковным структу-
рам в целом и к представителям  православной   церкви  в част-
ности. 

Заявленный формат сотрудничества отражает, в первую 
очередь, видение государственными идеологами роли  Право-
славной   церкви, которой отводится роль основополагающего 
фактора формирования современной  белорусской  идентично-
сти. Эта позиция нашла свое отражение даже в законе «О свобо-
де совести и религиозных организациях» от 31 октября 2002 г., 
констатирующего «признание определяющей роли  Православ-
ной   церкви  в историческом становлении и развитии духовных, 
культурных и государственных традиций  белорусского  народа». 
Подобная концепция, исходящая из желания оформить «бело-
русскую идентичность», опираясь на православие, содержит в 
себе определенные противоречия. Ярко выраженную нацио-
нальную окраску в истории Беларуси имели скорее народное 
протестантское движение, униатская церковь. Православие же, 

наоборот, всегда носило скорее интеграционный характер, 

способствовало включению Беларуси в общеславянский или 

даже восточнославянский, контекст. …В практической деятель-
ности Белорусского Экзархата отсутствует национальная состав-
ляющая. Только в одном приходе Минска совершаются бого-
служения на  белорусском  языке; практически отсутствуют  пра-
вославные  издания на  белорусском, а большая часть  право-
славной  литературы поставляется из Москвы.  Православная   
церковь  Московского патриархата, в которую входит Беларус-
ская  православная церковь, имеющая статус Экзархата, пози-
ционирует себя как единую  церковь трех братских народов - 
русского, украинского и  белорусского . 

На наш взгляд, заключение подобных соглашений, кроме 

идеологических, преследует цель обеспечения поддержки со 

стороны  Православной   церкви  и легитимизации нынешнего 

политического режима Беларуси, который находится в кон-
фронтации с представителями католической церкви и протес-
тантских деноминаций. 
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Подписанная программа беспрецедентна по масштабам 
заявленного взаимодействия государства и  православной   
церкви  на постсоветском пространстве. Открытым остается во-
прос, насколько на практике продекларированные глобальные 
замыслы удастся претворить в жизнь; непонятно, кто на местном 
уровне из церковных деятелей может осуществлять подобное 
взаимодействие - и без того загруженные проблемами приход-
ские священники, не имеющие в большинстве случае педагоги-
ческого образования? Выпускники Теологического факультета, 
хотя и получают дипломы государственного образца, устроится в 
общеобразовательные учреждения не могут - в большинстве 
случаев их на работу в школы не принимают... 

 

Крестный ход в Минске против индивидуальный номеров в 

паспортах выгнали из резиденции митрополита Филарета 

(06.12.2007) 

 

6 декабря 2007 г. в Минске состоялись крестный ход и мо-
литвенное стояние против индивидуальных номеров в паспор-
тах. Около 25 человек, принявших в нем участие, прошли Крест-
ным ходом с крестом и иконой Божией Матери «Ченстоховская» 
по пр. Независимости от Администрации Президента до Мини-
стерства Внутренних дел, а затем по ул. Городской вал – до Мин-
ского епархиального управления.  

Протестующие намеревались посетить Администрацию Пре-
зидента, Парламент, Министерство внутренних дел и Минское 
епархиальное управление, чтобы привлечь внимание к пробле-
ме наличия в общенациональных белорусских паспортах лично-
го номера.  

«Мы такие же, как и все люди. Просто мы не хотим, чтобы 
нам присваивали личные номера. И тем более, если введут био-
метрические паспорта – отпечатки пальцев, роговица глаз. Это 
же страшно!» - так объяснила причины недовольства верующих 
одна из участниц акции. Другая, на вопрос, есть ли у них под-
держка среди священства, иерархии, сказала: «У нас есть епи-
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скоп Диомид, и конечно, здесь, в Беларуси, нас многие священ-
ники поддерживают».  

В Минское епархиальное управление крестный ход вошел 
под пение «Отче наш», но протестующих не приняли, а лишь 
предложили зарегистрировать прошение в канцелярии и поки-
нуть помещение. После этого охранник МЕУ применил давление 
и силу... На попытки корреспондента сфотографировать проис-
ходящее он отреагировал в грубой словесной форме и попытал-
ся забрать фотоаппарат. После того, как все протестующие поки-
нули здание, оно было закрыто.  

Участники Крестного хода сетовали – никак не ожидали они 
такого приёма в епархиальном управлении. Одна из участниц, 
назвавшая себя Еленой, посетовала: «Даже в администрации 
Президента нам предложили пройти и сесть, а тут – вытолкали». 
 

Василевич Н. (Минск) Церкви Беларуси: друг против друга 

(Портал «Царква», 2007) 
 

...Страшно подумать, во что может превратится препода-
вание «основ православной культуры» в нашей сверхидеологи-
зированной системе образования, где есть курс идеологии бе-
лорусской государственности и религиоведение до сих пор кое-
где именуется «историей религии и свободомыслия», где резко 
сокращается количество белорусскоязычных школ, и во время 
второго президентского срока был закрыт Белорусский гумани-
тарный лицей и Европейский гуманитарный университет. Если 
даже мельком глянуть программу «сотрудничества» с министер-
ством образования, то ясно будет видно – как часто употребля-
ется там слово «кладбище». Православие хорошо как религия 
кладбища в вариации могил неизвестного солдата. Если батюш-
ка заходит в подъезд, например, причастить кого-то, соседи ин-
тересуются «а у нас что, кто-то умер?», а на православных вы-
ставках продают «костюмы для погребения». Православие мед-
ленно, но верно из религии жизни превращается в религию 
смерти, чего-то ритуально-загробного. И такое православие 
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вполне устраивает политический режим – не мёртвое, но клад-
бищенское. (...) 
 

Мороженое от… митрополита Филарета (2007) 
 

 
В конце 2007 года Marketing.by объявил о начале конкурса 

«Самый глупый маркетинг». Цель конкурса ― определить самые 
сомнительные и глупые достижения в белорусском маркетинге. 
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Кандидат на звание самого глупого маркетингового реше-
ния — мороженое от «Молочного мира» под интригующим на-
званием «Пушок». Позиционирует оно себя следующим обра-
зом: мороженое «Пушок» изготавливается по Благословению 
Патриаршего Экзарха всея Беларуси, Высокопреосвященнейшего 
Митрополита Минского и Слуцкого Филарета. 
 

Государственный Департамент США: В Беларуси ухудшилась 

ситуация в области   свободы   вероисповедания (2007 г.) 
 

В 2006—2007 годах ситуация в области свободы религии и  
вероисповедания  в Беларуси ухудшилась. Об этом говорится в 
докладе "Мировая свобода религий 2007", опубликованном 14 
сентября бюро Государственного департамента США по вопро-
сам демократии, прав человека и труда. 

"Конституция гарантирует право на свободу религии, но 
белорусское правительство ограничивает это право на практи-

ке". 
 

Батька назначил идола (Каспаров ру, 8 января 2008 г.) 
 

Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил, что 
Православная Церковь стала "главным идеологом страны", и 
этот статус, по его словам, она должна сохранить и впредь. Такое 
заявление он сделал 7 января во время посещения минского ка-
федрального собора, где проходило рождественское богослу-
жение.  

Лукашенко отметил, что "не совсем понимает" утвержде-
ния о том, что церковь должна быть отделена от государства. 
"Мы никогда не опровергали этот тезис, но вы видите, что мы 
всегда вместе", - отметил он. Президент добавил, что государст-
во и церковь решают одни и те же задачи, и выразил готовность 
опираться на поддержку всех конфессий страны, которые готовы 
помочь Белоруссии "преодолеть вызовы современного мира". 
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Дальше молчать нельзя! Верующие Русской Православной 

Церкви о религиозной ситуации в Беларуси (2008) 
 

Не единожды было уже сказано о той зловещей роли, ко-
торую сыграла в делах нашей Церкви богоборческая коммуни-
стическая власть. Сказано справедливо. Но сказано не все. По-
чему-то тщательно обходят молчанием главное: она, эта власть, 
духовно развратила служителей Церкви. Сформировалась целая 

генерация пастырей, которые по складу своего ума, по жиз-

ненным своим установкам мало чем отличаются от коммуни-

стических вождей. И ведут они себя соответственно: если благо-
чинный - то как секретарь райкома, если епископ - то как секре-
тарь обкома, если митрополит - то как секретарь республикан-
ского ЦК. Сам основополагающий принцип церковной жизни, 
принцип соборности, извращен,  трансформирован в принцип 
так называемого «демократического централизма», предпола-
гающий полное безправие партийных масс перед партийной 
номенклатурой и партийной номенклатуры  перед партийными 
вождями.  

…Нужно ли говорить, что речь идет, конечно, не о всех пас-
тырях и даже не о большинстве, а лишь о вышеуказанной гене-
рации, возведенной в сан и окормляемой в свое время идеоло-
гическим отделом ЦК КПСС. Но сколько же их, этих «волков в 
овечьей одежде», по слову Святого Писания, бродит нынче в ко-
ридорах церковной власти, если именно они и определяют цер-
ковную политику, устраивая гонения на инакомыслящих, т.е. тех, 
кто остается верным заветам Христа, учительству Святых Отцов, 
традициям нашей Матери-Церкви? …Сколько пастырей не столь 
высокого достоинства претерпевают от своеволия чиновников от 
Церкви, возомнивших  себя непогрешимими, как папа римский? 
Уверовавших, что «отделение Церкви от государства» патент на 
их вседозволенность.  

Митрополит Минский и Слуцкий Филарет. Свою заботу о 
чистоте Православия  он ознаменовал организацией теологиче-
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ского факультета. Мало того, что теологический факультет в 
структуре светского учебного заведения традиция  католическая 
и протестантская, но отнюдь не православная. Сам Европейский  
гуманитарный университет, в котором владыка Филарет открыл 
факультет, снискал такую репутацию, что белорусские власти 
вынуждены были в конце концов указать ему на дверь. Иного и 
ожидать было нельзя. Университет был открыт и существовал на 
деньги зарубежных «спонсоров», теперь уже хорошо известных 
своим «безкорыстием». Можно себе только представить, какие 
кадры готовил бы этот кадюшник для Православной Церкви.  

Другое деяние владыки Филарета на стезе христианского 
подвижничества гонения на общество «Православная инициати-
ва» и магазин «Православная книга», в деятельности которых он 
«прозорливо» усмотрел «антисемитизм» и прочий иной «экс-
тремизм». Дело дошло до того, что им было предписано  убрать 
не только православную символику, но и само слово «право-
славная» из названия. Чинодралы из канцелярии  экзархата ни-
чтоже сумняшеся приравняли православную символику к товар-
ному знаку и на этом основании предъявили на нее эксклюзив-
ное право. Приравнять спасительное учение Христа к товару, а 
священническое служение  к торговле христианскими ценностя-
ми?  Есть ли что-либо более кощунственное?!  И разве только 
это?  

В Минске открыт Дом милосердия, открыт в основном с 
финансовой и иной помощью государства. Казалось бы, если это 
Дом милосердия, то он и должен милосердствовать. Но, как вы-
яснилось, суточное в нем пребывание обходится постояльцу в 
немалую сумму. Вот и возникает вопрос: для чего существует 

Дом для благотворительной деятельности Церкви или для бла-

годенствия церковной бюрократии? И кто кого в нем мило-

сердствует?  
Естественно, что все это вызывает и недоумение, и смуще-

ние, и горечь не только у верующих, но и у рядового священства. 
Однако малейшее подозрение на ропот тут же жестко пресека-
ется. Лишен  места настоятель храма в честь рождества Иоанна 
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Предтечи о. Павел, наместник Лядинского Свято-
Благовещенского монастыря игумен о. Афанасий. И это при пол-
ном игнорировании мнения прихожан и монашествующих, об-
ращения и просьбы которых просто отметаются барственной ру-
кой. Стоит ли удивляться, что верующие начинают покидать спа-
сительное лоно Православной Церкви, уходят в секты, становят-
ся прихожанами иных «церквей». Видят ли все это те, кто несет 
прямую ответственность за происходящее? Не могут не видеть. 
И тут возникает вопрос: не того ли они добиваются? Не в том ли 

видят смысл своего пребывания в Православном Храме?  
Нет, не нам, любящим Христа, верящим в его спаситель-

ную жертву, нужно покидать пределы церковной ограды. Нужно 
отправить и не на покой, а в монастыри для покаяния зарвав-
шихся церковных чинуш. И это в лучшем случае. По христиан-
скому нашему милосердию.  

Акулов В.Л., доктор философских наук, профессор 
 («Дух христианина», № 5, 2008 г.) 

 
Из доклада митрополита Филарета (Вахромеева) «Христиан-

ско-иудейский диалог: религиозные ценности как основа 

взаимоуважения в гражданском обществе в условиях глобаль-

ного экономического кризиса» (Труды МинДА, № 7, 2008). 
 

В ХХ веке христианское богословие освободилось от абст-
рактного восприятия Ветхого Завета. Ныне оно указывает на 
единство Ветхого и Нового Заветов в понимании Бога и челове-
ка. Ветхий Завет уже не интерпретируется лишь как аллегория 
Нового Завета. Надежда на грядущее эсхатологическое Царство 
Божие осознается многими христианскими богословами как 
мост между христианским и иудейским образами веры.  

…Христианское богословие и воспринимает иудаизм диа-
лектически. Благодать Божия может оправдать и спасти христи-
ан, подобно тому как иудеев, и спасти иудеев, подобно тому как 
христиан. …Израиль остаётся свидетелем Живого Бога, и потому 
христиане должны вступать в направленный на взаимопонима-
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ние диалог с ветхозаветным народом Божиим. Со стороны апо-
стола Павла этот диалог не был закрыт: он доселе остаётся от-
крытым. У Израиля и Церкви есть общая основа: обоих ведет 
сквозь историю с её «синайскими пустынями», «вавилонами» и 
«ханаанами» Один и Тот же Бог. Сегодня нам нужны не теорети-
ческие дебаты, а живой диалог веры, свидетельствующий о ду-
ховном основании нашей надежды на спасение.  
 

Замечание 
 

В ХХ веке «христианское богословие» не «освобождалось» 
от «абстрактного восприятия Ветхого Завета» а Ветхий Завет в 
Православной Церкви вообще-то не интерпретируется «лишь как 
аллегория Нового Завета.  

О диалектических восприятиях (или, точнее, фантазиях) 
митрополита Филарета заметим, что диалектическое богословие 
– плод немецкой «евангелической» (реформаторско-
лютеранской) теологии, возникшей под влиянием философии 
экзистенциализма. Библия диалектических богословов «напо-
минает своего рода «каменоломню», из которой по необходи-
мости вырубается то, что может подтвердить уже сформирован-
ные мысли. Многие из последователей Барта, следуя примеру 
своего учителя, дробят связные отрывки библейского текста для 
того, чтобы сконцентрировать проповедь на одном предложе-
нии» (Велькер М. Христианство и плюрализм).  
 

Ерчак В. Белорусский плацдарм, (Русь Православная, июнь 

2008 г.) 
 

…В Белоруссии почти отсутствуют приходские общины. Та-
кое впечатление, что некоторые пастыри в них вовсе не заинте-
ресованы: крестили человека, получили мзду и бросили. Даже 
при советской власти все пожертвования учитывала община, вы-
вешивались на общее обозрение количество собранных пожерт-
вований, после каждого Богослужения составлялись рапортички, 
в которых записывались все полученные суммы. Были настоя-
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щие приходские собрания. Теперь в большинстве своем они 
"карманные". Это смущает многих честных прихожан и добром 
не закон-чится. Когда же пройдёт коттедже-мерседесная одурь 
нашего священства?! В храмах богослужения как аттракционы 
транслируются по телевидению, но духовной  жизни в приходах 

почти нет. Священник превратился в требоисполнителя. Что-то 

вроде бизнесмена на духовной ниве. Редкие священники само-
отверженно отдают себя пастве и ведут к спасению. Это беда 
нашей Церкви. А ведь Церковь-то, как говорится, не в бревнах, а 
в ребрах. 
 

Открытое письмо православных жителей поселка Ружаны 

(Брестской обл.) президенту Беларуси А.Г. Лукашенко о безза-

кониях в БПЦ МП (2008) 

  
Мы, православные верующие вынуждены обратиться к Вам 

через средства массовой информации. Ранее, в 2005 году, мы 

обращались к Вам через канцелярию, ответа по сегодняшний 

день не получили. 
23 июля 2008 года мы собрались провести в последний 

путь всеми нами уважаемую жительницу нашего посёлка Леви-
зарович Нину. Перед смертью покойная Нина Владимировна 
просила родных, чтобы на отпевание её души был приглашен 
уважаемый протоиерей Иоанн Грудницкий, что и было нами сде-
лано. В этот же день, 23 июля 2008 года, дочери покойной Леви-
зарович Наталье Борисовне председателем поселкового совета 
Москаленко Л.М было предъявлено предписание за подписью 
начальника УКГБ по Пружанскому району о недопущении прове-
дения отпевания покойной именно протоиереем Иоанном Груд-
ницким. Родственники покойной приняли решение не принимать 
во внимание предписание начальника УКГБ по Пружанскому 
району, так как всякое противозаконное вмешательство в част-
ную жизнь верующих со стороны спецслужб за собой влечёт на-
рушение закона "О свободе совести и религиозных организа-
ций". От дома до кладбища похоронную процессию сопровождал 
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на автомашине МВД участковый инспектор Петрашко Андрей 
Иванович. 

 На кладбище председатель поселкового совета г.п.Ружаны 
Москалевич Л.М совместно с участковым инспектором Петрашко 
А.И предъявили предписание начальника отделения УКГБ Пру-
жанского района протоиерею Иоанну Грудницкому акт о недо-
пустимости проведения церемонии отпевания покойной Левиза-
рович Нины. Мы, православные верующие, возмущены до глу-
бины души незаконными действиями властей! Сейчас что, 1938 
год, когда чекисты взрывали храмы и без суда и следствия рас-
стреливали священников?! 

 Всю свою жизнь трудились мы на предприятиях, в колхо-
зах, потратили своё здоровье, получаем небольшую пенсию и 
дожили, что для проведения отпевания нужно спрашивать раз-
решение у начальников УКГБ! Это что, возвращение сталинских 
времён?! 

 В течение шести лет в нашей Свято-Петропавловской церк-
ви Ружан служит священник Александр Сень. До назначения на 
наш приход он служил в церкви "Тихвинской иконы Божией Ма-
тери" микрорайона Ковалёво г.Бреста. За воровство из церков-
ной кассы денег вместе со своей тётушкой казначеем Ниной 
Олешко был уволен и назначен на наш приход. В нашей церкви 
висела большая икона столетней давности. Отец Александр вы-
резал эту икону из киота, сказав при этом, что отдаёт на рестав-
рацию. Через месяц привёз её, и она почему-то не подошла к 
прежнему своему месту, да и вид её стал совсем другим. Старин-
ные кресты поснимал с куполов церкви, на их место вырезал но-
вые из фанеры и обшил фольгой. Во время освящения один из 
таких крестов преломился пополам. Все шесть лет настоятельства 
Александра Сеня наша церковь пребывает в запустении, леса уже 
сгнили, стоя около церкви, осыпается штукатурка, забор повален, 
на территории храма растут метровые заросли травы. Да разве 
можно допустить такое безобразие в церкви Божией, где моли-
лись наши праотцы! Сердце просто разрывается от таких безза-
коний! 
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 Много раз мы писали о церковных неурядицах обращения 
к епископу Брестскому и Кобринскому Иоанну Хоме, митрополи-
ту Минскому и Слуцкому Филарету, в феврале 2005 года - Патри-
арху Московскому и всея Руси Алексию II, и в Ваш адрес, уважае-
мый Александр Григорьевич, но ответов так и не получили. Вме-
сте с тем, мы являемся православными и хотим исповедовать 
нашу веру. Мы не раз обращались к руководству церкви о назна-
чении другого священника, но нас обязывают молиться с Сенем, 
чего мы не желаем. В этом случае мы вынуждены были обра-
титься к епископу Агафангелу Русской Православной Церкви За-
границей г. Одесса о принятии нашей общины для духовного 
окормления. Ещё в 2005 году мы обращались в Пружанский Рай-
исполком с заявлением о государственной регистрации общины. 
Прошло уже три года с момента обращения, а нам ещё не дали 

никакого ответа, ни запрещающего, ни разрешающего. 
 Каждый человек в РБ свободен, согласно Конституции, в 

вере, религии и её отправлении. Почему же нас лишают этого 
права? УКГБ совсем не имеет права вмешиваться в жизнь церк-

ви, они, в первую очередь, должны принести слёзное покаяние 

за своих предшественников чекистов, которые утопли в люд-

ской крови. (...) 
10 сентября 2008 г.   

Подписи (более ста человек) 
 

Сотрудники КГБ Беларуси попытались помешать священнику 

ВВЦУ РПЦЗ проводить похороны жительницы деревни (19 сен-

тября 2008 г.) 
 

Белорусский священник   Иоанн   Грудницкий, который ра-
нее уже был оштрафован за проведение богослужений без госу-
дарственной регистрации, столкнулся с дальнейшими преследо-
ваниями, на этот раз за проведение похорон прихожанки из де-
ревни Ружаны, сообщает "Форум 18". 

Когда похороны уже начались, глава сельского совета Ле-
онид Москалевич показал о. Иоанну приказ из КГБ, в котором 
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ему запрещалось проводить похороны, потому что его приход, 
который относится к ВВЦУ РПЦЗ, не зарегистрирован. Однако о. 
Иоанн продолжил обряд похорон, в то время как Москалевич и 
милиционер наблюдали за происходящим. 

"Проработав всю жизнь на фабриках и в колхозах, пожерт-
вовав здоровьем и получая крохотную пенсию, мы дошли до то-
го, что должны просить разрешение местного КГБ на проведение 
похорон, - пожаловались верующие деревни Ружаны в открытом 
письме президенту страны. – Местное КГБ не имеет права вме-

шиваться в церковные дела". Москалевич отрицал  в интервью 
"Форуму 18" что бумага пришла из КГБ, а также, что это был та-
кой запрет. 

В Беларуси любая религиозная деятельность без государ-
ственной регистрации наказывается согласно Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях. Запрещена также любая дея-
тельность православных общин, кроме относящихся к БПЦ МП, а 
община о. Иоанна   Грудницкого  входит в ВВЦУ РПЦЗ  (часть 
РПЦЗ(Л), отказавшаяся объединяться с РПЦ МП). Однако верую-
щие БПЦ МП также подвергаются притеснениям со стороны вла-
стей. 
 

Из книги «Время суда» (Минск, 2008) 
 

…В Белоруссии коррупция, взяточничество и гомосексуа-
лизм отдельных (не всех, слава Богу) епископов дискредитируют 
Русскую Православную Церковь. Церковное управление парали-
зовано, поскольку митрополит Минский Филарет не в состоянии 
что-либо исправить. Напротив, именно он открыто угрожал 
убить известного славянского деятеля Владимира Чертовича (его 
материалы есть на сайте Руси Православной). Массовые обра-
щения к Президенту, вмешательство депутатов остановили обе-
зумевшего митрополита.  

… Вы, владыко Филарет, никогда не задумывались, какой 
пример вы подаете пастве, разъезжая по Беларуси во время по-
стов и устраивая шумные попойки? Не пора ли вам на покой или 
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в монастырь на покаяние. Вы, «отделившись от государства», 
устроили «свое царство в государстве». Что вам законы Респуб-
лики Беларусь, у вас свои законы: хочу казню, хочу милую. В ка-
ждой церкви, монастыре вы имеете своих «сексотов». Вы сеете 
страх, недоверие, корыстолюбие, угодничество, лицемерие. Че-
го стоит один ваше секретарь, отец Николай (если так еще мож-
но его назвать). Когда к нему заходишь, он смотрит не в лицо, а 
на руки  что ему принесли? Ему ничего не стоит оскорбить и вы-
толкнуть пожилого человека, будь то женщина или даже свя-
щенник. Его следовало бы давно задержать и арестовать за 
взятки. Ан нет, у «церковных» людей есть защита  - это «пожерт-
вование». Кому хорошее место, должность, «звание», кому гра-
мота или медаль, или орден - платите и все будет. Скажут: «я 
выношу сор из избы». Но лучше горькая правда, чем сладкая 
ложь. Да, владыко, «своих» и «ваших» вы вполне устраиваете на 
своем посту. Не зря своими СМИ они создали вам «ореол» чуть 
ли непогрешимого, второго папы на белорусской земле. Пока не 
поздно  покайтесь, владыко. (…)   

Миряне РПЦ Белорусского экзархата,  
150 подписей прилагается 

 

Слово Митрополита Минского и Слуцкого Филарета на встрече 

Синода БПЦ с Президентом Республики Беларусь 24 января 

2008 г. 

 

Ваше Превосходительство, досточтимый Александр Гри-
горьевич!  

…Мы вновь собрались в эти святые дни после Рождества и 
Крещения Господня, чтобы обсудить насущные вопросы церков-
ной и общественной жизни, подвести итоги ушедшего года и 
наметить направления нашего дальнейшего взаимодействия.  

И прежде всего я должен выразить Вам признательность 
за посещение кафедрального собора в рождественский вечер, 
когда Вы, обращаясь к пастве Белорусской Православной Церк-
ви, сказали доброе слово о матери-Церкви, положительно оце-
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нив ее вклад в укрепление белорусской государственности на 
основе традиций, уходящих вглубь двухтысячелетней истории 
Церкви Христовой.  

…Конституция, Закон «О свободе совести и религиозных 
организациях», Соглашение о церковно-государственном со-
трудничестве от 2003 года, более 15 программ и соглашений о 
сотрудничестве Церкви с различными государственными учреж-
дениями представляют собой стройную систему установлений, 
которые содействуют общенациональному единению. И хотя всё 
ещё делаются попытки поставить под сомнение и пересмотреть 
сложившуюся юридическую основу отношений государства и 
религиозных организаций, ни одна из этих попыток, в том числе 
и объявленный сбор подписей, не была поддержана руково-
дством и широкими кругами традиционных вероисповеданий.  

Из числа практических вопросов хотелось бы обозначить 
следующие:  

В соответствии с действующим порядком, сегодня для вы-
деления земельных участков под строительство новых храмов 
приходам необходимо подтвердить свои инвестиционные воз-
можности. Однако специфика приходской финансовой деятель-
ности заключается в том, что она осуществляется исключительно 
за счет пожертвований. Поэтому православные религиозные ор-
ганизации не всегда в состоянии прогнозировать свои доходы. В 
связи с этим мы просим при выделении земельных участков 
признать достаточным наличие гарантийных писем от соответст-
вующих епархиальных управлений.  

Мы также сталкиваемся с некоторыми не решенными во-
просами в сфере налогового законодательства. Это касается, в 
частности, объектов недвижимости и земельных участков, не ос-
вобожденных от налогообложения 571-м Указом от 1 декабря 
2005 года. Предлагаем применить действие этого Указа на весь 
комплекс церковных строений, а также имущество и земельные 
участки вне зависимости от их функционального назначения, ибо 
все они, в конечном счете, имеют вполне определённую соци-
альную значимость.  
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Предлагаем внести соответствующие поправки в законо-
дательство и по другим видам налогов. Принятие данных пред-
ложений не ущемит государственные интересы, поскольку 
весьма положительно скажется на социальной, просветитель-
ской и благотворительной деятельности Церкви.  

Церковь приветствует усилия государства по развитию ту-
ризма, а также религиозных путешествий по святым и достопа-
мятным местам Белой Руси. Этому вопросу было посвящено за-
седание Координационного совета по церковно-
государственному сотрудничеству, которое состоялось в октябре 
в Минском Свято-Духовом кафедральном соборе.  

Разумеется, мы заботимся о более весомом вкладе Церкви 
в этот процесс, оказывая заинтересованным государственным 
учреждениям информационную и методическую помощь. Но мы 
также надеемся и на встречное внимание к нуждам храмов и 
монастырей, связанным с их реставрацией и развитием необхо-
димой инфраструктуры (устройство мест общественного питания 
и пользования, медицинских пунктов; благоустройство приле-
гающей территории и так далее).  

Полагаю, что в рабочем порядке будут рассмотрены и 
иные предложения членов Синода Белорусской Православной 
Церкви.  

Мы благодарим аппарат Администрации Президента и ап-
парат Уполномоченного по делам религий и национальностей за 
весьма конструктивное сотрудничество с церковными структу-
рами, направленное на благоустроение нашего государства и 
общества. Мы будем признательны Вам за ваши мысли советы, 
пожелания.  

 
Обращение граждан Беларуси в связи с нарушением прав на 

свободу совести (20 февраля 2008 г.)  
 

Мы, нижеподписавшиеся граждане Беларуси, представи-
тели религиозных и общественных организаций, констатируем, 
что в Беларуси системно нарушается одно из фундаментальных 
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прав человека - право на свободу совести. Давление и пресле-
дование за свои убеждения терпят верующие, а также некото-
рые религиозные объединения, которые признают своими выс-
шими принципами христианские ценности.  

В Беларуси бросают за решетку пасторов за проведение 
богослужений у себя в домах без разрешения властей (при этом 
власти регулярно отказывают выдавать разрешения на проведе-
ния богослужений в частных домах, отказывают в регистрациях 
церквей). В помещениях, где регулярно собираются верующие, 
проводят обыски, выносят штрафы и предупреждения только за 
то, что верующие собираются дома для изучения Библии. Мно-
гие церкви были ликвидированы по формальным основаниям. 
Верующие десятки раз были оштрафованы.  

За последние полтора года более 30 священнослужителей 
(католики и протестанты) были депортированы, либо не получи-
ли разрешения на продление визы и были вынуждены покинуть 
нашу страну. Сотни священнослужителей незарегистрированных 
церквей находятся под постоянной угрозой тюремного заключе-
ния.  

…Причина всего этого - дискриминационная государствен-
ная политика в религиозной сфере, которая породила также су-
ществующее в Беларуси религиозное законодательство, нару-
шающее Конституцию Беларуси и все международные нормы и 
стандарты.  

Мы, нижеподписавшиеся, констатируем, что Закон "О сво-
боде совести и религиозных организациях", Закон "О массовых 
мероприятих", а также Кодекс об административных правона-
рушениях и Уголовный кодекс Республики Беларусь, и практика 
их применения в Республике Беларусь,  

противоречат СТ. 31 Конституции Республики Беларусь, 
фундаментальным принципам свободы совести и религии, за-
крепленным в СТ. 18 и СТ.19 Международного пакта о граждан-
ских и политических правах, П. 16.2 Итогового документа Вен-
ской встречи стран участниц ОБСЕ от 1 О января 1989 года и уни-
версальным принципам Всеобщей декларации прав человека, 
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Декларации о ликвидации всех форм нетерпимости и дискри-
минации на основе религии или убеждений.  

Таким образом в Беларуси законодательно закреплено 

ущемление элементарных прав человека в области свободы 

совести.  

В настоящее время в Беларуси завершается Кампания по 
защите прав на свободу совести, в ходе которой граждане стра-
ны высказались за необходимость изменения религиозного за-
конодательства.  

Постоянные репрессии и преследование инакомыслящих 
породили в белорусском обществе атмосферу страха, и в этих 
условиях собранные более 50 тысяч подписей - огромная цифра 
для нашей 10-миллионной страны, многократно превышающая 
любые общественные неполитические кампании, проводимые 
когда-либо ранее.  

Собранные подписи в конце февраля сего года будут по-
даны президенту страны и в парламент.  

В этой ситуации мы обращаемся к Международному со-
обществу с просьбой оказать помощь гражданам Беларуси в 
борьбе за свои права, а именно:  

-рассмотреть возможность введения степени уважения 
свободы совести в стране как одного из первичных критериев, 
по которым оценивается степень демократизации Беларуси (на-
равне с такими, как право избирать своих руководителей, право 
на свободу слова, права общественных организаций, и др.);  

-инициировать проведение в ближайшем будущем анали-
за действующего законодательства Беларуси по свободе совес-
ти.  

Представители оргкомитета  
Кампании по защите прав на свободу совести 

 

Карбалевич В. Какая дорога ведет к храму (Свободные новости 

Плюс, 21.03.2008)  
 

Истинная религия всегда та, на чьей стороне государь и палач.  
Пьер Анри Гольбах 
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…Беларусь уже много лет является одним из мировых ли-
деров по количеству заключенных на душу населения. То, что 
белорусы стали одной из самых «преступных» наций, есть вина 
не только государства, но и церкви.  

Или, например, ни одна конфессия не выступила в защиту 
мемориала «Куропаты», когда бульдозеры вместе с ОМОНом 
ломали кресты, выставленные его защитниками. А ведь там на-
верняка покоятся многие священнослужители, расстрелянные 
НКВД.  

Все конфессии, действующие в Беларуси, проявляют уди-
вительное равнодушие к белорусскому национальному возрож-
дению. Между тем на встрече президента с иерархами БПЦ го-
ворилось о необходимости «восстановить лучшие традиции вы-
сокой духовности и моральности». Как можно восстановить ду-
ховные традиции народа, игнорируя национальные ценности, 
непонятно.  

На все упреки подобного рода религиозные лидеры отве-
чают, что церковь вне политики, она не вправе вмешиваться в 
дела светские. Однако, во-первых, быть вне политики не означа-
ет быть вне общественных проблем.  

Во-вторых, тезис о том, что БПЦ находится вне политики, 
не соответствует действительности. В моменты острого полити-

ческого противостояния руководство Белорусской православ-

ной церкви решительно поддерживало А. Лукашенко, митро-

полит Филарет выступал на политических форумах в поддерж-

ку президента (Всебелорусское народное собрание).  
Кульминацией политической ангажированности БПЦ стало 

награждение церковным орденом печально известного Д. Пав-
личенко, не раз руководившего жестоким разгоном уличных ак-
ций оппозиции. Митрополит Филарет во время встречи с прези-
дентом выразил недовольство тем, что в некоторых СМИ проис-
ходит подмена «моральных и духовных идеалов». Но этим на-

граждением церковь продемонстрировала, кто по ее мнению 

является духовным авторитетом, моральным идеалом в на-

шем обществе.  
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Понятно, что в условиях авторитарного государства рели-
гиозные лидеры четко понимают границы дозволенного и за 
флажки не заходят. Из духовных пастырей они давно преврати-

лись в политиков, заботящихся первую очередь о сохранении 

хороших отношений с властью. Но, в таком случае, зачем же 

упрекать людей за то, что они забыли дорогу к храму?  
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Неудивительно, что, даже обращаясь к тем общественным 
проблемам, которые церковь считает приоритетными, она апел-
лирует не к населению, а к государству, предлагает тому приме-
нить административные методы: запретить аборты, запретить 
казино, запретить рекламу оккультизма, астрологии и пр. Ми-
трополит Филарет заявил, что аборты — это угроза демографи-
ческой безопасности государства. Мы знаем, кто угрожает на-
шей военной безопасности, энергетической безопасности, про-
довольственной безопасности. И вот теперь нашли тех зловещих 
субъектов, которые создают угрозу демографической безопас-
ности. Когда духовное лицо рассуждает в терминах госбезо-

пасности, это верный показатель того, как далеко зашел про-

цесс огосударствления церкви. Но давно известно, что чем 

ближе она к власти, тем дальше от паствы.  
Вот прозвучало предложение для улучшения нравов соз-

дать общественный совет по моральности. Иначе говоря, учре-
дить еще одну бюрократическую структуру, которая, скорее все-
го, будет что-то запрещать.  

Таким образом, мы видим тенденцию превращения церк-
ви в бюрократический институт, действующий теми же метода-
ми, что и государство. Вместо того, чтобы бороться за души лю-

дей в условиях острой конкуренции с другими конфессиями и 

оккультизмом, БПЦ обращается за помощью к государствен-

ным органам, чтобы те обеспечили ей привилегированное по-

ложение.  

Увы, извечный вопрос, какая дорога ведет к храму, пока 
остается без ответа. Белорусы, оставаясь нацией «православных 
атеистов», до сих пор не нашли эту дорогу. И существующие в 
стране церкви пока, к сожалению, мало в этом помогают.  
 

Кому мешают иконы новомучеников? (Джеральдин Фаган, 

FORUM 18, 12 мая 2008 г.) 
 

КГБ Беларуси пытается противостоять церковному почита-
нию православных христиан, убитых за веру в Советском Союзе. 
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Хотя после прекращения существования СССР выросло уже 
целое поколение, режим А.Лукашенко продолжает пытаться 
противостоять церковному прославлению православных христи-
ан, убитых за веру в Советском Союзе. В настоящее время КГБ 
стремится добиться, чтобы иконы новомучеников, как их назы-
вают в Православной Церкви, были убраны, по крайней мере, из 
одного собора. Кажется, что представители БПЦ МП нервничают 
по поводу публичного признания новомучеников, которые, как 
принято считать, покоятся на месте массового захоронения 
жертв сталинских репрессий в Куропатах, на северной границе 
столицы Беларуси Минска. 

В Гродно, на западе Беларуси, КГБ посоветовал местным 
клирикам БПЦ МП убрать иконы новомучеников, на которых 
красноармейцы изображены палачами с винтовками, из город-
ского собора. Представитель отделения КГБ в Гродно отказался 
предоставить информацию “Форуму 18″.  

На десяти иконах из собора в Гродно изображены бело-
русские православные епископы того времени, убитые совет-
ским режимом перед Второй Мировой войной.  

“Существует определенный круг людей, которым не нра-
вятся эти иконы”, – прокомментировал ситуацию настоятель со-
бора о. Александр Велисейчик . Подобно Христу в Евангелиях, 
считает он, “пусть те, кто умеет читать, поймут”. 

О. Александр подчеркнул в беседе с корреспондентом 
“Форума 18″, что иконы можно убрать из храма, только если они 
не православные, “но эти были написаны полностью по церков-
ным канонам”. Он рассказал, что некоторые из этих десяти икон 
списаны с иконы, созданной к канонизации новомучеников в ав-
густе 2000 г. и освященной Патриархом Алексием II, которая в 
данный момент находится в московском храме Христа Спасите-
ля. Другие – такие, как икона св. Павлина, епископа Могилевско-
го (1879-1937), – созданы недавно в женском монастыре св. Ели-
заветы, недалеко от Минска. 

Белорусский КГБ, не поменявший названия с советских 
времен, не делал попыток дистанцироваться от советского про-
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шлого. Он гордо возводит свою историю к советской ЧК, создан-
ной Феликсом Дзержинским. В 1920-х “чекисты стояли плечом к 
плечу со всем белорусским народом, решая наиболее сложные 
экономические и социальные задачи”, говорится на официаль-
ном сайте организации.  

Офицеры КГБ проверяют посетителей Куропат – лесного 
массива на северной окраине Минска. Вероятно, около 100 ты-
сяч жертв сталинских репрессий были расстреляны и похороне-
ны там в 1937-41 гг., но никаких археологических раскопок не 
проводилось на этом месте с 1990-х годов. Поход туда, даже 
просто для того, чтобы зажечь свечи, “чреват последствиями”. 

Посещая Минск в июне 2001 г., Патриарх Алексий II благо-
словил расположенный неподалеку от этого места приход, кото-
рый строит часовню в Куропатах. Эта часовня, согласно справоч-
нику минских церквей БПЦ МП, “будет построена на месте мас-
сового захоронения жертв репрессий (Куропаты)”.  

Однако никакой часовни построено не было. “Часовня” 
под открытым небом включает в себя иконы, написанные на 
камнях, и два высоких креста, возведенных Анатолием Кузнецо-
вым в феврале 2006 г. и в мае 2007 г.  

Планы строительства часовни, которую благословил Пат-
риарх, были изменены, потому что митрополит Филарет (Вахро-
меев), глава БПЦ МП, благословил ее строить у церкви Воскре-
сения – в 1 км от места, в Минске. “Не было дано объяснений – 
почему, только сказано, что ее надо перенести”. 

Часовня так и не была построена, потому что приход церк-
ви Воскресения был занят окончанием строительства собствен-
ного храма.  

 

МинДА для кесаря (Блог Александра Бречека, 30 июня,  2008 г.) 
 

…Случайно наткнулся на выступление замглавы Отдела 
внешних церковных сношений МП протоиерея В.Чаплина на ра-
бочей группе Архиерейского собора «Церковь, государство и 
общество». Одна из глав этого выступления касалась непосред-
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ственно Беларуси, некоторые выдержки оттуда я вам сейчас и 
процитирую. В.Чаплин, в частности, сказал буквально следую-
щее: «Беларусь показывает странам, входящим в каноническую 
территорию нашей Церкви, добрый пример постановки церков-
но-государственных отношений на уровень всеобъемлющего до-
говора. …Церковно-государственное соработничество отмечено 
взаимной открытостью и искренностью, единой заботой о благе 
народа Беларуси и о сохранении его братских отношений с на-
родами, скрепленными с ним общими узами исторической 
судьбы, в первую очередь с народами России и Украины. Госу-
дарственная власть проявляет должное внимание к нуждам ве-
рующих, уважает историческую роль Православия в Беларуси, 
содействует воссозданию порушенных храмов и монастырей, 
культурной, просветительской и социальной миссии Церкви. 
Среди примеров активной помощи государства в осуществлении 
церковного образовательного служения можно особо отметить 
финансовую поддержку Минской Духовной академии, что, в ча-
стности, позволяет обеспечить зарплату преподавателей…»  

Этот последний пассаж меня особенно заинтересовал. Ес-
ли я правильно понял В.Чаплина, а по-другому его понять не-
возможно, все это означает, что белорусское государство на-
прямую финансирует Минскую духовную академию, выдает 
зарплату ее преподавателям (кстати, профессором академии яв-
ляется и сам Патриарший Экзарх всея Беларуси Филарет) - то 
есть это учебное заведение по сути является государственным, 
наравне, например, с академией МВД, Военной академией и т.д. 

Открыв сайт Минской духовной академии, я убедился, что 
такого просто быть не может. Черным по белому там сказано: 
«Минская Духовная Академия (МинДА) является высшим специ-
альным учебным заведением с 3-годичным сроком обучения. 
Академия была учреждена в 1996 году Синодом Белорусской 
Православной Церкви с благословения Патриарха Московского и 
всея Руси Алексия Второго и находится в ведении Высокопреос-
вященнейшего Филарета, Митрополита Минского и Слуцкого, 
Патриаршего Экзарха всея Беларуси. Академия является негосу-
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дарственным (!) учебным заведением». Парадокс какой-то полу-
чается: академия – негосударственная, а деньги получает от го-
сударства…  

Ну ладно - деньги, на хорошее дело никаких денег не жал-
ко, тем более бюджетных… Но как же быть с основополагающим 
конституционным принципом, согласно которому «Богу – Бого-
во, кесарю – кесарево», а слесарю, извините - слесарево? Пони-
мая, что сейчас должно произойти что-то экстраординарное, от-
крываю Конституцию РБ в последней редакции, читаю ее вдоль 
и поперек три раза, но, как говорили бессмертные герои гени-
ального М.Зощенко – нету! Оказывается, в нашей Конституции 
даже малейшего намека на отделение религии от государства – 
нету! В Конституции БССР 1919 года такая статья была (раздел 1, 
пункт 7), 1937 года – еще как была (ст.97), 1978 года – тоже была 
(ст. 50), а теперь – куда-то испарилась! Мало того, Патриарший 
Экзарх всея Беларуси Филарет вместе с президентом 
А.Лукашенко оказались даже «святее» самого Патриарха Мос-
ковского Алексия II…  
 

Суходольская Л. Иногда лучше молчать, чем говорить (Портал 

Кредо ру, 21 октября 2008 г.) 
 

…Прочитанное во всех храмах "Послание Синода Белорус-
ской Православной Церкви к 1020-летию Крещения Руси", адре-
сованное клиру, монашеству, пастве и вообще всем соотечест-
венникам, …можно назвать посланием-рефлексией над послед-
ними двадцатью годами, что прошли от масштабного праздно-
вания 1000-летия Крещения Руси. Документ Синода полон и от-
крытых призывов, и намеков, которые с первого взгляда не яв-
ляются очевидными. В этом смысле оно очень напоминает пар-
тийные документы советских времен, когда сочетаниями фраз и 
акцентов маскировалось определенное политическое направле-
ние. При том, что как бы ничего не говорится излишне явно, со-
мнений у искушенного читателя, привыкшего угадывать направ-
ление ветра и читать между строк, не остается.  
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…Присутствуют в Послании и уже ставшие обычными на-
тяжки, граничащие с экклезиологической ересью. Утверждается, 
например, что "Святая Русь — это место, о котором можно 
сказать словами Господа нашего Иисуса Христа: "Где двое или 

трое собраны во имя Мое, там Я посреди них" (Мф. 18:20)". 
"Святая Русь" здесь ставится на место Церкви Христовой. И в 
этом контексте свойства Церкви Божией, действительно не огра-
ниченной "этническими межами, национальными территориями 
или государственными пределами", легко переносятся на некое 
чисто человеческое образование, становятся идеологическим 
фундаментом для сакрализации имперской идеи, при том, как 
оказывается, империя имеется в виду как таковая, не обязатель-
но православная даже формально. Что можно заключить из до-
вольно неожиданного, на первый взгляд, тезиса: "Вспомним, 
возлюбленные отцы, братья и сестры, какие события в жизни 
наших народов предшествовали 1000-летию Крещения Руси и 
последовали после него. За два года до юбилея, в апреле 1986-
го, образ апокалиптической "звезды полыни" (Откр. 8:11) по-
лыхнул смертельным огнём в Чернобыле. А в конце 1991-го 
распалась единая семья народов… Мы научились жить с тем 
наследием, которое оставили после себя эти события. Но мы 
не должны забывать их жестоких уроков и трагических по-
следствий... ". 

Таким образом, Синод Белорусской Православной Церкви 
называет распад Советского Союза событием трагическим и 
сравнивает или даже связывает его со взрывом на Чернобыль-
ской АЭС! При этом епископы Синода Белорусской Православ-
ной Церкви, как и их предшественники, официальные иерархи 
советского времени, не постеснялись назвать Советский Союз, 
эту "тюрьму народов", их якобы "единой семьей". Может быть, 

епископы, столь скорбящие по развалу "Союза нерушимого", 

забыли, что его объединила вовсе не общая Купель, а "Ленина 

имя", как пелось некогда в гимне, что эта "семья народов" 

двигалась вовсе не к Царству Христа, а к "торжеству комму-

низма", то есть по направлению прямо противоположному. 
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Ценой миллионов жертв, в том числе и христианской крови. 
Видимо, не забыли, поскольку для описания этой величайшей в 
истории трагедии нашлись все же слова, но это слова какого-то 
стороннего наблюдателя:"Семьдесят лет, которые предшест-
вовали этой величественной дате, стали исполнением Биб-
лейского образа, явленного пророку Илие на горе Хорив (3 Цар. 
19:8–14). Так и революция была подобна большому и сильному 
вихрю, "раздирающему горы и сокрушающему скалы". Вслед за 
ней последовало коренное преобразование уклада жизни, срав-
нимое с землетрясением. А затем был огонь нескончаемой 
войны — войны друг с другом, с внешним врагом, с самими со-
бой..."  

Какая-то бесстрастная констатация факта. Было такое, ну 
что ж – было и прошло. А "жестокие уроки и трагические по-
следствия" остались только после Чернобыля и распада СССР. 
Если б не это, то было бы, как можно понимать, совсем хорошо… 

Немой заговорил, но воспел осанну не Исцелителю, а 

своему же мучителю. При этом все это произносится не по 

принуждению, как в советские годы, а свободно и даже, на-

верное, от души. Знаменательно и то, что среди значимых и 
судьбоносных явлений народного и церковного лихолетья не 
нашлось места хоть для кого-то упоминания новомучеников, 
именно тех, благодаря которым Церковь засвидетельствовала, 
что она осталась Христовой, на крови которых восстало истин-
ное, а не номенклатурное церковное возрождение.  

Их подвиг и был голосом на фоне немоты сергианской ие-
рархии. Теперь же делается вид, как будто бы и не было этого 
голоса, а безголосие иерархии благочестиво оправдывается сло-
вами псалмопевца Давида: "…доколе нечестивый предо мною. Я 
был нем и безгласен, и молчал даже о добром". Вот с чем здесь 
не поспоришь, так это с тем, что молчание было именно о доб-
ром, а вот для восхваления антихристианского режима голос 
всегда находился. Конечно, в последние годы идет массовая ка-
нонизация новомучеников, их памяти "отдается дань"… Как то-
гда объяснить, что при этом их дело предается забвению, их 
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подвиг нивелируется, но зато оправдывается "молчание" присо-
ветской иерархии. А если нынешняя и говорит, то в тех же тра-
дициях? Но разве не об этом говорил Господь наш Иисус Хри-
стос: "Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что строите 
гробницы пророкам и украшаете памятники праведников, и 
говорите: если бы мы были во дни отцов наших, то не были бы 
сообщниками их в [пролитии] крови пророков; таким образом 
вы сами против себя свидетельствуете, что вы сыновья тех, 
которые избили пророков; дополняйте же меру отцов ваших" 
(Мф.23:29-32). 
 

Борисевич К. Монастырь разрушил семью минского бизнесме-

на? (Комсомольская правда, 23 октября 2008 г.) 
 

- Уже два года с моей женой происходит что-то непонят-
ное. За это время она успела наломать таких дров, что, кажется, 
выхода из сегодняшней ситуации просто нет, - позвонил в ре-
дакцию взволнованный читатель нашей газеты. - Она отказалась 
от наших детей, разрушила семейный бизнес! Я стал практиче-
ски нищим! Остался дом под Минском, в котором я живу вместе 
с дочкой и сыном. Но он записан на жену. И я не могу спокойно 
спать. Мы уже столько пожертвовали монастырю, в котором же-
на стала бывать… У меня появляются тревожные мысли, как бы 
без дома не остаться…  

Удивительная ситуация: человек боится монастыря! Но 
монастырь - это же не деструктивная секта, где людей дурят и 
облапошивают, выманивают деньги и заставляют на себя рабо-
тать. Мы договорились встретиться на следующий день. 

Олег Васильевич (фамилия и имена главных героев изме-
нены по этическим причинам) приехал со своей девятилетней 
дочкой Наташей и одиннадцатилетним Никитой. - Ничего страш-
ного, если они побудут с нами? После развода дети со мной…  

 
…Еще два года назад семья Ивановых была счастливой: на 

радость родителям подрастали Никита и Наташенька. Совмест-
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ный рекламный бизнес Олега и его жены Ирины приносил при-
личные доходы. И даже непонятно, почему на фоне этого кажу-
щегося благополучия Ирина предложила мужу провести аудит 
на фирме.  

- У всегда спокойной Иры вдруг появилась какая-то необъ-
яснимая тревога. Жена стала постоянно говорить о том, что на 
фирме надо провести аудит. Зачем это надо, объяснить не мог-
ла. Однажды в гостях у наших кумовьев она опять подняла этот 
вопрос, и кума Катя сразу же порекомендовала нам свою сестру, 
- Олег эмоционально машет руками, при одном лишь упомина-
нии о монастыре начинает повышать голос. 

И хоть аудит никакого обмана не выявил, Ирина стала по-
дозревать мужа. Ей стало казаться, что он может обмануть ее в 
совместном бизнесе. 

- И это после 10 лет совместной жизни! Я вообще ничего 
не понимал. А тут на горизонте снова появилась кума и предло-
жила съездить Ирине в Свято-Ксениевский монастырь, чтобы 
она там отдохнула и привела мысли в порядок. Я ничего не 
имею против церкви: мы всей семьей очень часто ходили в храм 
Господний, поэтому с легкостью согласился, - вспоминает Олег.  

Как рассказывают муж и дети, после монастыря Ирина 
приехала очень спокойной, пребывала в состоянии эйфории, а 
потом неожиданно для всех исчезла на несколько дней, даже не 
предупредив детей. Через несколько дней в деревне Барань ее 
нашел местный участковый. А потом Ирина стала пропадать в 
монастыре. На неделю, на дней десять. Олег вместе с детьми 
стал ездить в монастырь за женой. 

- Только она нам была не рада. Никогда не подойдет, не 
обнимет, не поцелует, стоит и смотрит. …Такое чувство, что она 
где-то далеко. Взгляд у нее такой странный, смотрит всегда в 
одну точку, - по-взрослому рассуждает младшая Наташенька. - 
Мы перестали ее узнавать и понимать. И голос стал таким про-
тивным: тихим, приглушенным, интонации нараспев. А говорит 
одно и то же. Через полчаса после нашего разговора у меня на-
чинала болеть голова… 
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- Сразу я вообще ничего не понимал, что говорит Ирина. 
Какие-то странные слова, предложения. Она может говорить час, 
два, вроде бы все четко, логично, но при этом разговор ни о чем, 
напоминает заевшую пластинку, - признается Олег. 

Между детьми и Ириной выросла стена. Теперь она стала 
нервной, раздражительной, постоянно кричала на Наташу и Ни-
киту.  

- Глаза у меня начали открываться в тот момент, когда в 
монастыре я увидел свою куму. Как выяснилось, она практиче-
ски жила там. Сразу стало ясно, что это место было выбрано не-
случайно. И все-таки Ирина домой вернулась. Тут же начались 
разговоры, что она, мол, самая главная в семье, что бизнес пол-
ностью принадлежит ей. Хотя по документам он действительно 
записан на ее имя, но реально у руля стоял я. Жена стала прятать 
от меня отчетность на фирме, отстранять меня от дел, постоянно 
говорила, что я растранжирю имущество. В один прекрасный 
день она поменяла замки, и зайти в офис я уже не мог. И при 
этом она стала жаловаться на нехватку денег, чего раньше во-
обще не было, не могла толком объяснить, куда идут деньги. 
При упоминании о монастыре закатывала истерики, избегала 
прямого ответа. 

На фирме постоянно крутились матушка Василиса, сестра 
София (кума) и другие представители монастыря. 

В один из дней Ирина решила отказаться от детей и напи-
сала расписку мужу. Некогда любимому человеку объяснила это 
так: «Сейчас так надо. Матушка Василиса сказала, что дети не 
маленькие, грудью их кормить не надо». По словам детей, когда 
Ирина приходит домой или звонит им по телефону, она посто-
янно твердит, что они свободные личности и вправе делать то, 
что им захочется.  

 - Мама как заведенная повторяет одно и то же: «Вы сво-
бодные. Вы должны меня любить, уходите от папы, потому что 
он плохой». Нам она тоже не перестает повторять, что она сво-
бодная.  
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 - Вся эта история для меня стала настоящим кошмаром. Я 
ездил в монастырь и просил матушку Василису, чтобы она по-
влияла на жену, но она только твердила: «Это ее решение. Она 
сама так решила». Я больше, чем уверен: если бы не аудит, все 
было бы нормально. Конечно, проверка показала наши реаль-
ные доходы, и кто-то этим решил воспользоваться.  

Олег не скрывает того, что и сам тоже попал под влияние 
монастыря. Теперь у него в голове не укладывается, как по своей 
воли жертвовал деньги на строительство новой церкви и даже 
подумывал сам стать монахом.  

 - Первый раз я отнес 3 тысячи долларов, потом 700 долла-
ров, потом еще 400. И до этого постоянно жертвовал деньги. Я 

не знаю, как им удается убаюкать разум человека и крутить им 

так, как они захотят… Здесь без образования психолога и без 

владения специальными методиками не обойтись.  

Два года Олег и Ирина не живут вместе, недавно они офи-
циально развелись. Периодически она заезжает домой, но, как 
правило, такие приезды заканчиваются скандалом. Сейчас быв-
шая жена обещает Олегу отсудить детей и дом, чтобы отписать 
имущество монастырю.  

- Я ее люблю и хочу, чтобы она снова вернулась в семью. 
Прекрасно понимаю, что ею просто манипулируют. Ирина очень 
хороший человек, я не мог в ней ошибаться столько лет. 
 

Бужев С. Лукашенко ищет антикризисной помощи у Бога (МЫ, 

07.01.2009) 
 

В православное Рождество, как и в новогоднем поздравлении, 
Александр Лукашенко вновь говорил больше не о празднике, а о кри-
зисе. Президент призвал белорусов не паниковать и делать так, как 
говорит он.  

"Я открыто и честно сказал, что этот год будет сложным. 
Мы делаем все, чтобы тенденции, порожденные не нами, как 
можно быстрее прошли, не коснувшись наших людей", - заявил 
Лукашенко 7 января во время своего присутствия на Рождест-
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венском богослужении в минском Свято-Духовом кафедральном 
соборе. 

При этом глава государства сделал одну немаловажную 
оговорку: "Преувеличивать то, что я говорю, нельзя, но и пре-
небрегать этим не стоит". Сразу вспоминаются его слова с гаран-
тиями для банковских вкладов накануне Нового года. А уже 2 
января случилась 20-процентная девальвация. 

Не паникуй сам, но и на Бога надейся! Лукашенко заявил, 
что "в это сложное время Церковь подставит свое плечо, будет 
рядом и подскажет те ошибки, которые допускаются". Лукашен-
ко пожелал народу стойкости: "Я думаю, что Господь не обойдет 
и в этот раз заботой нашу страну, наше государство, наших лю-
дей. По крайне мере, последние годы новейшей истории он все-
гда нас поддерживал, и мы с честью выходили из всех трудных 
моментов, которые приходили к нам на нашу землю".  
 

Кондрашов А. Филарет, Лукашенко и «Страшный суд» («Вче-

рашняя газета», 29.01.2009) 

 

Необычное явление, чудо, проявление Божественного 
вмешательства можно наблюдать своими глазами в современ-
ной Беларуси.  

В небольшом белорусском поселке Бобр стоит церковь. 
Колокола, кресты, иконы — все как надо, только никто из мест-
ных иерархов ее не освящает. Придут, увидят фреску "Страшный 
суд", и терзают их сомнения: один из грешников на Страшном 
суде им явно кого-то напоминает. "Когда пришел священник, 
увидел эту фреску, он сказал: Саша, вроде этот грешник похож на 
Лукашенко. Я говорю: "Отче! Я так не хотел и не говорил", — го-
ворит художник Алесь Пушкин.  

Рука как-то сама писала, говорит поселковый художник, 
как будто свыше кто управлял. И на это, кстати, было святое бла-
гословение. Есть печать и подпись на проекте. Священники по 
привычке проверили, кто будет изображен праведником, греш-
ников не досмотрели. И человек, похожий на Лукашенко, стоит 
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теперь перед Господом, а на весах грехи - лукавствo и злобли-
вость - перевешивают добродетель. "Священник говорит мне: 
Саша, если ты не исправишь, меня сошлют в глухую деревню, 
надо, пока стоят леса, что-то исправить", — рассказывает Пуш-
кин.  

И закрасил художник тушью всю грешную компанию: и че-
ловека с усами, и блудницу и омоновцев, и белорусского влады-
ку Филарета, которого тоже, к ужасу настоятеля, записал в греш-
ники. "Прошло три недели, он пришел в храм и увидел, что об-
ратно проявилось изображение  Лукашенко  и  Филарета . Он го-
ворит: проявились обратно изображения! Я сказал: Отец Вита-
лий, все, что мы сделали, то сделали. На это, значит, воля Божья. 
И так это и осталось", — говорит художник.  

И церковь так и стоит. 7 лет сельские прихожане молятся в 
неосвященном храме. Уже и не спрашивают. Знают, что надо 
или сцарапать фреску до штукатурки, чтоб больше не прояви-
лась, или дождаться, пока человек, похожий на грешника, пере-
станет быть президентом53. 

                                                           
53

 А вот другое изложение этих событий («Божий знак»): «Есть в 
Беларуси художник Алесь Пушкин. Известен тем, что летом 99-го в 
день окончания президентских полномочий Лукашенко привез к его 
резиденции тачку навоза и вывалил прямо на крыльцо - мол, назад по-
езжай, к себе в колхоз. 

Расписывал Пушкин церковь в городке Бобры. Работал несколь-
ко дней, приходит день сдачи работы. Приезжает местное церковное 
начальство и еще кто-то рангом повыше. Ходят, смотрят, нравится им. 
И вдруг видят - картина ада. Hа чертей одета ОМОHовская форма, на 
боках дубинки, наручники и прочая мишура. А в котле на пламени ад-
ском варятся два великих грешника - сам Александр Лукашенко и ми-
трополит Филарет (они везде у нас парой ходят, бизнес совместный 
ведут). 

Церковники обомлели: 
- Это что такое? 
- Это картина ада, - спокойно отвечает Пушкин с высоты двух-

метрового роста. 
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Суходольская Л. Почти Патриарх (Портал Кредо ру, 6 февраля 

2009 г.) 
 

(…) Как известно, митрополит Филарет испытывает сла-
бость в отношении всесильности "власть имущих" структур. 
Трудно сказать, в какой степени это известная черта "никоди-
мовщины", а в какой личная особенность, но это факт. Укрепле-
нию веры в административный ресурс немало способствует и 
специфика современного белорусского государства, отличающе-
гося особенно авторитарным стилем правления даже среди со-
братьев по СНГ. Руководству Белорусской Православной Церкви 
Московского патриархата практически не нужно беспокоиться о 
расколах и конкурентах на религиозном поле. В значительной 
мере комфортное состояние БПЦ МП гарантируется соответст-
вующими государственными законами, постановлениями и про-
сто близостью к властным структурам. Особенное положения 
православия закреплено в Законе о свободе совести. При этом 

                                                                                                                            
- А это кто в котле? - церковники не осмеливаются фамилии и 

имена называть. 
- А это грешники. 
- Убрать! 
- Hе могу. 
- Как так? 
- Я когда рисовал, моей рукой перст святой водил, - аргументи-

рует Пушкин. 
- Убрать! 
В общем, поругались они, а Пушкин и говорит тогда: 
- Давайте так сделаем. Я замажу это картину, чтобы ничего вид-

но не было.  
И он зарисовал свое творение.  
Утром приходит делегация снова. Батюшки! - проступили лики 

Лукашенко и Филарета под охраной чертей-омновцев! Значит, так и в 
самом деле свыше угодно. Перекрестились и уехали. А фреска от Пуш-
кина осталась. Пока рука ни у кого не поднимается Божий знак зарисо-
вать». 
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исключительное право представлять православие, даже само 
право на использование этого названия, принадлежит только 
БПЦ МП. Даже гипотетически в Беларуси невозможно зарегист-
рировать иную церковную организацию, которая бы называлась 
православной. Так что проблем, подобных тем, что мы видим в 
Украине, Белорусский экзархат не имеет и близко. И есть все ос-
нования за этот комфорт благодарить, в первую очередь, госу-
дарственный ресурс. 

Вот эта вера в то, что государство может все, в какой-то 
момент могла подвигнуть митрополита Филарета на поспешные 
выводы.  

Возможно, Кремль просто имел в виду белорусского ми-
трополита наряду с другими желательными для него фаворита-
ми. Косвенно об этом можно судить по тому факту, что митропо-
лит Филарету было направлено личное поздравление с Рожде-
ством Христовым от президента России Д. Медведева. Это толь-
ко то, что мы видим на поверхности, а по закрытым каналам 
могли быть посланы и более определенные сигналы. 

В силу указанных выше личных особенностей и опыта су-
ществования РПЦ МП в советской системе, когда патриарх почти 
всегда поставлялся по прямой указке властей, белорусский ми-
трополит мог прийти к логичным для него выводам, что он уже 
фактически избран патриархом, дело лишь за соборным оформ-
лением этого решения. Такая доверчивость, конечно, могла быть 
достаточно мимолетной, как, впрочем, оно и было… 
 

Пьяниц из Заводского района Минска милиция будет возить в 

церковь на проповедь (Интерфакс, 16.02.2009) 
 

Заводское РУВД Минска выступило с инициативой отвозить в 
церковь на проповедь жителей района, ведущих асоциальный образ 
жизни из-за алкогольной зависимости, сообщила   

"Мы будем отвозить в церковь всех жителей района, ве-
дущих асоциальный образ жизни, которые добровольно решили 
послушать проповедь священника о вреде пьянства. Автобус бу-
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дет уходить от здания Заводского РУВД. Первый рейс заплани-
рован на 18 февраля. В настоящее время милиция ведет перего-
воры о предоставлении транспорта для поездки в церковь нера-
дивых родителей и пьяниц. Раньше мы собирали данный кон-
тингент в актовом зале РУВД и проводили профилактические бе-
седы. Потом перед ними выступал священник. Теперь приобще-
ние к христианским ценностям будет вестись на добровольной 
основе", - сообщила пресс-офицер Заводского РУВД Анжелика 
Гуринович.  

 
Великопостное обращение православных священнослужите-

лей и мирян к Главе Белорусской Православной Церкви митро-

политу Минскому и Слуцкому Филарету (2009) 
 

«Слова уст его - неправда и лукавство; не хочет он вразумить-
ся, чтобы делать добро»  

(Пс. 35: 4)  
 

Ваше Высокопреосвященство, Владыка Филарет! 
Разложение Вами Православной Церкви в Республике Бе-

ларусь не может оставить нас равнодушными. Вы по сей день 
продолжаете делать неблаговидные дела, уподобляясь, по слову 
псалма, тому, кто «говорит в сердце своем: «забыл Бог, закрыл 
лице Свое, не увидит никогда»» (Пс. 9: 32).  

Ни для духовенства, ни для Вас лично давно уже не секрет, 
что громадное большинство Ваших епископов (Хома, Карпусюк, 
Корзун, Филь, Опалько, Белоножко) и их ближайшие помощники 
(«секретари») пользуется сомнительной репутацией среди пра-
вославных, их нравственный облик не внушает доверия, их по-
ведение чуждо христианской нравственности, их нравы, их жиз-
ненная практика стоят в режущем противоречии с теми краси-
выми словами, которые они говорят.  

Православные не раз и не два просили Ваше высокопреос-
вященство удалить на покой ХОТЯ БЫ епископов-
гомосексуалистов (Льва Даниловича Хому и Игоря Петровича 
Корзуна), ставших в Республике Беларусь притчей во языцех. И 
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что же? Они епископствуют и издеваются над духовенством (т.н. 
«смиряют»). И делают так потому, что Вы, Владыка, ставили их за 
деньги и сомнительные связи с ними, торгуя Божией благодатью 
и решая этим свои финансовые проблемы.  

Чтобы православные христиане не погнали Вас в направ-
ление международного аэропорта Минск-2, Вы занялись поли-
тиканством, принося ему в жертву и церковную дисциплину, и 
понятие о порядочности, и понимание христианской веры, - ве-
ры, которая требует покаяния как перемены сердца от лукавства 
к искренности; веру, которая требует внутренней сосредоточен-
ности в первую очередь на себе, а не на стихиях века сего.  

Не Вы ли поучали нас, бывших семинаристов и Ваших уче-
ников, что священник должен быть чист и непорочен? И что же? 
Вы навязали во епископы Леонида Филя, известного тем, что он 
одним из первых начал брать со студентов взятки. И Вы знаете, 
что он брал взятки и знаете о нем большее…  

В целом коррупция и взяточничество в Белорусской Пра-

вославной Церкви изуродовала церковную жизнь, все иска-

жая, все обращая в свою наглядную противоположность. В 

грязных руках церковная власть стала произволом и деспотиз-

мом, а проповедь - ложью...  

Главный виновник происходящего - Вы, владыка Филарет. 
За время пребывания в церковном лоне Вы не научились ис-
кренности и христианскому трезвомыслию. К Вашей личной дея-
тельности вполне применимы обличительные слова апостола 
Павла: «Вот, ты…успокаиваешь себя законом, и хвалишься Бо-
гом… и уверен о себе, что ты путеводитель слепых, свет для на-
ходящихся во тьме, наставник невежд, учитель младенцев, 
имеющий…образец ведения и истины: как же ты, уча другого, не 
учишь себя самого?» (Рим 2: 17-21).  

Вы, Владыка, наверное, считаете, что священники и миря-
не не знакомы с ситуацией вокруг епископа Диомида. Нашелся в 
Русской Православной Церкви порядочный епископ и не содо-
мит, как некоторые Ваши ставленники. Вашими стараниями он 
лишен сана, правда, публично объявив Вас отпавшим от Церкви 
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(т.е. анафемой). И после этого Вы хотите убедить паству, что Вы - 
член Православной Церкви? Чиновных атеистов Вы убедите, но 
не верующий народ. Ибо к Вам и к Вашим редким сочувственни-
кам в полной мере относятся строки из Послания апостола Павла 
о тех, которые «здравого учения принимать не будут, но по сво-
им прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы 
слуху; и от истины отвратят слух и обратятся к басням» (2 Тим. 4: 
3-4).  

Вам следует глубоко задуматься над Евангельским вопро-
шанием: «Итак, если свет, который в тебе, тьма, то какова же 
тьма?» (Мф. 6: 23). Строго и сурово звучат слова Господа нашего 
Иисуса Христа о соблазнах века сего: «Горе миру от соблазнов, 
ибо надобно придти соблазнам; но горе тому человеку, через 
которого соблазн приходит» (Мф. 18: 7). Задумайтесь, Владыка 
Филарет, скольких Вы соблазнили и отвратили от Православной 
Церкви Вашим пьянством, нарушением постов, немонашеским 
житием! 

Прислушайтесь, Владыка Филарет, к словам Евангелия 
Христова и к обращению нашему, которое мы направляем Вам, 
скорбя о заблуждениях Вашей души и о производимом Вами со-
блазне в церковной и светской среде, и УЙДИТЕ НАКОНЕЦ НА 
ПОКОЙ. Не будьте несмысленны, но с искренним, а не лицемер-
ным покаянием примите слова Библейского пророка Захарии, 
устами которого говорит Господь: «Обратитесь от злых путей 
ваших и от злых дел ваших» (Зах. 1: 4). 

Православные пастыри и миряне Республики Беларусь 
 

ГНИЛЬ В ГОРОДЕ ПИНСКЕ. Архиепископ Пинский и Лунинецкий 

Стефан (Игорь Корзун) и другие безобразия. 
 

 В пору расцвета духовной и культурной жизни (середина 
16 века) Пинск имел 16 православных храмов Константинополь-
ского Патриархата, епископа и 20-25 лиц духовенства.  
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Сегодня Пинск имеет 3 храма Русской Православной Церк-
ви Московского Патриархата во главе с архиепископом Пинским 
и Лунинецким Стефаном (Игорем Корзуном).  

Архиепископ Стефан совместно с горисполкомом препят-
ствуют возрождению церквей и легальному существованию при-
ходов, ранее существовавших в городе Пинске.  

Почему архиепископ Стефан и чиновники горисполкома 
панически боятся увеличения числа православных приходов, а 
соответственно, и роста грамотности, сознательности право-
славных христиан, многие из которых страждут наркоманией, 
алкоголизмом, табакокурением, заражены СПИДом? 

Епископ (ныне архиепископ) Стефан появился в городе 
Пинске в 1990 г. Вскоре стало ясно, что под личиной православ-
ного иерарха скрывается гомосексуалист, занимающийся сексу-
альными домогательствами к подросткам 14-16 лет. Для того, 
чтобы и дальше «епископствовать» и одновременно бесчинст-
вовать, нужны деньги на взятки. Вот и получилось, что церковная 
жизнь в городе строится по принципу финансовых махинаций, 
утаивания доходов, воровства.  

В начале 90-х годов, во время экономического кризиса, ар-
хиепископ Стефан совместно с бывшим секретарем Пинского 
епархиального управления (ул. Первомайская, 13) Михаилом 
Пинчуком занимались аферами с гуманитарной помощью, при-
сваивая ее машинами. Действительно нуждающимся христиа-
нам доставались трусы, майки и непарная обувь. В стране не 
хватало медикаментов, а архиепископ Стефан и М.Пинчук  ящи-
ками «распределяли» себе лекарства.  

Студент заканчивает семинарию. Он хочет стать пастырем, 
а в конторе архиепископа Стефана ему говорят – тебе здесь нет 
места, может быть, поезжай в Сибирь.  

Нет места тому, кто отказывается дать взятку. Семинарис-
ты работают грузчиками, экспедиторами – те, кто отказываются 
пойти на сделку с совестью, «купить» сан священника.  

Иеродиакон (т.е. монах в сане диакона) Симон (Титов) из 
Гомеля обратился к архиепископу Стефану, чтобы ему служить в 
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Пинске, где у него тяжелобольная мать. В ответ» архиепископ 
Стефан нахамил ему и, конечно, отказал: служа в Пинске, иеро-
диакон Симон  увидит финансовые махинации, которые творятся 
в храмах, воровство икон и старинной утвари, а потому он опа-
сен. В итоге, иеродиакон ушел на светскую работу и женился.  

С подобной же просьбой обратился к архиепископу Стефа-
ну монах Феофан из монастыря в Иваново (в России). Архиепи-
скоп нахамил ему и его тяжелобольной матери. Таких примеров 
множество – тысячи людей архиепископ Стефан отвратил от 

Православной Церкви. С  поистине бесовской одержимостью 
преследовал он и травил свидетелей его содомского разврата.   

С хулиганскими  побуждениями или тягой к садизму архи-
епископ Стефан бил по лицу, по спине, по груди беззащитных 
подростков. Это случалось даже в присутствии посторонних лиц. 
Ни он, ни митрополит Минский Филарет такие «мелочи» грехом 
не считают. Мерило ценности здесь не Христос и не Евангелие, а 
деньги. За деньги в Республике Беларусь поставляются «право-
славные епископы», за деньги безнаказанно «священствуют» 
сексуальные извращенцы, воры, взяточники.   

За тысячелетнюю историю Православия на Пинщине архи-
епископ Стефан стал вторым епископом, проклятым православ-
ными христианами,  - за бесчеловечное отношение к людям.  

Архиепископ Стефан оказался не в состоянии создать пра-
вославную газету или журнал, школу для духовного просвеще-
ния мирян – эти недоходные предприятия его не интересуют, в 
отличие от покупок дорогих автомобилей. Зато архиепископ 
Стефан вредил краеведам и священнослужителям, занимаю-
щимся историей Православия на Пинщине.  

В 2000 г. я издал свою первую книгу  - «История Полесской 
епархии». Архиепископ Стефан отказался взять книги для рас-
пространения в епархии. Ранее я в лицо пристыживал архиепи-
скопа за сексуальные домогательства к подросткам, рукопри-
кладство, пьянство, попрание монашеских обетов и христиан-
ских заповедей. Архиепископ отомстил. 
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Книгу о Пинском Лещинском монастыре издал Виктор Мо-
сейчук. Архиепископ Стефан также отказался взять экземпляры 
для распространения в епархии – в свое время Виктор Мосейчук, 
как, впрочем, и я, после окончания духовной школы не захотел 
возвращаться в Пинскую епархии  - по причине гомосексуализма 
правящего епископа.  

Архиепископ Стефан парализовал здоровую православную 
жизнь в Пинске, заменяя ее извращениями и безобразиями. По 
этой причине многие православные христиане Пинска не ходят в 
православные церкви, а регулярно посещают костел или неоп-
ротестантские общины.  

Глава Русской Православной Церкви Патриарх Алексий за-
претил сбор средств за пределами храмов - это приводит к фи-
нансовым махинациям и воровству денег священнослужителя-
ми. 

Много лет жители Пинска наблюдали, как на городском 
рынке группа людей распевала песни и просила деньги «на Фё-
доровский собор». Сами сборщики денег признавались, что 
«они на работе» у М.Пинчука (бывший секретарь Пинского епар-
хиального управления РПЦ, снят с должности после публичных 
обвинений во взяточничестве) и получают часть из собранных 
средств. 

М.Пинчук расширил «предприятие по сбору денежных 
средств» и разместил ящики для сбора «пожертвований» во 
многих магазинах города. Контроля за махинациями М.Пинчука 
нет  - архиепископ Стефан и М.Пинчук уже несколько лет не об-
щаются друг с другом,  т.е. пребывают во вражде. Сам М.Пинчук 
стал неподконтролен руководству Белорусского Экзархата54. Это 

                                                           
54

 «Община, не возглавляемая епископом, отсекает себя от 
Церкви, а значит, уже обречена на духовную смерть. …Священники, 
подобными путями утверждающие свой авторитет, фактически при-
сваивают себе честь, которая по праву может принадлежать только 
епископу. Происходящее в связи с этим разрушение церковного созна-
ния как у них самих, так и у их паствы, формирует в Церкви идеологи-
ческое и экклезиологическое течение, по сути, протестантского типа, в 
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известно митрополиту Минскому Филарету, как и то, что оба 
вышеназванных созрели для лишения их сана, в соответствии с 
церковными правилами Православной Церкви. 

Во время настоятельства М.Пинчука в Варваринской церк-
ви (по улице Советской), по неофициальным данным, пропало 
около 40 старинных икон. Обращения верующих к архиепископу 
Стефану по поводу пропажи икон встречают оскорбления и ру-
гань. 

Безнравственное поведение архиепископа Стефана приве-
ло к деградации православных священнослужителей Пинска. 
Пьянство, матерщина, богохульство «отца Николая»  с «дружбы» 
стали обыденным явлением. Разврат того или иного «право-
славного батюшки» становится предметом пересудов. Жалоба 

на систематические попойки священнослужителей  Варварин-

ской церкви, матерщину, угрозы физической расправы, уни-

жение человеческого достоинства ее работников, направлен-

ная митрополиту Минскому Филарету,  вообще осталась без 

ответа.   
В 2003 г. «Белорусская деловая газета» опубликовала ста-

тью А.Николайчука «Исповедь священника» - о педерастии ар-
хиепископа Стефана, психических расстройствах студентов Мин-
ской духовной семинарии (находится в Жировичах Гродненской 
обл.). В Ген. Прокуратуру и Комитет по делам религий и нацио-
нальностей редакция направила более подробный материал о 
взяточничестве в Минской духовной семинарии, механизм по-
лучения взяток и пример получения взятки Михаилом Пинчуком. 
В Пинске тираж «БДГ» был скуплен по распоряжению архиепи-
скопа Стефана. Открытым остается вопрос, кто воспрепятство-

                                                                                                                            
котором теряется Дух, созидающий богослужебные и организацион-
ные формы Православия, наполняющий и животворящий их. И, как ре-
зультат этого, люди, нашедшие “дорогу в Церковь”, отворачиваются 

от нее, несмотря на воссоздание внешнего благолепия храмов и их 

материального благополучия. И в этом, к сожалению, вина не их, а по-
добных “старцев”-лжепастырей», - предупреждал патриарх РПЦ МП 
Аексий. 
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вал возбуждению уголовного дела в отношении архиепископа 

Стефана и его подельников.   

Преступления, совершенные архиепископом Стефаном, 
относятся к категории смертных грехов и грехов, вопиющих об 
отмщении к Небу. Ни священник, ни епископ не вправе тайно 

разрешить от таких грехов, поскольку лицо, совершившее по-

добное, лишается права на священнослужение. Либо архиепи-
скоп Стефан священнодействует в состоянии тяжких и тягчайших 
грехов, либо митрополит Минский Филарет, которому испове-
дуются епископы Белорусского Экзархата, занимается профана-
цией таинства исповеди.  

В сложившейся ситуации напрасно доказывать митропо-
литу Минскому Филарету греховность содомии, рукоприкладст-
ва, пьянства, воровства и т.п. Ни на одну жалобу верующих на 

подобные явления в Белорусском Экзархате (таких жалоб не 

один десяток) митрополит Минский Филарет не ответил. 

Епископ Василий, 2009 г., Пинск 
 

Педераст забавляется (2009) 
 

Епископ Барановичский Василий беседует с бывшим при-
служником архиепископа Пинского и Лунинецкого Стефана 
(Игоря Корзуна) 

 

Епископ Василий: Андрей (имя изменено, но в адрес Свя-
тейшего Патриарха Кирилла и Президента Республики Бела-
русь А.Г.Лукашенко мы высылаем текст без изменений), сколь-
ко вам было лет, когда вы начали прислуживать у епископа 
Стефана?  

 

Андрей: Шестнадцать лет, почти шестнадцать. Мать моя 
ходила к нему на службы. Раньше была чуть не почитательницей 
Стефана – какой владыка, какой добрый, ну, прямо живой свя-
той! Ну, я и начал прислуживать. Начал присматриваться к Сте-
фану. Поразило человекоугодие Стефана, развитое в фантасти-
ческих размерах. Это потом я выучил у святого Игнатия (Игнатия 
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Брянчанинова – Е.В.), что развитое человекоугодие с блудной 
страстью и гневом есть признак прельщения, прелести55. А тогда 
я о прелести и не слышал. Тогда и посоветоваться было не с кем. 
А Стефан начал крутить со мной любовь. Я не заметил, как по-
пался.  

 

Епископ Василий: И как это было?  
 

Андрей: В конце богослужения все прислужники брали у 
Стефана благословение. Кого-то он отпускал, кто-то задерживал-
ся. Начал он меня задерживать. То митру его отнести, то еще что. 
В общем, когда все расходились, он и давай меня лапать… 

 

Епископ Василий: Архиепископ Стефан не считает, что 
он совершал грех. Поэтому, пожалуйста, подробно вспомните, 
как это происходило.  

Вы уходили из церкви в епархиальное управление, несли 
митру, клобук или крест с панагией, поднимались на второй 
этаж, шли по коридору, на столике около входа в кабинет 
И.П.Корзуна оставляли принесенное. Вы или там ждали влады-
ку или возвращались вниз. В какой-то момент вы встречали 
епископа. Что было дальше? 

 

Андрей: Подходил к епископу взять благословение. Когда 
рядом не было людей, вместо щеки он подставлял губы, это что-
бы я его поцеловал в губы. А так как я не хотел, Стефан сам  лез 
целоваться. Сначала на этом и кончалось. Потом это стало на-
долго затягиваться… 

 

                                                           
55

 «Прелесть  —  писал подвижник благочестия ХХ века епископ 
Арсений (Жадановский), - это   извращенное, неправильное внутреннее 
наше настроение, якобы высокое, духовное, но на самом деле фаль-
шивое, обманчивое, поддельное, показное, —  это  то внутреннее наше 
состояние сердца, о котором святой апостол Павел говорит, что можно 

иметь только образ благочестия и быть лишенным силы его» (Аскети-
ческие советы (Духовный дневник)). 
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Епископ Василий: А сколько времени?  
 

Андрей: Иногда полчаса, иногда около часа. Стефан завле-
кал меня в свою келию или зал, ну и давай… Мацает, целует вза-
сос, сует язык свой мне в рот… 

 

Епископ Василий: Вы считаете это грехом? 
 

Андрей: Конечно. В Почаево мне за это епитимию дали.  
 

Епископ Василий: Епископ Стефан калечил детскую пси-
хику, привязывал  к себе детей и приучал их к содомии. А когда 
дети сопротивлялись – бил их. А дети ведь пришли в Церковь, 
а не к нему лично. Православие подменяется изощренным язы-
чеством, но выдает-то себя за Православное Христианство, и 
носитель этого псевдоправославия  –  епископ, а ныне архи-
епископ… Что это? Николаитская ересь? Обмирщение? Хули-
ганство? Любой ответ не умалит зловещей деятельности 
архиепископа Стефана.  

 

Андрей: Прелесть это. Я так считаю.  
 

Епископ Василий: А почему вы ушли от епископа Стефа-
на? 

 

Андрей: Стефан начал брать меня на приходы. Обычно мы 
(иподиаконы – Е.В.) приходили утром и выезжали. Как-то Стефан 
сказал, чтобы я остался ночевать в епархии, выезжать надо рано. 
Я остался. Когда лег  на диван, пришел Стефан, начал приставать, 
полез ко мне в постель. Мне это так […], что я не выдержал, ска-
зал, пусть слазит с меня, иначе я обращусь в милицию. Утром 
пошел домой. Месяц я не ходил к Стефану, потом пришел, пого-
ворил с ребятами. Они сказали, что Стефан про меня говорил, 
что священника из меня не получится, ну и такое… То есть мне 
не нужно приходить прислуживать. Вот и все…  

P.S.  
Епископ Василий: 
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Однажды я спросил епископа Стефана, как он вообще 
дерзает священнодействовать в смертных грехах и грехах, 
вопиющих об отмщении к Небу. Владыка невозмутимо отве-
тил, что «в Белорусском Экзархате он еще не самый худший 
епископ».  

Возможно, так оно и есть. Но ко Христу и Его Церкви 
такие «епископы» имеют отношение сродни Иуды, бывшего 
Апостола Господа нашего Иисуса Христа…  

17 августа 2009 г.  
 

Митрополит Минский и Слуцкий Филарет вручил руководству 

финансовой милиции Комитета госконтроля икону апостола 

Павла (2009, официальный сайт КГК Беларуси) 
 

В 2009 году был выбран небесный покровитель органов 
финансовых расследований — апостол Павел, который сказал: 
«Корень бо всем злым — сребролюбие есть». Это же изречение 
процитировано и на иконе. Также и основная задача работни-

ков финансовой милиции состоит в обеспечении экономиче-

ской безопасности страны и пресечении преступлений в эко-

номической сфере
56. 

                                                           
56

 В ходе проверки органов КГК Совет безопасности выявил 

криминальный характер деятельности этого учреждения. Централь-
ной фигурой ряда преступлений является начальник Управления по 
расследованию преступлений ДФР КГК. 

Схемы работали достаточно просто и вполне законно: расследо-
вание уголовного дела приостанавливалось под каким-нибудь благо-
видным предлогом (например, в связи с розыском подозреваемой, ко-
торая никуда не скрывалась), а потом о нем забывали на 5, 6 или 9 лет, 
пока не истекал срок привлечения к уголовной ответственности или 
пока не исключалась из Уголовного кодекса соответствующая статья. 

После того как результаты проверки были доложены руково-
дству страны, началась оперативная разработка органов финансовых 
расследований Беларуси со стороны Комитета государственной безо-
пасности, который сейчас играет ведущую роль в борьбе с коррупцией 
в правоохранительных органах. Причем удар был направлен против 
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"святой троицы" – советника председателя КГК Виктора Писарика, за-
местителя директора ДФР КГК Виктора Морозова и начальника Управ-
ления расследования преступлений ДФР КГК Дмитрия Адамовича. 

На должности начальников следственного и надзорного управ-
лений Виктор Морозов ставит своих людей – двух близких друзей, ко-
торых напрямую подчиняет себе. При этом в следственном управлении 
был создан еще один отдел, который подмял под себя все расследова-
ния финансовых преступлений, где фигурировали крупные суммы. А 
руководить отделом Виктор Морозов назначил своего крестника. Та-
ким образом он замкнул на себе и следствие, и контроль над ним в 
ДФР КГК. В свою очередь Виктор Морозов напрямую замыкался и на-
ходился в близких дружеских отношениях с Виктором Писариком, ко-
торый обеспечивал ему благосклонность председателя КГК Зенона Ло-
матя. 

Эта схема была принята в КГБ за рабочую, поэтому, чтобы начать 
разработку "святой троицы", в первую очередь было инициировано от-
странение от должности Виктора Писарика. Причем сделано это было 
на таком уровне, что Зенон Ломать даже попытки не предпринял, что-
бы защитить своего протеже. 

Чекисты провели в отношении ДФР КГК противокоррупционную 
операцию, равной которой это ведомство еще не знало. Причем собы-
тия развивались как в самом настоящем детективе. 

Сначала с поличным был задержан посредник в передаче круп-
ной взятки должностным лицам ДФР КГК. Он дал показания против на-
чальника Управления по расследованию преступлений ДФР КГК Дмит-
рия Адамовича, и реакция КГБ не заставила себя ждать. 

3 августа 2010 г. Дмитрия Адамовича попросили приехать в КГБ 
якобы для того, чтобы согласовать позиции по одной совместной опе-
ративной разработке. Адамович так и сказал подчиненным, что едет в 
КГБ. Больше его никто не видел. 

Первоначально Адамович действительно поехал к КГБ, но по до-
роге неожиданно передумал. То ли его кто-то предупредил, зачем его 
на самом деле пригласили чекисты, то ли он сам заподозрил недоброе, 
но он неожиданно направился в Генеральную прокуратуру. Но на беду 
Дмитрия Адамовича, Генпрокуратура находится очень близко от КГБ, 
поэтому чекисты моментально перехватили главного финансового сле-
дователя Беларуси прямо на крыльце здания прокуратуры. 
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Икона апостола Павла, врученная сегодня Владыкой Фи-
ларетом заместителю Председателя Комитета госконтроля, ди-
ректору Департамента финансовых расследований Григорию 
Веремко, создана известным иконописцем прихода храма ико-
ны Божией Матери «Всех скорбящих Радость» в г. Минске Оль-
гой Черняк. Копии иконы были вручены руководителям област-
ных управлений Департамента финансовых расследований КГК, 
а также Председателю Комитета государственного контроля Зе-
нону Ломатю. 

Участвовавший в церемонии вручения иконы руководи-
тель главного контрольного ведомства страны особо отметил, 
что «органам финансовых расследований оказана неоценимая 
честь — принять эту важнейшую реликвию из рук Высокопреос-
вященнейшего Филарета, Митрополита Минского и Слуцкого, 
Патриаршего экзарха всея Беларуси». Кроме того, Зенон Ломать 
подчеркнул, что день вручения иконы с ликом небесного покро-
вителя органов финансовых расследований знаменателен не 

                                                                                                                            
Дмитрий Адамович оказал активное сопротивление оператив-

никам КГБ, но его быстро скрутили, запихнули в машину и увезли. Все 
это действо наблюдали из своих окон прокурорские работники. 

Надо отдать должное чекистам, каждый свой шаг они тщательно 
продумали. Понимая, что Адамович неожиданно направился в Генпро-
куратуру не просто так, а за защитой, они тут же провели операцию и 
против нее, чтобы весьма хитрым образом нейтрализовать прокурор-
ское прикрытие троицы. 

В пятницу чекисты пришли к заместителю генерального проку-
рора Николаю Куклису за санкцией на арест Дмитрия Адамовича. Надо 
полагать, совсем не случайно, поскольку председатель КГБ сегодня сам 
может давать такую санкцию. Но чекисты пошли не к нему, а к Куклису, 
потому что к нему после задержания главного финансового следовате-
ля Беларуси три дня ходили посланники от старой морозовской гвар-
дии ДФР КГК. Вот чекисты, наверное, и хотели посмотреть, как поведет 
себя заместитель генерального прокурора. Чекисты просидели у Кук-
лиса два часа, но так и не получили санкцию на арест Дмитрия Адамо-
вича. После этого санкцию на арест дал председатель КГБ Вадим Зай-
цев. 
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только для сотрудников финансовой милиции, но и для всего 
Комитета государственного контроля. 

Во время мероприятия Председатель Комитета государст-
венного контроля Зенон Ломать за значительный вклад в духов-
но–нравственное и патриотическое воспитание работников ор-
ганов финансовых расследований вручил Владыке Филарету 
высшую награду Комитета государственного контроля — на-
грудный знак КГК, а представителям Белорусской Православной 
Церкви почетные грамоты Комитета госконтроля. 
 

Зеленкова А. Белорусская Православная Церковь обозначила 

позицию по сталинизму («Салідарнасць», август 2009 г.) 
 

Иерархи Русской Православной Церкви довольно жестко 
осудили сталинизм, назвав его «преступным» и «репрессив-
ным» режимом. Впервые свой взгляд на эту проблему в интер-
вью «Салідарнасці» высказал и   Белорусский  Экзархат. Между 
тем Беларусь по-прежнему остается той страной, в которой 
возводятся памятники не жертвам репрессий, а их организа-
торам. Руководство мало волнует «что там один поп сказал 
или другой».  

 

  23 августа исполнилось 70 лет со дня подписания пакта 
«Молотова-Риббентропа». Эта дата, согласно резолюции Парла-
ментской Ассамблеи ОБСЕ, провозглашена Днем Памяти жертв 
сталинизма и нацизма. Не так давно глава Русской Православной 
Церкви Патриарх Кирилл выказал свое негативное отношение к 
«вождю народов».  

 — Сталинизм — это репрессивный режим и в какой-то 
степени режим преступный, потому что в результате действий 
этого режима погибали невинные люди, — заявил патриарх в 
интервью украинскому телеканалу «Интер».  

 Более радикальные оценки дал в интервью журналу «Экс-
перт» архиепископ Илларион, глава отдела внешних церковных 
связей РПЦ.  



- 238 - 

 

 — Сталин был чудовищем, духовным уродом, который 
создал жуткую, античеловеческую систему управления страной, 
построенную на лжи, насилии и терроре. Он развязал геноцид 
против народа своей страны и несет личную ответственность за 
смерть миллионов безвинных людей, — заявил архиепископ Ил-
ларион. — В этом плане Сталин вполне сопоставим с Гитлером. 
Оба они принесли в этот мир столько горя, что никакими воен-
ными или политическими успехами нельзя искупить их вину пе-
ред человечеством. Нет никакой существенной разницы между 
Бутовским полигоном и Бухенвальдом, между ГУЛАГом и гитле-
ровской системой лагерей смерти. И количество жертв сталин-
ских репрессий вполне сопоставимо с нашими потерями в Вели-
кой Отечественной войне.  

 По мнению главы отдела внешних церковных связей РПЦ, 
победа в Великой Отечественной войне была действительно чу-
дом, «потому что Сталин перед войной сделал все, чтобы раз-
громить страну».  

 — Он уничтожил все высшее руководство армии, в ре-
зультате массовых репрессий поставил некогда могучую страну 
на грань выживания. В 1937 году, когда была перепись населе-
ния, страна недосчиталась десятка миллионов людей. Куда де-
лись эти миллионы? Их уничтожил Сталин.  

 Собор новомучеников регулярно пополняется святыми, 
совершившими свои подвиги в период советской антирелигиоз-
ной и антицерковной борьбы  

 «Салідарнасць» попыталась выяснить, каково же отноше-
ние к сталинизму Белорусской Православной Церкви. Отметим, 
что  Белорусский  Экзархат  еще ни разу не высказывал своего 
мнения по этому вопросу. Оказалось, его настроения совпадают 
с мнением, существующим в Русской Православной Церкви.  

 — Отношение  Белорусской  Православной Церкви ко 
времени, когда во главе государства стояли Ленин и Сталин, оп-
ределяется по тому, как происходит канонизация святых ново-
мучеников и исповедников земли  белорусской  в наши дни, — 
отметили «Салідарнасці» в пресс-службе  Белорусского  Экзарха-
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та . — Это и есть ответ Белорусской Православной Церкви на со-
бытия того периода.  

 В пресс-службе подчеркнули, что комиссия по канониза-
ции была создана решением Синода Белорусской Православной 
Церкви в 2006 году.  

 — Собор новомучеников регулярно пополняется все но-
выми именами, из года в год расширяется сонм святых, совер-
шивших свои подвиги исповедничества, мученичества и страсто-
терпчества в период советской антирелигиозной и антицерков-
ной борьбы. Вместе с тем открываются и новые особенности 
времени, когда эти репрессии совершались, поэтому по-новому 
в наши дни осмысливается и отношение к событиям 20-30-х и 
60-х годов.  

 Между тем высказывания представителей церкви никак 
не влияют на отношение белорусских властей к преступлениям 
сталинского режима. В Беларуси по-прежнему сохраняются па-
мятники кровавому вождю и другим организаторам террора, а 
историко-культурный комплекс «Линия Сталина» стал одной из 
достопримечательностей страны, куда с гордостью возят зару-
бежных гостей и школьные экскурсии.  

 В городе Свислочь в городской Аллее памятников с сере-
дины девяностых красуется монумент Сталину. Местные власти 
и не думают демонтировать памятник, а к высказываниям пред-
ставителей церкви относятся абсолютно спокойно.  

 — Мы никогда не слышали недовольства от населения, 
хотя этот бюст стоит уже десять лет, — заявила «Салідарнасць» 
начальник отдела идеологической работы Свислочского райис-
полкома Татьяна Шмыга. — Людьми он воспринимается абсо-
лютно спокойно. Это наша история, какой бы она ни была. По-
этому мы и решили, что этому памятнику быть.  

 В историко-культурном комплексе «Линия Сталина» тоже 
довольно равнодушно отнеслись к мнению церкви.  

 — Я не вижу тут никакой связи с высказываниями церкви, 
— заявил «Салідарнасці» научный руководитель историко-
культурного комплекса Александр Базарнов. — Наш комплекс — 
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это всего лишь музей фортификационных сооружений, а «Линия 
Сталина» — это только название, которое вовсе не означает, что 
эта линия имени Сталина. Впервые это название прозвучало в 
Риге, так что это к ним надо обращаться, почему они дали такое 
название? У нас было полмиллиона посетителей, и никто не 
требовал что-то изменить. И я не думаю, что это нужно. Можно, 
конечно, сказать «Минский укрепрайон», но его же никто не 
знает, а вот «Линия Сталина», особенно на Западе, известна поч-
ти всем.  

 На вопрос, что тогда символизирует установленный на 
территории комплекса памятник Сталину, Александр Базарнов, 
ответить затруднился.  

 — Мне тут сложно что-то сказать. Я не вижу связи между 
политикой и фортификацией. И при чем здесь церковь? С другой 
стороны, сам Митрополит Филарет установил часовню на той же 
самой «Линии Сталина».  
 

Суходольская Л. «Сексуальный» предтеча  (Портал Кредо ру, 27 

сентября 2009 г.) 
 

В Минск явился Предтеча. Именно так представился смот-
рящим ему в рот минчанам и минчанкам главный идеолог Пат-
риарха-менеджера. (…) Характерное впечатление слушателя Ку-
раева: "Встреча больше походила на рассказы пьяненького сло-
воблуда в стиле "а вот ещё такой случай был...". Любимая тема - 
церковные суеверия, рассказав с пять таких анекдотических си-
туаций, не ясна мораль, в основном, видать, чтоб потешить со-
бравшихся, "чисто поржать", как говорят в молодежной среде. 
Да, диакон очень старался ввинчивать разные молодежные 
модные словечки, местами выглядело пошловато... Было также 
несколько неумелых попыток наехать на украинцев, один глу-
пый анекдот был явно рассказан для того, чтобы язвительно не-
сколько раз произнести слово "западенец". 

Апофеозом советского артистизма Кураева стало другое 
рассуждение. Забегая вперед, скажу, что его-то и можно считать 
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своего рода декларацией "нового православия", его сердцеви-
ной и сутью.  

Сначала послушаем теорию. Как всегда, она безупречна. 
Встретившись с руководителями идеологической сферы - а 
встреча эта, к слову сказать, была закрытой, - Андрей Кураев ре-
зюмировал: "Я боюсь пропаганды православия, идеологии. Это 
путь деградации православия в "православизм". Где есть идео-
логия, там промывка мозгов. Есть место для контроля сознания, 
для христианства же характерно бережение человека, его созна-
ния. Я здесь видел не идеологов в аудитории, я видел людей". 

Интересно теперь сравнить эти слова с тем, что сказал тот 
же Кураев в другой аудитории. Рассуждая, в каком направлении 
пойдет европейская цивилизация, он заявил, что раньше был 
пессимистом, но теперь оптимист. Был пессимистом, потому что 
варианты видел только в зависимости от того, сможет ли Голли-
вуд так же растлить ислам, как растлил христианство. Если не 
сможет, то нас ждет европейский халифат, и это, как считает Ку-
раев, еще неплохо, поскольку мусульмане наши братья, ценно-
сти наши близки и т.п. А вот если не устоит и ислам, то тогда уж 
точно ничего хорошего. Но теперь Кураев оптимист. И оптими-
стом он стал, по его словам, в 1996 г.  

Дальше рассуждения просто великолепны: "Тогда телека-
налы сумели так изнасиловать народ, что он проголосовал за 
этого пьяного Ельцина. Теперь понятно, что вопрос только в том, 

кому принадлежит телевидение".  
Вот такое "бережение человека, его сознания". На самом 

же деле мы готовы этого человека так же "изнасиловать", устро-
ить ему ту же "промывку мозгов", только по нашей схеме. Самое 

главное, что в самых лучших большевистских традициях чело-

век почитается за некое бездумное и безличностное существо, 

поведение и мысли которого определяются только тем, что в 

него вложат те, кто до него дорвется. Дорвется путем лести, пу-
тем зомбирования, а особенно путем власти – и отсюда на 
"власть придержащих" особое упование "миссионеров" новой 
церковной волны. Не нужно полемики, не нужно свободного со-
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стязания идей – гораздо проще отобрать храмы у "раскольни-
ков", применить, как однажды деликатно выразился Патриарх 
Кирилл, "меры сдерживания религиозных влияний", а вместо 
этого власти же, если суметь с ними договориться, обеспечат 
"правильное" влияние…  

Только вот да, далеко все это от христианства, в центре ко-
торого вочеловечение Бога и обожение человека, восполнение 
человека до личностной полноты, до бытия в свободе. Здесь же 
расчет только на то, что народ - быдло, что "пипл схавает то, что 
ему дадут".  

Нельзя не согласиться с самим же Кураевым: "Это путь де-
градации православия в "православизм". 
 

Потапчук И. Крестовый поход против Интернета (2009) 
 

«Покончив» с пропагандой услуг астрологов и гадалок, ми-
трополит Филарет взялся за Интернет. Однако, похоже, он не 
вполне представляет последствия своих заявлений.  

Дословно (что сказал митрополит Филарет по поводу Ин-
тернета во время встречи с Александром Лукашенко 27 марта): 
«Говоря о нравственных проблемах, хотелось бы затронуть тему 
Интернета. Интернет — дверь, распахнутая в мир, он обладает 
мощным влиянием, формирующим характер и ценности. Однако 
не всё, что находится по ту сторону этой двери, безопасно, по-
лезно и истинно. Основная угроза здесь состоит в том, что всяко-
го рода безнравственная информация теперь стала легко дос-
тупна самым уязвимым слоям населения — детям и подросткам. 
Подрастающее поколение обладает ещё не сформировавшейся, 
неустойчивой психикой, зачастую у подростков отсутствует чув-
ство самоконтроля. Поэтому именно для них и для их будущего 
виртуальный хаос оказывается губительнее всего.  

В связи с исключительной важностью данной проблемы, 
Церковь призывает ввести действенное регулирование интер-
нет-содержимого на законодательном уровне, как это сделано 
во многих странах, в частности, в Китае. Китайский опыт интере-
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сен тем, что при его использовании основной груз проблемы 
возлагается не на государство. Ответственными лицами там яв-
ляются те, кто предоставляет доступ в сеть. И они кровно заин-
тересованы, чтобы вверенные им врата в информационное про-
странство были в согласии с законодательством и нормами мо-
рали. 

Должен особо подчеркнуть: не дело Церкви предлагать 
техническое решение проблемы. Мы ставим вопрос и бьём в 
набат. Проблема остается нерешённой до тех пор, пока доступ к 
«грязным» ресурсам будет столь же лёгким и простым, как и ко 
всей остальной информации. Мы надеемся, что государство не 
оставит эту проблему без внимания, ибо она имеет, прежде все-
го, общественную важность»57. 

 

«Интернет навязывает то, что нам неполезно» 
 

Это уже не первый случай, когда представители БПЦ пуб-
лично высказывают свою озабоченность по поводу «грязных ре-
сурсов» в Интернете. Не далее, как 30 января 2009 года в Жоди-
но в рамках православной выставки-ярмарки «Семья — едине-
ние и любовь» состоялся семинар на тему «Интернет и нравст-
венность». Выступавший там архимандрит Алексий Шинкевич 
заявил: «С одной стороны, интернет -- благо и подспорье в по-
вседневной деятельности. А с другой – интернет часто оскорбля-
ет своим непристойным содержанием. Интернет навязывает то, 
что мы не хотим видеть. То, что нам неполезно». 

 

Китайский бумеранг 
 

Прежде всего, заметим, что каждый имеет право бороться 
за нравственность, как умеет. Но начинать лучше с себя. До тех 
пор, пока православная церковь будет получать доход от тор-
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 Источник -- официальный портал Белорусской Православной 
Церкви. 
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говли алкогольными напитками (см. УП «Диакония»), озабочен-
ность иерархов аморальными сайтами выглядит лицемерной. 

Ссылки на китайский опыт кажутся и вовсе неуместными, 
более того, способны вернуться бумерангом к митрополиту. То-
варищи из Поднебесной, в первую очередь, фильтруют доступ к 
оппозиционным сайтам, уделяя куда меньше внимания порно-
ресурсам. Кстати, на положении гонимой в Китае находится и… 
православная церковь. 

«Китайская Автономная Православная Церковь сегодня, 
пожалуй, единственная Православная Церковь в мире, испыты-
вающая притеснения и давление со стороны властей», -- сооб-
щает портал pravoslavie.ru. Этот «опыт» тоже полезно распро-
странить на Беларусь? Как вы считаете, уважаемые иерархи? 

 

Реакция на реакцию 
 

А теперь на минутку отвлечемся от Интернета. Еще одна 
цитата: «Александр Лукашенко отметил, что за прошедший год 
белорусскому государству совместно с БПЦ удалось решить це-
лый ряд важных проблем. В частности, были приняты изменения 
в закон «О рекламе», не допускающие пропаганду услуг астро-
логов, гадалок и спиритов»58. 

Изменения в закон «О рекламе», не допускающие пропа-
ганду услуг астрологов, гадалок и спиритов как важнейший ре-
зультат сотрудничества государства и БПЦ – это сильно. Вот 
только результаты этого «крестового похода» ничтожны. Рекла-
ма услуг астрологов и гадалок никуда не исчезла, а лишь слегка 
замаскировалась. Теперь их объявления призывают «заглянуть в 
будущее с оптимизмом», «найти ответы на волнующие вас во-
просы» и т.п. 

Коль уж в этом деле церковники, по сути, не смогли ничего 
добиться, то стоило ли ввязываться в историю с «регулировани-
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 Источник – официальный портал президента Республики Бе-
ларусь. 
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ем интернет-содержимого»? Шансы на успех этого предприятия 
равны нулю – к гадалке не ходи! 

В общем, единственное, чего добился Филарет, - это ук-

репление образа православной церкви как структуры даже не 

консервативной, а реакционной. И здесь уже не важно, гово-

рил он от чистого сердца или подыгрывал властям, жаждущим 

ограничить свободу слова в Интернете (есть и такая версия). 
Только на форуме портала TUT.BY за сутки появилось бо-

лее 500 комментариев на эту тему. Абсолютное большинство 
высказавшихся возмущены инициативой митрополита. 

Теперь еще долго при упоминании православной церкви и 
лично Филарета первой ассоциацией у многих будет призыв к 
регулированию Интернета по китайскому образцу. Можно с уве-
ренностью сказать, что такие «рацпредложения» не способству-
ют ни повышению авторитета БПЦ в обществе, ни росту числа 
прихожан. 

Сайт газеты "Салiдарнасць» 
 

Пінчук П. Дыскрэдытацыя праваслаўя (ARCHE, 30 сакавiка 2009 

г.) 
 

Хто, чытаючы Мікалая Бярдзяева, сумняваўся ў тым, 
што адным з духоўных папярэднікаў бальшавізму з’яўляецца 
маскоўскае праваслаўе, той можа ў гэтым пераканацца, калі 
прачытае заяву экзарха маскоўскага патрыярха ў Беларусі   
мітрапаліта   Філарэта  пра ўкараненьне ў нашай краіне 
кітайскага вопыту рэгулявання (цэнзуравання) Інтэрнэту. 

 

Хто лічыў  мітрапаліта   Філарэта  інтэлектуалам, той выму-
шаны расчаравацца, бо не можа інтэлектуал ці інтэлігент 
заклікаць да ўвядзення якой бы там ні было цэнзуры або сам 
цэнзуру здзяйсняць. Гэта можа рабіць толькі чыноўнік, 
прадстаўнік інтарэсаў пэўнай карпарацыі. 

Вядома,  мітрапаліт   Філарэт  - чалавек адукаваны, але ён, 
мабыць, адносіцца да тых людзей, якіх праваслаўны хрысціянін 
Аляксандр Салжаніцын назваў “образованщиной”. 
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Сумнеўна, што ўладыка сам з’яўляецца карыстальнікам 
інтэрнэту, але былы старшыня аддзела знешніх царкоўных 
царкоўных сувязяў Маскоўскага Патрыярхату, экзарх маскоўскага 
патрыярха хоць збольшага павінен ведаць, што кітайскае рэгуля-
ванне (цэнзура) сеціва мае перш-наперш палітычную, 
ідэалагічную скіраванасць. Для грамадзян Кітаю заблакаваны 
доступ не толькі да сайтаў шматлікіх заходніх і нават расійскіх га-
зет, часопісаў, радыё- і тэлекарпарацый, але і да хрысціянскіх 
інфармацыйных рэсурсаў: каталіцкіх, пратэстанцкіх і 
праваслаўных. 

З гэтага можна зрабіць выснову, што сваю заяву  мітрапаліт   
Філарэт  зрабіў свядома, у духу ўласцівых маскоўскаму 
праваслаўю нецярпімасці і катэгарычнасці, якія ў пераемнікаў 
маскоўскага праваслаўя - бальшавікоў, сталі называцца 
непрымірымасцю. Заяву  мітрапаліта   Філарэта  прачыталі перш 
за ўсё маладыя, адукаваныя людзі - асноўныя карыстальнікі 
Інтэрнэту. 

Кожны вораг хрысціянства і ў прыватнасці праваслаўя мо-
жа парадавацца, бо ўладыка  Філарэт  выставіў у непрывабным 
святле і сябе, і Праваслаўную Царкву. Тысячы людзей, найперш 
інтэлігентных і маладых, цяпер адвернуцца ад праваслаўя. Але 
адвярнуцца не толькі ад праваслаўя маскоўскага - ад усяленска-
га. І гэта не значыць, што тыя тысячы павернуцца тварам да 
іншых хрысціянскіх канфесій і дэнамінацый. 

Такім чынам,  мітрапаліт   Філарэт  сваёй заявай нанёс 
шкоду ўсяму хрысціянству ў Беларусі. А ў хрысціянства ў Беларусі 
і без таго мае слабыя пазіцыі, бо толькі 27 адсоткаў насельніцтва 
вераць у Бога. 

Уладыка  Філарэт  робіць выгляд, што заклапочаны станам 
маральнасці ў грамадстве, і прапануе дзяржаве пачаць барацьбу 
за маральнасць з рэгулявання (цэнзуравання) Інтэрнэту на 
кітайскі ўзор. Нібыта сотні тысяч нашых суграмадзян - п’яніц і 
алкаголікаў у цывільным, у мундзірах і ў расах, а таксама 
наркаманаў - з’яўляюцца зацятымі карыстальнікамі Інтэрнэту. 
Нібыта забойцы і гвалтаўнікі, якія ў п’яным чадзе забіваюць і 
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збіваюць сваіх родных і блізкіх, знаёмых і незнаёмых, у вольны 
ад п’янкі час не адрываюцца ад манітораў кампутараў. Набыта 
жанчыны і мужчыны, якія гандлююць сваім целам, робяць гэта 
выключна пад уздзеяннем Інтэрнэту. 

Вядома ж,  мітрапаліт   Філарэт  і ягоныя памочнікі не ду-
маюць гэтак прымітыўна. Яны ведаюць не горш за нас, што 
сапраўдныя прычыны ўсіх гэтых адмоўных з’яў у большасці сваёй 
вынікаюць з сацыяльнай рэчаіснасці і сацыяльнай палітыкі 
ўладаў. Падняць свой голас у абарону прыніжаных і абража-

ных, пазбаўленых магчымасці нармальна зарабляць і надзеі 

палепшыць сваё жыццё экзарх  Філарэт  ніколі не пасмее, бо 

дзеля гэтага трэба мець мужнасць, якую мелі архіепіскап Ян За-
латавусны,  мітрапаліт  Піліп Маскоўскі,  мітрапаліт  Арсень 
(Маціевіч) ды іншыя праваслаўныя праведнікі. Калі б экзарх меў 

такую мужнасць, ён - як абаронца хрысціянскіх каштоўнасцяў і 

праваслаўя - выступіў бы перш-наперш супраць знявагі ма-

ральных нормаў прадстаўнікамі вышэйшых эшалонаў улады, 

тымі прадстаўнікамі, якія на вялікія святы прыходзяць у храмы 

і стаяць са свечкамі ў руках, а ў штодзённым жыцці словам і 

справай публічна дэманструюць пагарду да хрысціянскіх ма-

ральных каштоўнасцяў. 

Выступіць у абарону маральнасці экзарх  Філарэт  ня зможа 
не толькі таму, што яму бракуе мужнасці, але і таму, што 
маскоўская патрыярхія, у тым ліку яе экзархат у Беларусі, сама на 
ўвесь свет праславілася гандлем алкаголем і тытунём. 

Выкарыстоўваючы пытанне аб маральнасці як нагоду і за-
чэпку, экзарх  Філарэт  падыгрывае ўладзе, якая найменш 
зацікаўлена ў публічнасці і найбольш зацікаўлена ў рэгуляванні 
(абмежаванні, цэнзураванні) доступу грамадзян Беларусі да не-
залежнай інфармацыі. Вядома,  мітрапаліт  зацікаўлены і ў тым, 
каб гэтыя грамадзяне не атрымлівалі інфармацыі пра немараль-
ныя паводзіны прадстаўнікоў праваслаўнага духавенства. А тое, 
што экзарх  Філарэт  прапануе ўладам Беларусі запазычыць для 
рэгулявання (цэнзуравання) Інтэрнэту досвед краіны, у якой 
хрысціянства знаходзіцца пад жорсткім кантролем і ціскам ула-
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ды, яшчэ раз кажа нам, што ў гэтага іерарха спецыфічнае разу-
менне не толькі інтарэсаў грамадскай, у тым ліку царкоўнай, 
маральнасці, але і інтарэсаў усяго хрысціянства. 
 

Мацкевич В. В Беларуси нет свободы вероисповедания (2009) 
 

«В Беларуси нет свободы вероисповедания» - заявил Вла-
димир Мацкевич христианский философ и политолог из Минска, 
- сообщает специальный корреспондент InVictory News Анна 
Онищенко. 

Напомним, что в ежегодном докладе Государственного 
департамента США, о ситуации со свободой вероисповедания в 
мире, Беларусь подверглась резкой критике. В докладе Госде-
партамента Беларусь причислена к странам, в которых нет пол-
ной религиозной свободы для всех верующих. Вот, что об этом 
говорит Владимир Мацкевич: 

«Ситуация со свободой вероисповедания в Беларуси 
ухудшилась еще шесть лет назад с принятием нового закона, не 
говоря о правоприменительной практике. Люди, которые на-

значаются в Государственный комитет по делам религий и на-

циональностей Республики Беларусь, как правило, не компе-

тентны по вопросам религии. Они работают в идеологии не то 

чтобы научного коммунизма, но в какой-то очень извращен-

ной форме с извращенным представлением о религии, свобо-

де и так далее. Все, что не является православной церковью 

или католической они считают «сектами». И даже не склонны 

считаться с такими вещами, как государственная регистрация 

тех или иных общин или церквей – для них это все равно «сек-
ты». Мало того, создаются препятствия для регистрации церк-
вей, для аренды помещений. Можно много говорить о том, в ка-
кое неравное положение поставлены конфессии и об отдельных 
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случаях репрессий против верующих, например, о запрете на 
профессию»59. 
 

Госдепартамент США: Белорусский режим ограничивает рели-

гиозную   свободу (2009) 
 

В ежегодном  докладе  Государственного департамента 
США о ситуации со  свободой   вероисповедания  в  мире  Бела-

                                                           
59

 А вот позиция чиновника (Уполномоченного по делам религий 
и национальностей Леонида Гуляко), который попросту лжет в ходе 
онлайн конференции на сайте БЕЛТА (02.12.2009): «Говоря о том, суще-
ствует ли в республике не признанные официально религии, Леонид 
Гуляко отметил, что в белорусском законодательстве не существует по-
нятия "признанная религия" или "непризнанная религия". Существует 
только один принцип: соблюдение законодательства Республики Бе-
ларусь. "Любая религиозная организация приобретает статус юридиче-
ского лица только после официальной регистрации в установленном 
порядке. Организации или общины независимо от конфессионального 
направления (православные, католики или протестантские организа-
ции), если они официально не зарегистрированы, не могут существо-
вать законно и пользоваться правом регистрированной организации", - 
сказал он, добавив, что подобные случаи редко, но отмечаются в Бела-
руси.  

Уполномоченный по делам религий и национальностей отметил 
небольшой прирост числа религиозных организаций в республике. 
"Последняя перерегистрация всех религиозных общин и организаций 
показала, что к 2002-2003 году обстановка стабилизировалась. Бук-
вально единицы организаций и общин не были перерегистрированы в 
связи с тем, к этому моменту они перестали существовать", - сообщил 
он. В частности, есть определенный рост в православии, католицизме и 
протестантских направлениях, а также среди лютеран.  

"В любом случае, - подчеркнул Леонид Гуляко, - мы не ставим 
перед собой цель или задачу, чтобы было больше или меньше общин 
или конфессий: их должно быть столько, сколько нужно прихожанам. 
Однако и регистрация должна быть в установленном порядке. И здесь 
приоритета нет ни у кого».  
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русь  причислена к  странам, в которых нет религиозной  свобо-
ды  для всех верующих.  

Доклад  перечисляет многочисленные примеры ограниче-
ний, которые власти накладывали на религиозную жизнь духов-
ников и общин как «нетрадиционных», так и «традиционных»  
вероисповеданий   в   стране. 
 

Кухта П. От православного атеизма – к христианской госидео-

логии (МЫ, 25,09.2009) 
 

Президент Беларуси Александр Лукашенко на встрече с 
Патриархом Московским и всея Руси Кириллом признался, что 
не совсем понимает, как можно такой огромный институт, как 
церковь, отделить от государства. Поэтому не надо придумывать 
велосипед: "Мы пытаемся оформить нашу государственную 
идеологию, но до сих пор не нашли ничего лучшего, чем христи-
анские ценности". 

Лукашенко предложил Патриарху Кириллу считать бело-
русскую землю родной. Последний же заявил, что и так приехал 
сюда домой, “не "как домой", а именно домой". Он  также пове-
дал о проекте Святая Русь, который – как историческое наследие 
- реализуется в рамках разных государств. 

- То, что наши народы имеют единые корни, - очень важ-
но. Потому что их объединяет не только ностальгия по прошло-
му, но и то, что, как вы совершенно правильно отметили, назы-
вается системой ценностей, - сказал он, обращаясь к Лукашенко. 

Неизвестно, правда, какая роль в понимании Кирилла от-
водится в проекте собственно белорусскому языку и культуре. 
Ведь, как сообщил поэт Владимир Некляев "Салідарнасці", 10 
лет назад тогда еще митрополит Кирилл заявил, что таковых в 
природе не существует. 

— 1 января 1999 года в Смоленске праздновалась юби-
лейная дата образования БССР. Я присутствовал там вместе с Лу-
кашенко и его администрацией – летели на одном самолете. От 
Москвы приехали Селезнев, выступал и Кирилл. Он сказал, что 
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поскольку в зале сидят образованные люди, то они знают, что 
нет никакой украинского и белорусского языка или культуры, а 
есть общее великое русское древо, к которому что-то случайно 
привилось и никак не исчезнет. Оно само должно скоро отме-
реть или его нужно состричь, чтобы эти побеги не мешали древу 
развиваться и цвести. 
 

Белорусская Православная Церковь и государство (Slovo, 2009) 
 

Выступая перед журналистам в 2007 г., председатель  
КГБ  Ю. Жадобин заявил: «Религиозные вопросы находятся в 

постоянном поле деятельности  КГБ, поскольку это очень 

деликатные вопросы. Если обстановку в этой сфере посто-

янно не отслеживать, то мы можем получить плачевные 

последствия… Этим вопросам мы отводим пристальное 

внимание». 
 

Оставим заявление Ю.Жадобина на его совести. Факты 
свидетельствуют о другом.  

…В 1996 г. распоряжением Кабинета Министров Гомель-
ская епархия БПЦ была освобождена от уплаты налога на добав-
ленную стоимость, акциза и таможенной пошлины за виноград-
ное вино "Чумай-Кагор" (10 тыс. бутылок), ввезенное из Молдо-
вы в качестве пожертвования для «совершения религиозных об-
рядов». О том, куда пошли эти 10 тысяч бутылок и как ими рас-
порядились, как говорится, только Богу известно.  

Нельзя не упомянуть и про «православный рай» с 2001 по 
2003 год на минском заводе по производству холодильников 
«Атлант». Выступая в суде, бывший директор Л. Калугин заявлял: 
«Деятельность была направлена на воскресение морали, веры 
православной, дабы укрепить семью, являющуюся основой го-
сударства. Были организованы православные группы в детских 
садах, воскресная школа в общежитии, заключен договор с Мос-
ковской духовной академией и Лаврой – мужским монастырем – 
об оказании помощи в духовном воспитании работников пред-
приятий, их детей и внуков». Если верить корреспонденту элек-
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тронной газеты «Стрингер» Виктору Демидову, каждое собрание 
акционеров завода начиналось с лекции о пользе религии, для 
рабочих по инициативе отца Виталия еженедельно проводились 
концерты духовной музыки. За непосещение концертов духов-
ной музыки, работники лишались 10–20% зарплаты.  

Верхом пренебрежительного отношения к верующим ста-
ло письменное обращение Митрополита Филарета к Президенту 
А.Г. Лукашенко по поводу процесса над бывшим директором 
концерна «Белнефтехим» А.Боровским, обвинявшимся в хище-
нии и злоупотреблении служебным положением. Митрополит 
писал: «Ко мне обратились верующие города Бобруйска… с 
прошением о заступничестве. Боровский нам известен как вни-
мательный и отзывчивый человек. Он не оставлял без ответа 
просьбы жителей Бобруйска. И оказал существенную помощь в 
восстановлении древнейшего храма города – историко-
культурной ценности республики Беларусь, который 40 лет ис-
пользовался как плавательный бассейн. С этим храмом связаны 
судьбы многих горожан. В этом храме они крестились, венча-
лись, провожали в последний путь своих близких». Отметим, что 
А.Боровский был осужден по ч. 2 ст. 424 УК РБ на 5 лет лишения 
свободы с лишением права занимать руководящие должности в 
государственных организациях и предприятиях без конфискации 
имущества, однако через год был досрочно освобожден из ис-
правительной колонии.  

Вот так соблюдается свобода совести в Республике Бела-
русь, когда даже Филарет может откровенно давить на судебную 
систему.  
 

Православная Церковь и религиозная обстановка в современ-

ной Белоруссии (Отдел Белоруссии Института стран СНГ, 2009) 
 

…Русская Православная Церковь с обретением Белоруссии 
независимости столкнулась с новыми вызовами, которые проис-
ходили из определенных фобий правящего класса республики, 
связанных существованием на территории суверенной и незави-
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симой страны авторитетной и массовой религиозной организа-
ции, управляемой по церковным каналам из Москвы. Это выра-
жалось, в том числе и в стремлении контролировать деятель-
ность Экзархата, и в желании вмешиваться во внутреннюю 
жизнь РПЦ, включая попытки ослабления канонической, юриди-
ческой, и административной «зависимости» Белорусского Эк-
зархата от Московского Патриархата. Иногда предпринимались 
шаги, которые вели к ограничению связей Экзархата с Москов-
ской Патриархией, не урегулированы по большому счету и во-
просы церковного имущества и церковной недвижимости. 

В случае канонической юрисдикции наиболее яркий при-
мер это стремление белорусских властей утвердить в общест-
венном сознании идею о существовании некой автономной «Бе-
лорусской Православной Церкви». В республике этот термин 
объявили даже официальным. Сам этот факт противоречит ка-
нонам Православия, поскольку только 15 автокефальных церк-
вей имеют право апостольского преемства, а в административ-
ном отношении Белорусский Экзархат подчинен Патриархату 
РПЦ. Есть, правда, опасность того, что Константинопольский пре-
стол при вполне определенных политических обстоятельствах 
может согласиться взять под свой омофор (минуя институт Со-
борного Церковного утверждения) новоявленную «Белорусскую 
Церковь». Константинопольские патриархи еще с 20-х годов 
прошлого века заявляли о своих претензиях на пастырское попе-
чение над всеми православными приходами всех православных 
юрисдикций, оказавшимися за пределами пребывания Помест-
ных Православных Церквей. 

В частности, среди белорусского православного духовен-
ства распространяются настроения, связанные с «воспомина-
ниями о славном прошлом», когда Киевские митрополиты нахо-
дились под омофором Константинополя. Подобные веяния осо-
бенно присущи для Гродненской и Волковысской епархии, глава 
которой епископ Артемий неоднократно высказывался в пользу 
автокефалии. Причем, в данном случае речь идет не просто об 
автокефалии «Белорусской Православной Церкви», а о возмож-
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ном «союзе» с т.н. киевским патриархатом. При этом руково-
дство данной епархии всячески побуждает молодых священни-
ков продолжать духовное образование не учебных заведениях 
Русской Православной Церкви, а в Польше, вплоть до экумени-
стической Духовной Академии. 

В Гродненской и Волковысской епархии священники, 
стоящие на позиции единства Русской Православной Церкви и 
восточного славянства испытывают в своем церковном служении 
значительные трудности, а некоторые из них, вследствие непре-
рывных нападок со стороны правящего архиерея вынуждены 
были перевестись в другие епархии Белорусского Экзархата РПЦ. 
К сожалению, подобные веяния имеют место и в других епархи-
ях Православной Церкви, хотя и в меньшей степени. Так, в Мин-
ской епархии идея «самостийной» церкви распространяется 
представителями православного братства «Трех виленских му-
чеников» при старинном минском храме Петра и Павла, постро-
енном в 1613 году на средства русских жителей Минска, кото-
рый тогда входил в состав Речи Посполитой. 

И все же, несмотря на все усилия националистически на-
строенной (впрочем, немногочисленной) части клира, «автоке-
фалистские» настроения среди православного духовенства и 
прихожан имеют незначительное распространение. Однако их 
нельзя сбрасывать со счетов, так как их усиление или затухание в 
значительной степени зависит не столько от внутрицерковных, 
сколько от политических обстоятельств. 

…Модель взаимоотношений Русской Православной Церк-
ви в Белоруссии с государством пока окончательно не оформи-
лась. Если еще несколько лет назад президент Белоруссии Лу-
кашенко при всяком удобном случае подчеркивал свое предпоч-
тение Православной Церкви другим религиозным конфессиям, 
то в последнее время белорусская власть все чаще демонстри-
рует равноудаленность от всех основных вероисповеданий. Не-
однородность республики в конфессиональном отношении ис-
кусственно подчеркивается госаппаратом. Утверждается, что Бе-
лоруссия не православная страна, а «государство с исконными 
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традициями поликонфессиональности». Посольство РБ в России, 
например, акцентирует внимание на том, что «в республике за-
регистрированы и действуют 2 829 религиозных общин 25 кон-
фессий и религиозных направлений, 142 религиозные организа-
ции общеконфессионального значения. Традиционными для Бе-
ларуси являются православная, католическая и евангелическо-
лютеранская церкви, иудаизм, ислам». Государство сегодня не 
только не отождествляет себя ни с одной из конфессий, но явно 
прощупывает почву для возвращения к идее униатства, якобы 
«исторически выбранной народом». 

Так, демонстрируя «новый религиозный курс» Александр 
Лукашенко в 2008 году последовательно встретился с членами 
Синода Православной Церкви и руководством римско-
католической епархии на территории Республики Беларусь. Од-
ним из результатов этих встреч стала отмена лицензирования 
«деятельности по распространению предметов религиозного 
назначения из драгоценных металлов» для всех религиозных ор-
ганизаций, которые ранее (2005 и 2007 г.г.) уже были освобож-
дены от уплаты земельного налога и налога на недвижимость. 

…Количественные показатели в вопросах подготовки лиц 
духовного звания в Белорусском Экзархате Русской Православ-
ной Церкви находятся на приемлемом уровне. Однако не могут 
не вызывать обеспокоенность некоторые тревожные тенденции 
в этой сфере. По мнению независимых экспертов, преподавание 
в духовных учебных заведениях Православной Церкви за не-
большим исключением ведется на недостаточно высоком про-
фессиональном уровне. 

Особенно это относится к дисциплинам, являющимися 
фундаментом православного образования. Как это ни парадок-
сально, но уровень преподавания богословия в указанных учеб-
ных заведениях не способствует формированию у студентов 
твердой убежденности в верности православного вероучения и 
умения вести религиозную дискуссию. Получается, что учебные 
заведения во многом ориентированы на подготовку требоис-
полнителей, а не духовных руководителей паствы. 
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Подобное положение способно уже в ближайшем буду-
щем создать благоприятную почву для инославного, в первую 
очередь, католического прозелитизма на канонической террито-
рии Русской Православной Церкви. В этом отношении наиболее 
разрушительный характер носит заметно активизировавшаяся в 
последнее время деятельность т.н. православных филокатоли-
ков, опорным центром которых является Институт теологии Бе-
лорусского государственного университета и существующий при 
нем Фонд святых Мефодия и Кирилла. Названным фондом руко-
водит коммерсант по духу и весьма далекий от Православия 
бывший комсомольский работник Г. А. Довгялло. 

Институт теологии БГУ официально возглавляет Митропо-
лит Минский и Слуцкий, Патриарший Экзарх всея Белоруссии 
Филарет, а первым проректором является епископ Бобруйский и 
Быховский Серафим (Белоножко). В действительности по ряду 
причин Митрополит Филарет и епископ Серафим руководством 
института практически не занимаются, перепоручив его прорек-
тору Г.Н. Петровскому, по своему мировоззрению весьма дале-
кому от Православия в общем и от Русского Православия в осо-
бенности. 

В начале 1990-х годов Петровский, находясь на посту за-
местителя министра образования РБ, приложил максимум уси-
лий для внедрения в систему образования РБ националистиче-
ских учебников по истории Белоруссии антирусского, антирос-
сийского и антиправославного толка. Петровский и Довгялло по-
стоянно привлекают для преподавания в Институте теологии БГУ 
и опекунской денежной помощи данному богословскому учеб-
ному заведению западных ученых-специалистов и зарубежных 
спонсоров. При этом в учебных программах этого теологическо-
го ВУЗа историко-церковные и богословские дисциплины сведе-
ны к минимуму, в то время как курсы экологии и математики 
достигают неоправданно раздутых размеров. Более того, право-
славные духовные лица, преподающие в этом ВУЗе взяли за 
право проведение совместных служб с представителями рим-
ско-католической церкви. 
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В последние годы заметно оживились связи Белорусского 
Экзархата РПЦ, особенно Гродненской епархии, с Польской пра-
вославной церковью (ППЦ). Несомненно, что укрепление связей 
с братской православной церковью, тем более в таком оплоте 
католицизма как Польша, можно только приветствовать. И в це-
лом отношение между Белорусским Экзархатом РПЦ и Польской 
православной церковью развиваются в положительном русле. В 
то же время ряд представителей ППЦ используют контакты с ПЦ 
для пропаганды идей, направленных на отрыв Белорусского Эк-
зархата от Русской Православной Церкви. 

Результатом польского обучения становятся священнослу-
жители, крайне нетерпимо относящиеся к «московским бого-
служениям», и убежденные в «невежестве» российского духо-
венства. К тому же, в Гродненской и Волковысской епархии сре-
ди духовенства постоянно муссируется тема перевода право-
славного богослужения на белорусскую «мову». Это стремление 
носит абсолютно искусственный характер, не имеет какой-либо 
поддержки у прихожан и провоцируется немногочисленным ан-
тимосковски настроенным духовенством… 
 

Из речи  Патриарха  Московского и всея Руси  Кирилла , произ-

несенной 25 сентября 2009 г во Дворце Республики в Минске 

 

(…)История взаимоотношений народов России и Белорус-
сии, Украины похожа на жизнь трех взрослых братьев, каждый 
из которых имеет свой дом, свою семью, свои собственные ин-
тересы, свое хозяйство. Но ведь каждый осознает, что только 
вместе что только вместе они смогут противостоять невзгодам и 
идти вперёд. Православная Церковь, как добрая мать, учит хра-
нить дух верности. Народы, когда меняют исторический путь, 
они сбиваются со своего пути и уходят со сцены. Начиная с вре-
мён Киевской Руси, каждый из этих народов прошёл долгий путь 
становления очень часто терпя лихолетья войн и природных ка-
таклизмов. И белорусы, один из самых миролюбивых народов 
Европы, с мягким сердцем, с доброй улыбкой, со способностями 
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не отвечать злом на зло, проявив несокрушимую стойкость во 
время страшных испытаний, прибывших на его долю. Только XX 
век ознаменовался немецкой оккупацией во время первой и 
второй мировых войн, политическими депрессиями сталинской 
эпохи. Одновременно с ними – полонизация Западной Украины. 
В середине прошлого столетия всему миру стали известны на-

звания той незаметной, но многострадальной белорусской 

земли: такие как урочище  Куропаты, где были безвинно рас-

стреляны десятки тысяч людей, и Хатынь, представляющую 136 
белорусских деревень, сожжённых нацистами. И в 1944 году 
партизанское движение стало одним из самых массовых и круп-
ных достижений в Европе. Ни в одной стране не было столь 
сильного партизанского движения, как в Беларуси. Несгибаемый 
патриот в Беларуси, несгибаемый патриотизм в творчестве мно-
гих сынов Отечества. Я хотел бы процитировать писателя Якуба 
Колоса, который сказал замечательные слова: “Нет у человека 
ничего дороже и прекраснее Родины. Человек без Родины - ни-
щий человек.” Но ведь Родина- это не только географическое 
понятие. Сегодня нам важно понимать, что Родина - это не толь-
ко колышки и не столбики с изображением государственного 
герба. Родина - это система ценностей, это то, что объединяет 
народы. Но ведь душа народа, укоренённая ко всей Отчизне, и 
сострадание к ближнему, воспитанной веками христианских ду-
ховных ценностей и смогла выстоять. В ХХ веке жителям Белару-
си пришлось выстоять не только последствия военных конфлик-
тов. А Чернобыльская авария, которая стала причиной загрязне-
ния свыше 20 процентов белорусской территории. Народ Бела-
руси очень близко ощутил страшную опасность, которая исходит 
от безалаберного отношения человека к серьёзной технике. В 
слове Белоруссия есть название цвета, который всегда был сим-
волом чистоты, мира, духовности. Однако, позволю вам сказать, 
что именно на белом свете отчётливее всего видны пятна. Ма-
ленькое пятнышко на белом клобуке – и оно заметно. Почему 
же именно белый клобук венчает самых ответственных служите-
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лей Церкви? Чтобы они помнили, что даже самый маленький 
тёмный цвет, самая маленькая грязь будет видна людям. (…) 
 

Мацкевич В. От Бреста до Бреста 

(http://worvik.livejournal.com/117259.html, 5 октября 2009 г.) 
 

…Итак, к нам в независимую Беларусь на днях приезжал  
патриарх  Московский и Всея Руси. …Патриарха всячески ограж-
дали от верующих православных. Здесь вам не Украина. Это на 
Украине патриарх встречался с теми, кто хотел с ним встретить-
ся. Видел такую Украину, которая хотела его видеть. В Беларуси 
все не так. На встречи с патриархом идеологические службы от-
бирали людей, а показывали только то, что «положено видеть» 
высокому гостю. 
 

25 вопросов сотруднику Белорусского Экзархата. Из интервью 

Е.Молочко с Андреем Петрашкевичем, пресс-секретарем ми-

трополита Минского и Слуцкого РПЦ МП Филарета (Вахромее-

ва).  (Народная воля, 2 декабря 2009 г.) 
 

13. — Вопрос, который часто обсуждается в светской 
среде: как относиться к коммерческой деятельности Церкви? 

— В Церкви нет коммерческой деятельности. Коммерче-
ская деятельность может быть в организациях, которые учреж-
дены при Церкви. 

— А торговля водкой, сигаретами? 
— Когда говорить совсем уж не о чем, тогда вспоминают 

сказки 1980-х годов... Но ваш вопрос о коммерции — не без ос-
нований. Иногда за коммерческую деятельность по аналогии 
принимается продажа в храме литературы, свечей. Здесь прин-
ципиальная разница: человек приходит в храм, он хочет внести 
свою лепту на устроение дома Божия, выражаясь высоким сти-
лем; он хочет поддержать своими средствами свою приходскую 
церковь. Ведь если прихожане не поддерживают храм, ему не-
чем жить. Поэтому свечи не продают: их дают в обмен на по-
жертвования. Вы  можете услышать два варианта ответа на во-
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прос о том, сколько стоит книжка или свеча. Неправильный ответ 
— название суммы; правильный: “Пожертвование составляет та-
кую-то часть...” Причем это не игра словами. Это дисциплина 
терминов и понятий. А какими понятиями мыслишь, то из себя и 
представляешь. 

16. — Скажите, возможно ли, чтобы Церковь взяла под 
свое покровительство Куропаты? Ведь там захоронены так-
же и расстрелянные советской властью священники. Но мне 
кажется, над урочищем будто не прекращаются схватки доб-
ра и зла, то и дело обнажая буквально звериные инстинкты 
некоторых граждан нашего общества. 

— В Куропатах лежат останки огромного количества лю-
дей, погибших при самых разных обстоятельствах. Кого-то осу-
дили как “врага народа”, кого-то вообще уничтожили тайно, а 
кто-то погиб в годы Второй мировой войны... Сказать точно, в 
какие годы были сделаны захоронения, трудно. Такие места — 
для молитвы об упокоении, а не для начала политических карь-
ер и общественных страстей. Столько последних стонов, столько 
эмоций оставлено в этой земле, в этих камнях! Но и те, кто уби-
вал, тоже оставляли здесь свое душевное состояние — я не го-
ворю духовное, его там не было... Поэтому Куропаты притягива-
ют, в том числе и людей с патологическим устроением личности. 
Состояние убитых и состояние убийц — они там смешаны. И те-
перь Куропаты — это не только врата в рай, по которым подня-
лись души страдальцев, но и врата в ад, где души убийц. Умиро-
творить это место можно только церковной молитвой, а не ми-
тингами и не амбициями. 

И попытки ведь были: недалеко стоит храм Воскресения 
Господня... Но когда страсти продолжают бушевать, когда Цер-
ковь привлекается для того, чтобы стать лишь аргументом в ка-
ком-то масштабном споре, когда присутствие священнослужите-
лей пытаются сделать инструментом для достижения цели, не 
имеющей к Церкви и христианству никакого отношения, — с та-
ких мест надо уходить. Значит, здесь продолжает царствовать 
дух разрушения. 
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Туда, где митингуют, священника не приглашают. А Куро-
паты с самого начала стали  местом политического карьеризма. 
И  это продолжается по сей день. По вине наших соотечествен-
ников, которые именно отсюда начинают новые витки противо-
стояния. А перед лицом такой трагедии нужно было бы просто 
молчать, молиться и... уходить митинговать в другое место. То-
гда был бы и храм, часовня, и покровительство Церкви. 

17. — Получается, что духовная власть во всем поддер-
живает власть светскую, которая тоже против политиче-
ских митингов, против оппозиционных настроений. Почему 
Православная Церковь и власть всегда оказываются рядом? 
Почему президент приходит в церковь на Пасху и произносит 
политические речи? Разве это не нарушение канона? 

— Последняя часть — это не нарушение канона. Во всех 
православных христианских странах это норма, когда руководи-
тель крупного масштаба в великий праздник приходит в главный 
храм. И он ведь не из алтаря вещает, а с церковного амвона. Так 
и в нашем кафедральном соборе есть место для почетных гос-
тей: это этично. К тому же произносятся не политические речи, а 
приветствия. Конечно, случаются импровизации. Но не преры-

вать же гостей... 

А то, что глава государства приветствует духовенство и со-
отечественников в самом важном в праздничный день месте — 
это абсолютно нормально. 

Никто никогда не превратит Церковь в политическую три-
буну — это исключено. 

Теперь что касается критики властей и противостояния 
власти... В Православной Церкви, по крайней мере, в Русской 
Православной Церкви, нет революционной заразы. Поделюсь 
одним замечательным наблюдением: если на Западе религиоз-
ные движения поднимались против чего-то старого, то в право-
славном мире религиозные движения были против чего-то ново-
го. 

Один  высокопоставленный протестантский пастор, будучи 
в Минске, сказал: “Мы так свободны в нашем поиске новых 



- 262 - 

 

форм миссионерского служения, во всех наших инициативах, в 
инновациях нашей общественно-политической деятельности 
только потому, что сознательно или несознательно мы чувству-
ем, что за нашей спиной есть незыблемая стена Православия, о 
которую мы можем опереться и где мы можем найти ответ на 
вопрос, а не растеряли ли мы то, что составляет суть христиан-
ской веры”. И вот за это, сказал он, я вас благодарю: за то, что вы 
консервативны, незыблемы в самых главных основах. 

Владыка Филарет однажды сказал твердо: “Революции в 
Церкви нет и быть не может”. Церковь не может быть втягивае-
ма в систему отношений “правительство—оппозиция”. Церковь 
не может занимать ту или иную сторону, потому что в лоно 
Церкви входят и члены правительства, и члены оппозиции. Не 
все, естественно, но многие. Они встречаются в храме, и у них 
есть то общее, что они не обсуждают. А если Церковь начнет 
склоняться вправо или влево, она потеряет устойчивость и рав-
новесие, как это бывает с партиями и обществами по интересам. 
 

Продажа религиозной литературы в переходах запрещена и 

карается законом (БелТА, 2 декабря 2009 г.) 
 

Распространение религиозной литературы может осуще-
ствляться только в принадлежащих религиозным организациям 
на праве собственности или иных законных основаниях поме-
щениях, а также местах, выделяемых для этих целей местными 
органами власти, т.е. не в переходах, поскольку это уже наруше-
ние закона. 

Уполномоченный   по   делам   религий  и национально-
стей Леонид Гуляко отметил, что есть случаи задержаний, но их 
не так много. В целом в Минске, по его словам, не часто можно 
увидеть распространителей религиозной литературы. "Я, напри-
мер, не сталкивался с ними, но не исключаю, что они есть, - ска-
зал он. - Надо рассматривать это как банальное зарабатывание 
денег. Вполне возможно, что религиозная литература где-то 
реализовывается и вне закона, но это - не массовое явление". 
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Согласно закону религиозные организации могут ввозить 
религиозную литературу только после проведения государст-
венной религиоведческой экспертизы, которая осуществляется 
экспертным советом при Аппарате Уполномоченного  по   делам   
религий  и национальностей. Причем любой житель или орга-

низация имеют право попросить экспертное заключение у рас-

пространителей такой литературы. Кроме того, вся эта продук-
ция должна иметь маркировку с указанием полного наименова-
ния распространяемых изданий и конфессиональной принад-
лежности. "Это делается для того, чтобы предотвратить аноним-
ный характер распространения религиозной литературы", - объ-
яснил Леонид Гуляко. 
 

Суходольская Л. Эксперимент в отдельно взятом экзархате 

(Портал Крудо ру, 9 марта 2010 г.) 
 

Среди решений прошедшего в Санкт-Петербурге заседа-
ния Синода РПЦ МП есть одно, на которое в ряду оправдавшихся 
и неоправдавшихся перетасовок в высшем эшелоне церковной 
иерархии мало кто обратил особенное внимание. Один из ве-
дущих иерархов РПЦ МП, постоянный член Синода, глава Бело-
русской Православной Церкви (в Москве ее предпочитают назы-
вать экзархатом) митрополит Филарет (Вахромеев) получил себе 
в помощь викария с титулом Борисовский. В таком помощнике 
давно ощущалась нужда, поскольку здоровье стареющего ие-
рарха уже не позволяет ему в нужном объеме нести бремя сво-
его архипастырского служения. Так что с чисто практической 
точки зрения в этом нет ничего удивительного или заслуживаю-
щего особенного внимания. 

Но стоит только взглянуть на ситуацию ближе, как в этом 
назначении легко увидеть некоторые серьезные знаки и даже 
знамения, имеющие отношение не только собственно к БПЦ МП, 
но и ко всему Московскому патриархату. 

Впрочем, даже в сравнительно недавней истории РПЦ МП 
мы уже имели пример "мелкого" назначения, сыгравшего впо-
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следствии немалую роль и едва ли ни предзнаменовавшего зна-
чительные перемены на карте "канонической территории" Мос-
ковского патриархата. Имеется в виду роль викарного епископа 
Киевской епархии Александра (Драбинко), с назначением кото-
рого в корне изменилось отношение к вопросу автокефалии в 
рядах УПЦ МП. 

Разумеется, назначение викарного архиерея Минской 
епархии вряд ли будет столь значительным хотя бы уже в силу 
значительно меньшей масштабности и роли Беларуси в Москов-
ском патриархате. Однако не стоит забывать и о таком извест-

ном факте, что Беларусь традиционно во всей советской (и 

постсоветской) истории играет роль своего рода испытательно-

го полигона для обкатки социально-политических стратегий, 

которые впоследствии предполагается применить в полном 

масштабе всего Союза. Именно с этой целью БССР в свое время 
так настойчиво превращали в "атеистическую республику", пы-
таясь хотя бы в ее пределах осуществить большевицкую мечту о 
полном уничтожении религии. 

Уже сам текст соответствующего журнала (№ 10) заседа-
ния Священного Синода РПЦ МП от 5 марта позволяет сделать 
некоторые выводы в отношении политики новой высшей адми-
нистрации Московской патриархии. …Первое, что разу бросается 
в глаза, — хиротонию нового белорусского епископа решено со-
вершить в Москве. Разве Беларусь, обладающая собственным 
Синодом, страдает недостатком архиереев, чтобы совершить хи-
ротонию на глазах у непосредственной паствы будущего архи-
пастыря? Давно уже в обычае рукополагать новых белорусских 
епископов именно в Беларуси. Тем более это было бы естест-
венно в отношении заместителя предстоятеля БПЦ МП. Невоз-
можно же, например, представить себе хиротонию нового вика-
рия Киевской епархии в Москве! Да и послужной список архи-
мандрита Вениамина, выпускника белорусских духовных школ и 
насельника белорусских монастырей, никак не связан с Моск-
вой. Но не поэтому ли как раз и предпринят такой шаг? Важно 
будущему первоиерарху не забывать о "первоисточнике" цер-
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ковной власти. Заодно и всей Белорусской Православной Церкви 
напомнить, что она всего лишь экзархат Московской патриархии. 

Но этого мало. Для полноты "смирения" на этот раз полно-
стью отстранен от процесса утверждения иерарха Синод Бело-
русского экзархата. При этом тут же нарочито приводится справ-
ка: "Согласно Уставу Русской Православной Церкви "епархиаль-
ные и викарные архиереи Экзархата избираются и назначают-
ся Священным Синодом по представлению Синода Экзархата" 
(статья 12 главы IX)". Но оказывается, что никакого такого 

"представления" на самом деле в Петербурге не потребова-

лось. Достаточно было представления одного экзарха, который 

действует "от имени" Синода, а потому собственно Синод эк-

зархата оказался вовсе без надобности. Такое игнорирование 

белорусских иерархов выглядит тем более вызывающим, что 

вряд ли в этом случае с их стороны встретились бы какие-то 

препятствия. Просто ради того, чтобы "помнили свое место". А 
ведь были времена, когда мнение белорусских архиереев было 
решающим. Так, например, митрополит Филарет очень долго не 
мог продвинуть во епископы своего секретаря и фаворита Иоан-
на (Хому). Один из белорусских иерархов даже поклялся, что сей 
Иоанн не станет епископом, пока он жив. И действительно — 
ныне епископ Брестский получил долгожданную хиротонию 
только и сразу же после смерти своего недоброжелателя - авто-
ритетного архиерея. Кстати говоря, тогда (в 2002 г.) тоже сначала 
в викарные архиереи, с тем же титулом - Борисовский. 

Стоит еще отметить, что поставление минского викарного 
архиерея уже не совсем заурядно хотя бы потому, что само по 
себе оно исключительно. Как правило, митрополит Филарет об-
ходился без викариев. Первый и практически последний не-
удачный опыт епископского заместительства при нем имел ме-
сто еще в 1980 г., когда вся Беларусь имела единственную епар-
хию, а ее архиерей, митрополит Минский и Белорусский Фила-
рет, занимал еще две значительные общецерковные должности 
- председателя ОВЦС МП и Патриаршего экзарха Западной Евро-
пы. Вот тогда в его помощь и был рукоположен с титулом Пин-



- 266 - 

 

ский епископ Афанасий (Кудюк), впоследствии Пермский и Со-
ликамский. В викариях он продержался недолго, поскольку вла-
стью с ним не пожелал делиться секретарь Минской епархии 
протоиерей Михаил Буглаков. Кроме того, епископ Афанасий 
весьма контрастировал с митрополитом Филаретом своей про-
стотой и доступностью. Так что очень скоро он не только оказал-
ся достойным занять самостоятельную кафедру вдали от Белару-
си, но и не смог поселиться в родных Жировицах после ухода на 
покой. 

После такого опыта митрополит Филарет предпочел не-
сколько иной путь — расширения епископата не за счет викари-
ев, а за счет создания экзархата. Получившие самостоятельные 

вотчины архиереи находятся на безопасном расстоянии, но 

под ощутимым покровом экзарха. 
В качестве исключения, да и то на недолгое время, викар-

ным епископом, как мы уже упоминали, был допущен стать 
только Иоанн (Хома), имевший особое покровительство и дове-
рие со стороны митрополита. Ради него и была создана титуляр-
ная Борисовская кафедра, занять которую теперь надлежит Ве-
ниамину (Тупеко). 

Прошлый епископ Борисовский, став архиереем, фактиче-
ски просто продолжил выполнять свои секретарские дела, толь-
ко в архиерейском достоинстве. Место секретаря, конечно, не 
пустовало, и его занял человек нарочито низшего уровня — 
только что вышедший из семинарских стен молодой и мало ко-
му известный священник Николай Коржич. Никаких притязаний 
на власть у него тогда и быть не могло. Ему предстояло служить 
не более чем секретарем при секретаре. Но неожиданно скоро 
для митрополичьего фаворита открылась престижная кафедра в 
Бресте, и молодой секретарь получил непосредственный доступ 
к рулям церковной власти. Этому способствовало и то печальное 
обстоятельство, что митрополит Филарет по состоянию своего 
здоровья все более и более перекладывал на секретаря полно-
мочия не только по делам епархии, но и всего экзархата. 
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Ныне митрофорный протоиерей Николай Коржич явля-

ется фактически полновластным правителем, в глаза которого 

вынуждены заглядывать даже самые маститые столичные на-

стоятели и протоиереи. Митрополит Филарет теперь не только 

готов утвердить любое его решение, но и сам лично зачастую 

не может вынести никакого суждения без подсказки секрета-

ря. 

Однако, как говорится, не все коту масленица. То ли Нико-
лай Коржич слишком уж зарвался, то ли властная рука Москвы 
решила напомнить о себе, но даже "толерантные" минские про-
тоиереи не выдержали и позволили себе некоторые выпады 
против Коржича. Дело дошло даже до составления совместной 
челобитной в церковные верха. 

А тут еще близится 75-летие митрополита Филарета, по 
достижении которого, как известно, он должен подать прошение 
об уходе на покой. И как там решат его судьбу в Москве — ни-
кому неизвестно. Ясно только, что Николай Коржич не может не 
понимать шаткости своего положения, а потому с его стороны 
естественно ожидать каких-то защитных действий. Не является 
ли назначение викария одним из результатов таких действий? 

На первый взгляд, такое назначение совсем не в его инте-
ресах — ведь это прямая угроза всевластию. Да и, как мы гово-
рили, опыт с викарием тридцатилетней давности оказался не-
удачным именно из-за столкновения викария с секретарем 
епархии. Но вот тут как раз самое время обратиться к личности 
самого кандидата в викарии. 

Судя по отзывам о нем, это верующий и благочестивый 
монах, совершенно чуждый всякого делячества. О таких говорят 
- "молитвенник". Хотя такая репутация с легкой руки протодиа-
кона Андрея Кураева сейчас далеко не в чести, она позволяет 
кое-кому надеяться на не слишком большие властные амбиции 
кандидата, не страдающего, как видно, и честолюбием. В по-
следнее время он выдвигается на ключевые роли: от Минской 
епархии он представлял монашествующих на Поместном Соборе 
2009 г., а потом был назначен наместником в один из ведущих 
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белорусских монастырей. Но, несмотря на это продвижение, о. 
Вениамин умудряется настолько не выделяться, что для многих-
белорусских клириков остается весьма малознакомым. 

Кроме того, сам факт, что кандидатура готовилась давно и 
обстоятельно, говорит за то, что в условиях постоянной опеки 
митрополита протоиереем Николаем Коржичем такое не могло 
осуществляться без участия и заинтересованности последнего. В 
самом деле — в лице викария протоиерей получает, во-первых, 
надежду на отсрочку увольнения на покой белорусского перво-
иерарха, а во-вторых, своего представителя среди епископата. 
При этом находящегося в самых лучших отношениях с Москвой, 
для которой лояльный иерарх гораздо важнее каких-то местных 
обиженных протоиереев. 

В любом случае, и те, и другие будут апеллировать к цен-
тральной церковной власти. А ей того и надо. Таким образом, 
политика централизации власти в Московском патриархате мо-
жет не только не встретить сопротивления на местах, но и вне-
запно обретет там горячую поддержку. А за ней - и бурный про-
цесс разавтономизации. И, возможно, не только в "эксперимен-
тальной" Беларуси, но и в "мятежной" Украине. 

 

Священник Валерий Денисенко Белая Русь - сохранишь ли веру 

православную? (11 марта 2010 г.) 

 
 В последнее время православные верующие Белоруссии 

всё чаще стали задаваться вопросом: кто стоит за откровенным 
лоббированием появляющихся как "грибы после дождя" - про-
тестантских храмов во многих городах республики. 

Несколько лет назад, когда   белорусских   православных  
верующих поздравляли с достигнутым "Соглашением о сотруд-
ничестве между Республикой Беларусь и  Белорусской   Право-
славной   Церковью ", из уста авторов договора звучали самые 
радужные высказывания о значении и перспективах наметивше-
гося сотрудничества. Глава  белорусского  экзархата тогда отме-
тил: "Наверное, каждый из нас сегодня чувствует и осознает, что 



- 269 - 

 

он участвует в историческом событии, знаменующем собой но-
вую веху в развитии взаимоотношений государства, общества и  
Православной   Церкви". В ответ на это, со стороны  белорусско-
го  президента звучали не менее обнадёживающие заверения: 
"Белорусы никогда не изменят единству славянских народов, 
основанному на  православных  традициях и культуре". 

И большинство  православных  людей действительно по-
верили, что подписанное соглашение послужит возрождению  
православной   Церкви  на  белорусской  земле. Начавшаяся 
вскоре после этого информационная компания против распро-
странения на территории республики тоталитарных сект препо-
давалась как "плод" совместного сотрудничества Церкви и госу-
дарства. И вот прошло несколько лет. За это время православная 
общественность, по-видимому, настолько увлеклась искорене-
нием в своём стане "ненавистных" сектантов, что в пылу "свя-
щенной" войны, как-то упустила из вида появившегося не ведь 
откуда "троянского коня". Именно к такому сомнительному при-
обретению, попущенному высокопоставленными Отцами, сего-
дня можно отнести многочисленные протестантские культовые 
здания, обосновавшиеся на территории Белоруссии. 

Честно говоря, православным людям, перспективы пред-
стоящего религиозного возрождения виделись несколько в 
ином свете. Ведь до октябрьского переворота и последовавших 
за ним массовых гонений на верующих, первенство  православ-
ной   Церкви  в пределах  белорусских  губерний Российской Им-
перии - было неоспоримым. Так в Минской, Витебской и Моги-
лёвской губерниях в начале прошлого века проживало около 5 
миллионов человек. Из них 80% - исповедовали православную 
веру, 12% - были католиками, 8% - иудеи, менее 1% относили се-
бя к протестантам и магометанам. В литовской области европей-
ской территории России (Брест-Гродно-Вильнюс) население со-
ставляло: римо-католики - около 60%,  православные  около 30%, 
иудееи -10%, протестанты и магометяне - менее 1%. Теперь, что-
бы разобраться в векторной направленности " белорусского  ре-
лигиозно-духовного возрождения", обратим внимание на циф-
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ру: сто лет назад на территории современной Белоруссии про-
тестантами себя считали менее 1% верующих. 

Возвращаясь к сегодняшнему дню, обратимся снова к 
цифрам. Так, в начале двадцать первого столетия более полови-
ны белорусов считают себя верующими, из них 80% - православ-
ные, 15% - католики, от 2 до 5% - протестанты. Вполне уместно 
предположить, что количество культовых зданий должно нахо-
дится в соответствующих пропорциях. Но сводки аппарата Упол-
номоченного по делам религий и национальностей республики 
Беларусь, при внимательном рассмотрении, преподносят не-
ожиданный и малоприятный сюрприз. Так, по состоянию на 2009 
год, соотношение  православных  и протестантских действующих  
церквей  в пределах традиционно  православных  территорий 
Гомельской, Могилевской и Витебской областей составляло:  
православных  - 460, протестантских течений (лютеранская  Цер-
ковь , евангельские христиане баптисты, новоапостольская Цер-
ковь, христиане веры евангельской, христиане полного Еванге-
лия, христиане веры апостольской, адвентисты седьмого дня) - 
177. Согласитесь, что цифры характеризующие динамику уко-

ренного роста протестантизма в "незалежнай Беларусi" впе-

чатляют. Для более полного представления о произошедшем 
духовно-церковном "возрождении" за последних полтора де-
сятка лет, необходимо напомнить, что городское население рес-
публики сегодня составляет около 70% . Большая часть от обще-
го количества  православных  храмов находится за городской 
чертой областных центров, а в самих городах (восточной поло-
вины республики) соотношение  православных  и протестантских  
церквей  уже почти выровнялось. Помимо прочего, следует за-
метить и то, что сегодня, среди прихожан  православной   церк-

ви  преобладают женщины старшего и среднего возраста - по 

разным оценкам от 60 до 80%, а паства протестантских прихо-

дов зачастую наполовину состоит из молодых людей. Естест-

венно, что при дальнейшем развитии подобных тенденций в 

республике, о реальном православном возрождении не может 

быть и речи. 



- 271 - 

 

Сведения о количестве религиозных общин в Белоруссии 
носят ещё более, тревожный характер. Так зарегистрированных 
православных общин в Гомельской-Могилёвской-Витебской об-
ластях в 2009 году было - 557. Протестантских течений (лютеран-
ская Церковь, евангельские христиане баптисты, новоапостоль-
ская Церковь, пресвитерианская Церковь, христиане веры еван-
гельской, христиане полного Евангелия, Церковь Христова, мес-
сианские общины, адвентисты седьмого дня, мормоны) - 346. 

Вызывает также недоумение, почему в официальных рес-
публиканских СМИ сведения о присутствии в Белоруссии около 
трёх десятков религиозных конфессий преподносятся как некое 
достижение церковно-государственного сотрудничества. Сопос-
тавление количества конфессий на  белорусской  земле - начала 
прошлого и нынешнего веков - вряд ли может служить поводом 
для оптимизма  православному  верующему. Разросшаяся цифра 
количества протестантских культовых зданий и общин, отра-
жающая сегодняшнюю действительность - свидетельствует об 
искусственном насаждении протестантизма и выглядит противо-
естественной. 

Всем исторически хорошо известно, что, религиозная раз-
дробленность, в различных государствах, насаждалась и была на 
руку лишь нечистоплотным политиканам и церковным функцио-
нерам, выстраивающим свою деятельность "Не ради Христа, а 
ради хлеба куска". 

Радужные уверения высокопоставленных "историков" ис-
поведующих православный атеизм, об исключительной истори-
ческой толерантности белорусов являются ложью. К сожалению, 
как прошедшие столетия, так и сегодняшний день свидетельст-
вуют, что межконфессиональная разобщенность, даже в разви-
тых странах Европы - приводит к взрывоопасному состоянию 
общества. И Белая Русь никогда не была исключением из общего 
правила. К примеру, известный историк 19-го столетия Л. Вино-
градов так описывал события, которые разворачивались на го-
мельщине в семнадцатом веке: " …Преследование за веру, про-
должавшиеся при Александре Служке и сыне его Сигизмунде, 
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разжигали в гомелянах ненависть к Польше. Они с тайной наде-
ждой смотрели на своих черниговских и стародубских соседей, 
ожидая от них освобождения. 

Гетман вольнолюбивого казачества Богдан Хмельницкий 
ободрял гомелян своими письмами и, наконец, начал свою зна-
менитую борьбу в защиту религии и русской национальности. 
Весной 1649 года полковник Небаба с 2500 казаками и с гомель-
скими крестьянами появились под Гомелем в самый канун Пас-
хи, в страстную субботу, и при содействии самих горожан овла-
дели им. Произошла страшная резня. Казаки мстили беспощад-
но: погибло много поляков и до 1500 евреев. Казаки говорили 
польским властям: "хотя бы Хмельницкий и хотел помириться, 
да не может: чернь до того рассвирепела, что решилась или ис-
требить шляхту или погибнуть". 

Как немой свидетель событий тех лет, стоит долгие годы в 
городе Гомель - монумент, символизирующий силу и единство 
православного русского народа - памятник Богдану Хмельниц-
кому. А вот, уже в сегодняшней "незалежнай" Белоруссии, весь-
ма символичным можно считать то, что предприимчивые замор-
ские миссионеры выстроили за спиной русского богатыря, кото-
рый пока ещё по-прежнему возвышается на пьедестале - оче-
редную протестантскую кирху. 
 

А.Лукашенко: между светской и духовной властью в Беларуси – 

симфония (Телеграф, 22.04.2010) 
 

Александр Лукашенко, выступая 22 апреля на заседании 
Священного синода белорусской Православной церкви, заявил, 
что между светской и духовной властью в стране установились 
"созвучные отношения". "Не случайно именно с белорусской 
Православной церковью в 2003 году было заключено соглаше-
ние о сотрудничестве, - отметил Александр Лукашенко. - Это 

прекрасный пример столь тесной совместной деятельности, 

аналогов которой нет больше нигде в православном мире".  
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"Руководство страны высоко ценит и поддерживает цер-
ковь в ее духовных трудах. У нас общие задачи: забота о благе 
народа, его нравственном здоровье, сохранении спокойствия и 
стабильности в нашем белорусском доме", - подчеркнул Лука-
шенко, добавив, что сильная власть является залогом незыбле-
мости положения православной церкви в обществе. 

Лукашенко также отметил работу митрополита Филарета. 
"Белорусская православная церковь под вашим руководством 
всегда следовала в русле выбранного народом курса развития 
страны, всегда поддерживала этот курс. И Белорусской церкви 
повезло в том плане, что уже не один десяток лет вы столь пло-
дотворно трудитесь во имя мира, спокойствия и благополучия в 
нашем Отечестве". "Став митрополитом в 1987 году, вы, Ваше 
Высокопреосвященство, внесли огромный вклад в устранение 
той баррикады конфронтации и непонимания, которая разделя-
ла государство и Церковь многие десятилетия, - отметил глава 
государства. - С особыми чувствами признательности и гордости 
я поздравляю вас с 75-летним юбилеем60. В народе этот юбилей 
называют бриллиантовым". 

Президент отметил, что, по словам апостола Павла, архие-
рей должен быть образцом для верующих в слове, жизни, люб-
ви, вере и чистоте. "Уверен, все присутствующие меня поддер-

                                                           
60

 В день, когда в белорусских СМИ со ссылкой на представителя 
Белорусского Экзархата по связям со СМИ архимандрита Алексия 
(Шинкевича) появилось сообщение о том, что митрополит Филарет на-
писал прошение об отставке, было принято решение об отставке само-
го Шинкевича. Несмотря на то, что в своем комментарии пресс-
секретарь четко указал, что прошение – обязательный шаг, связанный с 
тем, что митрополит Филарет достиг 75-летия, главе Белорусской церк-
ви эта «утечка» в СМИ чрезвычайно не понравилась.  

На сайте экзархата даже размещено специальное интервью Фи-
ларета «О кадрах, дисциплине и ответственности». «Оно не по сану 
злобное и мстительное. Видимо, даже безобидный намек на то, что в 
его возрасте можно оставлять свой пост и уходить на покой, чрезвы-
чайно нервирует главу БПЦ», - считает журналист Светлана Калинкина. 
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жат, что митрополит Филарет полностью соответствует этим сло-
вам, подтверждает их всеми своими трудами: церковными, 
жизненными, литературными. Своими многогранными способ-
ностями как богослов, педагог, архипастырь, проповедник, ми-
ротворец. Но самое главное - как человек". 

Лукашенко вручил предстоятелю Белорусской православ-
ной церкви специальный лист об объявлении благодарности 
президента Беларуси. "Вы один из первых героев суверенной 
Беларуси", - сказал Александр Лукашенко, добавив, что митро-
полит Филарет, как никто другой, отмечен самыми высокими го-
сударственными наградами.   

В свою очередь, митрополит Филарет заявил о том, что за-
дачи мира и стабильности в обществе должны решаться Церко-
вью и государством сообща. "Отсутствие войн, общественное 
умиротворение и покой в сердцах людей - эти задачи решаются 
не раз и навсегда, а требуют ежедневных и ежечасных усилий. 
Достигнуть этой триединой цели можно лишь сообща", - считает 
предстоятель БПЦ. 

По словам митрополита Филарета, мир на белорусской 
земле - "это не только общая задача для президента страны и 
главы экзархата, но и основная жизненная ценность нашего на-
рода".  

Митрополит выразил благодарность Александру Лукашен-
ко и всем государственным деятелям Беларуси за "ту граждан-
скую свободу, с которой Православная церковь сегодня имеет 
возможность совершать свое миссионерское служение и совер-
шает ее с успехом". 
 

Суходольская Л. У страха глаза велики (Портал Кредо ру, 31 

мая 2010 г.) 
 

…Митрополит Филарет, как говорят, "дает жить". Но в 
этом, казалось бы, безусловно добром качестве кроется и нега-
тивная сторона. Особенно при наличии определенной доли 

нравственного релятивизма и безразличия к внутреннему со-
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стоянию Церкви. Как ни прискорбно, но "вменяемый" и внешне 
добропорядочный главный белорусский архиерей не лишен и 
этих качеств. В таких условиях открывается "зеленая улица" для 
всякого рода злоупотреблений и безоглядного личного благоус-
тройства. Захватив командные высоты, некоторые ведущие лица 
в епархии и экзархате беззаботно почивают на лаврах, понимая, 
что им ничего не грозит при таком предстоятеле. Митрополит 
Филарет, прежде всего, "дает жить" господствующим, а уж ос-
тальным достаются крохи со стола, питанием от которых они те-
шатся, пребывая в иллюзии того, что живут под омофором спра-
ведливого и доброго архипастыря. При этом многие начинания, 

в теории весьма позитивные, на деле часто оказываются всего 

лишь ширмой, под прикрытием которой реализуются баналь-

ные житейские планы и личные амбиции.  
 Ситуация, сложившаяся в Белорусском экзархате РПЦ МП, 

весьма напоминает времена "застоя" в СССР. Вся церковная 
жизнь протекает в каком-то беззаботном летаргическом сне - 
никто никого не трогает, все предоставлены сами себе. Кто про-
сто благодушествует, кто "дела проворачивает". Все как бы заин-
тересованы в сохранении статус кво. Поэтому в Белорусском эк-
зархате все, в основном, искренне за то, чтобы митрополит Фи-
ларет оставался на своем посту как можно дольше. А для неко-
торых особо приближенных сама перспектива перемен, мягко 
говоря, тревожна. Кроме того, что с приходом нового архиерея 
так или иначе неизбежны кадровые перестановки, хотя бы для 
того, чтобы устроить своих людей и вознаградить их хорошими 
должностями, но тревожит и вообще сам стиль и динамика, 
привнесенная в РПЦ МП новым Патриархом и так напоминаю-
щая "перестройку", которая, как известно, обернулась глобаль-
ным перераспределением власти и ресурсов... 

 
Митрополит Минский и Слуцкий Филарет: «Настало время 

предпринять совместные шаги к единству» (Сибирская католи-

ческая газета, 7 мая 2010 г.) 
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В минувший вторник в Риме прошла конференция на тему 
«Бедные – драгоценное сокровище Церкви. Православные и ка-
толики вместе на пути служения милосердия», организованная 
«Обществом Св. Эдигия». Ее участники обсудили положение 
наиболее обездоленных слоев нашего общества, углубились в 
наследие Отцов Церкви, а также рассмотрели проблемы, поро-
жденные новыми социальными реалиями. 

Православную делегацию возглавлял Патриарший экзарх 
Белоруссии, митрополит Минский и Слуцкий Филарет. Общаясь с 
представителями СМИ, высокопоставленный иерарх РПЦ под-
черкнул, что для католиков и православных наступило время 
сделать решительные шаги по направлению к полному единству. 
Обе Церкви хотят этого единства. К такому выводу митрополит 
Филарет пришел, по его собственным словам, участвуя в брат-
ском диалоге и встречах с представителями Католической Церк-
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ви, в ходе которых было отмечено совпадение взглядов по мно-
гим вопросам61. 

                                                           
61

 «Единство Церкви проявляется не в унификации credo различ-
ных конфессий и не достигается политикой их объединения, но состоит 
в единстве христианского отношения к творению Божию, в общности 
христианских целей и ценностей, в центре которых неизменно пребы-
вает Господь наш Иисус Христос. Достижение этой общности является 
сегодня важной задачей христианского богословия. Причем, это каса-
ется не только диалога между христианскими конфессиями, но и диа-
лога между религиями, в которых проявляется дух любви Божией», - 
считает митрополит Минский Филарет (Развитие   богословской   науки   
с   православной   точки   зрения. Доклад на Теологическом факультете 
Фрибургского университета (Швейцария, Фрибург) 8 апреля 2003 г.). 

Святоотеческий взгляд на данную проблему иной. «Исполнение 

слов Христа “да будут все едино” возможно лишь в подлинной трой-

ческой вере, свободной от всяких ересей и искажений, чистой и дей-

ственной. Именно благодаря такой вере и становится возможным 
“свертывание  многих  несогласий” (как говорит св. Дионисий Ареопа-
гит), устранение социальных, расовых, национальных, а также индиви-
дуальных перегородок между людьми. Различия остаются, но они пе-
рестают быть определяющими и важными, ибо побеждаются верою и 
любовию. Как говорит Апостол Павел, в новом человеке “нет ни Елли-
на, ни Иудея, ни обрезания, ни необрезания, варвара. Скифа, раба, 
свободного, но все и во всем Христос” (Кол. 3,11). Именно эта вера 
сможет консолидировать не только российское общество, но, может 
быть, и весь мир. 

Напротив, попытка скрыть, затушевать подлинные религиоз-

ные разногласия, разномыслие, попытка объединить всех «по мини-

муму» веры, а не в ее полноте может привести к созданию новой Ва-

вилонской башни и к новому смешению языков, к окончательной по-
тере единства и понимания. Замечательно писал о. Иустин Попович о 
так называемом “диалоге любви”: “Еретическое гуманистическое раз-
деление Любви и Истины – это только знак недостатка Богочеловече-
ской веры и потерянного духовного равновесия. Сущность любви есть 
Истина, и любовь живет, пребывая в Истине, являющейся сердцем вся-
кой добродетели”. 
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Как сказал митрополит Филарет, мы все надеемся, что 
личная встреча Папы Римского Бенедикта XVI и Патриарха Мос-
ковского и Всея Руси Кирилла уже не за горами. Если бы такая 

                                                                                                                            
Говоря о Церкви и единстве, мне хотелось бы акцентировать, что 

единство возможно только в истине; опыт двадцатого века подтвер-
ждает: лжеединство неминуемо обречено на погибель. “Один Гос-
подь, одна вера, одно крещение”,– говорит св. Апостол Павел (Еф. 4,5), 
свидетельствуя о Единой Церкви, исходя из единства ее веры и таинст-
венной, сакраментальной жизни. Единство веры является залогом ев-
харистического единства, является свидетельством единомыслия. Если 
нет единства в Евхаристии, то нет и подлинного единства веры, а зна-
чит, в данном случае, нет и единой Церкви. Замечательно сказал пат-
риарх Сергий (Страгородский): “Двух не сообщающихся между собой 

Евхаристий, одинаково Христовых и одинаково истинных, быть не 

может, как не может быть двух Христов и двух Церквей”», – писал ар-
хиепископ Константин (Горянов), бывший ректор Минской духовной 
семинарии и Санкт-Петербургских духовных академии и семинарии 
(«Насущные задачи духовной школы в условиях мировой апостасии», 

2000). 
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встреча имела место, она стала бы беспрецедентным событием 
для обеих Церквей. 

В среду митрополит Филарет побывал в Турине и покло-
нился Туринской Плащанице. «Впечатление настолько глубоко, – 
сказал он, – что невозможно выразить ликования, которое чув-
ствуешь». Экзарх Белоруссии также нанес визит архиепископу 
Турина, кардиналу Северино Полетто. 
 

Обращение белорусской интеллигенции (июнь 2010 г.) 
 

Философы Алесь Антипенко и Валентин Акудович, архи-
тектор Ирена Лавровская, искусствоведы Сергей Харевский и 
Максим Жбанков выступили с открытым обращением против 
варварской «реконструкции» Борисоглебской  церкви  в Ново-
грудке:  

«В средства массовой информации, 
В  Белорусский  Экзархат Русской  Православной   Церкви, 
Всем неравнодушным  белорусским   православным  ве-

рующим, 
В Министерство культуры Республики Беларусь 
 
Общество охраны памятников сообщило о реконструкции 

Борисоглебской церкви ХІІ-ХVIІ вв. в Новогрудке, которая имеет 
статус историко-культурной ценности всемирного значения. Ре-
конструкцию осуществляет местный  православный  приход Рус-
ской  Православной   Церкви  (РПЦ)  Белорусского  экзархата. На 
древний готический храм «реконструкторы» имеют намерение 
установить куполы-луковицы, которые фактически разрушают 
памятник. 

Это не первый случай вандализма и варварства под ви-

дом реконструкции культовых сооружений, который демонст-

рирует РПЦ в Беларуси. Так, на здании доминиканского костёла, 
памятника эпохи Барокко XVII в. в Клецке, который сейчас пере-
дан под церковь, самовольно был поставлен купол-луковица с 
крестом высотой 6 метров. Непоправимо повреждены в резуль-
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тате несанкционированных ремонтных работ, а случается и на-
меренно несоответствующих перестроек, уникальные деревян-
ные церкви в деревнях Гощево Ивацевичского, Махро Иванов-
ского, Порплище Докшицкого районов и во многих других мес-
тах страны. 

Калечатся не только былые католические или униатские 
храмы, а уже и сами православные переделываются на россий-
ский копыл. 

Церковными властями был разрушен Малый гостиный 
двор XVIII столетия в Минске, (пл. Свободы, 19-21) и многие дру-
гие памятники истории и культуры Беларуси. Подобная практика 
стала уже нормой. 

Считаем своим моральным долгом апеллировать к об-

щественным и культурным кругам страны с целью высказать 

решительный протест против антикультурной, антибелорус-

ской деятельности РПЦ. 
Обращаем внимание также на то, что разрушение авто-

хтонной культуры и белорусских исторических памятников - 

одно из проявлений типичной колониальной политики, кото-

рую российские власти осуществляли в течение нескольких 

прошлых столетий в оккупированной и присоединенной к им-

перии Беларуси. Теперь эту политику продолжает РПЦ. Мы 

требуем остановить уничтожение нашего наследия!» 
 

Церковных орденоносцев прибывает (2010) 
 

В 2010 году Белорусская православная церковь находила 
достаточно много времени для внимания отдельным лицам из 
власти, а также бизнеса. Это, в частности, проявилось в растущем 
количестве награжденных различными наградами БПЦ. Ряды 
орденоносцев Белорусского экзархата, среди которых под №1 
пока значится Лукашенко (в 1998 году он получил орден Креста 
преподобной Евфросинии Полоцкой, в 2006-м – орден Святителя 
Кирилла Туровского, имеет также ряд наград РПЦ), пополнили 
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около десятка известных белорусских чиновников и бизнесме-
нов  

Среди чиновников кавалерами ордена Святителя Кирилла 
Туровского в 2010 году стали первый вице-премьер Владимир 
Семашко и теперь уже бывший председатель Комитета государ-
ственного контроля Зенон Ломать. Этого же ордена был удосто-
ен и начальник Департамента охраны МВД Беларуси полковник 
Сергей Буйновский, а также верховный атаман белорусского ка-
зачества Николай Улахович. Орденом Кирилла Туровского (вто-
рой степени) вместе с Семашко (ему досталась первая степень) в 
начале 2010 года был награжден генеральный директор ЗАО 
«Белорусская калийная компания» Владимир Николаенко. При-
мечательно, что несколькими месяцами раньше, в 2009 году, 
этот же орден первой степени получил из рук Филарета работо-
датель Николаенко – бывший «калийный король», совладелец 
БКК Дмитрий Рыболовлев.  

Церковные награды людям бизнеса БПЦ раздает реже, 
нежели чиновникам и деятелям различных общественных дви-
жений. До 2010 года кавалерами ордена Святителя Кирилла Ту-
ровского были совладелец «Трастбанка» и «Белзарубежстроя» 
Виктор Шевцов, владелец «Дариды» Владимир Делендик. В 
прошлом году число церковных орденоносцев пополнил один 
из самых богатых бизнесменов Беларуси, нефтяник и девелопер 
Анатолий Тернавский. В октябре 2010 г. Патриарший Экзарх всея 
Беларуси Филарет наградил генерального представителя ГК 
«Юнивест» в Беларуси орденом Креста преподобной Евфроси-
нии Полоцкой. Этой награды бизнесмен был удостоен «за значи-
тельный вклад в дело строительства храмов на белорусской 
земле и в связи с 60-летием со дня рождения». 
 

Сказка о безбожном митрополите (2010?) 
 

Жил один митрополит. И хотя крещен он был в Православ-
ной церкви и в своем окружении  даже считался православным, 
уж очень он любил выпить или получить от Змия Мудищева оче-
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редной орден. Для этого он прославлял Мудищева и даже по его 
указке требовал контролировать ИНТЕРНЕТ. А вообще митропо-
лит не был принципиальным человеком и строил свои убежде-
ния в зависимости от поступающих директив сверху. 

Все церковные люди, в понятии нашего митрополита, раз-
делялись на три категории. 

Первая, и самая ненавистная ему, категория – это, как он 
их называл, «возмутители спокойствия». Это люди, которых ин-
тересует все, что, делается в Церкви и государстве. Они активно 
участвуют в церковной жизни и вникают во все церковные дела 
– что владыке страшно не нравилось, и (ужас!) не чтут Змия Му-
дищева. К тому же, эти «выскочки» радеют за чистоту Правосла-
вия и не дают митрополиту в полной мере развернуть его люби-
мую экуменическую деятельность или спокойно брать взятки. 
Вот этих, «наглых и противных» возмутителей своего спокойст-
вия он на дух не мог переносить.  

Вторая категория самая спокойная – это бабушки прихо-
жанки и люди, не интересующиеся и не участвующие в жизни 
Церкви. Они верят всему, что бы им ни сказали, лишь бы гово-
рящий был в церковном облачении. Они приходят в храмы, по-
купают свечки, пишут записки, отстоят службу и расходятся по 
домам, принося хоть и не большой, но очень стабильный доход. 
И самое главное – они довольны Змием Мудищевым. 

И третья, самая любимая, категория – это люди при власти. 
Вот они очень интересовали митрополита, но в основном как ох-
ранители его финансового дохода. Ведь каждый храм был обя-
зан отдавать немалую долю этих денег в его безраздельное 
пользование. 

Поэтому, людей при власти митрополит холил и лелеял. 
Снисходительно оправдывал все их грехи, радушно их встречал, 
горячо обнимал, приглашал их на свои роскошные трапезы, куда 
простым людям вход запрещен, сажал их там на почетные мес-
та, поднимал в их честь тосты «на многая лета», и потому жил 
хорошо и безбедно. 
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Правда, находились отдельные несознательные личности, 
которые пытались каким-то образом повлиять на его финансо-
вые доходы, но владыка строго пресекал такие попытки. 

Вот недавно, приходил один такой, батюшка-настоятель, 
хотел выпросить себе побольше денег. Говорил: 

– Владыка, наши люди, работающие в церкви, получают 
мизерные деньги, на которые можно только с большим трудом 
существовать. Поэтому, преосвященнейший владыка, благосло-
вите снизить налог с нашего храма, чтобы я смог повысить лю-
дям зарплату, а то им живется очень тяжело. 

Но многомудрый владыка сразу же перевел разговор на 
духовную тему: 

– Не о брюхе и мамоне надо думать, а о спасении души! 
Если верят в Бога, поработают и за гроши. Ну а если не хотят, то 
пускай уходят, их никто не держит! 

А «сребролюбивый» батюшка продолжал: 
– Владыка, но люди хотят работать именно в церкви… 
– Не в деньгах счастье! – отрезал митрополит, а сам поду-

мал: хорошо сказал! Коротко и ясно. Да, с таким тонким умом, 
как у меня, трудно кому-нибудь спорить. 

Так и ушел ни с чем, этот «хитрый» батюшка – экономиче-
ский террорист. Подумать только, пытался подорвать экономику 
целой епархии! Но не тут-то было! Владыка всегда был на стра-
же своих капиталов! 

Вот так пас овец Христовых наш митрополит. Так что жизнь 
шла более-менее тихо и в постоянном изобилии - росли диви-
денды в банках на счетах митрополита, с храмов брался такой 
же грабительский налог, несмотря на то, что церковные работ-
ники получали гроши за свою работу, а все, кто был недоволен 
разрушительной деятельностью владыки, сразу же объявлялся 
«раскольником» и предавался гонениям со стороны митрополи-
та и властей Змия Мудищева. 

Глядя на такого владыку, многие православные люди по-
теряли веру церковным властям. Они не верили ни ему, ни его 
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окружению. А он обвинял их в непочитании «священноначалия» 
и не желал понимать, что сам же в этом и виноват.  
 
Лукашенко готовит отделение Белорусского экзархата от Рус-

ской Православной Церкви? (телеканал «Вести», 13,14 октября 

2010 г., портал Кредо ру, 13 октября 2010 г.) 
 

Телеканал Вести сообщил о возможном отделении Бело-
русского Экзархата от Русской Православной Церкви. Этот во-
прос обсуждался на встрече Александра Лукашенко с Патриар-
хом Константинопольским Варфоломеем 3 октября в Стамбуле, 
сообщил источник в Белорусском Экзархате РПЦ МП.  

4 октября с косвенным подтверждением переговоров об 
автокефалии Белорусской Церкви выступил эксперт Академии 
управления при президенте Республики Беларусь Сергей Шип-
тенко. 6 октября Шиптенко был уволен из академии. 
 

Островский А. Белорусская власть становится врагом Русской 

Православной Церкви (Регнум, 12 апреля 2010) 
 

Православный атеист Лукашенко достаточно активно вёл 
диалог с Православной церковью, посещал храмы по большим 
праздникам, поддерживал некоторые церковные начинания. В 
частности, государство было более заинтересовано в возведе-
нии православных храмов. Причина этого в том, что белорусские 
власти опасались развития католицизма, видя в нём поддержку 
белорусской оппозиции и подозревая в стремлении к ополячи-
ванию. 

И вдруг ситуация изменилась, причём, изменилась резко. 
Лукашенко демонстративно перестал обращать внимание на 
Православную церковь, зато, в качестве компенсации воспылал 
дружественными чувствами к Католической церкви. Логика тако-
го поворота объяснялась официальными СМИ достаточно про-
сто: надо же поддерживать диалог не только с первой в государ-
стве конфессией, но и со второй. Вроде всё логично, но возника-
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ет вопрос, а почему раньше белорусский президент не пытался 
наладить диалог с католическим клиром? 

Чтобы понять, почему произошёл такой поворот, рассмот-
рим события, происходившие в период резкого налаживания 
белорусско-ватиканских отношений. И первым событием возни-
кают в этом ряду конфликтные отношения с Россией. В Белорус-
сии существует стереотип, по которому православные белорусы 
поддерживают президента, потому что он поддерживает союз-
ные отношения с Россией и защищает русский язык, а католиче-
ские белорусы поддерживают оппозицию, потому что белорус-
ский костёл контролируется не напрямую из Ватикана, а из 
Польши, белорусские католики называют себя поляками, а 
Польша финансово поддерживает белорусскую оппозицию. Хотя 
в реальной жизни этот стереотип действует далеко не всегда, но 
он всё же есть. Лукашенко сознательно пошёл на нагнетание 

конфликта с Россией, со страной, в которой находится центр 

Русской Православной церкви. Нынешний российский прези-
дент, как и нынешний российский премьер, очень тесно сотруд-
ничают с Православной церковью, поэтому российская власть и 
РПЦ воспринимаются белорусскими властями как единая сила. 
Отсюда белорусская элита должна сделать единственный вывод 
- Православная церковь есть враг, так как связана с российскими 
руководителями. Однако сразу объявлять православный клир 
русификаторами может только повредить имиджу белорусской 
власти. Поэтому нужно уравновесить российское влияние поль-
ским, т.е. католическим. Итак, одна из причин обращения вни-

мания на Ватикан - нежелание выполнять соглашения в рамках 

российско-белорусской интеграции. Влияние Ватикана может 
усилить влияние католических сил, а, как известно, большинство 
белорусских оппозиционных лидеров католики. Лукашенко та-
ким образом может вырвать из рук оппозиции знамя поддержки 
западной христианской конфессии. Это политическая причина 
изменения религиозных предпочтений белорусской верхушки. 

Поговорим об экономической причине. Ватикан является 
для Белоруссии государством Западной Европы, которое, исходя 
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из своей религиозной идеологии, не должно ставить для бело-
русских властей невыполнимых экономических и политических 
условий. А при хорошем развитии отношений через Ватикан 
можно попытаться продавить очередную порцию низкопро-
центных кредитов от западных банков. Ватикан нужен Белорус-
сии как связующее звено между белорусскими властями и за-
падными кредиторами. Но вряд ли сам Ватикан будет занимать-
ся тем, что просить европейские банки дать Белоруссии льгот-
ный кредит, скорее для белорусов это символический "хороший 
друг", на которого можно сослаться во время торга. Хотя непо-
нятно, посчитают ли западные банкиры эту ссылку весьма весо-
мой. Скорее всего, нет. Ведь Ватикан не обладает возможностью 
серьёзного политического или экономического давления, его 
возможности держаться на силе традиций, к тому же католиче-
ские традиции сильны не во всей Европе. 

Можно предложить и психологическую причину внезапно 
проклюнувшейся любви Лукашенко к Ватикану. Эта причина 
кроется в отношении белорусского президента к русскому пат-
риарху. Лукашенко оказался единственным из президентов 

православных стран, которые не поздравили нового патриарха 

с избранием сразу. На это были некие причины, по которым Лу-
кашенко недолюбливал Кирилла. Это может быть и месть за то, 
что патриарший экзарх всея Белоруссии, митрополит Минский и 
Слуцкий Филарет, выступавший одним из кандидатов на патри-
арший престол, снял свою кандидатуру с выборов. Митрополит 
Филарет был бы очень удачным патриархом с белорусской точки 
зрения. Его хорошо знает Лукашенко, а нынешний российский 
президент Медведев является верующим человеком. Белорус-
ские власти могли бы пытаться через патриарха давить на рос-
сийского президента. Снятие Филаретом своей кандидатуры по-
ставило крест на этих желаниях. И белорусский президент, как 
обычно, включил эмоции на полную катушку. Также существует 
мнение, что Кирилл был нелюбим белорусским лидером за свои 
высказывания в его адрес. Следовательно, в этом случае стрем-
ление завязать тесные отношения с католическим миром, де-
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монстративно игнорируя православный, являются обычным 
компенсаторным механизмом. 

Обида белорусского президента на православных может 

заключаться ещё и в том, что верхушка РПЦ объяснила бело-

русскому лидеру, что налаживание диалога двух церквей - де-

ло именно этих церквей, а не православных атеистов, руково-

дящих светскими государствами. После встречи Лукашенко с 
Папой Римским, белорусский президент начал публично предла-
гать двум конфессиям встретиться на территории Белоруссии и 
обсудить наболевшие вопросы. Естественно, это было восприня-
то, как вмешательство в дела церкви, реакция последовала со 
стороны православных, поэтому основная нелюбовь перепала 
им. Ватикан же стал восприниматься как более перспективный 
партнёр. 

К психолого-экономическим факторам можно отнести и 
действия современных белорусских властей по формуле "лишь 
бы кому, только бы не России". По этой формуле продаются 
предприятия, делаются совместные производства, выбираются 
новые друзья. Россия в сознании связана с православием, по-
этому именно Православной церкви стало уделяться меньше го-
сударственного внимания, автоматически усилилось внимание к 
основному оппоненту православия - католицизму. "Только бы не 
России" может вылиться в подписание соглашения с Ватиканом 
(белорусский католический кардинал Тадеуш Кондрусевич на-
деется, что это случится уже в 2010 году). После чего католицизм 
получит намного больше прав на земле, где 80 % жителей явля-
ются православными. Этот процесс может расколоть белорус-
ское общество. Конфликт с православными верующими власти 
объявят борьбой с влиянием России, страны Запада получат от 
Белоруссии просьбу помочь финансово стране, сохраняющей ка-
толическую веру как один из элементов западной цивилизации, 
в конфликт будет втянут и Ватикан. Этим шагом Лукашенко низ-
ведёт белорусскую оппозицию до уровня полной незаметности, 
так как в глазах тех же поляков именно Лукашенко, а не оппози-
ция станет борцом против русского влияния. 
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Государственный Департамент США: власти Беларуси ограни-

чивают   свободу   вероисповедания (2010 г.) 
 

Нынешний доклад Госдепартамента США охватывает пе-
риод с 1 июля 2009 года по 30 июня 2010 года. Американские 
эксперты констатируют, что за данный период белорусские вла-

сти "продолжали ограничивать  свободу   вероисповедания, 
используя положения Закона о религии, чтобы осложнить или 

предотвратить деятельность религиозных организаций иных, 

чем Белорусская православная церковь (БПЦ), которая имеет 
особый статус благодаря соглашению с правительством". 

Белорусские власти ограничивают  свободу   вероиспове-
дания  как непосредственно, так и косвенно. Они ввели законы, 
ограничивающие  свободу   вероисповедания, слова и собраний, 
а также обязательную государственную регистрацию религиоз-
ной деятельности.  

Американские эксперты также сообщили о фактах зло-

употребления и дискриминации по религиозной принадлеж-

ности. За некоторые акты религиозной нетерпимости в стране 

ответственность несет непосредственно правительство, которое 

"регулярно избегало осуждения таких актов". 
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Приложение. Что происходит в Республике Беларусь? 
 

[А.Лукашенко] делается послушная государственная машина, 

бездумная, щёлкающая каблуками. Это страшно. Это страшнее 

фашизма. 

Юрий Захаренко, бывший министр внутренних дел Беларуси
62

 

                                                           
62

 7 мая 1999 года исчез при невыясненных обстоятельствах. Со-
вет Европы предложил правительству А.Лукашенко создать междуна-
родную независимую комиссию, которая смогла бы объективно рас-
следовать дела об исчезновениях Юрия Захаренко, Виктора Гончара, 
Анатолия Красовского и Дмитрия Завадского еще в прошлом году. 
Данное предложение белорусские власти проигнорировали. «Им от-

ступать некуда, потому что их подозревают в исчезновении людей», – 
отметил Владимир Некляев. «По нашим данным, - заявил командир 5-
й отдельной бригады спецназа полковник Владимир Бородач, - Заха-
ренко подвергся неимоверным, унизительным допросам, длившимся 
несколько суток. После этого в отношении него были применены пси-
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Люди, которые не брезгуют греховными средствами, могут 

преуспеть, добиться желаемого, одержав победу над против-

никами, но их ждет неминуемая духовная гибель. 

Рабиндранат Тагор «Кризис цивилизации» 
 

ВОЗ: Беларусь в числе лидеров по количеству самоубийств 
 

Сегодня Беларусь входит в число лидеров по количеству 
суицидов63. По данным ВОЗ, за 2007 год в Беларуси уровень са-

                                                                                                                            
хотропные химические средства. И все это снималось на видео для от-
чета». От Захаренко «добивались признания в подготовке антиконсти-
туционного переворота, хотели, чтобы он сообщил имена руководите-
лей и актива Союза белорусских офицеров». «В конце концов его об-
винили в подготовке государственного переворота и расстреляли» 
(Дойче Велле, 15 октября 2010 г.). 

«Я с полным основанием подозреваю, я подчеркиваю это слово, 
что это не мое категорическое утверждение, но это очень серьезное 
подозрение в том, что Лукашенко напрямую имеет отношение к этим 
исчезновениям и, скорее всего, убийствам. …При этом я хочу подчерк-
нуть следующее. Что значит убийца? Упаси Боже! Я не думаю, что 
Александр Григорьевич Лукашенко стрелял своих жертв. Я допускаю 
даже, что он не был даже непосредственным заказчикам. Если речь 
идет о высоком уровне государственной власти, слово "убийца" может 
не означать совершенно непосредственное отношение к убийству. …Я 
анализом этого вопроса занимался. Я знаю много оснований для таких, 
к сожалению, недоказанных подозрений», - считает Сергей Ковалев, 
возглавлявший в свое время комиссию Парламентской ассамблеи Со-
вета Европы по исчезновениям в Беларуси (20 сентября 2010 г.).  

Более конкретно заявил вице-спикер Государственной Думы 
России Владимир Жириновский: «Лукашенко… просто убил многих 

оппозиционных деятелей. Там бывший министр ему не понравился, 
журналисты, кто-то еще и так далее. То есть, конечно, это вот - дегра-
дация личности, то есть он не может остановиться». 

63
 По классификации ВОЗ высоким считается уровень само-

убийств более 19 случаев на 100 тысяч населения, а критичным для 
демографической ситуации — более 30 случаев. 
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моубийств был 27,4, в Литве — 42 случая, России — 36, Венгрии 
— 28,5, Казахстане — 26,9, Латвии — 26, Украине — 25.  

В 2009 году число суицидов в Беларуси возросло более 
чем на 20% по сравнению с 2008 годом и составило 28,5 случая 
на 100 тыс. населения Больше всего самоубийств — 75,8% — со-
вершено лицами трудоспособного возраста. Это более чем в 
полтора раза больше среднемирового уровня. 

В Минске ежегодно совершается более 200 самоубийств, а 
предпринимают попытку свести счеты с жизнью около полутора 
тысяч человек. 

 
ВОЗ: Беларусь на пятом месте по количеству убийств среди мо-

лодежи 
 

По данным Всемирной организации здравоохранения, Бе-
ларусь входит в пятерку европейских стран по количеству 
убийств в возрастной группе от 10 до 29 лет. Первое место заня-
ла Россия - на 100 тыс. жителей приходится 15,85 случаев наси-
лия, второе - Албания (11,2), третье - Казахстан (10,66), четвертое 
- Украина (6,31). Беларусь заняла пятую позицию - 5,6 убийств 
среди молодежи на 100 тыс. жителей64.  

Оценки специалистов ВОЗ показывают, что на каждого 
убитого молодого человека, приходится еще 20 госпитализиро-
ванных. 
 

Под маской пристойности (Республика, 06.05.2010) 
 

                                                           
64

 «Мы видим, что не напрасны наши труды и не суетны надеж-
ды, потому что за последние пятнадцать лет возросло и ныне вступает 
в самостоятельную жизнь новое поколение наших соотечественников, 
с младенчества причастных Святым Христовым Тайнам и неизменно 
пребывающих в лоне Церкви. На них возлагаем мы наши упования, ибо 
они не потеряны ни для Бога, ни для людей, ни для Отечества», - писал 
митрополит Минский Филарет в Рождественском послании 2008 г. 
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(Из интервью с заместителем начальника Управления наркоконтро-

ля и противодействия торговле людьми МВД Беларуси Василием Ло-

сичем). 

— Сколько наркоманов в стране? Какие регионы вызы-

вают у вас наибольшее беспокойство?  
— По регионам печальное лидерство в статистике нарко-

зависимых держит столица. Затем идут Гомельская и Минская 
области. По городам тревожит динамика развития событий в 
Пинске. На особом контроле также и Светлогорск, но, хотя город 
по-прежнему в центре внимания правоохранительных органов, 
ситуация сейчас там стабильная, в отличие от «прогрессирующе-
го» Пинска.  

Всего же, по некоторым данным, численность инъекцион-
ных наркопотребителей в Беларуси выросла приблизительно до 
80 тысяч.  

— А какое количество ВИЧ-инфицированных в республи-

ке? 
— В Беларуси свыше 10,5 тысячи ВИЧ-инфицированных 

людей. В основном это молодежь в возрасте от 15 до 29 лет – до 
70 % от общего количества. Количество женщин из общего числа 
ВИЧ-носителей составляет около 37 %, как видим, мужчин почти 
вдвое больше. В республике зарегистрировано свыше 150 случа-
ев ВИЧ-инфекции среди детей до 14 лет. К слову, от ВИЧ-
инфицированных матерей с 1987 года родилось более 1350 ма-
лышей. Следует также отметить, что с 2007 года увеличилось ко-
личество людей, инфицирование которых произошло в резуль-
тате неразборчивых сексуальных контактов.  

Больше всего ВИЧ-инфицированных зарегистрировано в 
Гомельской области – свыше пяти тысяч человек. 
 

Каждый год Белоруссия прибавляет по 1 литру алкоголя на 

душу населения (Голос России, 24.11.2009)  
 

Белорусские  наркологи обеспокоены  ростом  потребле-
ния  алкоголя  в  республике. Об этом  заявил  в  Минске  заве-
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дующий  отделом  наркологии Республиканского научно-
практического центра психического здоровья Андрей Копытов: 
"В  настоящее время в Белоруссии показатель потребления алко-
голя на душу населения  достиг  более  12  литров, включая мла-
денцев, стариков и непьющее  население; катастрофа  начинает-
ся  после  того, как этот показатель преодолевает 8 литров". Нар-
колог  отметил, что "каждый год Белоруссия прибавляет по од-
ному литру спиртного  на  душу  населения".  Он подчеркнул при 
этом, что официальные цифры не  отражают  количество  спирт-
ного,  произведенного  в  стране кустарным способом. 

Копытов уточнил,  что  в  настоящее  время на наркологи-
ческом учете в Белоруссии состоят  более 183 тысяч человек, им 
установлены диагнозы "алкоголизм" и "наркомания".  На  про-
филактическом учете состоят 91 тысяча человек. За 9 месяцев 
2009 года алкоголизмом  в  Белоруссии  заболели  25  тысяч  че-
ловек, по сравнению с аналогичным  периодом  прошлого  года  
это больше на 11%. Специалисты отмечают, что  в  Белоруссии  
за 9 месяцев этого года число алкогольных  психозов увеличи-
лось на 11% . 
 

Беларусь обгоняет Россию по количеству употребления алкого-

ля на душу населения?  
 

Как утверждает ВОЗ, белорусы выпивают в среднем 11,1 
литров чистого спирта на душу населения65. Более 5 литров алко-

                                                           
65

 В прошлом году в Беларуси было продано 9236,6 тыс. дал (де-
калитров) алкогольных напитков и пива (в пересчете на абсолютный 
алкоголь), что составляет 97,8% от уровня 2008 года. Как говорит стати-
стика, продажа водки в Беларуси снизилась на 1,4%, ликеро-водочных 
изделий и пива, напротив, увеличилась (от 6 до 13%). На 1,2% больше 
реализовано игристых вин, включая шампанское. Реализация слабоал-
когольных напитков увеличилась на 3,8%. Снизилась реализация вино-
градных вин, напитков, плодовых вин в среднем на 6-7%, а коньяка - на 
целых 27%. 
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голя на душу населения в год по стандартам ВОЗ уже считается 
угрозой для нации. По этому показателю белорусские любители 

«чего покрепче» обогнали одну из самых пьющих стран мира – 

Россию. Россияне употребляют алкоголя чуть меньше, чем их 
ближайшие соседи – 11 литров.  

Но не все эксперты соглашаются со статистикой ВОЗ. Как 
утверждает Минздрав РБ, на каждого гражданина республики 
пришлось 8,96 литра в пересчете на абсолютный алкоголь. Неза-
висимые аналитики называют другую цифру — 12,4 литра. Мин-
здрав России утверждает, что цифра 11 в отношении россиян – 
это преуменьшение, и заявляют о 18 ли алкоголя на душу насе-
ления. 

Как бы там ни было, даже по самым скромным подсчетам 
Беларусь и Россия все равно в ТОП – 20 самых пьющих стран ми-
ра66. 

                                                                                                                            
В Росиии ситуация прямо противоположная - народ пьет водку. 

Пока руководство страны поводит совещания по борьбе с алкоголиз-
мом, средний возраст тех, кто хотя бы 1 раз попробовал алкоголь, не-
уклонно снижается - с 16 лет он упал аж до 13 за последние 10-15 лет. 

66
 О том, как происходит спаивание населения Беларуси, убеди-

тельно рассказал журналист Виктор Малишевский: «Поиграем в этот 
раз в увлекательную национальную игру – антиалкогольная кампа-

ния. В магазине ближайшем покупаем две бутылки вина плодового, 

крепленого: 
- вино плодовое крепленое крепкое улучшенного качества «Ме-

лодии лета». Цена: 2.830 руб. Спирт 18%, сахар 60г/л. Изготовлено с 
использованием экстракта сухих ягод: бузины, аронии, черной сморо-

дины. Пищевая добавка: антиокислитель Е224; 

- вино плодовое крепленое крепкое ординарное «Весенний бу-

кет». Цена 2.830 руб. Спирт 18%, сахар 55 г/л. Изготовлено с использо-
ванием экстракта сухих ягод: бузины, аронии, черной смородины. 
Пищевая добавка: антиокислитель Е224. 

Заметно, чем одна бутылка «напитка» от другой отличается? А 

это принципиально важно. На этом построена вся антиалкогольная 

кампания государства!  
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Почитаем «Государственную программу национальных дейст-

вий по предупреждению и преодолению пьянства и алкоголизма на 

2006–2010 годы». 
Нам интересен пункт № 10, цитирую: «Сокращение объемов 

производства вин плодовых крепленых ординарных до 10% в год, 

увеличение выпуска вин плодовых крепленых улучшенного качества 

и специальной технологии». 
Ожидаемый эффект пожалуйста прописан: «Снижение количе-

ства выпускаемых плодовых вин, УВЕЛИЧЕНИЕ ВЫПУСКА НАТУРАЛЬ-

НЫХ ВИН». 
Антиалкогольная программа чётко выполняется, а даже и пере-

выполняется. 
Август 2009 года. Квота на вина плодовые крепленые марочные 

улучшенного качества увеличилась на 31%. На вина плодовые крепле-
ные ординарные квота именем здорового образа жизни в минусе на 

8%. 
Ноябрь 2009 года. Квота на крепленые плодовые марочные ви-

на улучшенного качества растет на 11%. Ординарные плодовые на 

2,3% урезаны. 
Декабрь 2009 года. Квота на производство в 2010 году вин пло-

довых крепленых марочных улучшенного качества увеличена на 42%. 
Планы на ординарные вина решительно снижены на 33%. 

Январь 2010 года. Еще на 12% в плюсе квота на вина плодовые 
марочные улучшенного качества. 

Итого за два года на 96% растет производство вин плодовых 

улучшенного качества типа «Мелодии лета». Это с 80 до 185 миллио-

нов бутылок. 
В то же время на 43,3% решительно урезается производство 

плодовых вин ординарных типа «Весенний букет». Это с 380 до 230 

миллионов бутылок. 
Всё, как прописано в Антиалкогольной программе! За пять лет 

наше государство запрограммировано тратит на борьбу со злом 2,7 

миллиарда рублей и по 100 долларов на каждого белоруса. 
За четыре месяца страна производит 108 миллионов бутылок 

плодового по 11 бутылок на человека. 
Оказывается, что если за 4 месяца прошлого года производство 

плодовых вин упало на 16%, то в этом году у нас приятное антикри-

зисное увеличение - на 6%». 
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Правительство увеличило квоту на выпуск «чернил» 
 

Правительство Беларуси увеличило квоту на производство 
водки и виноградных вин. Это предусмотрено постановлением 
Совета министров № 1286 от 6 сентября 2010 года. Согласно до-
кументу, сокращена квота на выпуск плодовых крепленых орди-
нарных вин на 7,5%, она составит 10,68 млн. дал. Вместе с тем 
на 24,1% до 11 млн. 523 тыс. дал увеличена квота на выпуск 
плодовых вин улучшенного качества и спецтехнологии, на 21,7% 

до 101 тыс. дал возросла квота на выпуск натуральных фруктово-
ягодных вин. 

Квоты увеличены на производство водки и ликеро-
водочных изделий в 2010 году на 3,6% до 17 млн. 75 тыс. дал, 
этилового спирта из пищевого сырья - на 7% до 11 млн. 605 тыс. 

дал. Максимальный выпуск виноградных вин составит 3 млн. 

665 тыс. дал, или на 9,4% больше объема, утвержденного ра-

нее. Будет выпущено 54 тыс. дал бренди (на 3,8% больше). 

 

Белорусы все реже женятся и чаще разводятся 
 

В Беларуси в январе-августе текущего года зарегистриро-
вано свыше 49,7 тыс. браков. Число новых семейных союзов 
уменьшилось по сравнению с январем-августом 2009-го на 4,3%. 

За восемь месяцев 2010 года на 1000 жителей республики 
приходилось 7,9 брака (за аналогичный период прошлого года 
этот показатель был 8,2). 

В Беларуси возрастает число разводов. В январе-августе 
нынешнего года расторгнуто свыше 22,8 тыс. браков - разводов 
стало больше на 2,8% по сравнению с аналогичным прошлогод-
ним периодом. Показатель разводимости повысился: с 3,5 на 
1000 жителей республики в январе-августе 2009 года до 3,6 в ян-
варе-августе 2010-го. 

Ухудшается соотношение регистрируемых и расторгаемых 
браков: за восемь месяцев нынешнего года на 1000 браков при-
ходилось 459 разводов, за аналогичный период прошлого года - 
427. 
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В Беларуси становится больше внебрачных детей (БелаПАН, 

02.04.2009)  
 

За последних 20 лет в Беларуси выросло число детей, ро-
дившихся вне брака. Об этом сообщила заместитель предсе-
дателя Национального статистического комитета Елена Ку-
харевич 2 апреля на пресс-конференции в Минске. 

 

По ее словам, в 2008 году вне брака родился каждый пя-
тый ребенок, тогда как в 2000 году таких детей было 18,6%, в 
1990 году — только 8,5%. Чаще всего вне брака рожают женщи-
ны моложе 20 лет. Около 40% всех матерей этого возраста не со-
стоят в зарегистрированном браке. Кроме того, вне брака часто 
рожают женщины старше 35 лет. Вне брака родились 25% всех 
детей у матерей от 35 до 40 лет и 30% — у матерей от 40 до 44 
лет. Женщины в возрасте от 20 до 35 лет рожают детей вне бра-
ка реже. Только 15—16% матерей этого возраста не состоят в 
официальном браке.  

В 2008 году их было сделано 42,2 тысячи абортов. Это 
примерно 39% от количества родившихся детей.  
 

Спасюк Е. К 2100 году белорусов может остаться столько, 

сколько сегодня минчан 
 

Численность населения Беларуси с начала 2010 года 
уменьшилась на 8,3 тысячи человек, а за последние десять лет — 
более чем на полмиллиона67. Сколько нас останется лет так че-
рез пятьдесят?  

                                                           
67

 Количество белорусов сокращается во всех областях респуб-
лики. Наиболее существенное уменьшение населения происходит в 
Витебской области, где с 1999 по 2009 гг. стало на 146 тыс. жителей 
меньше (сократилось на 10,6%), в Минской области - на 136 тыс. чело-
век меньше (8,7%) и Могилевской области - на 114 тыс. человек мень-
ше (9,4%). 
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Как сообщает Национальный статистический комитет, по 
состоянию на 1 мая 2010 года в стране проживало 9 млн. 471,9 
тыс. человек. Информация получена по данным текущего учета и 
предварительных итогов переписи населения 2009 года. Сокра-
щение численности населения обусловлено превышением на 11 
623 человека числа умерших над числом родившихся при поло-
жительном миграционном приросте в 3 361 человека.  

В Минске за четыре месяца этого года население увеличи-
лось с 1 млн. 834,2 тыс. до 1 млн. 838,2 тысячи. В остальных ре-
гионах страны показатель численности населения снизился.  

За январь-апрель 2010 года в стране родилось 34 769 де-
тей (на 812 меньше по сравнению с январем-апрелем 2009 года), 
умерло 46 392 человека (на 785 меньше). Естественная убыль 
составила 11 623 человека.  

По прогнозам демографов, население Беларуси будет 
уменьшаться и дальше. К 2050 году оно сократится до 7 млн. че-
ловек68. Таковы расчеты исследовательской группы по динамике 
и прогнозированию численности населения под руководством 
Сергея Щербова Венского института демографии Австрийской 
академии наук.  

                                                           
68

 Ежегодно, начиная с 1996 года, жителей Беларуси становится 
на 50 тысяч меньше:  

2005 год – 9 млн. 800 тыс. 
2006 год – 9 млн. 751 тыс. 
2007 год – 9 млн. 714 тыс. 
2008 год – 9 млн. 690 тыс. 
2009 год – 9 млн. 493 тыс. 
2010 год (на 1 сентября) – 9 млн. 466 тыс. 
Если этот процесс продолжится, то через 25 лет мы не досчита-

емся 1 миллиона граждан, а к 2180 году население нашей страны не 

превысит и 1 тысячи человек. 
По методике ООН страна считается старовозрастной, если доля 

проживающих на ее территории лиц старше 65 лет составляет 7%. В Бе-
ларуси таких 14,6%. 
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Возвращаясь к макродемографическим проблемам, отме-
тим, что впервые смертность в Беларуси превысила рождае-
мость в 1993 году, и страна вступила в качественно новый этап 
своего развития — депопуляцию. Как пишет доктор социологи-
ческих наук профессор Людмила Шахотько, «численность насе-
ления в стране начала снижаться с 1994 года, так как в 1993 году 
естественная убыль еще перекрывалась миграционным прирос-
том. С тех пор уже более 15 лет годовое число умерших в Бела-
руси превышает число родившихся и, несмотря на сохраняю-
щийся положительный миграционный прирост, население в 
стране постоянно уменьшается».  

Людмила Шахотько также отмечает, что Беларусь не вос-
производит своего населения уже более 30 лет, начиная с 1978 
года, когда нетто-коэффициент воспроизводства населения в це-
лом по стране снизился ниже минимума, необходимого для 
простого воспроизводства. В городской местности это произош-
ло еще раньше: «До 1993 года население страны увеличивалась 
лишь благодаря накопленному ранее демографическому потен-
циалу, который к настоящему времени полностью исчерпан».  
 

Растет внешний долг Беларуси 
 

Госдолг69 Беларуси (правительство А.Лукашенко брало  
кредиты у МВФ, Всемирного банка, России, Китая (один милли-
ард долларов), Венесуэлы)  на 1 сентября 2010 года достиг 37 
трлн. рублей, увеличившись на 21,6% с начала года, в том числе 

                                                           
69

 Внешний долг Беларуси представляет собой невыплаченную 
сумму фактических текущих и необусловленных обязательств, которая 
требует выплаты основного долга и/или процентов дебитором в буду-
щий период времени. 

Средняя процентная ставка по внешнему долгу составляет 3,74 % 
годовых, средний срок до погашения - чуть больше шести лет. 
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на 10,1% за август70. При этом внешний госдолг в рублевом экви-
валенте вырос на 26,3% за восемь месяцев 2010 года (в том чис-
ле на 13% за август) до 28,4 трлн. рублей (9,45 млрд. долларов).  

Объем внутреннего госдолга составил 8,5 трлн. рублей, 
увеличившись на 8,3% с начала года (в том числе на 1,4% за ав-
густ).  

В структуре госдолга долг центрального правительства 
достиг 30,1 трлн. рублей, увеличившись на 21,8% с начала года (в 
том числе на 12% за август). Долг субъектов хозяйствования, га-
рантированный правительством, составил 6,9 трлн. рублей, уве-
личившись на 20,6% за январь-август (в том числе на 2,4% за ав-
густ)71. 

В 2013 и в 2014 годах Беларуси понадобится 4,5 млрд. 

долларов для погашения внешнего долга. И это без учета того, 
что одновременно придется выплачивать по евробондам, кото-
рые сегодня страна активно размещает. 

                                                           
70

 В расчете на душу населения валовой внешний долг на 1 июля 
2010 г. составил 2 тыс. 447 долларов против 2 тыс. 327 долларов на 1 
января этого года и 1 тыс. 596 долларов на начало 2009 года. 

71
 21 сентября 2010 г. телеканал СТВ показал диалог А.Лукашенко 

с председателем Витебского облисполкома Александром Косинцом. 
Вот выдержки из их разговора: 

«Лукашенко: Ты мне скажи о прибыли, рентабельности, день-
гах… 

Губернатор: …В сельском хозяйстве рентабельность 7,6%. С до-
тациями. Если бы без дотаций, было бы минус 7,6%... 

Лукашенко: Короче, ты работаешь убыточно в сельском хозяйст-
ве, и если бы не государство… 

Губернатор: …естественно 
Лукашенко: …была бы труба. Так я понимаю? Значит ты – ижди-

венец! 
Губернатор: Вся страна в таком состоянии!» 
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Беларусь – одна из самых коррумпированных стран Европы 

(октябрь 2010 г.)
72

 
 

В сводном рейтинге Transparency International Беларусь по 

уровню восприятия коррупции находится на 124-м месте из 

178-ми возможных. С Эквадором, Никарагуа, Сирией, Ливаном, 

Восточным Тимором и Угандой Беларусь делит 124-130-е мес-

та73.  

 

[Просто фашизм] (Народная воля, 01.05.2010) 
 

В Беларуси во время матча между клубами «Динамо» 
(Минск) – «Витебск» фанаты минского клуба растянули в своем 
секторе огромное полотнище с портретом Рудольфа Гесса. 

                                                           
72

Рассчитываемый специалистами Transparency International ин-
декс восприятия коррупции (Corruption Perceptions Index, CPI), опреде-
ляет уровень коррупции в госсекторе - от 0 (высокий уровень корруп-
ции) до 10 (коррумпированных чиновников почти нет). 

73
Самый высокий уровень коррупции в мире зафиксирован в 

Сомали (1,1), Мьянма и Афганистане (1,4). Украина расположилась на 
134-м месте (2,4), а Россия на 154-м (2,1), соседствуя в списке с Папуа 
Новой Гвинеей, Кенией, Лаосом, Камбоджой, Таджикистаном, Гвине-
ей-Бисау, а также на Коморскими островами. 

В десятке самых некоррумпированных стран мира вошли  Дания, 
Новая Зеландия и Сингапур (9,3),  Финляндия и Швеция (9,2), Канада, 
Голландия, Австралия, Швейцария и Норвегия. Германия заняла 15-е 
место (7,9), а Великобритания - замыкает 20-у лучших (7,6). США заняли 
в рейтинге 24-е место (7,1). 

Среди стран бывшего СССР наилучший рейтинг имеет Эстония, 
которая с 6,5 балла заняла 26-е место. Литва заняла 46-ю позицию, а 
Латвия - 59-ю.  
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Рудольф Гесс сделал карьеру в нацистской Германии: член 
НСДАП, заместитель Гитлера по партии (1933-1941), рейхсми-
нистр без портфеля (1933-1941), рейхсляйтер (1933), обергруп-
пенфюрер СС и обергруппенфюрер СА. На Нюрнбергском про-
цессе приговорен к пожизненному заключению. 17 августа 1987 
года покончил жизнь самоубийством. 

Именно этого человека в день его рождения решили уве-
ковечить его почитатели в Беларуси74.  

                                                           
74

 В интервью немецкой газете «Handelsblatt» 23 ноября 1996 го-
да А.Лукашенко заявил: «Поверьте, история Германии – это слепок в 

какой-то степени истории Беларуси на определенных этапах. И не всё 
только плохое в истории Германии было связано с именем Адольфа 
Гитлера. В своё время Германия была поднята из руин, благодаря 
очень жёсткой власти введенной Адольфом Гитлером… Немецкий по-
рядок формировался веками, при Гитлере это формирование достигло 
высшей точки. Это то, что соответствует нашему пониманию прези-

дентской Республики и роли в ней президента».  
Через несколько лет Лукашенко начал открещиваться от своих 

слов. 
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Бизнесмен Павел Молочко: "Нити коррупционных схем уходят 

на самую вершину властной пирамиды" ("КоммерсантЪ", 

30.08.2010) 
 

Громкое продолжение получил скандал вокруг связанных 
с контрабандой уголовных дел, в которых фигурировали сотруд-
ники КГБ и таможенного комитета. По словам бизнесмена Павла 
Молочко, который пошел на сотрудничество со следствием и 
был выпущен на свободу, "нити коррупционных схем уходят на 
самую вершину властной пирамиды".  

                                                                                                                            
Какое-то странное обаяние фашизмом замечено и у последова-

телей А.Лукашенко. Бывший министр внутренних дел Беларуси Юрий 
Сиваков в статье «О чести» (журнал «Спецназ» за июль 2006 года)  пи-
шет: «Не безынтересным, думаю, для многих будет кодекс чести офи-
цера, написанный Адольфом Гитлером. При всей одиозности этой лич-
ности, над многими постулатами, им декларируемыми, есть смысл за-
думаться».  

Что же восхитило Юрия Сивакова? 
«Любовь к фюреру, народу и отечеству превыше всего. Поэтому 

офицер обязан четко отделить себя от тех, кто стоит в стороне от гер-
манского пути и борьбы». 

«Офицер обязан не только образцово выполнять свои непосред-
ственные обязанности. Он должен также служить всему народу приме-
ром благородного образа мыслей и истинно германского образа жиз-
ни». 

«Его близкие должны придерживаться тех же убеждений, что и 
он. Если, к примеру, супруга офицера позволяет себе высказывания, 
которые могут повлечь за собой уголовное наказание за «подстрека-
тельство», то это никак не делает ему чести». 

«Верность – это значит до конца исполнять свой долг». 
«…Честь подвержена нападкам извне. Любое оскорбление и 

любое сомнение в благородном образе мыслей затрагивают честь». 
«На оскорбление действием офицер обязан ответить немедлен-

но и тем самым предотвратить все попытки повторно оскорбить его…». 
(9 августа 1941 г. Ставка фюрера «Волчье логово»). 
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Павла Молочко арестовали после того, как в прошлом году 
Генпрокуратура возбудила уголовное дело по факту контрабан-
ды через белорусско-польскую и литовско-белорусскую границу. 

Следствие возглавляла старший следователь Генпрокура-
туры Светлана Байкова. Бизнесмена, имеющего германское гра-
жданство, обвинили "в создании преступной группы с целью 
контрабандной поставки товаров на территорию Беларуси". Па-
вел Молочко почти сразу пошел на сотрудничество со следстви-
ем и сдал всех своих подельников - сотрудников КГБ и таможен-
ного комитета Беларуси. Взамен его отпустили из-под стражи, 
после чего бизнесмен сразу же уехал в Германию. А КГБ Белару-
си обвинил Светлану Байкову в превышении служебных полно-
мочий и арестовал ее 25 февраля75, господин Молочко же был 
объявлен в розыск. 

В СМИ 29 августа попали показания, которые господин 
Молочко дал следствию. В частности, он сообщил, что с конца 
90-х годов на таможенном пункте "Западный Буг" на польско-
белорусской границе "действовала организованная госчиновни-
ками система вымогательства взяток на приграничных пропуск-
ных пунктах - таможенники и стоящие за ними высокопостав-
ленные лица из КГБ, Таможенного комитета и других ведомств 
при посредничестве прижившихся на границе криминальных 
структур взимали установленные ими суммы с каждой партии 
товаров". При этом бизнесменам сообщали, что деньги соби-

рают на избирательный фонд президента. 

                                                           
75

 «Создается впечатление, что Светлану кто-то так боится, что 
даже ее нахождение под домашним арестом максимально ограниче-
но. Байкову круглосуточно сторожат: говорят, в ее квартире дежурят 
двое сотрудников КГБ, ей запрещена любая связь с внешним миром. 
Если в СИЗО у нее были прогулки и возможность добиться обследова-
ния в госпитале, то сейчас она и этого лишена. Дома, конечно, лучше. 
Однако на ходатайство о разрешении посетить медучреждение в связи 
с обострившимися заболеваниями, как и на прошение президенту, ни-
какой реакции пока не последовало…», - пишет журналист Виктор Фе-
дорович (Роковая ошибка Светланы Байковой,  Naviny.by  10.10.2010).  
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Павел Молочко, по его словам, сначала попытался сопро-
тивляться этой системе. Для этого он в 2000 году обратился за 
помощью к высокопоставленному сотруднику КГБ Анатолию За-
рецкому, который свел его с заместителем начальника управле-
ния КГБ по Брестской области Владимиром Резинковым, пообе-
щав, что "он поможет". Тот попросил "в качестве технической 
помощи КГБ" три компьютера стоимостью $1,8 тыс. Кроме того, 
для него из Германии пригнали автомобиль Volkswagen Passat. 
Однако Владимир Резинков ничем бизнесмену не помог - а 
вскоре он стал депутатом парламента. 

Затем Молочко и его партнеры Найдин и Клейман обрати-
лись к руководителю брестского управления КГБ Петру Аксючи-
цу. Однако вместо того, чтобы бороться с коррупцией, главный 
брестский чекист свел Молочко с "нужными людьми". Среди них 
оказался и некто Александр Клим - один из учредителей и ди-
ректоров компании "Алексана", занимающейся перевозками то-
варов объемами в несколько тысяч партий в год. Молочко нахо-
дил в Москве заказчиков, которые были заинтересованы в бес-
препятственном перемещении товаров через Беларусь из Евро-
пы в РФ - за каждую автомашину с грузом с них взималось $12 
тыс. Из этих денег, по словам бизнесмена, раздавались взятки, 
среди получателей которых числился и бывший заместитель 
председателя комитета Госконтроля Беларуси Анатолий Громо-
вич, а для беспрепятственного прохождения груза по территории 
Беларуси взятки давались сотрудникам КГБ, которые контроли-
ровали все действия таможни. 

В показаниях бизнесмена фигурируют десятки фамилий 
высокопоставленных чиновников и сотрудников спецслужб, ко-
торые занимались "крышеванием" подпольного таможенного 
бизнеса. 

 
Милиция задерживает подростков в майках с надписями «Го-

вори правду» (9 сентября 2010 г.) 
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Сотрудники минской милиции задержали несовершенно-
летних подростков, которые собирались посмотреть футбол Бе-
ларусь-Румыния на столичном стадионе "Динамо" за майки с 
надписями "Говори правду! Правда победит!". Молодых людей 
держали в отделении Ленинского РОВД Минска более трех ча-
сов. Об этом сообщила мать одного из задержанных подростков 
Наталья Горячко.  

О задержании несовершеннолетнего Владимира Горячко 
около 22:30 матери сообщила ее старшая дочь Юлия, которую 
сотрудники милиции также задержали и отвезли в отделение. 
"Несмотря на то, что мои дети находились в РОВД почти три ча-
са, милиционеры мне не сообщили об этом, а на требование 
старшей сестры отпустить брата или сообщить родителям о про-
исшествии, никак не реагировали", - рассказала женщина, пере-
дает "Народная Воля". 

"Дочь рассказала, что она с братом, подругами и друзьями 
в количестве около 40 человек шла на футбольный матч на ста-
дион "Динамо" (футбольный матч Беларусь - Румыния проходил 
в Минске 8 сентября). Внезапно милиционеры схватили Влади-
мира и со словами "Что за майка? "повели неизвестно куда. Юля 
пошла искать брата, но и ее схватили и отвезли в Ленинский 
РУВД Минска. Туда же попали и остальные подруги и друзья 
Юли и Владимира", - рассказала Наталья Горячко. 

Как сообщила девушка, милиционеры объяснили, что мо-

лодые люди задержаны за майки с провокационной надписью 

"Говори правду! Правда победит!". 

Наталья Горячко попросила дочь передать трубку мили-
ционеру, который отвечает за задержание подростков. Однако, 
по ее словам, все милиционеры отказывались брать телефон, 
спрятали надписи с именами и званиями. "Тогда я позвонила по 
номеру 8-017-249-02-02. Мне ответил дежурный по РОВД Алек-
сандр Ткаченко. Но на мое требование ответить, на основании 
чего задержан мой несовершеннолетний сын, он соврал, что в 
РОВД задержанных нет, что ему ничего не известно", - рассказа-
ла мать задержанного мальчика. 
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"Только когда я сказала ему, что завтра пойду в прокурату-
ру и его имя будет первым в списке, он признался, что задер-
жанные дети находятся в РОВД якобы для установления, кто они 
такие. Я напомнила дежурному по РОВД А. М. Ткаченко, что моя 
дочь уже несколько часов назад сообщила милиционерам дан-
ные своего несовершеннолетнего брата, моего сына. Но на это в 
течение 30 минут дежурный по РОВД А. М. Ткаченко повторял 
одно и то же: "Ваш сын задержан для установления личности, и 
его отпустят, когда это сделают"", - пояснила Наталья Горячко. 

"Я потребовала переключить меня на инспектора по делам 
несовершеннолетних. Дежурный по РОВД А. М. Ткаченко отве-
тил, что никаких инспекторов здесь нет. На мой вопрос о том, кто 
находится с несовершеннолетним, он вспомнил, что инспекторы 
здесь, но там нет телефонов. Их имена он мне тоже не назвал", - 
рассказала мать задержанного подростка. 

"Я сообщила дежурному по РОВД А. М. Ткаченко, если что 
с моим сыном Владимиром Горячко что-то случится в РОВД или 
вне его, ответственными будут милиционеры Ленинского РУВД 
Минска, в том числе и он, так как уже двенадцатый час ночи и 
сейчас закончится движение транспорта в Боровляны, где мы 
живем", - добавила Наталья Горячко. 

Только после этого задержанных отпустили. На тот момент 
было приблизительно 23:20. Как рассказала Наталья Горячко, 
домой ее дети смогли попасть только в 01:00. 

Как сообщил сам Владимир Горячко, после задержания 
его отвели в какую-то комнату, где уже находились молодые 
люди, одетые в майки с надписью "Говори правду! Правда по-
бедит!". По словам мальчика, там сотрудники КГБ снимали под-
ростков на камеру, и брали отпечатки пальцев76. 

                                                           
76

 А.Лукашенко сравнивает белорусскую милицию с «кучкой  
бандитов». Избиения, пытки, убийства граждан, совершаемые стража-
ми закона, стали обыденной жизнью Беларуси.  

Вот несколько примеров. 
Новость об убийстве 22-летней Нины Карасёвой из деревни Но-

вые Журовичи потрясла всю страну. Девушку застрелил не бандит или 
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маньяк, а участковый милиционер, депутат. Подробности убийства Ни-
ны Карасёвой возмущают цинизмом и бесправием, которое позволил 
себе участковый Николай Клименок. 

Во вторник, 6 июля 2010 г., участковый милиционер Рогачевско-
го РОВД выстрелил в 22-летней девушку. От выстрела в упор жертва 
получила «очаговую травму головного мозга, перелом свода черепа». 
Было сделано несколько тяжелых операций. В пятницу 16 июля девуш-
ка умерла... 

Журналист встретился с непосредственным свидетелем гибель-
ного выстрела (фамилия человека не называется в целях его безопас-
ности). 

- Клименок, участковый Курганского сельсовета, приехал в Жу-
ровичи вместе с любовницей, - рассказывает свидетель о том, как ми-
лиционер «нес дежурство» в купальскую ночь. - К ним присоединились 
еще три местные девушки, среди них была Нина. Вместе посидели на 
озере, выпили полторы бутылки водки. Милицейский водитель, при-
везший всех, был совсем трезвый, другие милиционеры - более-менее. 
А Коля был никакой. Уже на озере он начал ссориться с Ниной. Климе-
нок требовал машину, хотел поехать домой. Ему говорили: «Куда тебе 
за руль в таком состоянии? Да и как мы тебя к жене привезём, ты же на 
рогах». Наконец он собрался идти домой пешком. И ему отдали уте-
рянный на озере служебный пистолет. Клименок взял оружие, неожи-
данно наставил на Нину и выстрелил в упор, просто в голову. Была 
словно искра, на капот машины хлынула кровь. 

- ...Как так? Просто наставил пистолет и выстрелил? 
- Так, и сказал при этом: «Тебя, с...а, давно надо было грохнуть». 

Может быть, и в других начал бы стрелять, но пистолет у него тут же 
отобрали.  

В статьях, где сообщалось о происшествии, журналисты давали 
слово анонимным сотрудникам сельсоветов. Те давали подонку такую 
характеристику, что хотя к ране прикладывай: «спокойный», «чест-
ный», «ответственный». 

В Новых Журовичах, где погибшая Нина Карасёва работала бух-
галтером на сельскохозяйственном предприятии, о роковой купаль-
ской ночи вспоминают в один голос: «Гуляет милиция! Более чем по 
миллиону зарабатывают, а людей ни во что не ставят». 

Журналист пишет, что когда стоял у могилы Нины Карасёвой, 
ужаснулся. В Беларуси  за безобидный диалог с неадекватным сотруд-
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ником милиции, за поиск справедливости либо за меткую шутку может 
погибнуть любой человек, кто-то с друзей, близких... 

- Он заслуживает смертной казни либо сесть в тюрьму пожиз-
ненно, и каждый день просить у Бога смерти, - плачут в семье Карасё-
вых. - Это человек с искалеченной психикой: когда он выйдет на свобо-
ду, наделает еще больших бед. Но знаем, что у него влиятельные род-
ственники. Боимся, что в итоге он может пробыть за решеткой недол-
го... 

Сразу после происшествия с рогачевского РОВД уволился участ-
ковый Сергей К., тот самый товарищ Нины Карасёвой и сослуживец Ни-
колая Клименка: «После этого мне стыдно работать в милиции». 

 
*** 
Вечером 22 марта 2010 года в результате столкновения или 

стычки с хулиганами на станции метро «Октябрьская» Алексей Аксене-
вич получил травму — вывих плеча. Он обратился к дежурному мили-
ционеру. Была вызвана скорая помощь, которая вправила плечо. 

Однако после этого Аксеневич был доставлен в ГОМ-1 Ленинско-
го района на улице Ленина, где находился с 20.05 примерно до 24.00. В 
20:50 час со ст. метро «Октябрьская» кто-то позвонил домой родителям 
Аксеневич, на назвал себя, представившись сотрудником милиции и 
осведомился о дееспособности их сына, после чего положил трубку. 

В 20:54 мать Аксеневича позвонила сыну по мобильному теле-
фону. Он сказал, что его сильно ударили в плечо, он в пункте милиции 
на станции метро, скоро приедет домой и всё расскажет. Она посове-
товала не писать заявления и ехать домой. Аксеневич согласился, но не 
был отпущен. В последующих разговорах сотрудники милиции заявили 
матери, что если они его отпустят, это будет сокрытием совершенного 
преступления. 

После 24.00 Аксеневич был доставлен в РУВД Ленинского рай-
она. При этом, он отказался писать заявление на хулиганов и выразил 
желание идти домой, однако сотрудники милиции удерживали его на-
сильно без законных оснований и без составления каких бы то ни было 
документов. В журналах учета Аксеневич также не был зарегистриро-
ван. Все это время связь с родителями он поддерживал по мобильному 
телефону. 

Мать также говорила по телефону с сотрудниками милиции и 
просила отпустить ее сына. Однако Аксеневича продолжали удержи-
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вать против его воли. Все разговоры по мобильному с родителями в тот 
день обрывались на середине, что не давало возможности выяснить 
все подробности. Пять звонков остались пропущенными без ответа. 
Вероятно, находящиеся рядом сотрудники милиции мешали Аксеневи-
чу пользоваться телефоном. 

Последние два звонка мать сделала в 23:59 час. 22.03.2010 и в 
00:44 час. 23.03.2010. Сын опять ответил, что его почему-то не отпуска-
ют и скорее всего оставят до утра. 

Неизвестно, до какого времени он находился в Лениском РУВД, 
но известно, что в 01.06 23 марта 2010 года он еще был там, т.к. в это 
время милицейская база данных выдала ответ на запрос по поводу Ак-
сеневича. 

Неизвестно, что происходило дальше, но в 6.00 23 марта 2010 
года Аксеневич был найден без сознания на площадке 7-го этажа жи-
лого дома по ул.Горовца рядом с Ленинским РУВД. Бригада «скорой 
помощи» доставила его в больницу скорой помощи, где ему была сде-
лана операция. 

23.03.2010 около 11 часов, когда шла операция, мать Аксеневича 
находилась в вестибюле приёмного покоя больницы скорой помощи. В 
это время с улицы зашёл неизвестный мужчина и спросил в справоч-
ной «Аксеневич умер?», после чего вышел на улицу. 

25.03.2010 утром, когда мать звонила по телефону ГОМ-1 Ленин-
ского района Минска узнать, кто ведёт расследование по факту полу-
чения черепно-мозговой травмы ее сыном, отвечавший спросил «А вы 
знаете, что вашего сына избила милиция?». 

26 марта 2010 года не приходя в сознание Алексей Аксеневич 
умер в больнице скорой помощи. 

Постановлением старшего помощника прокурора Ленинского 
района г.Минска Сватко А.И. от 26 апреля 2010 г. отказано в возбужде-
нии уголовного дела по материалам проверки по факту смерти Аксене-
вича Алексея Михайловича, 1973 года рождения. После этого Ленин-
ская прокуратура еще трижды отказывала в возбуждении уголовного 
дела. Похоже, работники прокуратуры не видят ничего необычного в 

том, что 37-летний мужчина попал в милицию живым, после чего 

оказался мертвым. 
Тем не менее, родители погибшего с прокуратурой не согласны, 

и, похоже, имеют для того веские основания. 
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«Прокуратура Ленинского района г.Минска дала крайне поверх-

ностную и одностороннюю оценку собранным по настоящему делу до-
казательствам, в результате чего пришла к ошибочному выводу о том, 
что причиной смерти нашего сына не является общественно опасное 
деяние, предусмотренное уголовным законом,» -- пишут они в своем 
обращении в прокуратуру города Минска. 

Согласно результатам первичной экспертизы, травма черепа «с 
переломом костей свода черепа слева» получена в результате «паде-
ния на плоскости с последующим контактом затылочной области голо-
вы с преобладающей поверхностью». Иными словами, человек умер, 
упав с высоты собственного роста и ударившись головой. 

Однако согласно медкарте № 7534, врачи БСМП г.Минска сооб-
щили, что на деле имели место «Множественные переломы свода и 
основания черепа, переломы дуги левой скуловой кости, оскольчатый 
перелом внутренней стенки правой лобной пазухи с переходом на 
ячейки решетчатого лабиринта, ушибы мягких тканей головы, ушибы 
основания лобных и височных долей мозга тяжёлой степени, геморро-
гические ушибы мозга, вещество мозга дряблое, борозды мозга сгла-
жены, извилины уплощены, на основании лобных и височных долей 
множественные точечные и полосчатые кровоизлияния». 

Если отойти от медицинских терминов и назвать вещи своими 
именами, то получится, что голова Аксеневича была раздроблена, при-
чем серьезнейшие повреждения обнаружены с разных сторон его че-
репа. Ребенку ясно, что такие повреждения невозможно получить от 
единичного падения с высоты собственного роста. Почему тогда это 
неясно сотрудникам белорусской прокуратуры и экспертизы?! 

Почему в экспертном заключении не говорится о вывихе плеча, 
который вправляла бригада «скорой помощи» в комнате милиции на 
ст. метро «Октябрьская» вечером 22 марта. Кроме того, не выявлен ме-
ханизм обширного кровоподтёка на грудной клетке, которого не было 
при осмотре врачом скорой медицинской помощи 22 марта. 

Это лишь немногие из вопросов, которые родители погибшего 
задают прокуратуре. Есть и много других. Например, на каком основа-
нии сделано заключение дознавателем, что «закрытая черепно-
мозговая травма, полученная в результате падения на плоскости, ис-
ключающего противоправные действия (бездействие) третьих лиц»? 
Лишь только потому, что им не добыто «данных о том, что в отношении 
Аксеневича А.М. совершены какие-либо противоправные действия, по-
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влекшие его смерть». Что было сделано для этого? Практически ниче-
го, утверждают родители. 

«Складывается впечатление, что дознаватель ищет любую при-
чину, чтобы не возбуждать уголовное дело,» -- пишут родители Аксе-
невича. 

Кроме того, в результатах проверки нет правовой оценки неза-
конному удержанию Алексея Аксеневича сотрудниками милиции на 
протяжении как минимум пяти часов: с 20:05 22.03.2010 до, по крайней 
мере, начала второго ночи 23 марта 2010. 

Не установлено, кто звонил в 20.50 родителям Аксеневича и 
справлялся о дееспособности сына, не дан ответ, с кем из сотрудников 
ГОМ-1 говорила мать в 23:30 и просила отпустить сына, на что получила 
отказ. 

Почему судмедэкспертизе даже не был поставлен вопрос о том, 
мог ли погибший получить такие травмы в результате действий других 
лиц. 

Что за неизвестный мужчина интересовался в справочной боль-
ницы: «Аксеневич умер?», когда ещё шла операция? 

Почему опрошены далеко не все фигуранты, которые могут вне-
сти ясность в это дело? 

В деле есть еще одна деталь, которая, вероятно, сыграла не по-
следнюю роль в трагедии Алексея Аксеневича и его семьи. 

Некто Я.А.Гиль неоднократно с августа 2007 г. задерживался ми-
лицией за мелкое воровство. При этом он представлялся именем Алек-
сея Аксеневича. Милиция составляла протокол о попытке кражи, за-
держанный свою вину признавал, раскаивался, обещал уплатить штраф 
по суду милиция его отпускала. Районные суды Минска быстро приго-
варивали Аксеневича к штрафу в его отсутствие и высылали постанов-
ления об уплате штрафов. Аксеневичу восемь раз приходилось в судах 
разных районов Минска доказывать свою невиновность. Более того, 
Советским РУВД г.Минска еще в декабре 2009 года было установлено, 
что Я.А.Гиль, проживающий в г.Минске, систематически совершая пра-
вонарушения, представляется сотрудникам милиции именем Аксене-
вича. Но и после этого он продолжил воровать, а суды — посылать Ак-
сеневичу штрафы. 

Такие постановления судов были отменены и дела прекращены 
после рассмотрения кассационных жалоб. Но не все суды после отме-
ны судебных постановлений отозвали из Единого банка данных сведе-
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ния о правовых нарушениях, незаконно вмененных Алексею Аксеневи-
чу, и он продолжал числиться в базе данных правонарушителей? 

Девятое постановление из суда Ленинского района г.Минска 
пришло уже после смерти Алексея. Судья М.И.Хома обвинила его в не-
удавшейся попытке кражи из магазина «Полесье» 17 мая 2010 года 
(т.е. через без малого два месяца после смерти) и подвергла его штра-
фу в размере 1.050.000 рублей. 

Теперь обратим внимание на одно совпадение. Как уже говори-
лось выше, в шесть минут второго ночи 23 марта 2010 года милицей-
ская база данных выдала ответ на запрос по поводу Аксеневича. Этот 
ответ содержал недостоверные данные, порочащие честь и имя Алек-
сея Аксеневича, о якобы совершенных им правонарушениях, что могло 
повлечь негативное отношение сотрудников милиции к нему. 

«Возможно, это обстоятельство послужило поводом для сотруд-
ников милиции распустить руки» , -- пишут родители Аксеневича в за-
явлении в прокуратуру города Минска. 

И это отнюдь не выглядит эмоциональным предположением 
убитых горем родителей, если учесть, что именно этот ответ на запрос с 
ложными данными, выданный базой в 6 минут второго ночи является 
последним достоверно установленным событием той трагической для 
Аксеневичей ночи. События последующих нескольких часов, в резуль-
тате которых Аксеневич получил травмы, приведшие к его смерти, по-
крыты тайной. А главное – дознаватели не дают ответ на вопрос, был 
ли освобожден Аксеневич из Ленинского РУВД, и если был, то когда. 

У Алексея Аксеневича остались родители и 14-летняя дочь. Его 
родители продолжают добиваться правды, и прокуратура проводит 
очередную проверку по этому делу. Остается много неясного. Досто-

верно известно на данный момент лишь одно: не обратись Аксеневич 

за помощью к сотруднику милиции в тот день, он вернулся бы домой 

живым. 
 
*** 
Около суток родители попавшего в милицию несовершеннолет-

него Андрея не знали, где находится их сын. Вышел из милиции парень 
уже со сломанной рукой. 

— Мы сами из Солигорска, наш сын до недавнего времени учил-
ся в Минске в колледже, — рассказывает «Народной воле» мама Анд-
рея. — Вечером 29 апреля я позвонила ему, тот сказал, что гуляет с 
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другом на улице. На следующий день в 7 утра муж заехал забрать его. 
Приезжает, а друзья говорят: Андрей, мол, не ночевал дома. И никто 
ничего не знает. Ребенок пропал, телефон не доступен. Я позвонила по 
номеру 102 в Солигорск, там тоже ситуацию не прояснили. Сказали, что 
если бы он попал в милицию, то к этому времени поставили бы в из-
вестность. Что нам делать? Через полтора часа снова звоню в солигор-
скую милицию. Отвечают: «Никакой информации нет, пишите офици-
альное заявление на розыск ребенка». Это уже было восемь часов ве-
чера. И как раз поступил звонок от Андрея. 

Сын коротко сообщил родителям, что находится во Фрунзенском 
РУВД Минска, но подробности не рассказал. 

— Я сама перезвонила следователю, та мне поведала, что Анд-
рей совершил преступление, — продолжает мама парня. — Какое? Это, 
мол, не телефонный разговор, приезжайте в понедельник (а я звонила 
в пятницу). Но я настояла, что приеду немедленно. Ладно, отвечает, 
приезжайте и можете взять какие-нибудь вещи и поесть. Мы ехали с 
такой скоростью, что чуть не попали в аварию. Приезжаем в Минск, за-
ходим в РУВД, нам говорят: «Вас никто никуда не пустит». Ничего не 
объяснили по делу, но еду, правда, взяли. Мы отправились домой. В 
субботу утром звонит Андрей с чужого телефона и говорит, что его вы-
пустили, но без денег, без телефона, ключей. Мы тогда еще не знали, 
что он избит. Уже позже муж забрал в Минске сына, позвонил мне и 
сказал, что у Андрея сломана рука. Его тошнило. Гипс положили так, 
что пришлось в нашей поликлинике перекладывать. Да и как такое 
могло случиться, что несовершеннолетний был задержан, а родителей 
сутки не могли поставить в известность? 

По словам Андрея, руку ему сломали именно в милиции, куда он 
попал за хулиганство. 

— Поздно вечером мы были с другом в гостях и опоздали на 
метро, — рассказывает он. — Надо было где-то «перекантоваться», 
увидели какие-то старые «Жигули». Друг дернул за ручку, дверь от-
крылась. Посидели там, не понравилось. Затем таким же образом по-
пали и во вторую машину... Не скрываю, что это было хулиганство, но 
ведь злого умысла не было. У нас-то и прав нет, и ездить никто не уме-
ет. От нечего делать хулиганили. В итоги были задержаны сотрудника-
ми милиции. Отвезли во Фрунзенский РУВД, ногами начали бить. Я 
подставил руку, сломали ее. Требовали каких-то признаний, хотя я все 
честно рассказал. Только около восьми утра отвели в «клетку». Предла-
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Как в Беларуси фальсифицируют выборы (Мария Эйсмонт бе-

седует с подполковником Николаем Козловым, «Народная во-

ля», 2010) 
 

Эта история случилась два года назад, в последний день 
досрочного голосования в «палату представителей» «нацио-
нального собрания» Республики Беларусь. Подполковник мили-
ции Николай Козлов нес службу на одном из избирательных 
участков Минска. И стал свидетельством того, как были 
сфальсифицированы результаты голосования. Почему он мол-
чал два года и как изменилась его жизнь после парламентских 
выборов, он рассказал газете «Народная воля». 

 

Когда накануне президентских выборов слышу заявления 
председателя Центризбиркома Лидии Ермошиной, что выборы у 
нас проходят честно, в соответствии с законом, это вызывает у 
меня внутренний протест. Потому что я знаю цену этим словам... 

27 сентября 2008 года был последний день досрочного го-
лосования в «палату представителей» «национального собра-
ния» Республики Беларусь. Вечером 27-го я, будучи сотрудником 
уголовного розыска УВД Центрального района Минска, заступил 
на ночное дежурство на избирательный участок №463 Старови-
ленского округа №105. К этому моменту избирательная комис-
сия еще работала. Но избирателей, желающих проголосовать 
досрочно, на участке практически не было. 

                                                                                                                            
гали выбрать себе статью — угон или кража. Родителям не давали зво-
нить. Оперативники что-то написали и сказали, чтобы учил, что надо 
говорить следователю. Когда я сказал следователю, что побили опера-
тивники, то вроде написали, что при задержании оказал сопротивле-
ние. Я просил врача, долгое время не вызывали. Только через сутки от-
везли в больницу и наложили гипс. А утром 1 мая отпустили и на про-
щанье сказали: «Повезло вам, сопляки, что понравились хорошим лю-
дям…» 
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Председатель комиссии пригласила меня в кабинет для 
беседы. Она рассказала о времени и порядке окончания работы 
комиссии, о том, что после закрытия участка мне будут переда-
ны ключи и сдано под охрану помещение, в котором находятся 
урны для досрочного голосования. А в конце беседы в довери-
тельном тоне поставила меня в известность, что после ухода на-
блюдателей мне нужно вернуть ей ключи, так как необходимо 
вбросить часть бюллетеней в поддержку официального предста-
вителя. Из ее объяснений стало понятно, что количество людей, 
пришедших на участок для досрочного голосования, было слиш-
ком мало, то есть гораздо меньше, чем предполагалось, и были 
опасения, что значительная их часть не отдала предпочтение 
«правильному» кандидату. 

Видимо, мое звание подполковника милиции внушало 
председателю комиссии доверие, и она решила, что я просто 
обязан быть заодно. 

Я оторопел от такого предложения. Реакция с моей сторо-
ны была не той, которую она ожидала. 

— Пока я здесь, — сказал я, — это невозможно. То, что вы 
предлагаете, — это преступление. Вы хотите его совершить и 
предлагаете мне стать соучастником. Это исключено. 

Мы беседовали минут сорок. Я пытался убедить ее не де-
лать этого, говорил, что допускаю: она поставлена в сложные ус-
ловия, но разумный выход есть всегда из любой ситуации. 

— Пусть люди голосуют так, как считают нужным. В край-
нем случае, если кто-то наверху будет недоволен вашей рабо-
той, ссылайтесь на меня. Мол, не дал возможности... 

Она искренне удивилась такому предложению, с недове-
рием отнеслась к моим словам. Возможно, думала, что я ее про-
воцирую или проверяю на лояльность, шучу, в конце концов. 
Видимо, ей было трудно понять, что подполковник милиции 

по сути отказывается выступать на стороне тех, кто решил под-

собить «нужному» кандидату. 

В 20.00 председатель комиссии, согласно установленному 
порядку, закрыла комнату, где хранились избирательные урны, 
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и передала мне на хранение ключи. С участка ушли наблюдате-
ли. Но в гимназии оставалось трое членов комиссии. 

Через какое-то время председатель подошла ко мне и по-
просила ключи от комнаты. Я ответил, что не могу отдать ключи, 
тем более после нашего разговора, когда она озвучила свою по-
зицию. Я поинтересовался: «Как вы собираетесь вбрасывать 
бюллетени, если урны опечатаны?» 

— Не волнуйтесь, они опечатаны таким образом, что ниче-
го не стоит эту печать слегка подвинуть, а потом вернуть на ме-
сто. 

Ключи я, естественно, не дал. И она ушла кому-то звонить. 
Буквально через некоторое время на моем мобильном 

раздался звонок. 
— Почему мешаете работать избирательной комиссии? — 

это был один из моих прямых начальников — замначальника 
Центрального РУВД. Он учинил мне настоящий разнос: немед-
ленно отдайте ключи, делайте то, что вам говорят и т.д. 

— Мне известно, что члены избирательной комиссии на-
мерены вбросить бюллетени в урны, поэтому не могу отдать им 
ключи. — Я пытался реагировать на его тираду максимально 
спокойно. 

— Не ваше дело... Я вам приказываю отдать ключи. Пред-
седатель комиссии забыла в комнате бумаги, их надо забрать. 

После получения прямого приказа я вынужден был подчи-
ниться. 

Минут через семь трое (!) членов комиссии зашли в ком-
нату с урнами. Через какое-то время я открыл дверь и увидел, 
как все трое стоят возле урны и бросают туда бюллетени. Стопка 
была довольно серьезной. 

Я тут же снова позвонил своему начальнику и заявил: 
— Я докладываю, что только что на моих глазах был про-

изведен вброс бюллетеней в урны для голосования. 
— Это не ваше дело, — ответил он. — Будем разбираться 

завтра. 
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Потом я не раз анализировал эту ситуацию, пытался по-
нять, почему эти люди пошли на такой шаг. Что же им такое го-
ворят накануне выборов, если они так самозабвенно занимают-
ся фальсификациями? Ведь председатель комиссии — образо-
ванная женщина, она понимала, что совершает преступление. 
Причем фактически в присутствии сотрудника милиции. Но она 
все равно это делала. Ей было менее страшно нарушить закон, 
чем не обеспечить нужную цифру явки избирателей на досроч-
ное голосование.  

Утром меня сменил мой коллега по работе. Первое, о чем 
спросил: «Николай, что произошло?» — и рассказал, что на ут-
реннем инструктаже в присутствии значительного количества со-
трудников руководство на полном серьезе обсуждало, что со 
мной делать: то ли возбудить против меня уголовное дело, то ли 
отправить в сумасшедший дом, так как, по их словам, я препят-
ствовал работе комиссии. 

«Готовься, разборки будут серьезные», — предупредил он. 
Понимая всю серьезность ситуации, я перезвонил близким 

и рассказал, что произошло на избирательном участке, сообщил, 
что меня вызывает начальник управления РУВД Центрального 
района Виталий Синяков. 

Хочу отметить: у меня сложилось впечатление, что моему 
руководству о данной ситуации сообщили, исказив факты. Я же 
доложил, как все было на самом деле, предложил пригласить в 
кабинет своего начальника, с которым вел телефонные разгово-
ры. 

— Будем разбираться, — пообещал Синяков. 
Не успел я приехать домой, как раздался телефонный зво-

нок. Вызывали в ГУВД Мингорисполкома. К подъезду даже при-
слали машину. 

Меня сразу же пригласили в кабинет к начальнику ГУВД 
Мингорисполкома Леониду Фармагею. В кабинете находились 
он, начальник РУВД Центрального района Виталий Синяков и 
представитель то ли Администрации президента, то ли МВД, в 
общем, чиновник высокого ранга. 
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Передо мной положили распечатку из интернета, в кото-
рой описывалась эта ситуация (с одной лишь неточностью: в за-
метке говорилось, что бюллетени вбрасывались в обеденный 
перерыв, на самом деле все происходило вечером) и предложи-
ли рассказать, что произошло. 

И опять отмечу: у меня сложилось впечатление, что перво-
начально они очень надеялись, что это сообщение — провока-
ция оппозиции. 

Я подробно доложил о происшедшем с указанием всех 
должностных лиц, номера мобильного телефона и времени те-
лефонных соединений. Думаю, что параллельно мой доклад 
проверялся самым тщательным образом. Было понятно, что для 
профессионалов, учитывая количество людей, втянутых в эту ис-
торию, выяснить, как все было на самом деле, — полчаса вре-
мени. 

В общем, когда стало все понятно, меня стали уговаривать 
(хотя эти уговоры были очень похожи на требования) выступить 
на Белорусском телевидении с опровержением информации, 
которая появилась в интернете, написать соответствующий ра-
порт. Я категорически отказался. 

Поняв, что переубедить меня невозможно, пообещали 
провести проверку, при этом с меня взяли слово отказаться от 
каких-либо интервью и комментариев для СМИ. Сказали, чтобы 
я спокойно работал, против меня не будет предприниматься ни-
каких действий. Чуть позже, видимо, чтобы закрепить догово-
ренность, начальник РУВД, где я проходил службу, «из лучших 
побуждений» почему-то предупредил: мол, смотри, будь акку-
ратен, а то под видом журналистов могут подойти крепкие ребя-
та... 

Не то чтобы это меня крепко напугало, но что-либо сделать 
я уже не мог. В соответствии с процедурой меня должны были 
вызвать в орган, проводящий проверку, и официально, письмен-
но опросить. И я наивно надеялся, что так все и будет. Но, забе-
гая вперед, скажу, что никакого разбирательства не проводи-
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лось, по крайней мере я о таком разбирательстве ничего не 

знаю. До сегодняшнего дня. 

Буквально на второй-третий день после описанных собы-
тий я заметил, что за мной ведется наружное наблюдение, а че-
рез некоторое время узнал, что прослушиваются мои телефон-
ные разговоры. 

Слежка продолжалась долго. Уже и выборы прошли, и ре-
зультаты объявили, и новый состав парламента приступил к сво-
им обязанностям. Скажу честно: эта ситуация меня стала угне-
тать. Я понимал, что это не случайно. 

Доходило до абсурда. Как-то мне по работе надо было от-
править много повесток, и я бросил их в почтовый ящик недале-
ко от своего управления. На следующий день узнал, что под 
предлогом распространения неизвестным лицом отравляющих 
веществ посредством почтовых отправлений из этого почтового 
ящика была изъята отправляемая мной корреспонденция. На-
верное, думали, что я какие-то подметные письма рассылаю. 
(Материалы «дела» об этом изъятии и сегодня хранятся в архи-
вах РУВД.) 

То есть в отношении меня, выражаясь профессиональным 
языком, стал проводиться целый комплекс оперативно-
розыскных мероприятий, основная цель которых — привлечение 
к уголовной ответственности. Но для проведения подобных ме-
роприятий нужны очень веские основания, часть из них требует 
санкции прокурора, так как речь идет о конституционных правах 
граждан. Убежден, в моей ситуации таких оснований не было и 
не могло быть. Должностные лица, которые организовали эти 
мероприятия, в свою очередь, нарушили закон. 

Наверное, нервозность ситуации все же сказывалась, стало 
зашкаливать давление. И я решил, что с этой службы надо ухо-
дить. Проверку никто не проводит, наружка ведется, телефоны 
прослушиваются. Одним словом, перспективы у меня не радуж-
ные. 
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Зимой 2009 года я уволился в запас по состоянию здоро-
вья. Через какое-то время меня оставили в покое и мои «прово-
жатые». 

Скажу честно, не раз меня спрашивали: Коля, зачем это те-
бе? Кому нужна твоя принципиальность? Чего ты добился? 

Она нужна мне. Мне не стыдно перед моими родными, 
друзьями, не стыдно перед самим собой. Я поступил так, как 

должен был поступить любой нормальный человек
77. 

 
 

                                                           
77

 Протоиерей Георгий Митрофанов заметил верно, что боль-
шинство постсоветских людей, пришедших в Церковь, религиозными 
так и не стали. Они принимают Церковь с одной стороны за «комбинат 
ритуально-бытовых услуг», а с другой – за организацию, которая «из-
бавит их от тяжелого бремени ответственности и свободы». Во многом 
это связано с наследием СССР, власть которого тщательно очищала 
страну  не только от немногочисленных подвижников благочестия, но и 
от людей  порядочных, честных и нравственно трезвых: «Именно таких 

людей практически не осталось сейчас, ибо им суждено было прини-

мать насильственную смерть на протяжении многих десятилетий со-

ветского периода, когда им были созданы условия, при которых да-

же попытка остаться порядочным человеком была чревата для мно-

гих физической гибелью». Образно  это описал Александр Зиновьев  в 
книге «Зияющие высоты»: «… Некто А совершил дело, которое не нра-
вится властям и народу, но за которое нельзя привлекать к суду, ибо 
это дело не есть нарушение законов. Но какие-то органы власти при-
влекают к суду и наказывают. Согласно кодексу данной страны все ли-
ца, сделавшие это в отношении А, – преступники. Власти, прикрываю-
щие их действия, – соучастники преступления… Народ, знающий, что А 
юридически невиновен и что власти поступили с ним не по закону, но 
не восстающий против действий властей, есть соучастник преступле-
ния. И тоже преступник. Так что логически мыслима ситуация, когда 
целый народ преступен по отношению к одному человеку… Общество, 
провозглашающее в качестве официального принципа лозунг, согласно 
которому интересы народа в целом превыше интересов отдельного 
человека, есть общество неправовое». 
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